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Аннотация
Дорогие друзья! У вас в руках новая книга Константина

Александрова, автора романа «Рождённые Заново». В своей
новой книге Константин попытался обосновать библейское
происхождение многих пословиц, поговорок, крылатых
выражений. Мы их используем ежедневно. Используем для
придания веса своему слову, добавляя красок фразе и объёма
мысли. Автор нисколько не претендует на толкование и
осмысление Писания, а только хочет снова вызвать интерес к
библейской истории, показать то, что она не закончилась 2000 лет
тому назад, а жива и актуальна сегодня.



 
 
 

Константин Александров
Библия О

Кто сейчас читает Библию? Священники бородатые, да
древние старушки, задумавшиеся о спасение души. Вот, соб-
ственно, и всё! Но почему‑то говорят, что эта книга пре-
исполнена житейской мудрости, что в ней изложен смысл
жизни, который все до сих пор ищут. Скажите, почему мы
так радостно празднуем наступление Нового Года? Почему
именно 2024‑го? А почему в неделе семь дней? Почему вы-
ходные дни суббота и воскресение? Когда и для чего приме-
нили первый наркоз? Почему мы не верим в Бога, но каж-
дый день просим его – «Дай Бог!» или «Не дай Бог!» Как
правильно заниматься Любовью? Как оставаться хозяином
Слова своего? Кто на самом деле Благополучный? Как пра-
вильно жить одним днём? И какой день последний? Почему
малышей отдают в ясли? Как медики приручили змею? Кто
ты – Тварь Божья или право имеешь? Что мы получаем Да-
ром? Как не зарыть Талант в землю?

Многие слова и их смыслы, прошедшие через житейские
битвы, искажены до неузнаваемости, а иногда, вообще, из-
менены на противоположные по значению. Все эти выраже-
ния уже давно стали афоризмами или крылатыми фразами.
Их произносят, не задумываясь, иногда желая придать своей
речи более яркий оттенок и глубокий смысл.



 
 
 

И мало кто думает о том, откуда взялись эти фразы в на-
шем языке. Но Вы, сами того не замечая, каждый день про-
износите множество фраз и выражений из Библии!

Не верите? Давайте проверим!
О. В начале было слово.
– Ну, давай, всё подробно рассказывай!
– Зачем долго рассказывать? Давай сразу к делу перей-

дём!
– А затем, что в начале – всегда было слово, а потом

– всё остальное!
Начинай всегда с начала, обрисуй весь замысел в целом,

обсуди все подробности предстоящего дела – так обычно
понимают значение этой фразы. Выражение употребляется
человеком, когда необходимо показать последовательность
действий в своём начинании и привлечь внимание аудито-
рии к идеологии, смыслу своих планов.

А так об этом сказано в Библии:
«В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово

было Бог.
Оно было в начале у Бога. Все чрез Него начало быть, и

без Него ничто не начало быть, что начало быть. В Нем была
жизнь, и жизнь была свет человеков».

Евангелие от Иоанна глава 1
В Писании говорится о начале. Начале всего, что в по-

следующем происходило на Земле. Но и Человек, постоянно
стремящийся уподобиться Богу‑Творцу, не всегда понимает,



 
 
 

чьё слово было первым и за кем будет последнее. Буквально
‒ Слово Божие, т.е. неизменяемое и неизбежное, произне-
сённое согласно высшему замыслу. Вроде бы Слово не ма-
териально, но оно материализуется, если за ним Творец. А
как можно быть хозяином нематериального? Но ваше сло-
во имеет вес. Слово это часть Вас. Слово это Вы. Следите
за тем, какие слова вы произносите. Берегите своё Слово,
дорожите им, не произносите напрасно, мимоходом, будьте
хозяином своего слова, не растрачивайте слов напрасно. За
словом следует Дело, и Слово не расходится с Делом. Слово
и Дело едины, две части целого. Но Слово было в Начале…

Перед тем, как сделать какое‑либо дело вы проговарива-
ете свой замысел? После произнесённой первой фразы, как
долго вы переходите к обдумыванию её, а затем и к дей-
ствию? Не расходятся ли ваши слова с делами? Бережёте ли
вы свои слова, следите ли, какие слова от вас исходят?

1.В поте лица.
– Как ты собираешься всё это сделать?
– Да, придётся поработать в поте лица…
Так говорят о тяжёлом, изнурительном труде, в котором

человек проводит жизнь свою. А ещё эти слова подразуме-
вают, что даром ничего не даётся, а любой результат требует
определенного усилия.

А так об этом сказано в Библии:
«Адаму же сказал: за то, что ты послушал голоса жены



 
 
 

твоей и ел от дерева, о котором Я заповедал тебе, сказав: не
ешь от него, проклята земля за тебя; со скорбью будешь пи-
таться от неё во все дни жизни твоей; терния и волчцы про-
израстит она тебе; и будешь питаться полевою травою; в по-
те лица твоего будешь есть хлеб, доколе не возвратишься
в землю, из которой ты взят, ибо прах ты и в прах возвра-
тишься».

Книга Бытие глава 3
В Писании говорится о том, что после изгнания из рай-

ского сада, где человек получал всё, что хотел и не заботился
ни о чём, пока не познал сладость греха. Но человек на зем-
ле, куда он был изгнан из рая, должен прилагать усилия, фи-
зические и интеллектуальные, для обеспечения своего суще-
ствования, и телесного, и духовного. Кто не работает, тот не
ест! В поте лица своего, как говорится, в упорном, но пра-
ведном труде, который приносит и материальное, и духовное
удовлетворение, должен пребывать человек. Но тут говорит-
ся ещё и о том, что человек превратиться в прах и никак не
сможет воспользоваться результатами своих трудов. Время
жизни человека на земле предопределено, и никто не в силах
продлить его. Но и в труде своём человек не может распола-
гаться без Бога. Потому что это определено Богом!

Почему человек постоянно не доволен тем, что у него есть
сейчас? Приносит ли Ваш труд Вам не только материальное,
но и моральное удовлетворение? Можете ли Вы назвать свой
труд праведным?



 
 
 

2. Змей искуситель
– Слушай, тут Сергей такую тему предлагает, аж дух за-

хватывает!
– Да он Змей Искуситель! Славно рассказывает, но ты

о последствиях подумай!
Так говорят о человеке, который предлагает, с виду очень

заманчивые, но, по сути, очень опасные вещи. Часто соблаз-
нитель использует приятные, ласковые, льстивые слова, чтоб
быстрее добиться своей цели. В результате, соблазнившего-
ся человека ждёт разочарование, он несёт потери.

И моральные, и материальные.
А так об этом сказано в Библии:
«Змей был хитрее всех зверей полевых, которых со-

здал Господь Бог. И сказал змей жене: подлинно ли сказал
Бог: «не ешьте ни от какого дерева в раю»? И сказала жена
змею: плоды с дерев мы можем есть, только плодов дерева,
которое среди рая, сказал Бог, не ешьте их и не прикасайтесь
к ним, чтобы вам не умереть. И сказал змей жене: нет, не
умрёте, но знает Бог, что в день, в который вы вкусите их,
откроются глаза ваши, и вы будете, как боги, знающие добро
и зло».

Книга Бытие глава 3
Так и коварный, хитрый человек, искушающий, призыва-

ющий к преодолению запретов, пренебрежению правилами,
вводящий в заблуждение, обещающий фактически неиспол-



 
 
 

нимое. Обратите внимание на то, что в библейском сюжете
невинные, потому, как не познавшие греха Мужчина и Жен-
щина, вкушают запрещённый Богом плод, соблазнившись на
посыл Змея, о том, что они сами станут Богами! То есть, все-
могущими, вездесущими творцами! Чем всё закончилось?
Изгнанием из рая. Не верьте сладким посылам змееподоб-
ных искусителей, обещаниям богатства и свободы, красивым
фантикам и упаковкам. Всё вам можно, но не всё полезно.
Сверяйтесь со словом Божьим! И будьте бдительны!

Как часто мы попадались на посулы искусителей? Как ча-
сто нас кормят красивыми обещаниями в красивых обёрт-
ках, а по сути пустышками? Смогли ли Вы хоть раз отверг-
нуть лукавые искушения? Что Вам в этом помогло?

3.Вавилонское столпотворение
– Валентина Ивановна, Вы были вчера на презентации но-

вого салона?
– Да, но народу было столько! Настоящее вавилонское

столпотворение!
Это выражение используется для характеристики хаоса,

созданного людьми, поведения толпы. Бесцельного, хаотич-
ного движения. Что‑то, похожее на толпотворение, творение
толпы! Буквально так и понимается, как хаотичное движе-
ние толпы!

А так об этом сказано в Библии:
«И сказали они: построим себе город и башню, высотою

до небес, и сделаем себе имя, прежде, нежели рассеемся по



 
 
 

лицу всей земли.
И сошёл Господь посмотреть город и башню, кото-

рые строили сыны человеческие.  И сказал Господь: вот,
один народ, и один у всех язык; и вот что начали они делать,
и не отстанут они от того, что задумали делать; сойдём же и
смешаем там язык их, так чтобы один не понимал речи дру-
гого.

И рассеял их Господь оттуда по всей земле; и они переста-
ли строить город и башню. Посему дано ему имя: Вавилон,
ибо там смешал Господь язык всей земли, и оттуда рассеял
их Господь по всей земле».

Книга Бытие глава 11
В Писании говорится о строительстве башни человече-

ской гордыни. О том, что после того, как во всём этом на-
чинании разочаровался Бог, началось, действительно, хао-
тичное движение толпы. Если внимательнее посмотреть на
слово столпотворение, то можно разглядеть творение (стро-
ительство) столпа(ба) (башни). Именно строительство баш-
ни гордыни приводит к тому, что люди перестают понимать
друг друга, а это приводит к полному разрушению и рассе-
иванию надежд, планов и самих людей. Смиряйте свою гор-
дыню, ибо она первопричина всех грехов! Вопрошайте волю
Божию и следуйте ей в Духе Святом! Иначе крах, разруше-
ние и разобщение, как у строителей самой высокой башни
в Вавилоне!

Как часто мы увлекаемся строительством башни соб-



 
 
 

ственной гордыни? Как часто мы перестаём понимать близ-
ких, а они нас? Как мы начинаем говорить на разных язы-
ках? Как смирять свою гордыню?

4.Валаамова ослица.
– Филипп, представляешь, Алла весь вечер молчала, а в

конце такое выдала!
– О, валаамова ослица заговорила !
Выражение применяется в ироническом смысле, по отно-

шению к неожиданно заговорившему, но обычно молчали-
вому человеку. Говорят о том, от кого не ожидают решитель-
ной, пламенной речи, но неожиданно слышат её.

А так об этом сказано в Библии:
«За что ты бьешь меня? Я всегда верно служила тебе. Раз-

ве, когда‑нибудь прежде, я отказывалась повиноваться те-
бе?» И тут Бог раскрыл Валааму глаза, и он увидел, что перед
ним стоит ангел Господень. Вид у ангела был очень грозный.
«За что ты бьёшь ослицу, которая спасла тебе жизнь?
Если бы она не остановилась, когда увидела меня, я бы убил
тебя, а её оставил в живых. Теперь можешь продолжать свой
путь. Но, придя в Моав, говори только то, что я велю тебе
говорить». Валаам послушался ангела и, когда пришел к ца-
рю Валаку, вместо того чтобы проклясть Израиль, трижды
благословил его. Как ни хотелось Валааму получить всё то
золото и серебро, которое обещал ему царь моавитян, он не
смел ослушаться Бога и говорил только то, что велел ему го-



 
 
 

ворить ангел».
Книга Чисел глава 22
«Глаза у них исполнены любострастия и непрестанного

греха; они прельщают неутвержденные души; сердце их при-
учено к любостяжанию: это сыны проклятия. Оставив пря-
мой путь, они заблудились, идя по следам Валаама, сына Во-
сорова, который возлюбил мзду неправедную, но был обли-
чён в своем беззаконии: бессловесная ослица, прогово-
рив человеческим голосом , остановила безумие проро-
ка».

2‑е Послание Апостола Петра глава 2
В Писании говорится, что каждый человек, даже самый

праведный, может поддаться соблазну и искушению за боль-
шую награду! Но нет награды выше, чем царствие Божие!
И милостивый Господь посылает своих ангелов, а те через
знамения, возвращают людей на путь прямой и единствен-
но правильный! И даже ослица может заговорить  по воле
Божьей, чтоб открыть глаза человеку, указать ему на ошибки
и прегрешения, сберечь его заблудшую душу! Вернуть веру
в Бога!

В Писании говорится о том, что ослица прорицателя Ва-
лаама заговорила человеческим языком, протестуя, против
ослепшего, от соблазнения золотом, хозяина, чем спасла ему
жизнь. Даже самым праведным людям выпадают искушения
от лукавого, соблазны, приманки.

И человек, увлечённый новой своей страстью, перестаёт



 
 
 

видеть и слышать не только окружающих, но и самого гласа
и проявления Божьего.

И тогда Бог, спасая человека от тяжёлой страсти, греха,
посылает ему такое знамение, не заметить которое просто
невозможно! И даже ослица сможет заговорить, чтоб чело-
век поднял голову и огляделся вокруг.

Как часто мы поддаёмся соблазнам? Как часто из матери-
альной выгоды переступаем через свою совесть? Какие зна-
мения указывают нам на ошибочность наших поступков?

5. Валтасаров пир
– Привет! Вчера Семён Маркович опять такой пир зака-

тил, человек на пятьсот!
– Да, все эти валтасаровы пиры добром не кончатся!
Так говорят о очень помпезном, вычурно богатом,

неуместном празднестве, времяпровождении. Почти, как
пир во время чумы. Также упоминают, говоря о том, что ни-
кто не знает судьбы своей и самое беззаботное времяпрепро-
вождение, самый богатый пир не длятся вечно. Как говорит-
ся, недолго музыка играла, недолго фраер танцевал…

А так об этом сказано в Библии:
«Царь! Всевышний Бог даровал отцу твоему Навуходоно-

сору царство, величие, честь и славу. Пред величием, кото-
рое Он дал ему, все народы, племена и языки трепетали и
страшились его: кого хотел, он убивал, и кого хотел, остав-
лял в живых; кого хотел, возвышал, и кого хотел, унижал.
Но когда сердце его надломилось, и дух его ожесточился до



 
 
 

дерзости, он был свержен с царского престола своего и ли-
шён славы своей, и отлучён был от сынов человеческих, и
сердце его уподобилось звериному, и жил он с дикими осла-
ми; кормили его травою, как вола, и тело его орошаемо было
небесною росою, доколе он познал, что над царством челове-
ческим владычествует Всевышний Бог и поставляет над ним
кого хочет. И ты, сын его Валтасар, не смирил сердца твоего,
хотя знал всё это, но вознёсся против Господа небес, и сосу-
ды дома Его принесли к тебе, и ты и вельможи твои, жёны
твои и наложницы твои пили из них вино, и ты славил богов
серебряных и золотых, медных, железных, деревянных и ка-
менных, которые ни видят, ни слышат, ни разумеют; а Бога,
в руке Которого дыхание твоё и у Которого все пути твои,
ты не прославил. За это и послана от Него кисть руки и на-
чертано это писание. И вот что начертано: мене, мене, текел,
упарсин. Вот и значение слов:

Мене ‒ исчислил Бог царство твоё и положил конец ему;
Текел ‒ ты взвешен на весах и найден очень лёгким;
Перес ‒ разделено царство твоё и дано Мидянам и Пер-

сам.
Тогда по повелению Валтасара облекли Даниила в баг-

ряницу, и возложили золотую цепь на шею его, и провоз-
гласили его третьим властелином в царстве. В ту же самую
ночь Валтасар, царь Халдейский, был убит, и Дарий Мидя-
нин принял царство, будучи шестидесяти двух лет».

Книга пророка Даниила глава 5



 
 
 

В Писании говорится о том, что за праздностью и пира-
ми мы забываем о Боге, удаляемся от него, поддаёмся иску-
шению и предаемся греху. Но перестаём видеть главное в
преддверии приближающейся беды. Как бы не был могуще-
ствен сегодня человек, судьба его в завтрашнем дне не ведо-
ма ему. Это касается всех, и царей тоже. Возомнил царь се-
бя наравне с Богом, не прислушивался к говорящим к нему
Пророкам, превознёс богатство, роскошь и разврат над жиз-
нью праведной, духовной. Даже пример ранее живших и пло-
хо кончивших царей не может служить примером гордецу. И
был свергнут на следующий же день, а царство и богатство
его – разделено.

Часто ли мы, за праздностью, забываем о главном? Как
часто наше тщеславие приводит нас к огромным разочарова-
ниям? Чему нас учит история? Почему человеку застит гла-
за богатство, тщеславие, гордыня?

6. Вернуться на круги своя
«Сотни лет и день, и ночь вращается
Карусель‑Земля.
Сотни лет всё в жизни возвращается
Hа круги своя…»
Н. Олев
Это выражение предполагает, то, что ничего нового на

земле не происходит со времён создания мира. А кажущаяся
необычность, неповторимость, эксклюзивность настоящего



 
 
 

времени – это иллюзия. Всё в истории уже было. Почитайте
газеты начала прошлого века…

А так об этом сказано в Библии:
«Слова Екклесиаста, сына Давидова, царя в Иерусалиме:

Суета сует, сказал Екклесиаст, суета сует, – всё суета! Что
пользы человеку от всех трудов его, которыми трудится он
под солнцем? Род проходит, и род приходит, а земля пребы-
вает во веки. Восходит солнце, и заходит солнце, и спешит к
месту своему, где оно восходит. Идёт ветер к югу, и перехо-
дит к северу, кружится, кружится на ходу своём, и возвра-
щается ветер на круги свои . Все реки текут в море, но
море не переполняется: к тому месту, откуда реки текут, они
возвращаются, чтобы опять течь».

Книга Пророка Екклесиаста глава 1
Если чаще обращаться к истории, старым газетам, произ-

ведениям классиков, то точно увидите абсолютное сходство
событий прошлого с событиями сегодняшнего дня. А поче-
му? Потому что сущность человечества не поменялась, всё
те же страсти терзают людей, иллюзии и ловушки, оставляе-
мые лукавым, так же увлекают их. Только обращение к То-
му, кто создал этот мир, создал законы, по которым этот мир
живёт, понимание этих духовных законов, помогают челове-
ку преодолеть суету мирскую и соединится со своим Отцом!
А остальное – суета сует, всё суета!

Ощущаете ли вы бренность этого мира, суетность его идей
и суждений? Захватывали ли вас сиюминутные лозунги и



 
 
 

идеи: политические, экономические, социальные? Испыты-
вали ли вы разочарование, после того, как старую идею мир
забывал или отменял, а увлекался новой идеей? Как вы ду-
маете, кто сеет семя суетности в этот мир, кто отдаляет нас
от главного?

7. Вся власть от Бога и Власть предержащие.
– Ты слышал о вчерашнем постановлении правительства?

Эти власть предержащие  ‒ совсем обнаглели!
– Вся власть от Бога ‒ на Него одна надежда!
Смысл таких выражений предполагает, что любая власть

на земле, в стране, в городе от Бога, и президенты, мэры, и
начальство вообще, это помазанники Божии…

А так об этом сказано в Библии:
«Всякая душа да будет покорна высшим властям, ибо нет

власти не от Бога; существующие же власти от Бога уста-
новлены. Посему противящийся власти противится Божию
установлению. А противящиеся сами навлекут на себя осуж-
дение. Ибо начальствующие страшны не для добрых дел, но
для злых. Хочешь ли не бояться власти? Делай добро, и по-
лучишь похвалу от неё,

Ибо начальник есть Божий слуга, тебе на добро. Если же
делаешь зло, бойся, ибо он не напрасно носит меч: он Божий
слуга, отмститель в наказание делающему злое. И потому на-
добно повиноваться не только из страха наказания, но и по
совести».

Послание Апостола Павла Римлянам глава 13



 
 
 

«Лемуил, не царям пить вино, и не князьям ‒ сикеру, что-
бы, напившись, они не забыли закона и не превратили
суда всех угнетаемых».

Притчи Соломоновы глава 31
«В Его руке душа всего живущего и дух всякой человече-

ской плоти. Не ухо ли разбирает слова, и не язык ли распо-
знаёт вкус пищи? В старцах ‒ мудрость, и в долголетних ‒
разум. У Него премудрость и сила; Его совет и разум. Что Он
разрушит, то не построится; кого Он заключит, тот не высво-
бодится. Остановит воды, и всё высохнет; пустит их, и пре-
вратят землю. У Него могущество и премудрость, пред Ним
заблуждающийся и вводящий в заблуждение. Он приводит
советников в необдуманность и судей делает глупыми. Он
лишает перевязей царей  и поясом обвязывает чресла их;
князей лишает достоинства  и низвергает храбрых; отни-
мает язык у велеречивых и старцев лишает смысла; покры-
вает стыдом знаменитых и силу могучих ослабляет; откры-
вает глубокое из среды тьмы и выводит на свет тень смерт-
ную; умножает народы и истребляет их; рассевает народы и
собирает их; отнимает ум у глав народа земли и оставля-
ет их блуждать в пустыне, где нет пути: ощупью ходят они
во тьме без света и шатаются, как пьяные».

Книга Пророка Иова глава 12
В Писании говорится что, нет никакой власти выше,

чем власть Бога. Он высший судья и властитель, по его во-
ле одно появляется, а другое исчезает. Вся власть исходит от



 
 
 

Бога (у Бога)! И библейских сюжетов, когда Бог разорял са-
мых могущественных правителей, их страны и народы, как
только они тонули в разврате, похоти и страстях, отдалялись
от Бога, становились ему противны – великое множество! Но
народы получают от Бога правителей, то во благо и процве-
тание, то в назидание и разорение. Народы должны быть с
Богом, жить в чистоте духовной, благочестие и праведности.
И Апостол Павел говорит только о принципе гражданской
жизни христианина, о соблюдении законов Божиих, повино-
вение воли Бога, соблюдение своей внутренней чистоты и
праведности, а не кивание на власть и её обличение. При лю-
бой власти нужно оставаться человеком и подчиняясь выс-
шим властям – власть предержащим, быть на светлой сторо-
не, а не поддаваться сиюминутным соблазнам…

Насколько в Вашей жизни важны решения власти? Как
часто во всех своих проблемах Вы обвиняете власти? Есть ли
у Вас примеры сотрудничества с властью? Ощущаете ли Вы,
что кто‑то, более могущественный, управляет вашей жиз-
нью, но это не власть?

8. Власть тьмы (всё во власти тьмы)
«Тьма, пришедшая со Средиземного моря, накрыла

ненавидимый прокуратором город . Исчезли висячие мо-
сты, соединяющие храм со страшной Антониевой башней,
опустилась с неба бездна и залила крылатых богов над гип-
подромом, Хасмонейский дворец с бойницами, базары, ка-



 
 
 

раван‑сараи, переулки, пруды… Пропал Ершалаим – вели-
кий город, как будто не существовал на свете. Всё пожра-
ла тьма, напугавшая всё живое в Ершалаиме и его окрест-
ностях…»

М.А.Булгаков
–  Что творит Анатолий Борисович! Такое впечатление,

что он уже во власти тьмы!
– Все мы в её власти! Нужно думать, как спасаться!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть необъяснимые из-

менения, непонятную, чёрствость, жестокость в человеке,
в обстоятельствах. Тьме придаётся мистическое значение.
Она пугает, она неведома, она опасна, она непредсказуема.
Человек попал во власть тьмы, человек занял тёмную сторо-
ну, тёмный человек, злой человек. Так говорят в народе.

А так об этом сказано в Библии:
«А кто ненавидит брата своего, тот находится во тьме,

и во тьме ходит, и не знает, куда идёт, потому что тьма
ослепила ему глаза».

1‑е послание Иоанна глава 2
«И ныне вот, рука Господня на тебя: ты будешь слеп и не

увидишь солнца до времени. И вдруг напал на него мрак и
тьма, и он, обращаясь туда и сюда, искал вожатого».

Деяния апостолов глава 13
«Если свет в тебе это тьма, то какова же тьма?»
Евангелие от Матфея глава 6
«Каждый день бывал Я с вами в храме, и вы не поднимали



 
 
 

на Меня рук, но теперь ваше время и власть тьмы».
Евангелие от Луки глава 22
В Писании говорится о выборе. Выборе стороны. На тём-

ной стороне человек или на светлой. Ночью, в темноте нам
всем страшно, что там за тьмой, за неизведанным и враждеб-
ным. Тьма спускается, тьма накрывает, тьма поглощает, тьма
увлекает и не возвращает. Быть на тёмной стороне – значит
быть на стороне зла. Свет и тьма – всегда противостоят друг
другу. Как только уходит свет, то наступает тьма. В каждый
момент времени, каждым своим поступком мы занимаем од-
ну из сторон, делаем свой выбор – на чьей мы стороне!

Посещала ли Вас тьма души? Как бороться с тьмой, в ко-
торую погружают нас злые силы лукавого? Как освещать се-
бя? Как делиться светом с другими?

9. Внести свою лепту.
–  Дорогие друзья! С сегодняшнего дня открыт сбор

средств для пострадавших! Каждый может внести свою
лепту!

Так говорят о посильном взносе, вкладе в общее дело.
Вкладе денежном, материальном, духовном. В современном
варианте: «Вставить свои пять копеек». Внести посильный
вклад в общее дело, высказать своё мнение, обозначить свою
позицию. Так же – принять посильное участие в каком‑либо
начинании, работе.

А так об этом сказано в Библии:



 
 
 

«Взглянув же, Он увидел богатых, клавших дары свои
в сокровищницу; увидел также и бедную вдову, положив-
шую туда две лепты, и сказал: истинно говорю вам, что эта
бедная вдова больше всех положила; ибо все те от избытка
своего положили в дар Богу, а она от скудости своей поло-
жила всё пропитание своё, какое имела».

Евангелие от Луки глава 21
В Писании смысл несколько иной, более глубокий. Не

просто внести посильный вклад, а отдать последнее, в об-
стоятельствах крайней нужды. Это уже не только материаль-
ный вклад, но духовный подвиг, огромная, бесценная жерт-
ва во имя Бога! Проникнуться Верой так, чтобы полностью
согласиться с течением времени и его законами, признать,
что даже последние крохи и накопления – ни чего не значат
пред вечностью! Согласитесь, что жертва богатого человека
и жертва бедного человека, отдающего иногда последнее ‒
это немного разные вещи. И не умоляя жертву богатого, мы
восхищается духовным подвигом бедной вдовы!

Часто ли мы готовы отдать последнее? И есть ли у нас
цель, ради которой мы готовы на такую жертву? Готовы ли
мы действовать по велению души, иногда вопреки своим,
сиюминутным, интересам? Есть ли у нас Вера в это?

10. А судьи кто?
«А судьи кто? За древностию лет
К свободной жизни их вражда непримирима,



 
 
 

Сужденья черпают из забыты́х газет
Времен Очаковских и покоренья Крыма».
А. С. Грибоедов
Это выражение употребляется в отношении людей творя-

щих несправедливый суд или берущихся судить о том пред-
мете, о котором они мало понимают. Ну, или о низких мо-
ральных качествах судящих, осуждающих людей исходя из
предубеждений и личных интересов, а поэтому выносящих
безапелляционный и неправедный вердикт.

А так об этом сказано в Библии:
«Не судите, да не судимы будете, ибо каким судом суди-

те, таким будете судимы; и какою мерою мерите, такою и вам
будут мерить. Ибо если вы будете прощать людям согреше-
ния их, то простит и вам Отец ваш Небесный, а если не бу-
дете прощать людям согрешения их, то и Отец ваш не про-
стит вам согрешений ваших».

Евангелие от Матфея глава 7
«Не судите никак прежде времени, пока не придёт Гос-

подь, Который и осветит скрытое во мраке и обнаружит сер-
дечные намерения каждого человека».

1‑е Послание Апостола Павла Коринфянам глава 4
«Един Законодатель и Судия , могущий спасти и погу-

бить».
Послание Иакова глава 4
В Писании говорится о том, что не может человек быть

судьёй (осуждать) другому человеку, ибо сам не без греха,



 
 
 

но и не может знать тайного, а видит, только внешнее, види-
мое. А отчёт все будут держать перед Богом. А он судья бес-
пристрастный и неподкупный, видящий и знающий всё! Мы
же легко и просто выносим свои вердикты. А кто мы такие
– судьи?

Хотим ли мы, взывающие к справедливости и праведно-
му суду, чтоб тем же судом судили и нас? Заслуживаем ли
мы прощения и милосердия? Кому важнее проявление ми-
лосердия подсудимому или судье?

11. Горе от ума
– Вчера так хорошо сидели, но пришёл Костя и замучил

всех своей философией!
– Да, у него – горе от ума!
Обычно так говорят о человеке, много рассуждающего,

мучающего всех своим философствованием, мало делающе-
го и терпящего неудачи от своих умозаключений, но не пере-
стающего рассуждать, например, о выборах в Боливии или о
цене криптокоина. О человеке, пытающегося в мирской су-
ете отыскать правду и справедливость, приверженца утопи-
ческих, часто – революционных идей. Человека охваченного
страстью мудрствования.

А так об этом сказано в Библии:
«И предал я сердце мое тому, чтобы познать мудрость и

познать безумие и глупость: узнал, что и это – томление ду-
ха; потому что во многой мудрости много печали ; и кто



 
 
 

умножает познания, умножает скорбь».
Книга Пророка Экклезиаста глава 1
В Писании Пророк Экклезиаст, рассуждает о бренности и

суетности плотского, земного мира. Если у человека нет ду-
ховной основы, то само знание его не возвышает, а подавля-
ет. Страсти, которые, захватывают человека, отдаляют его от
мира духовного, отдаляют его от главного, вечного, отдаля-
ют его от Бога. Знание человека – песчинка, помноженная на
ноль, по сравнению с замыслом Создателя! Само знание – не
дает человеку никакого ощущения счастья, а даже наоборот.
Только познание самого себя, своей души, своей сущности –
может привести человека к радости и счастью. Без Бога осо-
знание суетности, бессмысленности земного бытия приводят
человека к глубоким разочарованиям. И только надежда на
воссоединение с Богом, создателем всего сущего, даёт чело-
веку радость, духовную свободу и смысл жизни.

Как часто мы кичимся своим знанием, обладанием важ-
нейшей информации, интеллектуальными возможностями?
Как часто мы испытываем разочарование в том, что новое
знание, отменяет предыдущее? Как часто мы развешиваем
людям, событиям ярлыки и оцениваем их по придуманным
штампам, пытаясь выдать это за умозаключения?

12. Бревно в своём глазу не замечает…
– Нет, ты видел? Как он себя ведёт? Это просто ужасно!
– Ты, прежде, чем осуждать – бревно в своём глазу по-

ищи!



 
 
 

Так говорят в адрес человека, который направо и налево
судит других, всем раздаёт оценки и вешает ярлыки, но сам,
как и любой человек, очень далёк от совершенства. Выра-
жение о лицемерии и лукавстве, о гордыне и осуждении, о
непрощении.

А так об этом сказано в Библии:
«И что ты смотришь на сучок в глазе брата твоего, а брев-

на в твоём глазе не чувствуешь? Или как скажешь брату
твоему: «дай, я выну сучок из глаза твоего », а вот, в твоём
глазе бревно? Лицемер! Вынь прежде бревно из твое-
го глаза и тогда увидишь, как вынуть сучок из глаза брата
твоего».

Евангелие от Матфея глава 7
Человек всегда склонен видеть пороки других, подмечать

их и обличать. Каждый знает, как следует поступить друго-
му, кто виноват в произошедшем. Ну, конечно же, это не он,
а тот, другой. Не видеть, не замечать свои пороки, не пытать-
ся исправить себя, а хотеть мгновенного от других. Работать
со своими страстями очень непросто. Легко не замечать свои
недостатки, отказываться от работы над собой.

Почему человеку тяжело видеть свои ошибки? Почему
так легко видеть ошибки окружающих? Как научиться смот-
реть на себя со стороны? Как это получается у вас?

13. Не мудрствуя лукаво
– Дорогие друзья! Предлагаю всем делать свои предложе-



 
 
 

ния по улучшению нашего проекта. Но, не мудрствовать
лукаво, а говорить честно, чётко и по делу!

Так говорят, когда призывают излагать мысли ясно, корот-
ко, точно, не предполагая второго смысла и двойного дна.
Например, пред каким-либо событием, мероприятием, дей-
ствием, стараясь упростить принятие решения, а не погряз-
нуть в пространных рассуждениях. Ведь часто очевидное ре-
шение тонет в потоке обсуждений и мудрствований. И по-
сле долгого обсуждения, многофакторного измышления ре-
шение принимается ошибочное или не принимается вовсе.

А так об этом сказано в Библии:
«Непорочность прямодушных будет руководить их, а лу-

кавство коварных погубит их. Не поможет богатство в день
гнева, правда же спасёт от смерти. Правда непорочного урав-
нивает путь его, а нечестивый падёт от нечестия своего».

Притчи Соломоновы глава 11
«…и не введи нас во искушение, но избави нас от лука-

вого».
Евангелие от Матфея глава 6
«Сын мой! словам моим внимай, и к речам моим прикло-

ни ухо твоё; да не отходят они от глаз твоих; храни их внутри
сердца твоего: потому что они жизнь для того, кто нашёл их,
и здравие для всего тела его. Больше всего хранимого храни
сердце твоё, потому что из него источники жизни. Отвергни
от себя лживость уст, и лукавство языка удали от себя.
Глаза твои пусть прямо смотрят, и ресницы твои да направ-



 
 
 

лены будут прямо пред тобою. Обдумай стезю для ноги тво-
ей, и все пути твои да будут твёрды. Не уклоняйся ни напра-
во, ни налево; удали ногу твою от зла».

Притчи Соломоновы глава 4
«Но да будет слово ваше: «да, да»; «нет, нет»; а что сверх

этого, то от лукавого».
Евангелие от Матфея глава 5
«Господи! избавь душу мою от уст лживых, от язы-

ка лукавого».
Псалом 119
В Писании говорится о лукавом – это имя короля лжи, гу-

бителя людей. Так, в духовном мире, пророки и сам Господь
призывают нас к простоте душеной, а не мудрствованию. Хо-
тя Библия имеет ответы на все вопросы, так как исходит от
Создателя, говорившего через пророков и Сына Своего –
здесь речь идёт не о мудрости, о мудрствовании лукавом –
некоем суррогате, обманке, которую подкидывает нам лука-
вый, чтоб мы удалились от истинной мудрости. Многое, ес-
ли не всё, в этой жизни, подчинено простым житейским за-
конам и не требует философского осознания и измышления.

Всегда ли мы говорим честно и прямо? Всегда ли мы чест-
ны перед собой и окружающими? Как часто мы ведём спор
ради спора, привлекая мудрые цитаты и витиеватые рассуж-
дения? Почему мы уклоняемся от простоты и пути прямого?

14. Поставить во главу угла



 
 
 

– Я думаю, что нужно отказаться от всего этого!
– Нет! Это не возможно, это наше основание, это постав-

лено во главу угла!
Это выражение применяется в тех случаях, когда нужно

расставить приоритеты, определить главное, на основании
чего, будут строиться последующие решения и совершаться
действия. Нечто определяющее, руководящее.

А так об этом сказано в Библии:
«Неужели вы никогда не читали в Писании: камень, ко-

торый отвергли строители, тот самый сделался главою уг-
ла? Это от Господа, и есть дивно в очах наших? Потому ска-
зываю вам, что отнимется от вас Царство Божие и дано будет
народу, приносящему плоды его; и тот, кто упадёт на этот
камень, разобьётся, а на кого он упадёт, того раздавит».

Евангелие от Матфея глава 21
«Славлю Тебя, что Ты услышал меня и соделался моим

спасением. Камень, который отвергли строители , соделал-
ся главою угла: это ‒ от Господа, и есть дивно в очах наших.
Сей день сотворил Господь: возрадуемся и возвеселимся в
оный!»

Псалом 117
«Если от нас сегодня требуют ответа в благодеянии чело-

веку немощному, как он исцелён, то да будет известно всем
вам и всему народу Израильскому, что именем Иисуса Хри-
ста Назорея, Которого вы распяли, Которого Бог воскресил
из мёртвых, Им поставлен он перед вами здрав. Он есть ка-



 
 
 

мень, пренебрежённый вами зиждущими, но сделавшийся
главою угла, и нет ни в ком ином спасения, ибо нет друго-
го имени под небом, данного человекам, которым надлежало
бы нам спастись».

Деяния Апостолов глава 4
В Писании много раз упоминается камень, который от-

вергли строители и здание, которое они построили, не усто-
яло. Решение было ошибочно, проектировщики и инжене-
ры – слепы. Они не увидели главного. Фундамент – основа
всего здания. И оно не устоит, если плох, ошибочно сделан
фундамент.

В жизни человека духовная основа гораздо важнее мате-
риальной, об этом и говорит Иисус Христос. Если человек,
что называется, гнилой, то никакими костюмами и аксессу-
арами не скрыть состояние его души. Крах неминуем.

Точно ли мы определяем – что главное? Не упускаем ли
за суетностью и законом, закон жизни? То ли определяем во
главу угла? На твёрдом ли фундаменте строим свою жизнь?

15. Возвращение блудного сына.
– Добрый день! Помните меня? Возьмите меня назад, в

компанию!
– О, блудный сын вернулся! С чем пожаловал?
Так говорят о том, кто пренебрег правилами и отошёл от

своих основ, друзей, места рождения, родных людей, но сей-
час вернулся, потерпев неудачи в тех местах, где он пребы-



 
 
 

вал. Часто возвращаются в полном душевном опустошении,
но не всегда с покаянием. И у родителей, родственников,
друзей возникает дилемма – принять ли блудного сына, про-
стить его или отвергнуть? А с чем он пришёл? Все уже при-
выкли жить без него…

А так об этом сказано в Библии:
«Ещё сказал: у  некоторого человека было два сына;

и  сказал младший из них отцу: отче! Дай мне следую-
щую мне часть имения. И отец разделил им имение. По про-
шествии немногих дней, младший сын, собрав всё, пошёл
в дальнюю сторону и там расточил имение своё, живя рас-
путно. Когда же он прожил всё, настал великий голод в той
стране, и он начал нуждаться; и пошёл, пристал к одному из
жителей страны той, а тот послал его на поля свои пасти сви-
ней; и он рад был наполнить чрево своё рожка́ми, которые
ели свиньи, но никто не давал ему. Придя же в себя, сказал:
сколько наемников у отца моего избыточествуют хлебом, а я
умираю от голода; встану, пойду к отцу моему и скажу ему:
отче! Я согрешил против неба и пред тобою и уже не досто-
ин называться сыном твоим; прими меня в число наёмников
твоих. Встал и пошёл к отцу своему. И когда он был ещё да-
леко, увидел его отец его и сжалился; и, побежав, пал ему
на шею и целовал его. Сын же сказал ему: отче! Я согрешил
против неба и пред тобою и уже недостоин называться сыном
твоим. А отец сказал рабам своим: принесите лучшую одеж-
ду и оденьте его, и дайте перстень на руку его и обувь на ноги;



 
 
 

и приведите откормленного телёнка, и заколите; станем есть
и веселиться! Ибо этот сын мой был мёртв и ожил, пропадал
и нашёлся. И начали веселиться. Старший же сын его был
на поле; и, возвращаясь, когда приблизился к дому, услышал
пение и ликование; и, призвав одного из слуг, спросил: что
это такое? Он сказал ему: брат твой пришёл, и отец твой за-
колол откормленного телёнка, потому что принял его здоро-
вым. Он осердился и не хотел войти. Отец же его, выйдя,
звал его. Но он сказал в ответ отцу: вот, я столько лет служу
тебе и никогда не преступал приказания твоего, но ты нико-
гда не дал мне и козлёнка, чтобы мне повеселиться с друзья-
ми моими; а когда этот сын твой, расточивший имение своё
с блудницами, пришёл, ты заколол для него откормленного
телёнка. Он же сказал ему: сын мой! Ты всегда со мною, и
всё моё твоё, а о том надобно было радоваться и веселиться,
что брат твой сей был мёртв и ожил, пропадал и нашёлся».

Евангелие от Луки глава 15
Как мы видим из притчи, речь идёт о духовном спасении

и возвращении, об искреннем покаянии и прощении. Отец
говорит, что сын был для него мёртв, то есть духовная связь с
ним потеряна, но теперь он ожил, и ему снова нашлось место
в душе родителя. Так и Господь наш, ждёт от нас покаяния,
но искреннего! И всегда готов простить и принять детей сво-
их заблудших! Так и мы, как блудный сын из притчи, когда
голод духовный и физический одолевает нас, то обращаемся
к Отцу. Господи, прости! Господи, помоги! Господи, поми-



 
 
 

луй! И если раскаяние было искренним, исходило от души и
сердца, то помощь приходит! Ибо нет милости, которую бы
Отец наш не приготовил бы нам!

Как часто мы уходим, преисполненные гордости и важно-
сти от духовных своих корней? Как нам принять и смирить
свою гордыню? Как искренне раскаяться? Как самим про-
стить и принять заблудшего, духовно заблудившегося сына
или брата?

16. Волк в овечьей шкуре
– Ты слышала? Георгий – так изменился! Такие вещи го-

ворит! О Любви, о Прощение!
– Аккуратней с ним! Это волк в овечьей шкуре!
Так говорят о коварном человеке, который свои злые на-

мерения прикрывает благими посылами, рассказывает пре-
красные истории о невероятных перспективах, а сам замыш-
ляет злое. Например тот, кто хочет похитить ваши деньги
всегда рассказывает вам, какие выгода и доходы вас ожида-
ют. О таком человеке можно судить не по его красивым рас-
сказам, а только по его делам.

А так об этом сказано в Библии:
«Берегитесь лжепророков, которые приходят к вам в

овечьей одежде, а внутри суть волки хищные. По пло-
дам их узнаете их. Собирают ли с терновника виноград, или
с репейника смоквы? Так всякое дерево доброе приносит и
плоды добрые, а худое дерево приносит и плоды худые. Не



 
 
 

может дерево доброе приносить плоды худые, ни дерево ху-
дое приносить плоды добрые. Всякое дерево, не приносящее
плода доброго, срубают и бросают в огонь. Итак, по плодам
их узнаете их».

Евангелие от Матфея глава 7
В Писании говорится о том, что человек часто рядится

в благоприятные одежды, надевает разные маски на разные
жизненные случаи, говорит праведные вещи, клянётся име-
нем Господнем. Но цель у такого человека совсем другая.
Но смотреть нужно не на одежды красивые, сладкие речи и
верить сказочным обещаниям. А смотреть нужно на то, как
живёт этот человек, есть ли у него вера Христова, каковы его
дела и поступки. Тут вся правда выходит наружу.

Как научиться распознавать хищника? Как часто мы под-
даёмся на благие посылы, а терпим сильное разочарование?
Сколько раз сами бывали волком, в овечьей шкуре?

17. Плоды Просвещения.
Просвещение – известное ныне обозначение. Сегодня,

фактически, ставшее синонимом образования. Если посмот-
реть на это слово поближе, просветить его, то увидим, что
просвещение это удаление тьмы, дарение света, осветление,
просветление.

Есть целое министерство, дарящее свет – министерство
Просвещения.

Про необразованного человека говорят – тёмный, темно-



 
 
 

та.
– Ну, вот! Полюбуйся! Вот они ‒ плоды твоего Просве-

щения!
Так саркастически говорят о людях, получивших опреде-

лённые знания, фактически об образованных людях, но не
приобретших, вместе со знаниями, моральных устоев и ка-
честв.

А так об этом сказано в Библии:
«… ибо у Тебя источник жизни; во свете Твоём мы ви-

дим свет».
Псалом 35
«Господа Бога святите в сердцах ваших ; будьте всегда

готовы всякому, требующему у вас отчёта в вашем уповании,
дать ответ с кротостью и благоговением».

1‑ое Послание Апостола Петра глава 3
«… но и тьма не затмит от Тебя, и ночь светла, как день:

как тьма, так и свет…»
Псалом 138
«Свет праведных весело горит, светильник  же нече-

стивых угасает. От высокомерия происходит раздор, а у со-
ветующихся ‒ мудрость. Богатство от суетности истощает-
ся, а собирающий трудами умножает его. Надежда, долго не
сбывающаяся, томит сердце, а исполнившееся желание ‒ как
древо жизни».

Притчи Соломоновы глава 13
«И свет во тьме светит, и тьма не объяла его. Был че-



 
 
 

ловек, посланный от Бога; имя ему Иоанн. Он пришел для
свидетельства, чтобы свидетельствовать о Свете, дабы все
уверовали чрез него. Он не был свет, но был послан, чтобы
свидетельствовать о Свете. Был Свет истинный, Который
просвещает всякого человека, приходящего в мир».

Евангелие от Иоанна глава 1
«Опять говорил Иисус к народу и сказал им: Я ‒ свет

миру; кто последует за Мною, тот не будет ходить во тьме,
но будет иметь свет жизни».

Евангелие от Иоанна глава 8
В Писании Просвещение это борьба света с тьмой, прав-

ды с ложью, истины с лукавством. Говорится о просвещение
души, принятия Божественного просвещения и изгнания
тьмы греха. Только освободившись от греховной тьмы, че-
ловек становится на путь просвещения, на путь к Богу.

Встречали ли Вы образованных жлобов с тёмной душой?
Почему на формирование личности человека более оказы-
вает мораль, чем знание? Почему в современном образова-
нии утрачивается духовное просвещение? Как стать истинно
просвещённым?

18. Ты налево, я направо
– Я тебе последний раз предлагаю!
– А я тебе говорю, если не нравится, то расходимся! Ты

налево, а я направо!
Так говорят, когда людям тесно, неуютно друг с другом,



 
 
 

когда лучше разойтись, чтоб окончить спор миром. Так же
как предложение решить конфликт без насилия, а разведе-
нием сторон. Может обозначать и более решительные дей-
ствия, после долгого тления взаимной неприязни.

Тогда это выражение означает ‒ всё! Мы расходимся!
А так об этом сказано в Библии:
«… И был спор между пастухами скота Авраамова и меж-

ду пастухами скота Лотова; и Хананеи и Ферезеи жили то-
гда в той земле. И сказал Авраам Лоту: да не будет раздора
между мною и тобою, и между пастухами моими и пастуха-
ми твоими, ибо мы родственники; не вся ли земля пред то-
бою? отделись же от меня: если ты налево, то я направо;
а если ты направо, то я налево. Лот возвёл очи свои и
увидел всю окрестность Иорданскую…»

Книга Бытие глава 13
В Писании говорится о том, как ветхозаветные праотцы

решили свой спор миром, пришли к взаимовыгодному, взаи-
моприемлемому решению. И даже не свой спор, а спор своих
пастухов. И Господь благоволил им в этом. Так заселялись
новые земли. Так и было обещано в Завете Аврааму.

Как часто Вы говорили такую фразу? Как часто мы ста-
раемся решать спор миром? Как часто мы не можем найти
простого решения, а длим споры и конфликты?

19. Юбилей
– Как отметим? Да, как обычно. Сядем, чайку попьём.
– Да ты что?! Это же юбилей!



 
 
 

В нашей жизни Юбилей означает круглую дату, т.е. крат-
ную десяти 20,30,50 или красивую с пятёркой ‒ 75. Но тер-
мин Юбилей – библейский и означает трубный звук, кото-
рый возвещает о начале каждого пятидесятого года от сотво-
рения мира. Начала очищения земли, очищение финансов,
очищение имущественных обязательств.

А так об этом сказано в Библии:
«И сказал Господь Моисею на горе Синае, говоря:… в

день очищения вострубите трубою по всей земле вашей;
и  освятите пятидесятый год и объявите свободу на земле
всем жителям её: да будет это у вас юбилей… Пятидесятый
год да будет у вас юбилей».

Книга Левит глава 25
«Насчитай себе семь субботних лет, семь раз по семи лет,

чтоб было у тебя в семи субботних годах сорок девять лет.
И освяти пятидесятый год и объявите свободу на земле всем
жителям её; да будет это у вас юбилей; и возвратитесь каж-
дый во владение своё, и каждый возвратитесь в своё племя.
Пятидесятый год да будет у вас юбилей; не сейте и не жни-
те, что само вырастет на земле, и не снимайте ягод с необре-
занных лоз её. Ибо это юбилей; священным он да будет для
вас; с поля ешьте произведения её».

Книга Левит глава 25.
Простить долги и выпустить из рабства – хороший пода-

рок к Юбилею. В Писании говорится, что все дела челове-
ческие заходят в тупик и периодически требуют переосмыс-



 
 
 

ления, очищения, обновления. Но человек сам не в силах
понять и принять это. Для осмысления этого ему даны на-
ставления Божественные. Для этого устанавливаются боль-
шие и малые юбилеи для прощения, очищения, осмысления
бытия нашего. Прощать долги, заканчивать судебные споры,
прекращать семейную и человеческую вражду.

Очищаете ли Вы периодически свой житейский путь про-
щением? А Вы слышали юбилейный зов? Готовы ли Вы про-
стить должников ваших? Действительно ли старые пробле-
мы сдерживают нас, мешают двигаться вперёд?

20. Что ты меня лечишь? Или Врач, исцели самого
себя!

– А я тебе говорю, что так нельзя! Это не по правилам!
Тебе же хуже будет!

– Да что ты меня лечишь?! Ты доктор?
Такое выражение можно услышать тогда, когда один из

спорщиков не хочет слушать аргументы другого и указыва-
ет на его общее несовершенство и частичную некомпетент-
ность. Требуя решить проблему здесь и сейчас или не моро-
чить голову.

А так об этом сказано в Библии:
«И Он начал говорить им: ныне исполнилось Писание сие,

слышанное вами. И все засвидетельствовали Ему это, и ди-
вились словам благодати, исходившим из уст Его, и говори-
ли: не Иосифов ли это сын? Он сказал им: конечно, вы ска-



 
 
 

жете Мне присловие: врач! исцели Самого Себя; сделай и
здесь, в Твоём отечестве, то, что, мы слышали, было в Ка-
пернауме. И сказал: истинно говорю вам: никакой пророк не
принимается в своём отечестве».

Евангелие от Луки глава 4
В Писании говорится о том, как мы не хотим принимать

советы от своих близких, старших родственников, от отцов
и матерей, мудрых соотечественников. Нам нужны чудеса
здесь и сейчас, а чудеса нам обещают иноплеменные, зару-
бежные благодетели. Люди не хотели видеть помощника и
советника в ближнем, а уж поверить в то, что перед ними
сам Спаситель для них было совершенно невозможно! Или
яви чудеса, или не лечи нас!

Так не услышали пророка и отвергли Иисуса Христа на
его родине, в Назарете, требуя от него явить новые чудеса.
Спаситель же говорил им, что если только один из всего на-
рода искренне уверует, то только он и исцелиться, спасётся.

Как часто мы отказывается принимать советы близких
людей? Как часто мы пренебрегаем тем, что рядом, и ждём
чудес от других, заморских проповедников, а потом страда-
ем? Почему мы не видим в ближнем человеке советника и
пророка? А мама говорила!

21.Время разбрасывать камни, время собирать
камни

– Да, что сейчас за время такое? Не поймёшь, то ли ло-



 
 
 

мать, то ли строить?
– Времена не мы выбираем! Есть время разбрасывать

камни, есть время собирать!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть то, что не мы выби-

раем времена, а времена бывают разные. Есть время для со-
зидания и есть время для разрушения. Есть время сеять, раз-
брасывать зёрна, есть время собирать плоды трудов своих.

А так об этом сказано в Библии:
«Всему своё время, и время всякой вещи под небом: вре-

мя рождаться, и время умирать; время насаждать, и время
вырывать посаженное;

время убивать, и время врачевать; время разрушать, и
время строить;

время плакать, и время смеяться; время сетовать, и время
плясать;

время разбрасывать камни, и время собирать кам-
ни; время обнимать, и время уклоняться от объятий; время
искать, и время терять; время сберегать, и время бросать;
время раздирать, и время сшивать; время молчать, и время
говорить; время любить, и время ненавидеть; время войне,
и время миру».

Книга Пророка Екклесиаста глава 3
В Писании говорится, что любому событию, процессу, ис-

тории в жизни человека отведено своё время. Всему своё
время, но кто его определяет, кто наставляет человека со-
бирать или разбрасывать, обнимать или уклоняться, воевать



 
 
 

или мириться? Всё это вне воли человека. На всё воля Бо-
жия! А человеку нужно только принять волю Божию и сми-
риться пред ней! Быть с Богом в любое время, видеть его во-
лю и промысел за любым событием. А так всему своё время,
но какое ‒ решает не человек, а Бог! А все потуги человека
‒ только суета мирская!

Осознаете ли вы беспомощность человека перед нынеш-
ними и грядущими событиями? Готовы ли вы со смирением
принимать волю Божию? Быть с Богом не только в радости,
но и в горести?

22. Выпить чашу до дна, испить
– Ну и сколько всё это может продолжаться?
– Долго, видимо придётся испить эту чашу до дна!
Тут имеют в виду испытание, которое нужно претерпеть

до конца. Пройти это испытание с достоинством, как бы не
было трудно. Ещё это выражение употребляется, если хо-
тят сказать о длительном, иногда мучительном, наказании за
предыдущие ошибки.

А так об этом сказано в Библии:
«Я Господь, Бог твой, возмущающий море, так что волны

его ревут: Господь Саваоф – имя Его. И Я вложу слова Мои
в уста твои, и тенью руки Моей покрою тебя, чтобы устроить
небеса и утвердить землю и сказать Сиону: «ты Мой народ».
Воспряни, воспряни, восстань, Иерусалим, ты, который из
руки Господа выпил чашу ярости Его, выпил до дна ча-



 
 
 

шу опьянения, осушил».
Книга Пророка Исаии глава 21
«И приходит к ученикам и находит их спящими, и говорит

Петру: так ли не могли вы один час бодрствовать со Мною?
бодрствуйте и молитесь, чтобы не впасть в искушение: дух
бодр, плоть же немощна. Ещё, отойдя в другой раз, молился,
говоря: Отче Мой! если не может чаша сия миновать Ме-
ня, чтобы Мне не пить её, да будет воля Твоя».

Евангелие от Матфея глава 26
В Писании говорится, что помимо того, что нужно выдер-

жать всё испытание до самого конца, очень важно понимать,
кем и почему дано это испытание. Если это исполнение во-
ли Отца, то награда прошедшему испытания, покорившего-
ся воле, будет несоразмерно выше, чем те страдания и ли-
шения, которые предстоит перенести человеку. Важно в та-
кие периоды жизни не удаляться, а наоборот, сближаться с
Богом. Быть с Ним, просить Его, соглашаться с Его волей,
принимать назначенное полностью…

Приходилось ли Вам проходить в жизни суровые испыта-
ния? Удавалось ли Вам сохранить твёрдость духа и не убить
в себе любовь и сострадание? Принимали ли Вы те испыта-
ния, как должное, уготованное только для вас?

23. Тварь.
«Тварь я дрожащая или право имею?!»
Ф.М. Достоевский
– Этот-то вчера опять такое натворил!



 
 
 

– А, что с него взять? Конченая тварь!
Этим словом характеризуют людей, которые, как нам ка-

жется, потеряли человеческий облик, обратившихся к свое-
му животному началу. Так говорят, когда сравнивают чело-
века, поражённого злом и грехом, с животным.

А так об этом сказано в Библии:
«Ибо любовь Христова объемлет нас, рассуждающих так:

если один умер за всех, то все умерли. А Христос за всех
умер, чтобы живущие уже не для себя жили, но для умерше-
го за них и воскресшего. Потому отныне мы никого не знаем
по плоти; если же и знали Христа по плоти, то ныне уже не
знаем. Итак, кто во Христе, тот новая тварь; древнее про-
шло, теперь всё новое».

2–е послание Апостола Павла Коринфянам глава 5
«А я не желаю хвалиться, разве только крестом Господа

нашего Иисуса Христа, которым для меня мир распят, и я
для мира. Ибо во Христе Иисусе ничего не значит ни обре-
зание, ни необрезание, а новая тварь».

Послание Апостола Павла к Галатам глава 6
«Влекла же их к тому концу судьба, которой они были до-

стойны, и она навела забвение о случившемся, дабы они вос-
полнили наказание, недостававшее к их мучениям, и дабы
народ Твой совершил славное путешествие, а они нашли се-
бе необычайную смерть. Ибо вся тварь снова свыше преоб-
разовалась в своей природе, повинуясь особым повелениям,
дабы сыны Твои сохранились невредимыми».



 
 
 

Премудрость Соломона глава 19
Что привело героя романа Достоевского к душевной гибе-

ли, а потом и к убийству? Не захотел он быть тварью, дро-
жащей перед Богом, а захотел сам быть вершителем судеб и
иметь на это право!

В Писании тварью называют всякое, что сотворено. Каж-
дая новая тварь это то, что было бездуховным, мёртвым, а
стало живым. Стало живым по воле Господней! Любое тва-
рение Божие нам нужно почитать, и уж точно не обзывать
друг друга таким словом. Ведь согласитесь, что нелепо пы-
таться обидеть человека, называя его творением Божием?! И
вообще, обзываться ‒ нехорошо. А право на действия и ре-
шения нужно спрашивать у Бога и подчиняться Его воле, а
иначе очень быстро наступит разочарование, а то и трагедия.

Видите ли Вы себя тварением Божием? Подчиняетесь ли
Вы законам, определённым для Вас Создателем? Тварь Вы
дрожащая или право имеете?

24. Каждой твари по паре.
– Валентин Ильич, не забудьте ‒ завтра все на пикник!

Все должны быть с супругами!
– Опять полный набор флоры и фауны! Каждой твари

по паре!
А так об этом сказано в Библии:
«И сказал Господь Бог Ною: войди ты и всё семейство твое

в ковчег, ибо тебя увидел Я праведным предо Мною в роде
сем; и всякого скота чистого возьми по семи, мужеского по-



 
 
 

ла и женского, а из скота нечистого по два, мужеского пола и
женского; также и из птиц небесных чистых по семи, муже-
ского пола и женского, и из всех птиц нечистых по две, му-
жеского пола и женского, чтобы сохранить племя для всей
земли, ибо чрез семь дней Я буду изливать дождь на землю
сорок дней и сорок ночей; и истреблю всё существующее,
что Я создал, с лица земли. Ной сделал всё, что Господь Бог
повелел ему.

Ной же был шестисот лет, как потоп водный пришёл на
землю».

Книга Бытие глава 7
В Писании говорится о том, что народ отошёл от Бога, от

Завета, от заповедей переданных Богом их отцам. А вместо
этого погряз в разврате и земных удовольствиях. Это стало
настолько противно Богу, что он решил всё грешное смыть
потопом, чем взывать людей к праведности и ждать их воз-
вращения к правилам Завета. Пока все гуляли и веселились,
праведный Ной строил Ковчег спасения. По милости Божьей
в этом Ковчеге спаслись все, кто впоследствии и заселил зем-
лю. Каждой твари по паре приказал Бог взять ветхозаветно-
му Ною в свой ковчег, предупреждая его о предстоящем по-
топе. Даже напуская на Землю всемирный потоп, Бог сохра-
нил всё многообразие, созданного Им, мира. И спас их на
ковчеге ветхозаветного Ноя!

В Библии ещё раз показан гнев Божий и спасение, которое
он дарует. Бог не хотел уничтожать всю землю им созданное,



 
 
 

он уничтожал то зло, которое натворили люди на этой земле.
Для человека очень важно говорить с Богом, слышать Его
ответы, принимать Его волю! В этом путь к спасению! Ной
же обрёл благодать пред очами Господа. Вот житие Ноя: Ной
был человек праведный и непорочный в роде своём; Ной хо-
дил пред Богом, – сказано в Библии. Поэтому, по воле Бо-
жией, спасся сам и спас многих тварей!

Покоряемся ли мы воле Господней? Слышим ли знамения
и голос Бога? Живём ли праведной жизнью? Спасёмся ли мы
при следующем потопе?

25. Глас вопиющего в пустыне.
– Да, я им про это – пятьсот раз говорил!
– Это всё пустое, они ничего не слышат! Это глас вопи-

ющего в пустыне!
Так говорят для характеристики тщетности убеждения.

Ибо не верят люди пророкам, тем более в своём Отечестве.
Так говорят о человеке, который тщетно пытается донести
до большинства своё видение происходящего. Часто это че-
ловек более мудрый, но слова его игнорируются.

А так об этом сказано в Библии:
«Глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу,

прямыми сделайте в степи стези Богу нашему; всякий дол
да наполнится, и всякая гора и холм да понизятся, кривизны
выпрямятся и неровные пути сделаются гладкими; и явится
слава Господня, и узрит всякая плоть спасение Божие; ибо
уста Господни изрекли это».



 
 
 

Книга Пророка Исаии глава 40
«В те дни приходит Иоанн Креститель и проповедует в

пустыне Иудейской и говорит: Покайтесь, ибо приблизилось
Царство Небесное. Ибо он тот, о котором сказал пророк Ис-
аия: глас вопиющего в пустыне ; приготовьте путь Госпо-
ду, прямыми сделайте стези Ему».

Евангелие от Матфея глава 3
«Начало Евангелия Иисуса Христа, Сына Божия, как на-

писано у пророков: вот, Я посылаю Ангела Моего пред ли-
цом Твоим, который приготовит путь Твой пред Тобою.
Глас вопиющего в пустыне : приготовьте путь Господу,
прямыми сделайте стези Ему».

Евангелие от Марка глава 1
« Я крещу вас в воде в покаяние, но Идущий за мною силь-

нее меня; я не достоин понести обувь Его; Он будет крестить
вас Духом Святым и огнём, – вопиет Иоанн, но его мало кто
слышал. Сегодня это так же хорошо видно, как и тысячи лет
тому назад. Господь призывает людей к покаянию, примире-
нию, но люди, соблазнённые страстями мира сего, увлечён-
ные суетой житейской, решением множественных проблем,
остаются глухи и слепы. Глас Божий так же звучит в людской
пустыне».

Евангелие от Матфея глава 3
В Писании говорится о пустыне, прежде всего, духовной.

Люди отказываются слышать, их сердца закрыты, в их душе
пустыня. Но пророк не может молчать, ибо через него гово-



 
 
 

рит сам Бог. Ему сейчас открыто то, что скрыто от других.
Но всё, сказанное через пророков в Библии, сбылось. Ибо
это слово Божье.

Часто ли мы прислушиваемся к рекомендациям правед-
ных людей? Слышим ли мы то, что говорят нам близкие?
Слышат ли нас те, до кого мы хотим донести нечто важное?
Слышим ли мы друг друга? Не одиноки ли мы, в этой пусты-
не людской?

26. Гога и Магога
– Ты слышала? Эти вчера опять вместе приходили!
– Эти Гога и Магога?
Обычно такое выражение употребляется, когда хотя под-

черкнуть неразлучность или неразрывность отношений ко-
го-либо. Типа, Шерочки с Машерочкой.

А так об этом сказано в Библии:
«И было ко мне слово Господне: Сын человеческий! об-

рати лицо твоё к Гогу в земле Магог, князю Роша, Мешеха
и Фувала, и изреки на него пророчество

И поднимешься на народ Мой, на Израиля, как туча, что-
бы покрыть землю: это будет в последние дни, и Я приведу
тебя на землю Мою, чтобы народы узнали Меня, когда Я над
тобою, Гог, явлю святость Мою пред глазами их. И будет в
тот день, когда Гог придёт на землю Израилеву, говорит Гос-
подь Бог, гнев Мой воспылает в ярости Мое. И буду судиться
с ним моровою язвою и кровопролитием, и пролью на него и



 
 
 

на полки его и на многие народы, которые с ним, всепотоп-
ляющий дождь и каменный град, огонь и серу; и покажу Моё
величие и святость Мою, и явлю Себя пред глазами многих
народов, и узнают, что Я ‒ Господь».

Книга пророка Иезекииля глава 38
В Писании говорится о том, что Гог – царь царства Ма-

гог, очень богатый и влиятельный, с огромным войском, ко-
торому подчинены многие народы. В Библии Гог был назван
пророку Иезекиилю тем, через кого гнев и величие Бога, бу-
дет явлено народам, погрязшим в праздности и веселье, за-
бывшим Бога и усомнившемся в Его величии.

Господь попускает на заблудшие, погрязшие в разврате
народы свой гнев, тогда, когда никакие другие увещевания
не приносят плода, а голос Божий звучит как в пустыне.
Сколько раз человечество с ужасом вопрошает: ‒ За Что?! За
что такие наказания, такое горе, смерти и разрушения? От-
вет простой и удивительный. Человек, искушаемый ложью
этого мира, всеми силами пытается противопоставить себя
Богу. Бог долготерпелив и милосерден, но только к тому, кто
ищет его. Но, очень суров, к тем, кто сознательно нарушает
Завет предков, к тем, кто начинает мнить себя языческими
богами и предаваться всем соблазнам этого грешного мира.

Как часто за праздностью и весельем мы забывает о глав-
ном? Как часто мы удивляемся сваливающимся на нас испы-
таниям и трудностям? Как научится не гневить Бога? Как за
каждой печалью видеть промысел Божий и делать выводы о



 
 
 

причинах?
27. Мой путь, моя Голгофа
– Владимир Владимирович, подумай, может, бросишь всё

это, ведь так тяжело тебе?
– Нет, это мой путь, моя Голгофа!
Такое выражение употребляется, как символ терпения,

преодоления, тяжелой судьбы, исполнения взятых на себя
обязательств. То, чего избежать невозможно, но очень тяже-
ло принять.

А так об этом сказано в Библии:
«Тогда, наконец, он предал Его им на распятие. И взяли

Иисуса и повели.
И, неся крест Свой, Он вышел на место, называемое

Лобное, по‑еврейски Голгофа; там распяли Его и с Ним
двух других, по ту и по другую сторону, а посреди Иисуса.
Пилат же написал надпись, и поставил на кресте. Написано
было: Иисус Назорей, Царь Иудейский».

Евангелие от Иоанна глава 19
В Писании говорится о Спасителе, избитом и униженном

людьми, которые, ещё недавно называли его Миссией и Ца-
рём. Иисус Христос нёс крест, на котором его должны были
распять, только выполняя волю своего Отца. Смиряясь пе-
ред ним, принимая все страдания земные, чтоб исполнить
предначертанное и явить Славу и Могущество Бога Отца,
искупить грехи человеческие, показать путь спасения. Так
и мы должны смиряться перед страстями и скорбями, кото-



 
 
 

рые выпадают нам, но которые мы не в силах изменить. Ведь
каждому из нас предначертано своё. Только тот, кто вытер-
пит всё до конца, тот спасётся. А наградой нам будет ‒ Вос-
кресение и Жизнь вечная в Царстве Божьем!

Есть ли обязательства, которые Вы взяли перед Богом и
теперь должны исполнить, не смотря ни на что? Со смирени-
ем ли и покорностью несёте Вы свой крест? Принимаете ли
Вы с благодарностью все скорби, которые даёт Вам судьба?

28. Голубь мира.
– Пришёл Максим, и все споры потихоньку утихли, и вой-

ны не случилось!
– Да, настоящий голубь мира!
Так принято говорить о человеке, который настаивает на

решении спора миром. О том, кто не заводит спор ради спо-
ра и готов уступить в малом, чтоб сохранить большее. Или о
каком‑либо символе, предвещающем о мире. И все конечно
помнят знаменитую голубку П. Пикассо с оливковой ветвью
в клюве, которая стала символом Всемирного Конгресса ми-
ра в Праге 1949 году.

А так об этом сказано в Библии:
«И вспомнил Бог о Ное и о всех зверях, и о всех скотах,

бывших с ним в ковчеге; и навёл Бог ветер на землю, и во-
ды остановились. И помедлил ещё семь дней других и опять
выпустил голубя из ковчега. Голубь возвратился к нему в
вечернее время, и вот, свежий масличный лист во рту у



 
 
 

него, и Ной узнал, что вода сошла с земли».
Книга Бытие глава 8
Библейский смысл более глубокий. Голубка, принесшая

Ною оливковую ветвь, стала символом примирения Челове-
ка и Бога. Божий гнев закончился, вода отступила, Человек
был прощён и спасён, обетование Божие исполнилось! Даже
гнев Господень не яростен, не страстен, а имеет свой глубо-
кий смысл. Гнев Господень ‒ прежде всего урок и назидание
нарушающим Завет людям.

Как нам научится не разжигать войны, а устанавливать
мир? Задавала ли Вам жизнь сложные уроки? Удавалось ли
Вам сделать вывод из житейских уроков?

29. Грехи молодости.
– А с этим, что будешь делать? Вычеркнешь?
– Эх, грехи моей молодости !
Так говорят о событиях давно минувших, о которых, с

высоты прожитых лет, не очень удобно вспоминать. Дела,
ход которых хотелось бы поменять, но уже невозможно. За
то, что было, часто бывает стыдно, но мы это списываем на
ошибки молодости.

А так об этом сказано в Библии:
«Вспомни щедроты Твои, Господи, и милости Твои, ибо

они от века. Грехов юности моей и преступлений моих
не вспоминай; по милости Твоей вспомни меня Ты, ради
благости Твоей, Господи! Благ и праведен Господь, посему



 
 
 

наставляет грешников на путь, направляет кротких к правде
и научает кротких путям Своим».

Псалом 24
«Веселись, юноша, в юности твоей, и да вкушает сердце

твоё радости во дни юности твоей, и ходи по путям сердца
твоего и по видению очей твоих; только знай, что за всё
это Бог приведёт тебя на суд. И удаляй печаль от сердца
твоего, и уклоняй злое от тела твоего, потому что детство и
юность ‒ суета».

Книга пророка Екклесиаста глава 11
В Писании говорится о том, что все мы, а особенно в мо-

лодости, то по незнанию, то намеренно, совершаем неблаго-
видные поступки. Но только в молитве человек, обращаясь
к Богу, понимает, что хоть многого уже не изменишь, при-
знаёт свои грехи, каяться, просит у Бога прощения, взывает
к милости Божией. От Бога нечего не скроешь, нет смысла.
Также надеется, на то, что Он не заметит или забудет. Он ви-
дит всё тайное, но воздаёт явно. Человек совершает разные
поступки, поддаётся многим искушениям, которые ему го-
товит земной мир. А в молодости – это происходит очень ча-
сто. Но милость Господня не знает границ и всё может быть
прощено человеку при искреннем раскаянии. Но с взросле-
нием физическим мы должны расти ещё и духовно, то есть,
понимать происходящее и правильно оценивать себя в нём.
Обернувшись назад, видеть свои неблаговидные поступки и
просить о прощение и милости. А с искренним раскаянием



 
 
 

отпадает желание повторять неблаговидные поступки вновь.
Были ли в Вашей жизни такие поступки, за которые, в

последствие, было стыдно? Как Вы оцениваете свои грехи
молодости? Просили ли Вы прощение, у кого‑либо, за свои
прошлые поступки? Как понять ошибочность, неблаговид-
ность своих поступков, как принять это и искренне раска-
яться?

30. Да минует меня чаша сия!
– Дональд Иванович, такое впечатление, что ты, будто сам

к этому стремишься!
– Да ты что! Пусть минуем меня чаша сия!
Так говорят о проблеме или неприятном грядущем собы-

тии, которого хотелось бы избежать. Говорят о том, что пу-
гает, что не ведомо, что несёт опасность. Тогда, когда хочет-
ся уклониться от неприятностей и поучиться на уроках для
других.

А так об этом сказано в Библии:
«Потом приходит с ними Иисус на место, называемое

Гефсимания, и говорит ученикам: посидите тут, пока Я пой-
ду, помолюсь там. И, взяв с Собою Петра и обоих сыновей
Заведеевых, начал скорбеть и тосковать. Тогда говорит им
Иисус: душа Моя скорбит смертельно; побудьте здесь и бодр-
ствуйте со Мною. И, отойдя немного, пал на лицо Своё, мо-
лился и говорил: Отче Мой! если возможно, да минует Ме-
ня чаша сия; впрочем, не как Я хочу, но как Ты. Ещё, отой-
дя в другой раз, молился, говоря: Отче Мой! если не может



 
 
 

чаша сия миновать Меня, чтобы Мне не пить её, да будет
воля Твоя».

Евангелие от Матфея глава 26
В Писании говорится о том, что Иисус Христос, явился в

наш мир, чтоб исполнить волю Отца своего и принял плоть
человеческую. Зная о всех грядущих событиях, о предна-
чертанном, о том, что его ждут страшные муки и позорная
казнь, плоть человеческая Иисуса кричала Отцу. Но дух его,
вера в замысел Божий и свою миссию, были покорны воли
Отца. Не так, как я хочу, а Ты. Да будет воля Твоя!

Мы же, не знаем всего Божественного замысла, хотим
только милости в отношении себя, но кары и гнева для дру-
гих. Ещё Иисус Христос показал, что слабости человеческие
присущи всем людям и нет никаких исключений. Секунды
и минуты слабости бывают у всех. Но и путь избавления
от наваливающихся сомнений показал Спаситель ‒ искать,
спрашивать, принимать волю Создателя. Это крайне важно
в жизни любого человека, если он беспокоится о спасении
души своей.

Как часто мы просим Бога о милости, забывая попросить,
чтоб всё было по воле Его? Как часто мы хотим милости, но
не хотим принять наказание, которое по замыслу Божиему,
сейчас гораздо нам полезнее, а иногда и в нём спасение? Как
часто мы хотим пропустить, промотать ленту событий нашей
жизни?



 
 
 

31. Замок на песке.
– Да, всё это смыло наше бурное время!
– Время здесь не при чём! Это были замки на песке!
Так говорят о чём-то зыбком, непрочном, часто о челове-

ческих отношения, об иллюзиях, которыми соблазняет нас
современный мир, а мы им наивно верим. Все мы строили
песчаные замки на море, реке или озере. И как легко его
смывала набегающая волна…

А так об этом сказано в Библии:
«А всякий, кто слушает сии слова Мои и не исполняет

их, уподобится человеку безрассудному, который построил
дом свой на песке; и пошёл дождь, и разлились реки, и по-
дули ветры, и налегли на дом тот; и он упал, и было падение
его великое».

Евангелие от Матфея глава 7
В Писании говорится о том, кто строит свои планы, на-

деясь только на собственный ум, талант, хитрость, изворот-
ливость, силу. Спаситель называет такого человека неразум-
ным. Кто не знает слова Божьего, не хочет его слышать или
слушает и не исполняет – потерпит крах. В этом слове изло-
жены все законы, созданного Богом мира и тот, кто эти за-
коны не знает или нарушает сознательно, живет в иллюзиях
своей значимости ‒ очевидно потерпит крах.

А на каком основании строите Вы свои замки? Призыва-
ете ли в свою жизнь слова Спасителя? Руководствуетесь ли
праведными законами жития или пытаетесь всё контролиро-



 
 
 

вать сами?

32. Пути Господни ‒ неисповедимы.
– Привет! Какими судьбами!
– Пути Господни ‒ неисповедимы!
Так говорят о непредсказуемости жизненных сюжетов.

Как и почему так всё может сложиться – человеку неведомо.
Но многие догадываются, что ничего не происходит просто
так или само по себе. Так говорят, намекая на то, что хоть и
многое нам не ведомо, но всё происходит не просто так.

А так об этом сказано в Библии:
«О, бездна богатства и премудрости и ведения Божия! Как

непостижимы судьбы Его и неисповедимы пути Его!  Ибо
кто познал ум Господень? Или кто был советником Ему?
Или кто дал Ему наперёд, чтобы Он должен был воздать?
Ибо всё из Него, Им и к Нему. Ему слава вовеки, аминь».

Послание Апостола Павла к Римлянам глава 11
В этой части послания Апостол Павел рассуждает о том,

что нам кажется вредным, но может оказаться полезным. А
те, кто посланы нам, часто могут быть посланы не в празд-
ность и веселие, а в назидание. Всем управляет Господь и
нам часто не понятен его замысел, но и не наша забота по-
нимать всё! Нам необходимо свято верить и во всём дове-
рять Господу, потому, что он Творец всего и Он один знает
законы, созданного им, мира! Всё, что необходимо для спа-
сения души нашей ‒ даёт нам Господь! Иногда Он это делает



 
 
 

неведомым и не всегда приятным для нас способом. Но нас
радует то, что Господь с нами и всё нам во благо, хоть пути
его нам неведомы.

Стоит ли нам пытаться разгадать замысел Божий? Нужно
ли нам пытаться изведать тайные тропы бытия? Готовы ли
мы во всём доверять Его воле? Крепка ли наша вера во все-
могущество Создателя?

33. Допотопный
–Я думаю, что он ещё сто лет прослужит!
– Да, выброси его, он же ещё допотопный!

«Когда вода всемирного потопа
Вернулась вновь в границы берегов,
Из пены уходящего потока
На сушу тихо выбралась Любовь…»
В.С. Высоцкий
Допотопный. Так говорят о чём‑то древнем, старом, пе-

режившим свой век. То есть о том, что было до Всемирно-
го Потопа. И действительно, это было очень давно, в старые,
ветхозаветные времена. Но Библейский сюжет не стареет, а
остаётся самым актуальным для человечества и сегодня.

А так об этом сказано в Библии:
«И увидел Господь, что велико развращение человеков на

земле, и что все мысли и помышления сердца их были зло
во всякое время; и раскаялся Господь, что создал человека



 
 
 

на земле, и восскорбел в сердце Своём. И сказал Господь:
истреблю с лица земли человеков, которых Я сотворил, от
человека до скотов, и гадов и птиц небесных истреблю, ибо
Я раскаялся, что создал их. И воззрел Бог на землю, и вот,
она растленна, ибо всякая плоть извратила путь свой на зем-
ле. И сказал Бог Ною: конец всякой плоти пришёл пред лицо
Моё, ибо земля наполнилась от них злодеяниями; и вот, Я
истреблю их с земли. И вот, Я наведу на землю потоп вод-
ный, чтоб истребить всякую плоть, в которой есть дух жиз-
ни, под небесами; всё, что есть на земле, лишится жизни.
Ибо через семь дней Я буду изливать дождь на землю сорок
дней и сорок ночей; и истреблю всё существующее, что Я со-
здал, с лица земли. Через семь дней воды потопа  пришли
на землю».

Книга Бытие глава 6
Мы видим из Библейского сюжета, что человек, человече-

ство, периодически забывает свои обязательства по Завету
с Богом. Завету, полученному от своих праотцов. Бог долго
терпит человеческие слабости, разврат и похоти, но гнев Его
на нечестивцев неизбежен, так свою часть Завета Он выпол-
няет строго. И нам не следует гневить Бога или же не удив-
ляться после событиям скорбным. В Библейском сюжете нам
даны не только назидания, но и путь к спасению ‒ в Божьем
Ковчеге.

Когда мы говорим о чём-то допотопный, вспоминаем ли
мы события Всемирного Потопа? Живём ли праведной жиз-



 
 
 

нью, как Ной? Строим ли свой ковчег по обетованию с Бо-
гом? Изменились ли люди в лучшую сторону с допотопных
времён? Может ли пролиться на нас гнев Божий?

34. Соревнование
– Мокий Пармёнович, как будем действовать?
– Это вызов! Соревнование! И тут важна лишь победа!
Соревнование понимается нами однозначно, как состяза-

ние, спортивное, производственное мероприятие для выяс-
нения того, кто сегодня лучший! А тут важна Победа! Побе-
дитель соревнования ‒ получает главный приз!

А так об этом сказано в Библии:
«Не отказывай в благодеянии нуждающемуся, когда рука

твоя в силе сделать его. Не говори другу твоему: «пойди и
приди опять, и завтра я дам», когда ты имеешь при себе. Не
замышляй против ближнего твоего зла, когда он без опасе-
ния живёт с тобою. Не ссорься с человеком без причины, ко-
гда он не сделал зла тебе. Не соревнуй человеку, поступа-
ющему насильственно, и не избирай ни одного из путей его;
потому что мерзость пред Господом развратный, а с правед-
ными у Него общение. Проклятие Господне на доме нечести-
вого, а жилище благочестивых Он благословляет. Если над
кощунниками Он посмеивается, то смиренным даёт благо-
дать. Мудрые наследуют славу, а глупые ‒ бесславие».

Притчи Соломоновы глава 3
В Писании говорится о том, что соревнование это сов-



 
 
 

местный поиск, согласие с мыслями и действиями, которое
мотивирует человека поступать так же, как и ревнитель гре-
ха или благодетели. И даже преуспеть в этом! Ведь то, что ты
поселяешь в свою душу, то и начинает прорастать там, того
ревнителем становишься ты и ищешь таких же со ревните-
лей, т.е. людей разделяющих такие же взгляды, одно общее,
последователей идеи. И разъясняется, с кем со ревнование
(совместное ревнование) идёт во благо человеку, а с кем ве-
дёт к погибели.

Кто наши соревнователи‑соревнители? Кто наш круг об-
щения? Как он сформировался? К добру, любви и миру рев-
нуем мы и наши со ревнители? Или к совсем другому?

35. Жнёт, где не сеял
– Василий Данилович, ты с этим ‒ будь аккуратнее!
– Да, знаю! Этот 8жнёт, где не сеял и собирает там,

где не рассыпал!
Так говорят о суровом человеке, который очень жёстко

относится к себе, окружающим. Человеке, который не стес-
няется брать то, что считает бесхозным или не имеющим хо-
зяина. О человеке, который твёрдо требует исполнения обя-
зательств и не простит ошибки другим.

А так об этом сказано в Библии:
«Он поступит, как человек, который, отправляясь в чу-

жую страну, призвал рабов своих и поручил им имение своё:
и одному дал он пять талантов, другому два, иному один,



 
 
 

каждому по его силе; и тотчас отправился.
Получивший пять талантов пошёл, употребил их в дело и

приобрёл другие пять талантов; точно так же и получивший
два таланта приобрёл другие два;

получивший же один талант пошёл и закопал его в землю
и скрыл серебро господина своего. По долгом времени, при-
ходит господин рабов тех и требует у них отчета. И, подой-
дя, получивший пять талантов принёс другие пять талантов
и говорит: господин! пять талантов ты дал мне; вот, другие
пять талантов я приобрёл на них. Господин его сказал ему:
хорошо, добрый и верный раб, в малом ты был верен, над
многим тебя поставлю; войди в радость господина твоего.
Подошёл также и получивший два таланта и сказал: госпо-
дин! два таланта ты дал мне; вот, другие два таланта я при-
обрёл на них. Господин его сказал ему: хорошо, добрый и
верный раб! в малом ты был верен, над многим тебя постав-
лю; войди в радость господина твоего.

Подошел и получивший один талант и сказал: господин!
я знал тебя, что ты человек жестокий, жнёшь, где не
сеял, и собираешь, где не рассыпал , и, убоявшись, пошёл
и скрыл талант твой в земле; вот тебе твое. Господин же его
сказал ему в ответ: лукавый раб и ленивый! ты знал, что я
жну, где не сеял, и собираю, где не рассыпал; посему
надлежало тебе отдать серебро мое торгующим, и я, придя,
получил бы моё с прибылью; итак, возьмите у него талант
и дайте имеющему десять талантов, ибо всякому имеющему



 
 
 

дастся и приумножится, а у не имеющего отнимется и то, что
имеет;

а негодного раба выбросьте во тьму внешнюю: там будет
плач и скрежет зубов. Сказав сие, возгласил: кто имеет уши
слышать, да слышит!»

Евангелие от Матфея глава 25
В Писании говорится не о суровости и крутости господи-

на, а в том, что человек, получивший один талант от него,
зная, какой он суровый и жестокий, так убоялся его гнева,
так боялся потерять даденое ему, что зарыл свой талант в
землю, а не приумножил, как другие. И не бойтесь! Страх
не должен парализовать Вашу волю! Старайтесь познать во-
лю того, кто определяет пути ваши, будьте строги к себе, но
не дрожите от страха пред обстоятельствами! Страх побеж-
дает только Любовь! Делайте всё с любовью, слушайте своё
сердце. Пусть Любовь не покидает его, тогда и страх туда не
придёт. Ну, и, конечно, не зарывайте, а, тем более, не рас-
трачивайте свои таланты. Всё, что нам дано для благих дел,
должно быть не только сохранено нами, но и приумножено.
То есть, и наше усилие необходимо и ценно, а не только дар
Божий. А талантов нам дано много, но это не только пред-
расположенности к пению, рисованию и спорту, а множество
других, в том числе материнства и отцовства, совершенство-
вания в профессии. Но самый главный талант ‒ это сам чело-
век и нельзя человеку оставаться тёмным, пустым. Человек
должен возрастать в Духе Святом и делится благими плода-



 
 
 

ми со всем миром!
Как часто Вы испытываете страх перед жизненными об-

стоятельствами? Как неизвестность, неопределенность сле-
дующих времен мешает нам строить и осуществлять планы и
замыслы? Как освободиться от страха перед грядущим? Как
Вы крепите свою веру и побеждаете страх?

36. Молчание ‒ золото или промолчи, за умного сой-
дёшь.

– Вот так и тянет высказаться! Сказать всё, что думаю!
– Геннадий Андреевич, не спеши! Молчание – золото,

а промолчишь, то и за умного сойдёшь!
Очень часто мы говорим такие слова, стараясь удержать

кого-то от празднословия, от передачи в мир подробностей
интимной, частной жизни, убеждая хранить некие тайны и
нелицеприятные подробности. Современный мир старается
всячески заставить человека заговорить, на всё иметь Своё
мнение. Вести спор ради спора, а не для поиска истины. Все
стали «разбираться» во всём. Суждения всё более радикаль-
ны и категоричны. Люди перестают слышать друг друга. А
лукавый радуется.

А так об этом сказано в Библии:
«Порождения ехиднины! Как вы можете говорить доброе,

будучи злы? Ибо от избытка сердца говорят уста. Доб-
рый человек из доброго сокровища выносит доброе, а злой
человек из злого сокровища выносит злое. Говорю же вам,



 
 
 

что за всякое праздное слово, какое скажут люди, дадут они
ответ в день суда: ибо от слов своих оправдаешься, и от слов
своих осудишься».

Евангелие от Матфея глава 12
«Ты же, когда молишься, войди в комнату твою и, затво-

рив дверь твою, помолись Отцу твоему, Который втайне;
и Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе явно».

Евангелие от Матфея глава 6
«Мудрый сердцем принимает заповеди, а глупый устами

преткнётся.
Кто ходит в непорочности, тот ходит безопасно; а кто пре-

вращает пути свои, тот будет наказан. Кто мигает глазами,
тот причиняет досаду, а глупый устами преткнётся. Уста
праведника – источник жизни, уста же беззаконных заградит
насилие. Ненависть возбуждает раздоры, но любовь покры-
вает все грехи. В устах разумного находится мудрость, но на
теле глупого – розга.

Мудрые сберегают знание, но уста глупого – близкая по-
гибель».

Притчи Соломоновы глава 10
В Писании эти наставление обращены не на сторону, а к

самому человеку. То есть, мы должны сами блюсти свои уста,
держать язык за зубами. То, что мы транслируем в мир, это и
есть мы, наш духовный мир. Но это не о том, чтоб скрывать
тайны своей души, тёмную сторону вашей жизни. Это о том,
что, только приняв Духа Святого, наполнившись им, полу-



 
 
 

чив откровения, набравшись жизненного опыта, набравшись
мудрости, человек может говорить, и его станут слушать и
слышать. Любой школьник имеет свой взгляд на мир и ему
кажется, что он может вести дискуссию с профессором. Но
знания его очень поверхностны, а максимализм суждений
очень высок. Только получив серьёзные знания и опыт, че-
ловек приобретает мудрость, но с мудростью уходит тяга к
пустословию и радикальности суждений.

Как часто сказанное нами слово имело отрицательные по-
следствия? Как часто мы были рады, когда промолчали? Ко-
гда мы приобретали через слово, а когда расточали, растра-
чивали, теряли?

37. Жить припеваючи
– Валентин Константинович, переезжаешь в новую квар-

тиру?
– Да, вот только повешу шторы и куплю диван. И буду

жить – припеваючи!
Жить припеваючи обычно понимают, как наслаждение

земными благами. Жить в удовольствие, не в чём себе не от-
казывать, не обращать внимания на окружающих.

«Надо жить умеючи,
Надо жить играючи,
В общем надо, братцы, жить
Припеваючи!»
Песня хитрого Кота



 
 
 

А это Херувимская песня:
«И́же Херувимы тайно образующе, и животворящей Тро-

ице трисвятую песнь припевающе, всякое ныне житей-
ское отложим попечение. Яко да Царя́ всех подымем, Ан-
гельскими невидимо дориносима чинми. Аллилуиа».

А так об этом сказано в Библии:
«Пойте Богу нашему, пойте имени Его, превозносите

Шествующего на небесах; имя Ему: Господь, и радуйтесь
пред лицом Его».

Псалом 67
«Хвалите Господа, ибо благо петь Богу нашему, ибо

это сладостно, ‒ хвала подобающая. Пойте поочерёдно сла-
вословие Господу; пойте Богу нашему на гуслях».

Псалом 146
«И не упивайтесь вином, от которого бывает распутство;

но исполняйтесь Духом, назидая самих себя псалмами и
славословиями и песнопениями духовными, поя и вос-
певая в сердцах ваших Господу, благодаря всегда за все
Бога и Отца, во имя Господа нашего Иисуса Христа, пови-
нуясь друг другу в страхе Божием».

Послание Апостола Павла к Ефесянам глава 5
«Слово Христово да вселяется в вас обильно, со всякою

премудростью; научайте и вразумляйте друг друга псалма-
ми, славословием и духовными песнями, во благодати
воспевая в сердцах ваших Господу . И всё, что вы дела-



 
 
 

ете, словом или делом, всё делайте во имя Господа Иисуса
Христа, благодаря, через Него, Бога и Отца».

Послание Апостола Павла к Колоссянам глава 3
«Радуйтесь, праведные, о Господе: правым прилично сла-

вословить.
Славьте Господа на гуслях, пойте Ему на десятиструнной

псалтири; пойте Ему новую песнь; пойте Ему стройно,
с восклицанием, ибо слово Господне право и все дела Его
верны».

Псалом 32
В Писании говорится, что можно и нужно жить при-

певаючи! Жить так, чтоб в сердцах Ваших всегда звучала
песнь благодарности и любви, а никак иначе! Что называет-
ся ‒ душа моя поёт! Нужно искать в себе это состояние люб-
ви и покоя, чтобы эта песнь всегда была с вами. И жить, по-
стоянно напевая эту песню! Когда благодарность благодатью
наполняет душу, то душа не может не петь. И песня эта сле-
тает с уст человека, так как не может уже вместится в нём!

Считаете ли Вы, что наслаждение земными благами и ра-
достями главное в этой жизни? Испытывали ли Вы духов-
ную радость и блаженство? Поёт ли в Вашем сердце благо-
дарность и Любовь?

38. Все перед (под) Богом ходим
– Как жалко человека! Как рано ушёл от нас!
– Да, что тут говорить. Все под Богом ходим! Перед Ним

и предстанем!



 
 
 

Так говорят, обычно подразумевая неизбежность смерти
человеческой. Но при этом сам момент смерти нам неведом
и не от нас зависит, а от кого–то другого. Человек невольно
признаётся, что пребывание и дни его на земле зависят от
воли Божьей. Но не все догадываются, что зависит не только
это, а гораздо больше. Например, и появление человека на
свет.

« – Да, человек смертен, никто против этого и не спорит.
Но дело в том, что…

Однако он не успел выговорить этих слов, как заговорил
иностранец:

– Да, человек смертен, но это было бы ещё полбеды. Плохо
то, что он иногда внезапно смертен, вот в чем фокус!»

М.А. Булгаков
А так об этом сказано в Библии:
«Благословлю Господа, вразумившего меня; даже и но-

чью учит меня внутренность моя. Всегда видел я пред со-
бою Господа, ибо Он одесную меня; не поколеблюсь. Отто-
го возрадовалось сердце моё, и возвеселился язык мой; даже
и плоть моя успокоится в уповании…»

Псалом 15
«И сказал Моисей Аарону: скажи всему обществу сы-

нов Израилевых: предстаньте пред лице Господа , ибо Он
услышал ропот ваш».

Книга Исход глава 16



 
 
 

«…служить Ему в святости и правде пред Ним, во все дни
жизни нашей. И ты, младенец, наречёшься пророком Все-
вышнего, ибо предыдешь пред лицом Господа пригото-
вить пути Ему, дать уразуметь народу Его спасение в проще-
нии грехов их, по благоутробному милосердию Бога нашего,
которым посетил нас Восток свыше, просветить сидящих во
тьме и тени смертной, направить ноги наши на путь мира».

Евангелие от Луки глава 1
В Писании говорится о том, что каждую минуту, каждый

миг, днём и ночью, мы находимся перед лицом Бога! Он
видит нас каждое мгновение вечности, но видит не только
явное, которое Ему, гораздо менее интересно, но и тайное!
Тайное то, что происходит в нашей душе, в наших мыслях.
То есть, видит нас настоящих, тех, которые мы есть на самом
деле. Видит то, что не видно никому другому, иногда и нам
самим!

39. Заблудшая овца или овца, отбившаяся от стада
– Этот Андрей на собрания не ходит, в жизни коллектива

участия не принимает!
– Да он давно, как овца, отбившаяся от стада!
Так говорят о человеке, который пренебрёг коллективом,

откололся от компании друзей, перестал разделять ценности
сообщества, а иногда, поддавшись лукавым посулам житей-
ского мира, сбился с жизненного пути, стал противопостав-
лять себя моральным принципам и правилам общежития.

А так об этом сказано в Библии:



 
 
 

«Как вам кажется? Если бы у кого было сто овец, и одна
из них заблудилась, то не оставит ли он девяносто девять
в горах и не пойдёт ли искать заблудившуюся? И если слу-
чится найти её, то, истинно говорю вам, он радуется о ней
более, нежели о девяноста девяти незаблудившихся.

Так нет воли Отца вашего Небесного, чтобы погиб один
из малых сих».

Евангелие от Матфея глава 18
«И вот, там был человек, имеющий сухую руку. И спроси-

ли Иисуса, чтобы обвинить Его: можно ли исцелять в суббо-
ты? Он же сказал им: кто из вас, имея одну овцу, если она в
субботу упадет в яму, не возьмёт её и не вытащит? Сколько
же лучше человек овцы! Итак, можно в субботы делать доб-
ро. Тогда говорит человеку тому: протяни руку твою. И он
протянул, и стала она здорова, как другая».

Евангелие от Матфея глава 12
Как Вы видите, Библейский смысл совсем иной. В этих

словах Иисуса Христа говорится о том, что каждая челове-
ческая душа одинаково ценна Богу Отцу, о каждой душе его
попечение и забота. Нет такой души, о которой забыл бы Бог,
нет такого времени, ни дня, ни ночи, когда бы он отказал
ищущему Его. И радуется Он заблудшей, но вернувшейся,
спасённой душе более, чем всем остальным!

Бывает ли так, что мы, отказываем в помощи ближнему,
ссылаясь на отсутствие свободного времени? Обидно ли нам
получать такие отказы? Испытывали Вы радость от того, что



 
 
 

удалось помочь ближнему своему? Как радуемся мы, когда
заново обретаем, казалось бы, навсегда потерянного друга?

40. Искать добра от добра
– Эльдар Александрович, думаю, что правильнее расши-

рить наш филиал и увеличить прибыль в два раза!
– Да, не суетись! Оно тебе нужно? Не ищи ты добра от

добра ‒ и так нормально!
«Кони от росы не рыщут.
От добра добра не ищут.
Странная поговорка.

Я менял любовь на любовь.
Я искал добра от добра.
Только понял теперь – всё напрасно».
А. Романов
В эти слова вкладывают следующий смысл: лучшее ‒ враг

хорошего, а если у тебя есть добро, то береги его, не бери
на себя риски, ведь и так нормально. То есть, в житейской
поговорке речь идёт о материальном, о деньгах, имуществе,
социальном положении. О риске потери достатка и социаль-
ного статуса. Не нужно рисковать, искать постоянного улуч-
шения, но нужно принять и сохранять то, что имеешь сего-
дня.

А так об этом сказано в Библии:
«Всякому, просящему у тебя, давай, и от взявшего твоё



 
 
 

не требуй назад. И как хотите, чтобы с вами поступали лю-
ди, так и вы поступайте с ними. И если любите любящих вас,
какая вам за то благодарность? Ибо и грешники любящих их
любят. И если делаете добро тем, которые вам делают
добро, какая вам за то благодарность? Ибо и грешники
то же делают. И если взаймы даёте тем, от которых надее-
тесь получить обратно, какая вам за то благодарность? Ибо и
грешники дают взаймы грешникам, чтобы получить обратно
столько же».

Евангелие от Луки глава 6
В Библии это имеет совершенно противоположный

смысл, и он абсолютно не про земное, материальное! Делай
добро абсолютно без корысти, не жди никакого вознаграж-
дения. Не жди добра в ответ, не жди благодарности, не жди
награды. Делай добро во имя Бога, для славы Его! Не жди
земной награды, так как Бог видит всё, для него нет ниче-
го тайного и невидимого. Он видит всё тайное, а воздаёт яв-
но. Самая главная награда в царстве Божием, а не людская
благодарность. Поэтому праведный, не показушный благоде-
тель, всегда старается сохранить своё имя в тайне. Возмож-
ность служить людям, делать им добро, это и есть награда!
Делать добро – должно стать нашим естеством, а не плано-
вой работой, тем более не для собственного тщеславия…

Как часто Вы делаете добрые дела, помогаете людям, но
при этом не ждёте награды и добра в ответ? Были ли слу-
чаи, когда Вы расстраивались, когда люди не отвечали вам



 
 
 

на сделанное добро? Как сделать так, чтоб добродетель стала
нашим естеством, а не принуждением?

41. Запретный плод сладок
–  Сергей Сергеевич, вот почему всё время тянет туда?

Знаю же, что нельзя, а всё равно тянет!
– Ну, запретный плод ‒ сладок!
Запретный плод ‒ ему нельзя, а он растёт!
А так об этом сказано в Библии:
«И сказала жена змею: плоды с дерев мы можем есть, толь-

ко плодов дерева, которое среди рая, сказал Бог, не ешьте
их и не прикасайтесь к ним, чтобы вам не умереть. И сказал
змей жене: нет, не умрёте, но знает Бог, что в день, в который
вы вкусите их, откроются глаза ваши, и вы будете, как боги,
знающие добро и зло. И увидела жена, что дерево хорошо
для пищи, и что оно приятно для глаз и вожделенно, потому
что даёт знание; и взяла плодов его и ела; и дала также му-
жу своему, и он ел. И открылись глаза у них обоих, и узна-
ли они, что наги, и сшили смоковные листья, и сделали себе
опоясания. И услышали голос Господа Бога, ходящего в раю
во время прохлады дня; и скрылся Адам и жена его от лица
Господа Бога между деревьями рая. И воззвал Господь Бог
к Адаму и сказал ему: где ты? Он сказал: голос Твой я услы-
шал в раю, и убоялся, потому что я наг, и скрылся. И сказал
Господь Бог: кто сказал тебе, что ты наг? Не ел ли ты от
дерева, с которого Я запретил тебе есть ? Адам сказал:



 
 
 

жена, которую Ты мне дал, она дала мне от дерева, и я ел».
Книга Бытие глава 3
В Писании говорится о том, что после того, как змей обма-

нул Еву, сказав ей, что они станут как боги, люди, вкусившие
плод с запретного дерева, увидели, что они наги, слабы и без-
защитны. Раньше они были полностью под защитой Бога в
Раю, а теперь, когда защита Божья сменилась на гнев, то лю-
дям сразу стало стыдно и неуютно. Многое можно человеку,
но далеко не всё полезно, не всё ему во благо. А запретный
плод всегда кажется сладким, только плоды его вкушения ча-
сто бывают очень горькими. Много сомнений и соблазнов
одолевают человека, не всегда возможно сразу определить
суть происходящего, предвидеть последствия. Но есть очень
простой и безотказный способ ‒ при любом сомнении обра-
щаться к Богу, к Его слову, к Писанию. Много проблем и тя-
жёлых историй можно было бы избежать, если бы люди стро-
го следовали этому простому правилу.

Как часто Вам хочется попробовать того, что запрещено
законом, моралью? Как сладок бывает запретный плод, и как
горьки следующие разочарования? Как часто нас втягивают
в различные авантюры, о которых впоследствии жалеем, но
уже ничего не исправить?

42. Заняться Любовью
– Ну как вы сходили вчера в кино?
– В кино? Да он мне сразу предложил заняться любо-



 
 
 

вью!
« – А может это любовь, Надя?
– Кака любовь?
– Така любовь, Надя!»
х\ф «Любовь и Голуби»
Так говорят об интимной близости, фактически о по-

ловом акте ‒ извращая и практически уничтожая понятия
Любви, сводя всё только к удовлетворению похоти. Этот
пошлый термин навязывается нам новой, искажённой реаль-
ностью. Любовь низвели до животной страсти, до полового
акта! Причём не важно, кого и с кем! В этом суть нашего
времени, а мы, к сожалению, приняли этом термин из филь-
мов и романов, и слишком свободно пользуемся им.

А так об этом сказано в Библии:
«Возлюбленные! Будем любить друг друга, потому что

любовь от Бога, и всякий любящий рождён от Бога и зна-
ет Бога. Кто не любит, тот не познал Бога, потому что Бог
есть любовь. Любовь Божия к нам открылась в том, что
Бог послал в мир Единородного Сына Своего, чтобы мы по-
лучили жизнь через Него. В том любовь, что не мы возлю-
били Бога, но Он возлюбил нас и послал Сына Своего в уми-
лостивление за грехи наши. Возлюбленные! Если так воз-
любил нас Бог, то и мы должны любить друг друга. Бога
никто никогда не видел. Если мы любим друг друга, то Бог
в нас пребывает, и любовь Его совершенна есть в нас».

1‑е послание Апостола Иоанна глава 4



 
 
 

«Любовь долготерпит, милосердствует, любовь не зави-
дует, любовь не превозносится, не гордится, не бесчинству-
ет, не ищет своего, не раздражается, не мыслит зла, не раду-
ется неправде, а сорадуется истине; всё покрывает, всему ве-
рит, всего надеется, всё переносит. Любовь никогда не пе-
рестаёт, хотя и пророчества прекратятся, и языки умолкнут,
и знание упразднится».

1‑послание Апостола Павла к Коринфянам глава 13
«Плод же духа: любовь, радость, мир, долготерпение,

благость, милосердие, вера, кротость, воздержание. На тако-
вых нет закона».

Послание Апостола Павла к Галатам глава 5
«Если я говорю языками человеческими и ангельскими, а

любви не имею, то я ‒ медь звенящая или кимвал звучащий.
Если имею дар пророчества, и знаю все тайны, и имею всякое
познание и всю веру, так что могу и горы переставлять, а не
имею любви, ‒ то я ничто. И если я раздам всё имение моё
и отдам тело моё на сожжение, а любви не имею, нет мне в
том никакой пользы».

1-е послание Апостоля Павла Коринфянами глава 13
В писании говорится, что Любовь это духовный подвиг,

Любовь это суть Божественного проявления. Всё, что делает-
ся на Земле без Любви, то НЕЛЮБОВЬ! Любовь, это встре-
ча Человека с Богом, принятие Человеком Бога. Из Библей-
ских текстов следует, что без Любви вообще ничего не воз-
можно! Доброе дело без Любви – гордыня. Добрые слова без



 
 
 

Любви – лесть. Любовь без любви – страсть и искушение.
Селите Любовь в ваши сердца, ищите её, живите в ней! Ибо
Бог – Есть Любовь!

Как часто Вы говорите слова – люблю или не люблю? Ка-
кой смысл Вы вкладываете в эти слова? Знаете ли Вы людей,
которые живут с Божественной любовью в сердце? Хотите
ли Вы поселить в своём сердце Любовь?

43. Талант. Зарывать талант в землю.
– Эх, такой специалист был! Такие надежды подавал!
– Да, он давно зарыл свой талант в землю!
Так говорят о человеке, который без цели и без смысла

растрачивает свои предрасположенности, данные при рож-
дении. Таланты обычно ищут и видят в музыке, рисовании,
спорте. Человек, если не реализует, то губит свой талант, за-
рывает, хоронит его.

А так об этом сказано в Библии:
«…человек, который, отправляясь в чужую страну, при-

звал рабов своих и поручил им имение своё: одному дал он
пять талантов, другому два, иному один, каждому по его
силе; и тотчас отправился. Получивший пять талантов по-
шёл, употребил их в дело и приобрёл другие пять талантов;
точно так же и получивший два таланта приобрёл другие два;
получивший же один талант пошёл и закопал его в землю и
скрыл серебро господина своего. По долгом времени, при-
ходит господин рабов тех и требует у них отчёта. И, подой-



 
 
 

дя, получивший пять талантов принёс другие пять талантов
и говорит: «господин! пять талантов ты дал мне; вот, другие
пять талантов я приобрел на них». Господин его сказал ему:
«хорошо, добрый и верный раб! в малом ты был верен, над
многим тебя поставлю; войди в радость господина твоего».
Подошёл также и получивший два таланта и сказал: «госпо-
дин! два таланта ты дал мне; вот, другие два таланта я при-
обрел на них». Господин его сказал ему: «хорошо, добрый и
верный раб! в малом ты был верен, над многим тебя постав-
лю; войди в радость господина твоего». Подошёл и получив-
ший один талант и сказал: «господин! я знал тебя, что ты
человек жестокий, жнёшь, где не сеял, и собираешь, где не
рассыпал, и, убоявшись, пошёл и скрыл талант твой в земле;
вот тебе твоё». Господин же его сказал ему в ответ: «лука-
вый раб и ленивый! ты знал, что я жну, где не сеял, и соби-
раю, где не рассыпал; посему надлежало тебе отдать сереб-
ро моё торгующим, и я, придя, получил бы моё с прибылью;
итак, возьмите у него талант и дайте имеющему десять та-
лантов, ибо всякому имеющему дастся и приумножится, а
у неимеющего отнимется и то, что имеет; а негодного раба
выбросьте во тьму внешнюю: там будет плач и скрежет зу-
бов». Сказав сие, Иисус возгласил: кто имеет уши слышать,
да слышит!»

Евангелие от Матфея глава 25
В Писании говорится о том, что талант это не просто на-

вык ‒ это дар Божий. То, что дано Богом от рождения каж-



 
 
 

дому человеку. Его способности, предрасположенности, ко-
торые можно и нужно развивать, преумножать, а не растра-
чивать и зарывать в землю. В Библейской истории талан (та-
лант) это не только капитал, но и дар, даденый суровым гос-
подином своим слугам. Так и нам в жизни дано Богом раз-
ных талантов: кто‑то говорит, кто‑то учит, кто‑то бизнес-
мен, кто‑то организатор, кто‑то исполнитель, кто‑то пропо-
ведник, кто‑то защитник, кто‑то многодетная мать. Богом
дано много разных талантов людям, но не для гордыни и
тщеславия, а для служения ближнему, помощи людям, как
явления Славы Божьей! Но страх человеческий, сомнение и
неверие в промысел Божий не дают приумножить то, что да-
но Богом. А дано в подарок, даром, то есть, без оплаты! Это
дар Божий! Умножайте дары, делитесь ими. Не бойтесь от-
дать, всё вернется и умножиться. Но даром получили, даром
и отдайте, ибо это не ваше, а от Бога!

«Иной сыплет щедро, и ему ещё прибавляется; а другой
сверх меры бережлив, и, однако же, беднеет. Благотвори-
тельная душа будет насыщена, и кто напояет других, тот и
сам напоен будет. Кто удерживает у себя хлеб, того клянёт
народ; а на голове продающего ‒ благословение».

Притчи Соломоновы глава 11
Какие дары Божии, таланты Вы находите у себя и видите

у близких? Как Вы развиваете, приумножаете свои таланты,
таланты своих детей? Чему служат Ваши таланты? Есть ли
в Вашей жизни примеры закопанных талантов? Как Вы ис-



 
 
 

пользуете свой талант для служения людям и обществу? По-
лучаете ли Вы от этого радость и удовольствие?

44. Правая рука не знает, что делает левая
– Исаак Натанович, вот объясни мне, что они творят!
Сегодня ‒ одно, завтра ‒ другое!
– Да, у них правая рука не знает, что делает левая!
Так говорят о человеке рассеянном, несосредоточенном,

неловком.
Так говорят о человеке или организации, у которых ре-

шения меняются с калейдоскопической быстротой, и сего-
дняшние ‒ да, может быть завтрашним ‒ нет. Об организа-
циях и органах власти, в которых несколько центров приня-
тия решений никак не могут согласовать между собой поли-
тику и действия.

А так об этом сказано в Библии:
«Смотрите, не творите милостыни вашей пред людьми с

тем, чтобы они видели вас: иначе не будет вам награды от
Отца вашего Небесного. Итак, когда творишь милостыню, не
труби перед собою, как делают лицемеры в синагогах и на
улицах, чтобы прославляли их люди. Истинно говорю вам:
они уже получают награду свою. У тебя же, когда творишь
милостыню, пусть левая рука твоя не знает, что делает
правая, чтобы милостыня твоя была втайне; и Отец твой,
видящий тайное, воздаст тебе явно».

Евангелие от Матфея глава 6



 
 
 

В Нагорной проповеди Спаситель говорит о том, что доб-
рые дела, милостыня, милосердие, должны стать такими же
привычными и незаметными для человека, как дыхание. Мы
же не задумываемся перед каждым вдохом или выдохом, мы
просто дышим. Так и милосердие, милостыня должны стать
нашим естеством, а не выставляться напоказ. Быть милыми
нашему сердцу, душе, а не гордыне и тщеславию. Создателю
рассказы о наших подвигах не нужны! Он и так видит всё
тайное, то, что происходит в наших душах. Но воздаёт Он
явно, по нашим духовным делам, а не земным. Воздаёт за то,
как мы изменяемся, как растём, как прилежны в исполнении
его заветов.

Как часто Вы помогаете другим людям? Стараетесь ли
скрыть своё участие? Как часто вы хвастаетесь своими хоро-
шими поступками? Как часто удаётся избежать соблазна обо
всём рассказать?

45. Беззаветный, беззаветная вера.
– Марк Ионович, представляешь, он до сих пор в это ве-

рит!
– Да, вера у него беззаветная какая‑то!
Так говорят о преданном человеке, преданном своему де-

лу, дружбе, служению. Человеке, который в своём убежде-
нии абсолютно чужд корысти, поиске своей выгоды.

«Эх, за веру мою, беззаветную,
Столько лет отдыхал я в раю,
Променял я на жизнь беспросветную,



 
 
 

Несусветную глупость мою…»
В.С. Высоцкий
Когда‑то давно, Бог заключил договор (завет) с праотцом

Авраамом. И все потомки Авраамовы должны были соблю-
дать этот завет. И по соблюдению этого завета, закона Божье-
го, определялась праведность жизни человека. Но Бог уви-
дел, что люди стали служить закону, букве, а не Богу. Ду-
ши людей оставались черствы, а формальное соблюдение за-
конов и обрядов не приближали человека к Богу, а наобо-
рот, разделяли их. Получалось совсем не то, о чём договори-
лись Бог и Авраам. И тогда Бог послал на землю сына свое-
го возлюбленного – Иисуса Христа! Который принес Новый
завет об абсолютной вере, об абсолютной Любви. Принёс то,
что самое главное в жизни человека. И это не мертвая буква
закона. Первые последователи Христа, его Апостолы, стали
жить по беззаветной вере, где любовь и милосердие важнее
буквы закона (завета). И даже разбойник, распятый вместе
с Христом, всю жизнь нарушавший закон, не соблюдавший
заповеди, но всем уверовавший во Христа, по милости Гос-
подней и по вере своей, а не по завету, первым попал в рай!

А так об этом сказано в Библии:
«В этот день заключил Господь завет с Аврамом, сказав:

потомству твоему даю Я землю сию: от реки Египетской до
великой реки, реки Евфрата».

Книга Бытие глава 15
«Аврам был девяноста девяти лет, и Господь явился Ав-



 
 
 

раму и сказал ему: Я Бог Всемогущий; ходи предо Мною и
будь непорочен; и поставлю завет Мой между Мною и тобою,
и весьма, весьма размножу тебя. И пал Аврам на лицо своё.
Бог продолжал говорить с ним и сказал: Я ‒ вот завет Мой
с тобою: ты будешь отцом множества народов и не будешь
ты больше называться Аврамом, но будет тебе имя: Авраам,
ибо Я сделаю тебя отцом множества народов…»

Книга Бытие глава 17
«Один из повешенных злодеев злословил Его и говорил:

если Ты Христос, спаси Себя и нас. Другой же, напротив,
унимал его и говорил: или ты не боишься Бога, когда и сам
осужден на то же? и мы осуждены справедливо, потому что
достойное по делам нашим приняли, а Он ничего худого не
сделал. И сказал Иисусу: помяни меня, Господи, когда при-
идешь в Царствие Твое! И сказал ему Иисус: истинно говорю
тебе, ныне же будешь со Мною в раю».

Евангелие от Луки глава 23
«Иисус, остановившись, велел привести его к Себе: и, ко-

гда тот подошёл к Нему, спросил его: чего ты хочешь от Ме-
ня? Он сказал: Господи! чтобы мне прозреть. Иисус сказал
ему: прозри! вера твоя спасла тебя. И он тотчас прозрел и
пошёл за Ним, славя Бога; и весь народ, видя это, воздал хва-
лу Богу».

Евангелие от Луки глава 18
«И вот, женщина, двенадцать лет страдавшая кровотече-

нием, подойдя сзади, прикоснулась к краю одежды Его, ибо



 
 
 

она говорила сама в себе: если только прикоснусь к одежде
Его, выздоровею. Иисус же, обратившись и увидев её, ска-
зал: дерзай, дщерь! вера твоя спасла тебя. Женщина с того
часа стала здорова».

Евангелие от Матфея глава 9
«Итак, нет ныне никакого осуждения тем, которые во

Христе Иисусе живут не по плоти, но по духу, потому что
закон духа жизни во Христе Иисусе освободил меня от зако-
на греха и смерти. Как закон, ослабленный плотию, был
бессилен, то Бог послал Сына Своего в подобии плоти гре-
ховной в жертву за грех и осудил грех во плоти, чтобы оправ-
дание закона исполнилось в нас, живущих не по плоти, но
по духу. Ибо, живущие по плоти о плотском помышляют, а
живущие по духу ‒ о духовном. Помышления плотские суть
смерть, а помышления духовные ‒ жизнь и мир, потому что
плотские помышления суть вражда против Бога; ибо закону
Божию не покоряются, да и не могут. Посему живущие по
плоти Богу угодить не могут. Но вы не по плоти живёте, а по
духу, если только Дух Божий живёт в вас. Если же кто Духа
Христова не имеет, тот и не Его. А если Христос в вас, то
тело мертво для греха, но дух жив для праведности».

Послание к Римлянам глава 8
«…однако же, узнав, что человек оправдывается не дела-

ми закона, а только верою в Иисуса Христа, и мы уверова-
ли во Христа Иисуса, чтобы оправдаться верою во Христа,
а не делами закона; ибо делами закона не оправдается ника-



 
 
 

кая плоть. Если же, ища оправдания во Христе, мы и сами
оказались грешниками, то неужели Христос есть служитель
греха? Никак. Ибо если я снова созидаю, что разрушил, то
сам себя делаю преступником. Законом я умер для закона,
чтобы жить для Бога. Я сораспялся Христу, и уже не я живу,
но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, то жи-
ву верою в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего
Себя за меня. Не отвергаю благодати Божией; а если законом
оправдание, то Христос напрасно умер».

Послание Апостола Павла Галатам глава 2
В Писании говорится о первых людях, уверовавших в

Иисуса Христа, поверивших, что он есть Сын Божий, Спа-
ситель Мира! Принявших Веру, Любовь, Милосердие вы-
ше Закона, выше Завета! Беззаветные! Светлым, честным,
праведным людям не нужны специально прописанные зако-
ны, заветы. Они принимают этот свет Любви во внутрь се-
бя и он становится частью их, они становятся неразделимы,
одним целым. Праведность, Вера, Любовь становятся сутью
таких людей. Они живут по Вере, а Любовь исходит от них
сама, без всякого усилия или волевого напряжения.

Часто ли Вы в своей жизни проявляете милосердие к лю-
дям, которое выше закона и правил? Часто ли люди мило-
сердны к Вам? Как часто Вам приходилось настаивать на
букве закона?

46. Благотворительность



 
 
 

– Не забудь, завтра у нас благотворительный ужин!
– Да, когда я ем, то дарю всем благо! А нельзя ли просто

дать денег и не ходить?
Благотворительность в современном понимании сводится

к раздаче денег богатыми людьми бедным, нуждающимся.
Благотворители, меценаты это обычно люди финансово со-
стоятельные и потому уважаемые. Благотворительность по-
нимается как процесс передачи денег на благие цели. На-
бор благих целей для передачи денег определяется запроса-
ми общества или власти. Практически одни откупаются от
других, перераспределяя незначительную часть своего дохо-
да, часто с тех же бедных, собираемого. Никакого духовно-
го действия, чаще всего, не происходит. Если мы посмотрим
на само слово Благотворительность и попробуем понять его
смысл, то увидим слова Благо и Творить. То есть, Творить
Благо, а не только раздавать деньги. То есть, сделать то, что
будет благом для человека. Материальная поддержка очень
часто просто необходима, особенно людям, попавшим в бе-
ду из‑за природных катастроф или войн, но в мирной жизни
для блага людям иногда необходима и розга.

А так об этом сказано в Библии:
«Он исцеляет сокрушённых сердцем и врачует скорби их;

исчисляет количество звёзд; всех их называет именами их.
Велик Господь наш, и велика крепость Его, и разум Его неиз-
мерим. Смиренных возвышает Господь, а нечестивых уни-
жает до земли. Он покрывает небо облаками, приготовляет



 
 
 

для земли дождь, произращает на горах траву; даёт скоту пи-
щу его и птенцам ворона, взывающим к Нему. Не на силу
коня смотрит Он, не к быстроте ног человеческих благово-
лит, ‒ благоволит Господь к боящимся Его, к уповающим
на милость Его».

Псалом 146
«И если какому человеку Бог дал богатство и имущество,

и дал ему власть пользоваться от них и брать свою долю и
наслаждаться от трудов своих, то это ‒ дар Божий. Недолго
будут у него в памяти дни жизни его; поэтому Бог и возна-
граждает его радостью сердца его».

Книга Пророка Екклесиаста глава 5
«Вот, во благо мне была сильная горесть, и Ты избавил

душу мою от рва
погибели, бросил все грехи мои за хребет Свой».
Книга Пророка Исаии глава 38
«Мы, сильные, должны сносить немощи бессильных и не

себе угождать. Каждый из нас должен угождать ближнему,
во благо, к назиданию. Ибо и Христос не Себе угождал,
но, как написано: «злословия злословящих Тебя пали на Ме-
ня».

Послание Апостола Павла к Римлянам глава 15
«Придите ко Мне, все труждающиеся и обременённые, и

Я успокою вас; возьмите иго Моё на себя и научитесь от Ме-
ня, ибо Я кроток и смирен сердцем, и найдёте покой душам
вашим; ибо иго Моё благо, и бремя Моё легко».



 
 
 

Евангелие от Матфея глава 11
В Писании говорится о великом Благе, которое уготовил

для нас Господь ‒ Царствии Вечном! Всё исходящие от Бога
и всё во Благо нам, во имя спасения нашей души! Не толь-
ко радость и веселье во благо нам, но и скорби и разоча-
рования. Всё, что исходит от Бога! Одно в научение, дру-
гое в поощрение, но всё во Благо! Мы же, верша дела бла-
готворящие, должны понимать, что невозможно подкупить
Бога! Бог смотрит на состояние души нашей. Мы начинаем
делиться тем, что нас переполняет, тем, чего у нас избыток.
Благотворительность больше нужна дающему, чем принима-
ющему! Это большой духовный опыт, ибо нам дается всё да-
ром от Бога, так и мы должны раздавать. И тепло души, и
материальное. Остальное решит Бог – что во благо человека,
а что нет!

Как часто Вы участвуете в благотворительных проектах?
Видите ли Вы в этих проектах духовный смысл? Испытыва-
ете ли Вы радость, когда делитесь благами? Чувствуете ли
Вы потребность в этом?

47. Не бойся, я с тобой
– Всё свалилось на меня одновременно! Я не знаю, что

мне делать!
– Не бойся ‒ я с тобой!
Это название знаменитого советского боевика, в котором

были показаны приёмы восточных единоборств, гонимых
тогда в СССР, но фильм о дружбе, верности и любви. Так



 
 
 

часто говорят ребёнку родители, стараясь поддержать его в
трудную минуту. Так говорят тем, кому хотят помочь, ока-
зать поддержку.

А так об этом сказано в Библии:
«…не бойся, ибо Я с тобою; не смущайся, ибо Я Бог

твой; Я укреплю тебя, и помогу тебе, и поддержу тебя дес-
ницею правды Моей. Вот, в стыде и посрамлении останутся
все, раздраженные против тебя; будут как ничто и погибнут
препирающиеся с тобою. Будешь искать их, и не найдешь их,
враждующих против тебя; борющиеся с тобою будут как ни-
что, совершенно ничто; ибо Я Господь, Бог твой; держу тебя
за правую руку твою, говорю тебе: «не бойся, Я помогаю
тебе».

Книга Пророка Исаии глава 41
«И поднялась великая буря; волны били в лодку, так что

она уже наполнялась водою. А Он спал на корме на возгла-
вии. Его будят и говорят Ему: Учитель! неужели Тебе нужды
нет, что мы погибаем? И, встав, Он запретил ветру и сказал
морю: умолкни, перестань. И ветер утих, и сделалась вели-
кая тишина. И сказал им: что вы так боязливы? как у вас
нет веры? И убоялись страхом великим и говорили между
собою: кто же Сей, что и ветер и море повинуются Ему?»

Евангелие от Марка глава 4
«Потому что вы не приняли духа рабства,  что-

бы опять жить в страхе, но приняли Духа усыновления, Ко-
торым взываем: «Авва, Отче!» Сей самый Дух свидетель-



 
 
 

ствует духу нашему, что мы ‒ дети Божии. Что же сказать на
это? Если Бог за нас, кто против нас? Тот, Который Сына
Своего не пощадил, но предал Его за всех нас, как с Ним не
дарует нам и всего…»

Послание к Римлянам Апостола Павла глава 8
«Теперь же убеждаю вас ободриться, потому что ни одна

душа из вас не погибнет, а только корабль. Ибо Ангел Бо-
га, Которому принадлежу я и Которому служу, явился мне
в эту ночь и сказал: «не бойся, Павел! тебе должно пред-
стать пред кесаря, и вот, Бог даровал тебе всех плывущих с
тобою». Посему ободритесь, мужи, ибо я верю Богу, что бу-
дет так, как мне сказано».

Деяния Апостолов глава 27
В Писании говорится о том, что человек без Бога ‒ ни-

что, а человек с Богом ‒ может всё! Страх перед жизнен-
ными обстоятельствами селит лукавый в неокрепшей душе.
Слаб человек. Страшат его бури житейские. Съедают его раз-
мышления ежедневные и думы ночные ‒ что, да как? Как
оно дальше? Чем встретит день грядущий? Страх перед бу-
дущим, страстями, трудностями, парализует нас. Парализу-
ет нашу волю, нашу веру. Но если мы знаем, что живём пра-
ведной жизнью, с Богом, то обретаем полную свободу! Ни-
какой страх не может преодолеть нашу веру, ему нет места в
нашей душе! Страх не может поработить нас! Мы свободны!
Страха нет, мы не боимся, с нами Бог!

Как часто страх парализует нашу волю? Почему будущее



 
 
 

нас пугает? Как страх поселяется в нашей душе? Как побе-
дить страх и стать свободным?

48. Земля Обетованная
– Зачем ты ездишь в эту деревню каждый год? Это же та-

кая даль и глушь!
– Нет, там родина моя! Это для меня, как земля обето-

ванная!
Так говорят о чем‑то дорогом, часто, полученным по на-

следству, по завещанию, по обету. Часто о малой и большой
Родине, которую просто любишь, не смотря ни на что, кото-
рую готов защищать, за которую переживаешь, даже, вдале-
ке от неё. О том месте, где спокойно твоему сердцу.

А так об этом сказано в Библии:
«…не поклоняйся богам их, и не служи им, и не подра-

жай делам их, но сокруши их и разрушь столбы их: Проведу
пределы твои от моря Чёрного до моря Филистимского и от
пустыни до реки, ибо предам в руки ваши жителей сей зем-
ли, и прогонишь их от лица твоего; не заключай союза ни с
ними, ни с богами их; не должны они жить в земле твоей,
чтобы они не ввели тебя в грех против Меня; ибо если ты
будешь служить богам их, то это будет тебе сетью».

Книга Исход глава 23
«И сказал Господь: Я увидел страдание народа Моего в

Египте и услышал вопль его от приставников его; Я знаю
скорби его и иду избавить его от руки Египтян и вывести его



 
 
 

из земли сей в землю хорошую и пространную, где течёт
молоко и мёд…»

Книга Исход глава 3
«Верою Авраам повиновался призванию идти в страну,

которую имел получить в наследие, и пошёл, не зная, куда
идёт. Верою обитал он на земле обетованной, как на чу-
жой, и жил в шатрах с Исааком и Иаковом, сонаследниками
того же обетования; ибо он ожидал города, имеющего ос-
нование, которого художник и строитель ‒ Бог».

Послание Апостола Павла к Евреям глава 11
В Писании говорится о том, что Бог всегда выполняет

свои обещания, свои заветы, свои обеты. Всё, что обетован-
но, обещано Богом ‒ всё будет исполнено. Остальное зави-
сит от человека, как он соблюдает свою часть договора, как
он держит своё слово ‒ быть с Богом. Земля, обещанная Ав-
рааму, земля обетованная, была дана Богом ему и его по-
томкам. Господь всегда исполнял и исполняет свои обеща-
ния, чего нельзя сказать о народах вообще и о каждом чело-
веке в отдельности.

Как часто мы ждём даров и исполнения обещаний? Что
мы можем получить по завещанию от людей и что по заве-
щанию от Бога? Насколько нам тяжело выполнять свои обе-
щания?

49. Волосок с головы, быть на волосок от смерти
– Это были ужасные события!



 
 
 

– Да, мы были на волосок от смерти!
– И запомни, если с её головы упадет хоть один волос,

то я тебя…
Так говорят, когда хотят дать понять, что могут произой-

ти трагические события, но всё зависит от, вроде бы, мело-
чи. Хотят показать, что вероятность трагических событий
крайне высока и к ситуации нужно отнестись с величайшим
вниманием. Говорят тогда, когда надежда уходит и надеять-
ся приходится только на чудо, волосок.

А так об этом сказано в Библии:
«И сказал царь женщине: иди спокойно домой, я дам при-

казание о тебе. Но женщина Фекоитянка сказала царю: на
мне, господин мой, царь, да будет вина и на доме отца моего,
царь же и престол его неповинен. И сказал царь: того, кто бу-
дет против тебя, приведи ко мне, и он более не тронет тебя.
Она сказала: помяни, царь, Господа, Бога твоего, чтобы не
умножились мстители за кровь и не погубили сына моего. И
сказал царь: жив Господь! не падёт и волос сына твоего
на землю».

Книга Царств глава 14
«Итак, положите себе на сердце не обдумывать заранее,

что отвечать, ибо Я дам вам уста и премудрость, которой не
возмогут противоречить, ни противостоять все, противящи-
еся вам. Преданы также будете и родителями, и братьями, и
родственниками, и друзьями, и некоторых из вас умертвят;
и будете ненавидимы всеми за имя Моё, но и волос с голо-



 
 
 

вы вашей не пропадёт, ‒ терпением вашим спасайте души
ваши».

Евангелие от Луки глава 21
«И не бойтесь убивающих тело, души же не могущих

убить; а бойтесь более Того, Кто может и душу и тело погу-
бить в геенне. Не две ли малые птицы продаются за ассарий?
И ни одна из них не упадёт на землю без воли Отца вашего;
у вас же и волосы на голове все сочтены ; не бойтесь же:
вы лучше многих малых птиц».

Евангелие от Матфея глава 10
В Писании говорится о том, кто распоряжается судьбой

человека на земле, кто может позволить оборвать или не обо-
рвать волос. В суетной зыбкости благополучия и стабильно-
сти в этом мире, ещё раз напоминает нам о том, Кто управ-
ляет этим тонким волосом. Всё в руках Божьих и без Его во-
ли, без Его решения не упадет и не оборвётся ни один волос
в этом мире.

Как часто Вы ощущали близость трагических событий?
Как Вы относитесь к тому, что ничего само по себе произой-
ти не может, что кто‑то этим всем управляет и контролиру-
ет? Как часто Вы чудом избегали грозившей Вам катастро-
фе?

50. Бог же един…
– Вот сколько религий люди напридумывали! Одни мо-

лятся Будде, другие Аллаху, третьи Творцу, четвёртые Отцу



 
 
 

– кому из них верить?
– Всё равно ‒ Бог един! А это только имена, названия

Бога!
Так говорят, когда не хотят разбираться в сути Веры, но

хотят придать своей речи некое мистическое значение и ду-
ховный смысл. А если Бог един, то какая разница, какому из
них поклоняться? Таких людей можно назвать неверующи-
ми, но не обвинять их в этом. У таких людей такое странное
рассуждение, что Бог един у всех религий, а разные только
имена (названия) Бога. У христиан это Иисус Христос, у му-
сульман Аллах, у буддистов Будда и так далее. Но все покло-
няются Богу‑создателю, высшей силе, которая управляет ду-
ховным миром. Это путь к придумыванию собственного Бо-
га, который «в душе», а на самом деле это самооправдание
своего невежества.

А так об этом говорится в Библии:
«А Мои свидетели, говорит Господь, вы и раб Мой, кото-

рого Я избрал, чтобы вы знали и верили Мне, и разумели,
что это Я: прежде Меня не было Бога и после Меня не
будет. Я Господь, и нет Спасителя кроме Меня. Я пред-
рёк и спас, и возвестил; а иного нет у вас, и вы – свидетели
Мои, говорит Господь, что Я Бог; от начала дней Я Тот
же, и никто не спасётся от руки Моей; Я сделаю, и кто от-
менит это?»

Книга Исход глава 43
«…и сказал Ему диавол: Тебе дам власть над всеми си-



 
 
 

ми царствами и славу их, ибо она предана мне, и я, кому
хочу, даю её; итак, если Ты поклонишься мне, то всё будет
Твое. Иисус сказал ему в ответ: отойди от Меня, сатана; на-
писано: Господу Богу твоему поклоняйся, и Ему одно-
му служи».

Евангелие от Луки глава 4
«Иисус отвечал ему: первая из всех заповедей: слушай,

Израиль! Господь Бог наш есть Господь единый; и возлюби
Господа Бога твоего всем сердцем твоим, и всею душою тво-
ею, и всем разумением твоим, и всею крепостию твоею, –
вот первая заповедь! Вторая подобная ей: возлюби ближнего
твоего, как самого себя. Иной большей сих заповеди нет».

Евангелие от Марка глава 12
«…мы знаем, что идол в мире ничто, и что нет иного

Бога, кроме Единого.
Ибо хотя и есть так называемые боги, или на небе, или

на земле, так как есть много богов и господ много, – но у
нас один Бог Отец, из Которого все, и мы для Него, и один
Господь Иисус Христос, Которым все, и мы Им».

1‑ое послание Апостола Павла Коринфянам глава 8
«…ибо это хорошо и угодно Спасителю нашему Богу, Ко-

торый хочет, чтобы все люди спаслись и достигли познания
истины. Ибо един Бог, един и посредник между Богом
и человеками, человек Христос Иисус, предавший Се-
бя для искупления всех. Таково было в свое время свиде-
тельство, для которого я поставлен проповедником и Апо-



 
 
 

столом, – истину говорю во Христе, не лгу, – учителем языч-
ников в вере и истине».

1‑ое Послание Апостола Павла к Тимофею глава 2
В Писании говорится о едином Боге и множестве имён

Бога. Но смысл совсем противоположный! Единый Бог ‒ Он
Единый потому, что единственный и нет других богов! А
имена Бога это прилагательные качеств и сущности Бога. Бог
Милосердный, Справедливый, Любящий, Святой, Прощаю-
щий и т.д. Есть только единый, единственный Бог, который
сотворил этот мир и к которому мы обращаемся с мольбами
для решения любых вопросов! А Иисус Христос Сын Божий
телесное воплощение Единого Бога, имеющий с Богом От-
цом единую суть.

Как часто мы пытаемся придумать себе удобных богов?
Как часто мы пытаемся судить о явлениях, смысл которых
мало понимаем? Как часто житейские штампы мешают нам
понять суть вещей?

51. Золотой телец (Золотой телёнок)
– Он так давно хотел купить себе новый Мерседес!
– Да, это прямо золотой телец для него, он на него

молится!
В нашей жизни так говорят о чем‑то ценном, материаль-

ном, житейском, о чем болит душа человека, о чём заботы и
попечение его. О том, что манит человека, том, что застав-
ляет его совершать не всегда благородные поступки, но лю-



 
 
 

бой ценой стремиться к цели своего вожделения.
А так об этом говориться в Библии:
«Когда народ увидел, что Моисей долго не сходит с горы,

то собрался к Аарону и сказал ему: встань и сделай нам бога,
который бы шел перед нами, ибо с этим человеком, с Мои-
сеем, который вывел нас из земли Египетской, не знаем, что
сделалось. И сказал им Аарон: выньте золотые серьги, кото-
рые в ушах ваших жён, ваших сыновей и ваших дочерей, и
принесите ко мне.

И весь народ вынул золотые серьги из ушей своих и при-
несли к Аарону.

Он взял их из рук их, и сделал из них литого тельца,
и обделал его резцом. И сказали они: вот бог твой, Израиль,
который вывел тебя из земли Египетской!»

Книга Исход глава 23
«И сказал Господь Моисею: поспеши сойти отсюда, ибо

развратился народ твой, который ты вывел из земли Египет-
ской; скоро уклонились они от пути, который Я заповедал
им: сделали себе литого тельца и поклонились ему , и
принесли ему жертвы и сказали: вот бог твой, Израиль, ко-
торый вывел тебя из земли Египетской! И возвратился Мо-
исей к Господу и сказал: о,Господи! народ сей сделал вели-
кий грех: сделал себе золотого бога ; прости им грех их,
а если нет, то изгладь и меня из книги Твоей, в которую Ты
вписал. Господь сказал Моисею: того, кто согрешил предо
Мною, изглажу из книги Моей… И поразил Господь на-



 
 
 

род за сделанного тельца, которого сделал Аарон».
Книга Исход глава 32
В Писании говорится о том, что пока Моисей пытался

умилостивить Бога, оставшийся без его попечения и заботы
народ, решил быстренько изготовить себе нового бога, кра-
сивого, блестящего, из чистого золота. Такого бога, который
всем понятен, не мистичен, а имеет красивый вид и стоит
очень дорого. Народ Моисеев, так же как и мы, в жизни на-
шей, настолько нетерпелив, настолько не готов ждать отве-
тов на свои просьбы. Настолько тяжело нам смириться с во-
лей Божьей, настолько слаба наша вера в Бога, что при пер-
вой возможности мы создаём себе новых богов, отказыва-
емся от Истины и бежим за блестящим, сиюминутным, не
Божественным, а рукотворным. Затем и терпим разочарова-
ния.

Как часто мы отказываемся от своих убеждений, не по-
лучая сиюминутных ответов? Как легко навязать нам новых
идолов? Как часто мы не слышим пророков и мудрецов, а
следуем за суетной волей толпы?

52. Злоба дня
– Добрый день! С приездом, Михаил Иванович!
– Привет! Ну, давай, рассказывай, какая сегодня злоба

дня!
Так говорят о том, что нас волнует сегодня. О том, чем

заняты наши умы, о том, что нам в них заливают. У каждого



 
 
 

дня – свои проблемы и радости. Клиповое мышление – так
говорят сейчас о постоянно меняющейся картинке бытия.
По‑церковнославянски: «Довлеет дневи злоба его» – управ-
ляет днём твоим злоба его.

Так об этом сказано в Библии:
«Итак, не заботьтесь и не говорите: «что нам есть»? или

«что пить»? или «во что одеться?» потому что всего этого
ищут язычники, и потому что Отец ваш Небесный знает, что
вы имеете нужду во всём этом. Ищите же прежде Царства
Божия и правды Его, и это всё приложится вам. Итак, не за-
ботьтесь о завтрашнем дне, ибо завтрашний сам будет забо-
титься о своём: довольно для каждого дня своей заботы».

Евангелие от Матфея глава 6
В Писании говорится о том, как мельканье дней, суета жи-

тейская захватывают все мысли и внимание человека. Неко-
гда нам осмыслить вещи духовные, вечные. Всё занимает
злоба дня. «Ищите же прежде всего Царства Божия и прав-
ды Его, и это всё приложится вам!» – назидание нам от са-
мого Господа. Не должны страсти житейские, злобные, мир-
ские заменять нам Правду и Истину, заменять нам Царство
Вечное! Не должны мы растворяться в дневной суете и злобе
дня, не должны мы забывать о заветах наших и наших пред-
ков. Не упускать связь с Богом, искать Его, быть с Ним!

Как часто злоба дня увлекает нас? Как часто мы идем на
поводу у СМИ и телевизора, интернета, которые навязыва-
ют нам идеи, желания, образ жизни? Как Вам удаётся справ-



 
 
 

ляться с давлением злобного времени?
53. Знамение времени
– Ты слышал? Человек в космосе!
– Да, это великое знамение нашего времени!
Так говорят о событиях, фактах, исторических моментах,

которые хорошо характеризуют время, отражают его суть,
являются определяющими. Такие события часто называют
эпохальными.

А так про это сказано в Библии:
«И приступили фарисеи и саддукеи и, искушая Его, про-

сили показать им знамение с неба. Он же сказал им в ответ:
вечером вы говорите: «будет вёдро, потому что небо крас-
но»; и  поутру: «сегодня ненастье, потому что небо багро-
во». Лицемеры! различать лицо неба вы умеете, а знамений
времён не можете. Род лукавый и прелюбодейный знамения
ищет, и знамение не дастся ему, кроме знамения Ионы про-
рока. И, оставив их, отошёл».

Евангелие от Матфея глава 16
В Писании говорится о псевдознамениях, доступных лю-

бому человеку. И если у нас получается предугадать бли-
жайшее будущее, например, погоду на завтра, то мы стара-
емся в это вложить некий духовный смысл, хотя это толь-
ко практические наблюдения и сопоставление фактов. Чело-
век во всём хочет видеть чудеса, ждёт их, ищет псевдозна-
мений. Но за этим постоянным ожиданием чуда, надеясь на
«авось» и «а вдруг», за мелкими житейскими наблюдения-



 
 
 

ми, повторяющимися год от года, человек упускает главное.
Так и в Евангельском сюжете, Иисус Христос говорит свя-
щенникам, книжникам, знатокам Закона Божьего, что они
ждут каких‑то чудес, а слов пророка, о пришествии Спаси-
теля, не услышали. А это было настоящим Знамением Вре-
мени, которое повлияло на ход истории человечества. И бу-
дет влиять вечно!

Как часто мы упускаем главное, обращая внимание на
второстепенное? Почему мы не слышим голоса правды и
только спустя много лет, жалеем об этом? Как нам научит-
ся видеть и слышать главное в мире постоянного шума и ка-
лейдоскопа событий?

54. Дар Божий
– Антон Германович, вот объясни мне, как у него всё это

получается?
– Да, не понятно! Видимо это – дар божий!
«Как–то раз за Божий дар
Получил он гонорар…»
В.С. Высоцкий
Так говорят о чём‑то, не доступном большинству. О том,

что случилось вопреки обстоятельствам и не зависело от че-
ловека. Например, какой‑либо талант, или неожиданное на-
следство, или такое неожиданное изменение сюжета жизни,
которое повлекло большую материальную и не только, выго-
ду. То, что человек получил без особых, видимых усилий.



 
 
 

А так об этом сказано в Библии:
«Иисус сказал ей в ответ: если бы ты знала дар Божий

и Кто говорит тебе: дай Мне пить, то ты сама просила бы у
Него, и Он дал бы тебе воду живую.

Женщина говорит Ему: Господин! Тебе и почерпнуть
нечем, а колодезь глубок; откуда же у Тебя вода живая?
Неужели Ты больше отца нашего Иакова, который дал нам
этот колодезь и сам из него пил, и дети его, и скот его?
Иисус сказал ей в ответ: всякий, пьющий воду сию, возжаж-
дет опять,

а кто будет пить воду, которую Я дам ему, тот не будет
жаждать вовек; но вода, которую Я дам ему, сделается в нем
источником воды, текущей в жизнь вечную. Женщина гово-
рит Ему: Господин! дай мне этой воды, чтобы мне не иметь
жажды и не приходить сюда черпать».

Евангелие от Иоанна глава 4
«Всё соделал Он прекрасным в свое время, и вложил мир

в сердце их, хотя человек не может постигнуть дел, которые
Бог делает, от начала до конца.

Познал я, что нет для них ничего лучшего, как веселиться
и делать доброе в жизни своей. И если какой человек ест и
пьёт, и видит доброе во всяком труде своём, то это – дар
Божий».

Книга Пророка Екклесиаста глава 3
«Но ныне, когда вы освободились от греха и стали рабами

Богу, плод ваш есть святость, а конец – жизнь вечная. Ибо



 
 
 

возмездие за грех – смерть, а дар Божий – жизнь вечная
во Христе Иисусе, Господе нашем».

Послание Апостола Павла Римлянам глава 6
«…ходя же, проповедуйте, что приблизилось Царство

Небесное;
больных исцеляйте, прокаженных очищайте, мертвых

воскрешайте, бесов изгоняйте; даром получили, даром да-
вайте».

Евангелие от Матфея глава 10
В Писании говорится, что все житейские Дары, включая

нашу жизнь, рождение, таланты – мы получаем от Бога! Со-
гласно Писанию, всё это нам даётся без оплаты, в подарок,
т.е. Даром. Но то, что нам дано в подарок, то не для нашей
собственной значимости, а для служения людям и исполне-
ние воли Создателя! Но помимо простых житейских радо-
стей Господь Бог приготовил нам один, поистине драгоцен-
ный дар – Царство Божие в Вечности! Вот Истинно – Дар
Божий!

Кто хоть раз задумывался о том, не почему, а для чего он
родился? Зачем нам даны таланты и возможности? Как мы
используем то, что получили даром?

55. Выходить из себя
‒ Михаил Самуэльевич, ну что вы так разволновались!
– Я могу долго слушать, но когда всё время говорят глу-

пости, то я выхожу из себя!



 
 
 

Ну, здесь всё понятно! Так говорят, когда человек, чем‑то
возмущенный, начинает говорить громко, даже кричать, раз-
махивать руками, являть гнев на лице. Гнев овладевает чело-
веком. И спокойный, ещё минуту тому назад, человек стано-
вится совсем другим, тем человеком, который живет внутри
его, а теперь выходит наружу. Человек уже не человек ‒ он
вышел из себя!

А так об этом сказано в Библии:
«Не снова представляем себя вам, но даём вам повод хва-

литься нами, дабы имели вы, что сказать тем, которые хва-
лятся лицом, а не сердцем.

Если мы выходим из себя , то для Бога; если же скром-
ны, то для вас».

2‑е послание Коринфянам Апостола Павла глава 5
В Писании говорится о том, что лицо человека и его серд-

це это разное. И истинный человек живет в духовном мире, а
не носит костюм и галстук. То, что на сердце человека – то он
и есть. Это и видит Создатель! И никто не может скрыть свои
сердца от его взора за красивым фасадом костюмов, масок и
платьев. И при малейшей смене обстановки, потере привыч-
ной среды обитания, наружу сразу выходит другой, настоя-
щий человек. И это зрелище часто бывает очень неприятно.

Как часто мы выходим из себя? Всегда ли наш внутренний
мир соответствует внешнему образу? Как научиться быть са-
мим собой?



 
 
 

56. Избиение младенцев
– Олег Иванович, привет! Как «Спартак» вчера сыграл?
– Привет! Выиграл 5:0. Это было настоящее избиение

младенцев!
Так говорят о подавлении сильным, заведомо более сла-

бого соперника. И это не только избиение физическое, но
и моральное. Причём подавление тотальное, без шансов на
справедливость и сочувствие.

А так об этом сказано в Библии:
«Тогда Ирод, увидев себя осмеянным волхвами, весьма

разгневался, и послал избить всех младенцев в Вифлееме
и во всех пределах его, от двух лет и ниже, по времени, кото-
рое выведал от волхвов.Тогда сбылось реченное через про-
рока Иеремию, который говорит: глас в Раме слышен, плач
и рыдание и вопль великий; Рахиль плачет о детях своих и
не хочет утешиться, ибо их нет».

Евангелие от Матфея глава 2
В Библейском сюжете царь Ирод исполнил свой страх и

гнев ‒ множество, ни в чём неповинных младенцев, были
убиты. Но, речённое через пророков, а значит воля Божия –
было исполнено. Ибо не дал Бог погибнуть одному младен-
цу ‒ младенцу Спасителю! Для него у Бога было своё служе-
ние ‒ спасение человечества! А избитые, убитые, младенцы,
хоть и погибли по злой, человеческой, воле, но остались жи-
вы для Бога! И за их подвиг они получат высшую награду в
Царствии Небесном! И ни один человек, ни один царь или



 
 
 

президент не в состоянии изменить предписанное Богом!
Как часто Вы наблюдали, что злая человеческая воля по-

пирает законы духовные? Как часто резко и без компромис-
сов мы сами пытаемся решить текущие проблемы? Как ча-
сто люди оказываются в роли царя Ирода, игнорируя законы
милосердия и справедливости? Как важно слушать и видеть
не сами события, а их значение, понимать, а не противосто-
ять им?

57. Ищите и обрящете(обретёте, найдёте).
«Кто весел, тот смеётся,
Кто хочет, тот добьётся,
Кто ищет, тот всегда найдет!»
Песня «Весёлый ветер».
– Александр Иванович, мы везде искали, но ничего не на-

шли.
– Не верю! Значит, плохо искали! Поищите, как следует!

Кто ищет, тот и находит!
Так говорят о необходимом действии для достижения ре-

зультата. Без действия не будет результата. Чтобы что‑то по-
лучить, нужно совершить усилие. Эти законы действуют как
в материальном, так и в духовном мире.

А так об этом сказано в Библии:
«…Просите, и дано будет вам; ищите, и найдёте; стучи-

те, и отворят вам; ибо всякий просящий получает , и ищу-
щий находит, и стучащему отворят.



 
 
 

Есть ли между вами такой человек, который, когда сын
его попросит у него хлеба, подал бы ему камень? и когда по-
просит рыбы, подал бы ему змею?

Итак, если вы, будучи злы, умеете даяния благие давать
детям вашим, тем более Отец ваш Небесный даст блага про-
сящим у Него».

Евангелие от Матфея глава 7
В Писании говорится о необходимости постоянного обра-

щения к Богу, просьбам к Нему, молитвам. Оставайтесь по-
слушными, почитающими Отца детьми. И Отец всегда услы-
шит вас, откликнется на ваши просьбы, позаботится о вас.
Не забывайте, Того, Кто сотворил этот мир. Того, Кто един-
ственный знает все его законы, знает о нуждах детей своих.
Чьё милосердие и возможности ‒ безграничны!

Почему мы боимся признать себя детьми Божьими? По-
чему мы стесняемся просить у Отца небесного? Просили
ли Вы, когда‑нибудь, помощи? Получали ли ответы на свои
просьбы?

58. Камень преткновения
– Мокий Пармёнович, а я вам ещё раз говорю, что без

этого мы не продвинемся ни на шаг!
– Согласен, в этом ‒ камень преткновения!
Так говорят о проблеме, событии, которое разрушило

плавный ход жизни, процессов, размышлений. То, непо-
стижимое сразу, которое заставляет остановиться, прервать



 
 
 

движение, отступить назад. То главное, что было упущено
или отвергнуто в самом начале планирования, но без чего
весть план разрушается.

А так об этом сказано в Библии:
«… А Израиль, искавший закона праведности, не достиг

до закона праведности. Почему? потому что искали не в ве-
ре, а в делах закона. Ибо преткнулись о камень преткнове-
ния, как написано: «вот, полагаю в Сионе камень преткно-
вения и камень соблазна; но всякий, верующий в Него, не
постыдится».

Послание Апостола Павла Римлянам глава 9
«…сами как камни живые, созидайте из себя дом духов-

ный, чтобы быть вам священством святым для принесения
духовных жертв, благоприятных Богу чрез Иисуса Христа;
потому что стоит в Писании: Вот Я полагаю в Сионе камень
избранный, краеугольный, драгоценный, и верующий в Него
не будет посрамлен. Итак, вам верующим честь; а для неве-
рующих: Камень, Который отвергли строители, Он сделался
главою угла, и: камень преткновения и камень соблазна.
Они претыкаются, не повинуясь слову, на что они и были
определены…»

1‑ое Послание Апостола Петра глава 2
«Не называйте заговором всего того, что народ сей назы-

вает заговором; и не бойтесь того, чего он боится, и не стра-
шитесь. Господа Саваофа ‒ Его чтите свято, и Он ‒ страх
ваш, и Он ‒ трепет ваш! И будет Он освящением и камнем



 
 
 

преткновения, и скалою соблазна для обоих домов Изра-
иля, петлёю и сетью для жителей Иерусалима. И многие из
них преткнутся и упадут, и разобьются, и запутаются в се-
ти, и будут уловлены. «Завяжи свидетельство, и запечатай
откровение при учениках Моих».

Книга Пророка Исаии глава 8
В Писании говорится о том, что в любом сюжете нашей

жизни необходимо твёрдое основание и правильная точка
отсчёта. Если этим простым правилам пренебречь, то вся
конструкция, вся история рассыпается, при первом же жи-
тейском волнении. В Библии Камень Преткновения это и
есть сам Бог, его Слово. Об него претыкаются и разбиваются
нечестивцы. На его основании строят свою жизнь праведни-
ки. Но никто не может пройти мимо, так как ничего не про-
исходит в этом мире без Божьего внимания. И даже тот, кто
живёт без Бога, без Его Слова ‒ получит свою награду, но
будет ли он ей рад?! Успеет ли он покаяться?!

Помогало ли Вам слово Божие в житейских вопросах? Бы-
вали ли в Вашей жизни духовные тупики, отчаяние? Как Вы
находили дальнейший путь?

59. Каинова печать
– Роман Аркадиевич, как таких только земля носит? По-

нять не могу?!
– Да каинова печать на нём! Вот живёт и мучается!
Так говорят когда хотят обратить внимание на мистиче-



 
 
 

скую опасность, исходящую от человека. Печать, штамп, зна-
мение наказания Божия, за страшные грехи. То, что проис-
ходит с человеком, но не избавляет его, а продлевает его
страдания, страдания окружающих его.

А так об этом сказано в Библии:
«Адам познал Еву, жену свою; и она зачала, и родила Ка-

ина, и сказала: приобрела я человека от Господа. И ещё ро-
дила брата его, Авеля. И был Авель пастырь овец, а Каин
был земледелец. Спустя несколько времени, Каин принёс от
плодов земли дар Господу, и Авель также принёс от перво-
родных стада своего и от тука их. И призрел Господь на Аве-
ля и на дар его, а на Каина и на дар его не призрел. Каин
сильно огорчился, и поникло лице его. И сказал Господь Бог
Каину: почему ты огорчился? и отчего поникло лице твоё?
если делаешь доброе, то не поднимаешь ли лица? а если не
делаешь доброго, то у дверей грех лежит; он влечёт тебя к
себе, но ты господствуй над ним. И сказал Каин Авелю, бра-
ту своему: пойдём в поле. И когда они были в поле, восстал
Каин на Авеля, брата своего, и убил его.

И сказал Господь Бог Каину: где Авель, брат твой? Он ска-
зал: не знаю; разве я сторож брату моему? И сказал Господь:
что ты сделал? голос крови брата твоего вопиет ко Мне от
земли; и ныне проклят ты от земли, которая отверзла уста
свои принять кровь брата твоего от руки твоей; когда ты
будешь возделывать землю, она не станет более давать си-
лы своей для тебя; ты будешь изгнанником и скитальцем на



 
 
 

земле. И сказал Каин Господу Богу: наказание мое больше,
нежели снести можно; вот, Ты теперь сгоняешь меня с ли-
ца земли, и от лица Твоего я скроюсь, и буду изгнанником
и скитальцем на земле; и всякий, кто встретится со мною,
убьёт меня. И сказал ему Господь Бог: за то всякому, кто
убьёт Каина, отмстится всемеро. И сделал Господь Бог Ка-
ину знамение, чтобы никто, встретившись с ним, не
убил его».

Книга Бытие глава 4.
В Писании говорится о том, как сам Господь Бог, через

знамение, наложил на Каина свою печать, так как тот жаждал
смерти за свой грех, а Бог не позволял никому убить его и
тем не избавлял его от душевных страданий.

И это не обязательно убийство физическое, но и мораль-
ное, духовное. Это о том, кто обрекает своего брата на стра-
дание ради своей, чаще сиюминутной, выгоды. О ревности
к ближнему своему и рождённому от неё ‒ зависти и ковар-
ству. Потому, что ближнего легче всего обмануть и ранить.
Ведь он незащищён, он не ждет коварства и предательства.

Почему важно делать добро и не ждать поощрения, а тем
более не грустить, если его нет? Почему зависть к чужим
успехам очень опасна? Почему Каин убил Авеля?

60. Камни возопиют(камни заговорят)
– Евгений Максимович, когда видишь это, то такое ощу-

щение, что кто‑то говорит с тобой!



 
 
 

– Да, камни тоже могут говорить!
«…То у вас собаки лают, то руины говорят!»
В.С. Высоцкий
А так об этом сказано в Библии:
«А когда Он приблизился к спуску с горы Елеонской, всё

множество учеников начало в радости велегласно славить
Бога за все чудеса, какие видели они, говоря: благословен
Царь, грядущий во имя Господне! мир на небесах и слава в
вышних! И некоторые фарисеи из среды народа сказали Ему:
Учитель! запрети ученикам Твоим. Но Он сказал им в от-
вет: сказываю вам, что если они умолкнут, то камни возо-
пиют».

Евангелие от Луки глава 19
В Писании говорится о том, что люди, когда познают Бога,

получают от него откровения, то не могут молчать! Их пере-
полняет радость, вдохновение, желание со всеми поделиться
своими чувствами! Они молчать не могут! И им кажется, что
если им не дадут поделиться своей любовью, то камни заго-
ворят! Но всегда найдутся те, кому это не понравится! Те,
кто за своей мнимой праведностью, которая застит им глаза,
не видят Того, перед кем им посчастливилось предстать! Не
видят самого Господа Бога!

Бывали ли в Вашей жизни случаи, когда Вы ощущали,
чувствовали присутствие Бога? Как часто чувства перепол-
няли Вас, и вам хотелось поделиться ими с миром?



 
 
 

61. Камня на камне не оставить
– Владимир Вольфович вчера был в ударе!
– Да, камня на камне не оставил от оппонентов!
Так говорят о полном разрушении чего‑либо: здания,

строения, привычной жизни, человеческих отношений. Так
говорят о решительной победе, полном разгроме соперника,
оппонента.

А так об этом сказано в Библии:
«И выйдя, Иисус шёл от храма; и  приступили ученики

Его, чтобы показать Ему здания храма. Иисус же сказал
им: видите ли всё это? Истинно говорю вам: не останется
здесь камня на камне; всё будет разрушено».

Евангелие от Матфея глава 24
«И когда приблизился к городу, то, смотря на него, запла-

кал о нём
и сказал: о, если бы и ты хотя в сей твой день узнал, что

служит к миру твоему! Но это сокрыто ныне от глаз твоих,
ибо придут на тебя дни, когда враги твои обложат тебя око-
пами и окружат тебя, и стеснят тебя отовсюду,

и разорят тебя, и побьют детей твоих в тебе, и не оставят
в тебе камня на камне за то, что ты не узнал времени по-
сещения твоего».

Евангелие от Луки глава 19
В Писании говорится о том, что Иисус Христос так и

остался непонятым своими современниками. Одно из обви-
нений, которое было предъявлено Ему, на неправедном суде,



 
 
 

что Он призывал разрушить Иерусалимский храм. Да, Иисус
Христос говорил о разрушение храма, но говорил о храме
старой веры, старого закона. Ведь, чтобы построить что‑то
новое, нужно сломать старое на этом месте, тем более, ес-
ли речь идёт о вере! Новую веру принес Спаситель, Новый
Завет! А старый Иерусалимский храм был физически разру-
шен через десятки лет после казни Иисуса Христа. Так сбы-
лось пророчество!

Как часто старое знание не даёт нам двигаться вперёд?
Как тяжело нам принять Божественное вопреки мирскому,
материальному? Почему не получается налить воду в пол-
ный стакан?

62. Ирод рода человеческого
– Это не человек, а просто монстр какой–то!
– Точно! Прямо Ирод рода человеческого !
Так говорят о жестоком человеке, который привык все

свои проблемы решать насилием, жестокостью. О человеке
решительном, незнающем пощады! О человеке, который ра-
ди своих идей, страстей и желаний может совершать самые
аморальные поступки и творить самую невероятную жесто-
кость.

А так об этом сказано в Библии:
«Когда же Иисус родился в Вифлееме Иудейском во дни

царя Ирода, пришли в Иерусалим волхвы с востока и гово-
рят: где родившийся Царь Иудейский? ибо мы видели звез-



 
 
 

ду Его на востоке и пришли поклониться Ему. Услышав это,
Ирод–царь встревожился, и весь Иерусалим с ним.

И, собрав всех первосвященников и книжников народ-
ных, спрашивал у них: где должно родиться Христу?»

Евангелие от Матфея глава 2
«Тогда Ирод, увидев себя осмеянным волхвами, весьма

разгневался и послал избить всех младенцев в Вифлееме и
во всех пределах его, от двух лет и ниже, по времени, которое
выведал от волхвов».

Евангелие от Матфея глава 2
«В то время Ирод четвертовластник услышал молву об

Иисусе и сказал служащим при нём: это Иоанн Креститель;
он воскрес из мёртвых, и потому чудеса делаются им. Ибо
Ирод, взяв Иоанна, связал его и посадил в темницу за Иро-
диаду, жену Филиппа, брата своего, потому что Иоанн гово-
рил ему: не должно тебе иметь её. И хотел убить его, но бо-
ялся народа, потому что его почитали за пророка. Во время
же празднования дня рождения Ирода дочь Иродиады пля-
сала перед собранием и угодила Ироду, посему он с клятвою
обещал ей дать, чего она ни попросит. Она же, по наущению
матери своей, сказала: дай мне здесь на блюде голову Иоанна
Крестителя. И опечалился царь, но, ради клятвы и возлежа-
щих с ним, повелел дать ей, и послал отсечь Иоанну голову
в темнице. И принесли голову его на блюде и дали девице, а
она отнесла матери своей».

Евангелие от Матфея глава 14



 
 
 

В Писании говорится о двух Иродах царях, отце и сыне.
И оба были крайне жестоки. Один, Ирод Великий, повелел
убить 14 000 вифлиемских младенцев, включая своего сына,
так он боялся потерять свою власть, боясь пришествия Спа-
сителя. Лучше быть свиньёй Ирода, чем его сыном! – тако-
во известное изречение того времени. Второй, Ирод Анти-
па, приказал обезглавить Иоанна Крестителя, пророка, кре-
стившего самого Иисуса Христа. Жестокость их была вызва-
на неправедной, греховной жизнью, страхом потерять свою
власть при пришествие Иисуса Христа. Часто, людей дела-
ющих и соглашающихся на аборты, сравнивают с Иродом,
убивающего младенцев. Всё ради своей выгоды и мнимого
благополучия.

Может ли насилие и жестокость решать все текущие за-
дачи? Знаете ли Вы таких жестоких людей? Почему мы так
легко соглашаемся на насилие и жестокость, а иногда покры-
ваем, оправдываем истинное убийство?

63. Я сегодня не в духе
– Виссарион Григорьевич, сегодня пятница! Пойдём, от-

дохнём, как следует!
– Нет, сегодня без меня! Я сегодня что‑то не в духе!
Так говорит человек, когда вне хорошего настроения, в

грусти, злобе и раздражении. Ничего ему не радостно, ничто
он не воспринимает, всё его раздражает. Знакомое состоя-
ние?



 
 
 

А так об этом сказано в Библии:
«Истину говорю во Христе, не лгу, свидетельствует мне

совесть моя в Духе Святом».
Послание Апостола Павла к Римлянам глава 9
«Ибо Царствие Божие не пища и питие, но праведность

и мир и радость во Святом Духе. Кто сим служит Христу,
тот угоден Богу и достоин одобрения от людей. Итак, будем
искать того, что служит к миру и ко взаимному назиданию».

Послание Апостола Павла к Римлянам глава 14
«…в чистоте, в благоразумии, в великодушии, в благости,

в Духе Святом, в нелицемерной любви, в слове истины, в
силе Божией, с оружием правды в правой и левой руке».

2‑е послание Апостола Павла Коринфянам глава 6
«…до того дня, в который Он вознесся, дав Святым Ду-

хом повеления апостолам, которых Он избрал, которым и
явил Себя живым, по страдании Своем, со многими верны-
ми доказательствами, в продолжение сорока дней являясь
им и говоря о Царствии Божием. И, собрав их, Он повелел
им: не отлучайтесь из Иерусалима, но ждите обещанного от
Отца, о чём вы слышали от Меня, ибо Иоанн крестил водою,
а вы, через несколько дней после сего, будете крещены Ду-
хом Святым. Посему они, сойдясь, спрашивали Его, говоря:
не в сие ли время, Господи, восстановляешь Ты царство Из-
раилю? Он же сказал им: не ваше дело знать времена или
сроки, которые Отец положил в Своей власти, но вы примете
силу, когда сойдет на вас Дух Святой; и будете Мне свиде-



 
 
 

телями в Иерусалиме и во всей Иудее и Самарии и даже до
края земли. Сказав сие, Он поднялся в глазах их, и облако
взяло Его из вида их».

Деяния Апостолов глава 1
В Писании Апостол Павел говорит о Духе Святом, о том,

что пребывание в нём дарит человеку свет, радость и другие
добродетели. А пребывание вне Духа, скорбь и печаль. Дух
Святой исходит от Бога, а тот, в ком будет Дух Божий, не
будет знать печали. Тот, в ком Дух Святой, тот в Духе! Тот
с Богом! А тот, кто сам по себе, тот в печали и скорби. Свя-
тые Апостолы, после смерти Иисуса Христа были в полной
растерянности, они не могли по своей человеческой натуре
вместить в себя весь замысел Божий. И только после соше-
ствия на них в день пятидесятницы Святого Духа обрели си-
лу, знание, возможности. Осознали свою миссию, к которой
готовил их Иисус Христос.

Как часто мы пребываем не в духе? Как часто заботы мир-
ские, материальные нас огорчают? Как часто переживания о
наших земных проблемах парализуют нашу волю?

64. Кесарю ‒ кесарево.
– Да, он получил свои гроши, но очень доволен!
– Но, что же, кесарю ‒ кесарево!
«Кесарю ‒ кесарево , а слесарю ‒ слесарево…»
Народная поговорка.
Так говорят, когда хотят подчеркнуть неизбежность и фа-



 
 
 

тальность событий. Рассуждая о том, что каждому достанет-
ся то, что ему предопределено и не достанется больше, как
бы человек не лез из кожи. Когда хотят приземлить собесед-
ника в его мечтаниях. Объясняя это тем, что доступно и поз-
волено одним, то не всегда позволено другим.

А так об этом говорится в Библии:
«Тогда фарисеи пошли и совещались, как бы уловить Его

в словах.
И посылают к Нему учеников своих с иродианами, говоря:

Учитель! мы знаем, что Ты справедлив, и истинно пути Бо-
жию учишь, и не заботишься об угождении кому–либо, ибо
не смотришь ни на какое лицо; итак, скажи нам: как Тебе ка-
жется, позволительно ли давать подать кесарю , или нет?

Но Иисус, видя лукавство их, сказал: что искушаете Меня,
лицемеры?

покажите Мне монету, которою платится подать. Они
принесли Ему динарий. И говорит им: чьё это изображение
и надпись? Говорят Ему: кесаревы. Тогда говорит им: итак,
отдавайте кесарево кесарю , а Божие Богу».

Евангелие от Матфея глава 22
Кто же такой этот кесарь, которому кесарево? Ке-

сарь(Ceasar) это римский правитель. Он же Цезарь, он же
Царь! Всё зависит от транскрипции прочтения. В Писании
Иисус Христос говорит о том, что много на земле несправед-
ливости, в том числе и высокие налоги. Но самая большая
награда ‒ в соединении с Богом в истинном Царстве, в Жиз-



 
 
 

ни Вечной! И не о земном и материальном должно быть на-
ше основное попечение и заботы, а о своей душе, о спасении,
о воссоединении с Богом! Не свергать Кесаря и упразднять
его власть пришёл Спаситель, а установить в душах людских
благодать Божию, указать людям у кого истинная власть ‒
вечная, а у кого мнимая ‒ временная.

Как часто мы возмущаемся несправедливостью этого ми-
ра? Должны ли мы принимать в этом мире только то, что нам
нравится и отвергать иное? Как совместить правила этого,
земного, мира и мира духовного?

65. Тайна (книга) за семью печатями.
– Никак не могу понять ‒ почему всё так происходит?
– Да и для меня это тайна за семью печатями!
Так говорят о чём‑то неизведанном, недоступном, недо-

стижимом, скрытом от понимания человека смысле, поряд-
ке обращения вещей.

Это всегда что–то таинственное и недоступное для при-
косновения.

А так об этом сказано в Библии:
«…И видел я в деснице у Сидящего на престоле книгу,

написанную внутри и отвне, запечатанную семью печа-
тями. И видел я Ангела сильного, провозглашающего гром-
ким голосом: кто достоин раскрыть сию книгу и снять печа-
ти её? И никто не мог, ни на небе, ни на земле, ни под зем-
лею, раскрыть сию книгу, ни посмотреть в неё. И я много



 
 
 

плакал о том, что никого не нашлось достойного раскрыть и
читать сию книгу, и даже посмотреть в неё. И один из стар-
цев сказал мне: не плачь; вот, лев от колена Иудина, корень
Давидов, победил, и может раскрыть сию книгу и снять семь
печатей её…»

Откровения Святого Иоанна Богослова глава 5
В Писании говорится о Ветхозаветных Пророчествах и

исполнении их во всей полноте в Иисусе Христе, сыне Бо-
жия, посланного на землю ради нашего спасения! Говорит-
ся о тайном, скрытом и явном, внешнем. Материальном и
духовном! Своей жертвой, своим подвигом, своей кровью
омыл, очистил от греха души людей. Он принёс нам новые
идеалы, Новый Завет с Богом, он открыл нам тайны и волю
Бога Отца, открыл то, что было скрыто в тайной книге за се-
мью печатями, которая хранилась на престоле Божьем!

Как тяжело нам бывает признать свою слабость, свою
некомпетентность в житейских вопросах? Почему мы так
легко верим расхожим штампам и теориям? Почему боимся
обратиться за мудростью к тому, кто создал этот мир, тому,
кто знает все его законы, к тому, кто готов открыть нам мно-
гие тайны?

66. Иуда
– Гавриил Романович, представляешь, этот негодяй, про-

давал наши разработки конкурентам!
– Ах, он Иуда!
Так, с возмущением, восклицают, когда хотят обличить



 
 
 

кого–то в предательстве! Да, Иуда стало именем нарицатель-
ным ‒ Предатель!

А так об этом сказано в Библии:
«Двенадцати же Апостолов имена суть сии: первый Си-

мон, называемый Петром, и Андрей, брат его, Иаков Зеве-
деев и Иоанн, брат его, Филипп и Варфоломей, Фома и Мат-
фей мытарь, Иаков Алфеев и Леввей, прозванный Фаддеем,
Симон Кананит и Иуда Искариот, который и предал Его».

Евангелие от Матфея глава 10
«И, когда еще говорил Он, вот Иуда, один из двенадцати,

пришёл, и с ним множество народа с мечами и кольями, от
первосвященников и старейшин народных. Предающий же
Его дал им знак, сказав: Кого я поцелую, Тот и есть, возьмите
Его. И, тотчас подойдя к Иисусу, сказал: радуйся, Равви́! И
поцеловал Его».

Евангелие от Матфея глава 26
«Когда Он ещё говорил это, появился народ, а впереди его

шёл один из двенадцати, называемый Иуда, и он подошёл
к Иисусу, чтобы поцеловать Его. Ибо он такой им дал знак:
Кого я поцелую, Тот и есть. Иисус же сказал ему: Иуда! це-
лованием ли предаёшь  Сына Человеческого?»

Евангелие от Луки глава 22
«Иисус же, зная всё, что с Ним будет, вышел и сказал им:

кого ищете? Ему отвечали: Иисуса Назорея. Иисус говорит
им: это Я. Стоял же с ними и Иуда, предатель Его».

Евангелие от Иоанна глава 18



 
 
 

«И пошёл Иуда Искариот, один из двенадцати, к перво-
священникам, чтобы предать Его им. Они же, услышав, об-
радовались, и обещали дать ему сребреники. И он искал, как
бы в удобное время предать Его».

Евангелие от Марка глава 14
«Когда настал вечер, Он приходит с двенадцатью. И, ко-

гда они возлежали и ели, Иисус сказал: истинно говорю вам,
один из вас, ядущий со Мною, предаст Меня».

Евангелие от Марка глава 14
« … мужи братия! Надлежало исполниться тому, что в

Писании предрёк Дух Святой устами Давида об Иуде, быв-
шем вожде тех, которые взяли Иисуса;

он был сопричислен к нам и получил жребий служения
сего; но приобрёл землю неправедною мздою, и когда низри-
нулся, расселось чрево его, и выпали все внутренности его;
и это сделалось известно всем жителям Иерусалима, так что
земля та на отечественном их наречии названа Акелдама́, то
есть земля крови».

Деяния Апостолов глава 1
В Писании говорится о том, что Иуда Искариот был Апо-

столом, учеником Иисуса Христа, один из самых приближен-
ных к Спасителю соратников, участвовавших в Тайной Ве-
чере перед Пасхой, вместе с Иисусом Христом, но…предав-
шим Его!

До сих пор не утихают споры, а было ли предательство
выбором Иуды или всё было заранее предопределено, и он



 
 
 

не мог избежать участи предателя? Почему именно Иуду по-
стигла такая незавидная судьба? Да, сложная и неоднознач-
ная личность этот Иуда! Но Бог всегда даёт человеку глав-
ный выбор! Быть на стороне света и истины или на сторо-
не лжи и тьмы?! Иуда сделал свой выбор! Он не поверил в
Иисуса, как в сына Божьего! Иуда перешёл на сторону тьмы!
Но, даже в такой ужасной ситуации Бог всегда являет чело-
веку милость и прощение – нужно только принять Бога и по-
каяться в своих ошибках! Но Иуда и этого не сделал! Так
что, его выбор был осознанным, и он навсегда останется в
истории, как олицетворение Предательства! Предателями
не рождаются ‒ предателями становятся!

Почему близкие люди, так часто предают друг друга? Как
нам уклониться от соблазна и не стать Иудой? Как нелюбовь
перерастает в предательство?

67. Козёл отпущения
– Лев Николаевич, вот вчера все опять всё свалили на То-

лика!
– Да, он вечный козёл отпущения!
«Пока хищники меж собой дрались,

В заповеднике крепло мнение,

Что дороже всех медведей и лис ‒



 
 
 

Дорогой Козел отпущения!»
В. С. Высоцкий
– Я что? Козёл отпущения?
Так говорят, когда не хотят нести ответственность за по-

ступки других людей. Не хотят брать на себя чужую вину.
А так об этом сказано в Библии:
«…И возьмёт двух козлов и поставит их пред лицем Гос-

подним у входа скинии собрания; и бросит Аарон об обоих
козлах жребии: один жребий для Господа, а другой жребий
для отпущения; и приведёт Аарон козла, на которого вы-
шел жребий для Господа, и принесёт его в жертву за грех, а
козла, на которого вышел жребий для отпущения, поста-
вит живого пред Господом, чтобы совершить над ним очи-
щение и отослать его в пустыню для отпущения и чтоб он
понёс на себе их беззакония в землю непроходимую…

…И совершив очищение святилища, скинии собрания и
жертвенника и очистив священников, приведёт он живого
козла, и возложит Аарон обе руки свои на голову живого
козла, и исповедает над ним все беззакония сынов Израи-
левых и все преступления их и все грехи их, и возложит их
на голову козла, и отошлёт с нарочным человеком в пусты-
ню: и понесёт козёл на себе все беззакония их в землю
непроходимую , и пустит он козла в пустыню».

Книга Левит глава 16
В Ветхозаветном Писании действительно говорится о

козле отпущения грехов, который не был принесён в жерт-



 
 
 

ву, а был специально выведен и отпущен в пустыню, при-
нял на себя все, накопленные за год, грехи целого народа. И
остались эти грехи, вместе с козлом, в пустыне безлюдной.
Народ, который был освобожден от всех грехов, должен был
зажить жизнью праведной, духовной. А народ, вместо этого,
начинал копить грехи новые, хоть клятвенно и обещал пре-
кратить все беззакония. Но с пришествием на землю Спаси-
теля Иисуса Христа у каждого человека появилась возмож-
ность установить личную связь с Богом, лично принять уче-
ние о спасении души, встать на путь борьбы со своими поро-
ками и обретения Божественной любви. А древние ритуалы
вызывают лишь улыбку.

Бывали ли попытки назначить Вас ответственным за об-
щие проступки? Готовы ли Вы, согласится и принять на себя
всю вину за совершенное другими? Поможет ли, принятая
Вами вина, стать другим людям добрее, милосерднее, чище?
Часто ли Вы стараетесь переложить свою вину на другого?

68. Колосс на глиняных ногах
– Леонид Ильич, конечно, я не ожидал такого быстрого

краха! Система казалась огромной, могучей!
– А я, давно понимал, что это колосс на глиняных но-

гах!
Так говорят о чём‑то или о ком‑то большом, сильном,

кажущемся непоколебимым, но при житейских неурядицах,
мирских страстях и испытаниях ‒ разваливающимся на мел-



 
 
 

кие кусочки. На наших глазах банкротятся огромные корпо-
рации, становятся нищими миллиардеры, терпят крах гран-
диозные проекты. Но чаще всего, это говорится не в прямом,
а переносном смысле, имея в виду духовное падение, разру-
шение моральных устоев и образа мышления. Но за мораль-
ным разрушением всегда следует и физическое… К счастью,
это правило действует и в обратную сторону! То есть, за мо-
ральным, духовным исцелением ‒ следует и физическое!

А так, об этом сказано в Библии:
«Тебе, царь, было такое видение: вот, какой‑то большой

истукан; огромный был этот истукан , в чрезвычайном
блеске стоял он пред тобою, и страшен был вид его. У этого
истукана голова была из чистого золота, грудь его и руки его
– из серебра, чрево его и бедра его медные, голени его желез-
ные, ноги его частью железные, частью глиняные. Ты видел
его, доколе камень не оторвался от горы без содействия рук,
ударил в истукана, в железные и глиняные ноги его, и раз-
бил их. Тогда все вместе раздробилось: железо, глина, медь,
серебро и золото сделались как прах на летних гумнах, и ве-
тер унёс их, и следа не осталось от них; а камень, разбивший
истукана, сделался великою горою и наполнил всю землю».

Книга Порока Даниила глава 2
«…И во дни тех царств Бог небесный воздвигнет царство,

которое вовеки не разрушится, и царство это не будет пере-
дано другому народу; оно сокрушит и разрушит все царства,
а само будет стоять вечно, так как ты видел, что камень от-



 
 
 

торгнут был от горы не руками и раздробил железо, медь,
глину, серебро и золото. Великий Бог дал знать царю, что бу-
дет после сего. И верен этот сон, и точно истолкование его!»

Книга Порока Даниила глава 2
В Писании говорится о пророчествах Даниила царю На-

вуходоносору, о том, что какое бы прекрасное царство его
не было сегодня, как бы не возвышался Колосс, но, со вре-
менем, всё земное превратится в прах и никаких усилий для
этого прилагать не нужно ‒ так устроен мир, таков закон Бо-
жий! Всё, что создано руками человека, рано или поздно,
приходит в упадок и превращается в прах! И только Царство
Божие, Царство Его законов, Царство Его воли ‒ вечно!

Наблюдали ли Вы разрушение Колосса, и то, что казалось
незыблемым, рухнуло на ваших глазах? Как определить, не
смотря на размеры и блеск, что земное, временное, а что веч-
ное?

69. Корень(причина) зла
– Ну, понял в чём причина?! А я тебе, о чём говорил?!
– Ну, ты прямо корень зла видишь!

«Зрии в корень!»
Козьма Прутков
Так говорят о сути события или явления, направляя вни-

мание собеседника на причину проблемы, а не на её послед-
ствия. Определение причины ‒ важнейшая вещь для реше-



 
 
 

ния всей задачи. К сожалению, мы редко ищем суть, причи-
ну, тот самый корень зла! А особенно редко ищем его в
себе!

А так об этом сказано в Библии:
«Зачем и вы преследуете меня, как Бог, и плотью моею не

можете насытиться? О, если бы записаны были слова мои!
Если бы начертаны были они в книге резцом железным с оло-
вом, – на вечное время на камне вырезаны были! А я знаю,
Искупитель мой жив, и Он в последний день восставит из
праха распадающуюся кожу мою сию, и я во плоти моей узрю
Бога. Я узрю Его сам; мои глаза, не глаза другого, увидят Его.
Истаивает сердце моё в груди моей! Вам надлежало бы ска-
зать: зачем мы преследуем его? Как будто корень зла най-
ден во мне. Убойтесь меча, ибо меч есть отмститель неправ-
ды, и знайте, что есть суд».

Книга Иова глава 19
«Великое приобретение ‒ быть благочестивым и доволь-

ным.
Ибо мы ничего не принесли в мир; явно, что ничего не

можем и вынести из него. Имея пропитание и одежду, будем
довольны тем. А желающие обогащаться впадают в искуше-
ние и в сеть, и во многие безрассудные и вредные похоти,
которые погружают людей в бедствие и пагубу; ибо корень
всех зол есть сребролюбие, которому предавшись, некото-
рые уклонились от веры и сами себя подвергли многим скор-
бям».



 
 
 

1‑ое послание к Тимофею Апостола Павла глава 6
В Писании Апостол Павел определяет корень всех зол,

как сребролюбие, то есть вечный поиск материальной выго-
ды! Праведный Иов предупреждает о быстром суждении, о
том, что не всегда страдания и скорби человека связаны с
его порочностью греховностью, а даны ему для возрастания
в Вере. В одном случае человек сам сеет в себе этот корень,
пренебрегая законами жизни, удаляясь от Бога, так как жи-
тейские дела и соблазны овладевают им, а тем более корысть
и сребролюбие! В другом случае мы видим, что человек, не
понимая и не пытаясь понять замысла Божьего, спешит с
осуждением и быстро находит мнимый корень в брате своём!

Как быстро Вы находите корень проблемы? Почему часто
не удаётся обнаружить причину проблемы? Как научиться
смотреть сразу в корень?

70. Кто не со мною, тот против меня. Кто не с нами,
тот против нас.

– Да, я ему это сто раз предлагал, а он всё своё!
– Ну, наше дело предложить, а кто не с нами, тот про-

тив нас!
Так говорят те, которые не терпят компромиссов, те, кто

полностью уверены в своей правоте, те, кто за важностью мо-
мента, не хотят впадать в пустые разговоры, а просят собе-
седника определиться здесь и сейчас. Говорят тогда, когда
все аргументы уговоров исчерпаны, а время для определе-



 
 
 

ния позиций сторон уже ушло.
А так об этом сказано в Библии:
«…Кто не со Мною, тот против Меня; и кто не соби-

рает со Мною, тот расточает . Порождения змеиные, как
можете вы говорить доброе, будучи злы? Чем полно сердце,
то и выговаривают уста. Добрый человек из сокровищницы
добра извлекает добро, а злой человек из сокровищницы зла
извлекает зло. И говорю вам, что за каждое недолжное сло-
во, какое скажут люди, дадут они ответ в день Суда; так что
твоими же словами ты будешь оправдан, и твоими же слова-
ми будешь осужден…»

Евангелие от Матфея глава 12
Как вы видите, в словах Иисуса Христа нет собственно-

го возвеличивания, пафоса и многозначительности, прини-
жения собеседников. Слова Его предельно просты и ясны.
Иисус поясняет простые истины, на которых стоит мирозда-
ние. Да, слова Иисуса Христа говорят нам о том, что в выбо-
ре добра и зла не может быть половинчатых решений ‒ ли-
бо ты на светлой стороне, либо на тёмной. Но выбор всегда
за человеком, в этом он обретает свободу! Можно долго лу-
кавить, притворяясь добрым, изъясняться красивыми слова-
ми, а делать зло! Но ответ придётся держать каждому! И как
поступал он, так и поступят с ним! Поэтому нужно опреде-
литься раз и навсегда ‒ с кем ты?! Ведь противники учения
Христа не просто делают что‑то другое, своё, но они расто-
чают, утрачивают, разрушают.



 
 
 

С кем Вы, на чьей стороне? Всегда ли удаётся сохранить
душевный покой? Как не податься искушению и остаться на
светлой стороне?

71. Кто с мечом придёт, от меча и погибнет.
– Гавриил Харитонович, я ему сто раз говорил, а он всё

напирает и напирает!
– Хорошо, но это уже его проблемы! Кто с мечом к нам

придёт, тот от меча и погибнет!
«А кто с мечом к нам придёт, тот от меча и погиб-

нет! На том стоит и стоять будет Русская земля!»
Святой князь Александр Невский.
Так обычно говорят о своей готовности к жёсткому про-

тивостоянию, к самому неблагоприятному развитию собы-
тий, готовности к битве! Битвы с соперником, который по-
прал все идеалы мирного сосуществования и ищет реализа-
ции своих коварных планов, развязывая или подготавливая
войну.

А так об этом сказано в Библии:
«И, когда еще говорил Он, вот Иуда, один из двенадцати,

пришёл, и с ним множество народа с мечами и кольями, от
первосвященников и старейшин народных. Предающий же
Его дал им знак, сказав: Кого я поцелую, Тот и есть, возьмите
Его. И, тотчас подойдя к Иисусу, сказал: радуйся, Равви́! И
поцеловал Его. Иисус же сказал ему: друг, для чего ты при-
шёл? Тогда подошли и возложили руки на Иисуса, и взяли
Его. И вот, один из бывших с Иисусом, простерши руку, из-



 
 
 

влек меч свой и, ударив раба первосвященникова, отсек ему
ухо. Тогда говорит ему Иисус: возврати меч твой в его место,
ибо все, взявшие меч, мечом погибнут».

Евангелие от Матфея глава 26
Иисус Христос вроде как призывает к непротивлению злу,

предлагает сложить оружие перед ним! Но это совершенно
не так и слова Святого князя Александра нисколько не про-
тиворечат словам Спасителя! Он призывает своего ученика
убрать меч, прекратить кровопролитие! Более того, он го-
ворит о том, что кто возьмёт меч, тот, кто прольёт кровь,
тот, кто прервёт мир, тот сам от меча и погибнет! Это слова
не пацифиста и не всепрощенца безвольного, а обличающе-
го Зло и защищающего Правду! Как же увязать эти рассуж-
дения? Спаситель пришёл на землю, чтоб исполнить волю
своего Отца Бога! А всё, что происходит по воле Божьей ‒
обязательно исполнится! И Иисус призвал своего товарища
убрать меч, чтоб не препятствовать исполнению воли Отца!
Но принимать волю Бога возможно только со смиренной, по-
корной душой! И именно этот, духовный, меч просит убрать
Иисус! Убрать меч и принять, со смирением волю Бога Отца,
ибо всё речённое через пророков предопределено и должно
быть исполнено! Но исполнилось и то, что развязавший без-
законие предатель Иуда погиб от своего же меча ненависти.
Погиб трагически и обрёл вечное презрение.

Как часто Вы убеждались, что взявший в руки меч от него
и погибал? Как часто Вам помогало осознание того, что за-



 
 
 

вершение важного дела требует больше терпения и смире-
ния, чем размахивания мечом? Что случилось на Чудском
озере?

72. Краеугольный камень
– Антон Антонович, я уже не знаю, что здесь можно оп-

тимизировать! Давай уберём вот это?!
– Ты что! Это же краеугольный камень  нашего проекта!
Так говорят о чём‑то важном, без чего совершенно нель-

зя обойтись ‒ об основе основ. Говорят о том, что является
базой, фундаментом для построения будущих конструкций.
И даже о том, что закладывается в основу фундамента.

А так об этом сказано в Библии:
«И так слушайте слово Господне, хульники, правители на-

рода сего, который в Иерусалиме. Так как вы говорите: «мы
заключили союз со смертью и с преисподнею сделали дого-
вор: когда всепоражающий бич будет проходить, он не дой-
дёт до нас,  – потому что ложь сделали мы убежищем для
себя, и обманом прикроем себя». Посему так говорит Гос-
подь Бог: вот, Я полагаю в основание на Сионе камень,  –
камень испытанный, краеугольный,  драгоценный, крепко
утверждённый: верующий в него не постыдится».

Книга Пророка Исаии глава 28
«Итак, вы уже не чужие и не пришельцы, но сограждане

святым и свои Богу,
быв утверждены на основании Апостолов и пророков,



 
 
 

имея Самого Иисуса Христа краеугольным камнем , на
котором всё здание, слагаясь стройно, возрастает в святый
храм в Господе, на котором и вы устрояетесь в жилище Бо-
жие Духом».

Послание Апостола Павла Ефесянам глава 2
В Писании говорится о краеугольном камне учения Иису-

са Христа, которое лежит в основании жизни любого чело-
века. Тот, кто принимает его, кто кладёт это учение в осно-
ву, основание своей жизни, тот обретает высший смысл, по-
нимает, зачем он родился и куда идёт. Тот же, кто отвергает
камень сей, остаётся на зыбкой почве своего безверия, кото-
рое лишает человека основы, лишает высшего смысла.

Как Вы определяете, что является краеугольным кам-
нем Вашей жизни? Согласны ли Вы с тем, что без твёрдо-
го и правильно устроенного основания нет смысла строить
всё остальное? Почему многие строители игнорируют крае-
угольный камень?

73. Довольствоваться малым
– Дмитрий Иванович, знаешь, всё время хочется чего‑то

такого огромного, масштабного!
– Давно пора оставить эти замашки! Привыкай доволь-

ствоваться малым!
Так рассуждают, о простых повседневных вещах, стараясь

увидеть в них радость и отдохновение, призывают быть до-
вольным тем, что есть. Призывают успокоиться и не искать



 
 
 

себе ненужных приключений.
А так об этом сказано в Библии:
«Он сказал им в ответ: у кого две одежды, тот дай неиму-

щему, и у кого есть пища, делай то же. Пришли и мытари
креститься, и сказали ему: учитель! что нам делать? Он от-
вечал им: ничего не требуйте более определенного вам .

Спрашивали его также и воины: а нам что делать? И ска-
зал им: никого не обижайте, не клевещите, и довольствуй-
тесь своим жалованьем».

Евангелие от Луки глава 3
«Великое приобретение – быть благочестивым и доволь-

ным. Ибо мы ничего не принесли в мир; явно, что ничего
не можем и вынести из него. Имея пропитание и одежду,
будем довольны тем».

1‑ое послание Апостола Павла Тимофею глава 6
«Говорю это не потому, что нуждаюсь, ибо я научился

быть довольным тем, что у меня есть. Умею жить и в
скудости, умею жить и в изобилии; научился всему и во всём,
насыщаться и терпеть голод, быть и в обилии и в недостатке.
Всё могу в укрепляющем меня Иисусе Христе».

Послание Апостола Павла филиппийцам глава 4
«Главная потребность для жизни – вода и хлеб, и одежда

и дом, прикрывающий наготу. Лучше жизнь бедного под до-
щатым кровом, нежели роскошные пиршества в чужих до-
мах. Будь доволен малым, как и многим».

Книга премудрости Иисуса, сына Сирахова глава 29



 
 
 

В Писании говорится о том, что не важно, что человек
имеет сегодня, главное это состояние души его. Мир, смире-
ние и радость в душе – всё это гораздо важнее материального
достатка. Апостолы и Пророки призывают нас и в достатке,
и бедности оставаться людьми, не ожесточаться и не превоз-
носиться. И богатство, и скудость временны, а душа вечна.
И нужно уметь жить, быть с Богом в любых условиях, а не
отдаляться от него. Всё земное тленно, но не душа человека.
И о ней, о её состоянии должны быть наши основные попе-
чения, а всё остальное нам приложиться.

Как думаете, сможете ли Вы быть счастливы в скромных
жизненных условиях? Сможете ли остаться самим собой и не
поддаться соблазнам, если жизнь предоставит Вам достаток
и изобилие? Как научиться довольствоваться малым?

74. Кто не работает, тот не ест
– Его на работе неделю не было, а сейчас пришёл и чего‑то

требует!
– Объясни ему, что у нас всё просто. Кто не работает –

тот не ест!
«Кто не работает – тот ест! Учись, студент!»
«Операция «Ы» и другие приключения Шурика».
Эта поговорка была очень популярна в советское время,

когда честный труд, на благо всего общества, считался зало-
гом духовного благополучия и материального достатка. Так
говорили не только о заслуженной еде, но и возвышали чело-



 
 
 

века труда. Показывали моральный ориентир для всего об-
щества.

А так об этом сказано в Библии:
«…Завещеваем же вам, братия, именем Господа нашего

Иисуса Христа, удаляться от всякого брата, поступающего
бесчинно, а не по преданию, которое приняли от нас, ибо вы
сами знаете, как должны вы подражать нам; ибо мы не бес-
чинствовали у вас, ни у кого не ели хлеба даром, но занима-
лись трудом и работою ночь и день, чтобы не обременить ко-
го из вас, – не потому, чтобы мы не имели власти, но чтобы
себя самих дать вам в образец для подражания нам. Ибо ко-
гда мы были у вас, то завещевали вам сие: если кто не хочет
трудиться, тот и не ешь.  Но слышим, что некоторые у вас
поступают бесчинно, ничего не делают, а суетятся. Таковых
увещеваем и убеждаем Господом нашим Иисусом Христом,
чтобы они, работая в безмолвии, ели свой хлеб. Вы же, бра-
тия, не унывайте, делая добро…»

2–е Послание Апостола Павла к Фесалоникийцам глава 3
В Писании говорится о труде, как составной части лично-

сти человека. Труд это не только источник пропитания, но
и морали. Трудящийся человек никогда не ест хлеб даром,
чем служит примером для других. Каждый трудится в меру
своих возможностей и талантов, но труд – путь познания для
человека. Через труд познаём мир, а в итоге мы познаём и
себя. Праведный труд не только обеспечивает трудящегося
пропитанием, но и приносит благо всему обществу в целом.



 
 
 

Но только труд, приносящий добро, кажется легче другого и
приносит дополнительную радость.

Почему так важно трудится прежде, чем получить возна-
граждение? Как праведный труд влияет на состояние души
человека? Как трудитесь Вы?

75. Призренный (презренный)
– Дмитрий Фёдорович, а я, всё таки, позвал его на зав-

трашнее собрание!
– И зря! Его весь коллектив презирает!
– Вот уже месяц пишу ему письма, а он не пока не отве-

чает!
– До сих пор надеешься, что он призриит на тебя с ны-

нешних высот?
По большому счету, значение у обоих терминов одинако-

во – смотреть, но смысл очень разный. Презирать – это смот-
реть сверху вниз, как бы, не замечая объекта, относя его к
недостойным своего внимания. Призирать – это смотреть
внимательно, пытаться понять, в чём нужда и необходимость
участия, пытаясь разобраться и найти правильное решение.

А так об этом сказано в Библии:
«Устоит ли сердце твоё, будут ли твёрды руки твои в те

дни, в которые буду действовать против тебя? Я ‒ Господь,
сказал и сделаю. И рассею тебя по народам, и развею тебя
по землям, и положу конец мерзостям твоим среди тебя. И
сделаешь сам себя презренным перед глазами народов, и
узнаешь, что Я ‒ Господь».



 
 
 

Книга Пророка Иезекииля глава 22
«И восстанет на место его презренный, и не воздадут

ему царских почестей, но он придёт без шума и лестью овла-
деет царством».

Книга Пророка Даниила глава 11
«И убоятся народы имени Господня, и все цари земные

‒ славы Твоей. Ибо созиждет Господь Сион и явится во сла-
ве Своей; призрит на молитву беспомощных и не презрит
моления их. Напишется о сём для рода последующего, и по-
коление грядущее восхвалит Господа, ибо Он приникнул со
святой высоты Своей, с небес призрел Господь на землю».

Псалом 101
«Да благословит тебя Господь и сохранит тебя! да приз-

рит на тебя Господь светлым лицем Своим и помилует тебя!
да обратит Господь лице Свое на тебя и даст тебе мир!».

Книга Чисел глава 6
В Писании говорится о том, что Господь Бог смотрит на

всех нас, видит то, что происходит в наших душах. Но, одних
презирает, на других призирает. Одних не замечает и они
остаются без покрова Божьего, а на нужды других смотрит
внимательно и помогает им. Те, кто не хочет познавать Бога,
погрязли в грехе и разврате, то они не могут заслужить вни-
мание Бога. Те, кто пытается найти Бога, борется со свои-
ми страстями, то старания их не проходят даром ‒ Бог услы-
шит их молитвы призриит на них. Дети Божии всегда полу-
чат поддержку от Отца своего.



 
 
 

Почему мы хотим избавиться от вредных привычек, стра-
стей, но ни как не можем? Бывали ли у Вас ощущения, что за
вами наблюдает Божественная сила и откликается на Ваши
просьбы? Что мы должны сделать, что бы быть под покровом
Божьим, получать милость и благодать от него?

76. Чистосердечное признание
– То, что он рассказал ‒ это невероятно!
– Да, это похоже на чистосердечное признание !
Так говорят о добровольном признании вины и расска-

зе о совершённом проступке. Очень часто, это выражение
используется в полицейской и иной юридической практике.
Признание ‒ царица доказательств! Но, почему‑то не под-
разумевается, что чистосердечное признание вызвано чисто-
сердечным раскаянием.

А так об этом сказано в Библии:
«И сказал ему Господь: Я услышал молитву твою и про-

шение твоё, о чём ты просил Меня. Я освятил сей храм, ко-
торый ты построил, чтобы пребывать имени Моему там во-
век; и будут очи Мои и сердце Моё там во все дни. И если
ты будешь ходить пред лицом Моим, как ходил отец твой
Давид, в чистоте сердца и в правоте, исполняя всё, что Я
заповедал тебе, и если будешь хранить уставы Мои и законы
Мои, то Я поставлю царский престол твой над Израилем во-
век, как Я сказал отцу твоему Давиду, говоря: «не прекра-
тится у тебя сидящий на престоле Израилевом».



 
 
 

3‑я книга Царств глава 9
«Итак, бойтесь Господа и служите Ему в чистоте и ис-

кренности; отвергните богов, которым служили отцы ваши
за рекою и в Египте, а служите Господу».

Книга Иисуса Навина глава 24
«И остаток дерев леса его так будет малочислен, что ди-

тя в состоянии будет сделать опись. И будет в тот день: оста-
ток Израиля и спасшиеся из дома Иакова не будут более по-
лагаться на того, кто поразил их, но возложат упование на
Господа, Святого Израилева, чистосердечно . Остаток об-
ратится, остаток Иакова ‒ к Богу сильному».

Книга Пророка Исаии глава 10
«Господи, Боже наш! всё это множество, которое приго-

товили мы для построения дома Тебе, святому имени Твое-
му, от руки Твоей оно, и всё Твоё. Знаю, Боже мой, что Ты
испытуешь сердце и любишь чистосердечие ; я от чи-
стого сердца моего пожертвовал всё сие, и ныне вижу, что и
народ Твой, здесь находящийся, с радостью жертвует Тебе».

Книга 1‑я Паралипоменон глава 29
В Писании говорится о чистом сердце, чистосердечии. О

том, что Господь Бог, через пророков, призывает открыть,
очистить сердца людские! Только с открытым чистым серд-
цем можно представать перед Богом, потому, как не для него
ничего скрытого и смысла утаивать нет никакого! Более то-
го, тот, кто пытается сохранить свою тайну перед Господом,
тот богохульствует, так как не верит во всеведение и всемо-



 
 
 

гущество Божие! А так диалога и совместной работы с Бо-
гом не получится! Только с чистым сердцем! Только чисто-
сердечное признание своих слабостей!

Как часто мы пытаемся утаить свои неприглядные поступ-
ки? Как часто мы стараемся казаться лучше, чем есть на са-
мом деле, а не исправлять свои пороки? Знаете ли вы людей
с чистым, незакрытым сердцем?

77. Ложь во спасение
– Почему она всё время врёт? Неужели нельзя, хоть раз,

сказать правду?
– Да знает она всё, но считает, что это ‒ ложь во спасе-

ние!
Так говорят о человеке, который считает, что сказав ма-

ленькую неправду, ложь, он избежит больших проблем и по-
следующих разочарований. Например, в школе, в разговоре
с родителями или представителями власти.

А так об этом сказано в Библии:
«Не спасется царь множеством воинства; исполина не за-

щитит великая сила.
Ложь (ненадежен) конь для спасения , не избавит ве-

ликою силою своею.
Вот, око Господне над боящимися Его и уповающими на

милость Его,
что Он душу их спасет от смерти и во время голода про-

питает их».



 
 
 

Псалом 32
В Писании говорится о том, что ничего земное, каким бы

сильным, быстрым, практичным оно не казалось, не сможет
служить средством для спасения, когда речь идёт о спасении
души! Вся надежда на земное: власть, богатство, силу сме-
лость, ум человеческий ‒ ложна, то есть суть ложь. Кто на это
надеется, тот лжёт, прежде всего ‒ себе. Это не поможет и не
спасёт перед лицом Бога. Это для него ‒ ничто! А надежда
на спасение души, её исцеление совсем в других вещах. Так
и житейская ложь, бытовая, ни как не поможет человеку и
не приблизит его спасение.

Лгали ли Вы, надеясь на получение, каких либо выгод из
сложившейся ситуации? Помогала ли Вам ложь? Бывало ли
Вам после этого стыдно? Не казалось ли Вам, что ситуация
специально складывается таким образом, чтоб Вы солгали?

78. Манна небесная
– Я уже не знала, что делать и была в полном отчаянии!

И тут подвернулся этот проект!
– Да, буквально упал с неба! Как манна небесная!
Так говорят о неожиданной помощи, которая оказалась

как нельзя кстати, принесла спасение. Буквально о том, что
упало как будто с неба. Но, иногда, в кулинарном контексте,
как о чём‑то питательном, но так же спасительном.

А так об этом сказано в Библии:
«…И возроптало все общество сынов Израилевых на Мо-

исея и Аарона в пустыне, и сказали им сыны Израилевы: о,



 
 
 

если бы мы умерли от руки Господней в земле Египетской,
когда мы сидели у котлов с мясом, когда мы ели хлеб досы-
та! ибо вывели вы нас в эту пустыню, чтобы всё собрание это
уморить голодом. И сказал Господь Моисею: вот, Я одождю
вам хлеб с неба, и пусть народ выходит и собирает ежеднев-
но, сколько нужно на день, чтобы Мне испытать его, будет ли
он поступать по закону Моему, или нет; И нарек дом Изра-
илев хлебу тому имя: манна; она была, как кориандровое
семя, белая, вкусом же как лепешка с медом. И сказал Мои-
сей: вот что повелел Господь: наполните [манною] гомор для
хранения в роды ваши, дабы видели хлеб, которым Я питал
вас в пустыне, когда вывел вас из земли Египетской.

Сыны Израилевы ели манну сорок лет, доколе не при-
шли в землю обитаемую; манну ели они, доколе не пришли
к пределам земли Ханаанской».

Книга Исход глава 16
В Писании говорится о слабоверие людей, их нежелании,

чем‑то жертвовать, терпеть притеснения, ради свободы и
прежде всего свободы духовной. Много дней, следуя за Мо-
исеем из плена египетского по пустыне, народ уставал и его
вера в могущество Бога критически уменьшалась, превра-
щаясь в неверие, недоверие. И Бог, следуя завету с Моисеем,
в критические моменты являл Славу Свою ‒ спасал невер-
ных, отвернувшихся от него, людей, которые, как и мы, как
только начинаются жизненные тряски и испытания, вместо
того, чтоб приближаться к Богу ‒ удаляемся от него, пере-



 
 
 

стаём доверять ему.
Почему получается так, что наша вера зависит от матери-

альных вещей? Почему, в критические минуты, мы не ста-
раемся призвать бога на помощь, а отдаляемся от него? Как
научится быть с Богом и в радости и горе? Для чего нам по-
сылаются житейские испытания?

79. Вера без дел ‒ мертва.
– Да, знаю я все его клятвы и обещания!
– Но, он говорит, что, в этот раз, он верит в успех.
– А я ему – не верю! Одни разговоры! Где дела? Вера без

дел ‒ мертва!
Так говорят когда хотят видеть подкрепление слов делами

и исполнения обещаний. Так верят человеку один раз и, если
он не исполняет свои обещания, то во второй раз ему веры
‒ нет. Вера в слова его умирает.

А так об этом сказано в Библии:
«Так и вера, если не имеет дел, мертва сама по себе.
Но скажет кто‑нибудь: «ты имеешь веру, а я имею дела»:

покажи мне веру твою без дел твоих, а я покажу тебе веру
мою из дел моих.

Ты веруешь, что Бог един: хорошо делаешь; и бесы веру-
ют, и трепещут.

Но хочешь ли знать, неосновательный человек, что вера
без дел мертва?

Не делами ли оправдался Авраам, отец наш, возложив на
жертвенник Исаака, сына своего? Видишь ли, что вера со-



 
 
 

действовала делам его, и делами вера достигла  совер-
шенства? И исполнилось слово Писания: «веровал Авраам
Богу, и это вменилось ему в праведность, и он наречен дру-
гом Божиим».

Видите ли, что человек оправдывается делами, а не
верою только?

Подобно и Раав блудница не делами ли оправдалась, при-
няв соглядатаев и отпустив их другим путем? Ибо, как тело
без духа мертво, так и вера без дел мертва».

Послание Апостола Иакова глава 2
В Писании говорится об отличии человека знающего, что

Бог есть, но уклоняющегося от исполнения данных Им за-
поведей, от человека истинно верующего, который делами
своими доказывает свою праведность, а не только говорит о
Вере или соблюдает обряды. О том, что жить по заветам Бо-
жиим и рассказывать о Боге это две разные истории. О том,
что за человека не столько слова говорят, сколько дела его.

Как нам направить наши усилия для укрепления своей Ве-
ры? Как нам перейти от слов к делам и делами показывать
свою святость? Как нам избежать пустословия и религиоз-
ной показушности?

80. Мафусаилов век
– Представляешь, ему уже 82 года, а он всё ходит на ра-

боту и не собирается увольняться!
– Да, видимо он решил прожить весь мафусаилов век!



 
 
 

Так говорят о долгожителях или о явлении, которое
длиться очень долго и не собирается заканчиваться. Длится
вопреки привычному представлению о порядке вещей и со-
бытий. Длится без явной цели и смысла.

А так об этом сказано в Библии:
«Енох жил шестьдесят пять лет и родил Мафусала. И хо-

дил Енох пред Богом, по рождении Мафусала, триста лет
и родил сынов и дочерей. Всех же дней Еноха было триста
шестьдесят пять лет. И ходил Енох пред Богом; и не стало
его, потому что Бог взял его. Мафусал жил сто восемьде-
сят семь лет и родил Ламеха. По рождении Ламеха Мафусал
жил семьсот восемьдесят два года и родил сынов и дочерей.
Всех же дней Мафусала было девятьсот шестьдесят
девять лет; и он умер».

Книга Бытие глава 5
В Библейском сюжете говориться о том, что всё земное

отмерено Богом, на всё Его воля. И если человеку, за че-
м‑то, дано долголетие, то он проживёт сколько угодно долго.
И очевидно, что не человек сам определяет то, сколько ему
жить. Одному дано время для завершения дел и для покая-
ния, а на другого иные планы. Будет ли он при этом счаст-
лив? Вот тут многое зависит от человека.

Почему одни люди живут сотню лет, а другие умирают
молодыми? Насколько счастливая жизнь человека зависит
от его долгожительства? Почему человек хочет жить макси-
мально долго? Стоит ли к этому стремиться?



 
 
 

81. Мерзость запустения
– Скажи, а что там, у Сергея Михайловича? Работает как

прежде?
– Да ты, что? Не знаешь? Там полный крах и мерзость

запустения!
Так говорят, о полном разрушении как материального, так

и духовного. То есть, то, что строил человек, на что он наде-
ялся, на что уповал, всё разрушено. И разрушено непреодо-
лимыми обстоятельствами, предположить о возникновении
которых, было почти невозможно!

А так об этом сказано в Библии:
«Итак знай и разумей: с того времени, как выйдет повеле-

ние о восстановлении Иерусалима, до Христа Владыки семь
седмин и шестьдесят две седмины; и возвратится народ и об-
строятся улицы и стены, но в трудные времена. И по истече-
нии шестидесяти двух седмин предан будет смерти Христос,
и не будет; а город и святилище разрушены будут народом
вождя, который придет, и конец его будет как от наводне-
ния, и до конца войны будут опустошения. И утвердит завет
для многих одна седмина, а в половине седмины прекратит-
ся жертва и приношение, и на крыле святилища будет мер-
зость запустения, и окончательная предопределенная ги-
бель постигнет опустошителя».

Книга Пророка Даниила глава 9
«… ибо многие придут под именем Моим, и будут гово-

рить: «я Христос», и многих прельстят. Также услышите о



 
 
 

войнах и о военных слухах. Смотрите, не ужасайтесь, ибо
надлежит всему тому быть, но это еще не конец: ибо вос-
станет народ на народ, и царство на царство; и  будут гла-
ды, моры и землетрясения по местам; всё же это – начало
болезней. Тогда будут предавать вас на мучения и убивать
вас; и вы будете ненавидимы всеми народами за имя Мое;
и тогда соблазнятся многие, и друг друга будут предавать,
и возненавидят друг друга; и многие лжепророки восстанут,
и прельстят многих; и, по причине умножения беззакония,
во многих охладеет любовь; претерпевший же до конца спа-
сется. И проповедано будет сие Евангелие Царствия по всей
вселенной, во свидетельство всем народам; и тогда придет
конец. Итак, когда увидите мерзость запустения , речен-
ную через пророка Даниила, стоящую на святом месте, – чи-
тающий да разумеет…»

Евангелие от Матфея 24
В Писании, в пророчествах говорится о том, что сколько

бы человек не ждал встречи с Богом, сколько б не готовился
к ней – она произойдёт точно в назначенный час, но челове-
ку об этом не ведомо. Все ждут знамений, явлений приро-
ды, откровений, но всё тщетно. Человек готовится, строит
храмы, дворцы, города, страны ‒ но всё придет в запустение,
потому, что это всё из этого, земного, мира. И когда человек
отчаяться, когда всё созданное им придёт в запустение, то
только тогда явится Спаситель! И только тот, кто вынесет всё
до конца, не потеряет, а укрепит свою веру ‒ тот спасётся!



 
 
 

Замечали ли вы, как исчезали, казавшиеся могуществен-
ными и вечными, фирмы, организации, социальные явления,
люди? Как сохранить любовь и мир в душе, не смотря на все
перипетии нашего мира? Верить и ждать, это тяжело?

82. Метать бисер
– Я даже не знаю, что делать? Высылаю им уже четвёртое

предложение, а они всё не довольны!
– Так я тебе уже говорил! Прекрати ты бисер метать!

Сами придут и попросят. Вот тогда и поговорим!
Выражение употребляется, когда хотят подчеркнуть сует-

ность и спешку с одной стороны, а так же не способность или
нежелание другой стороны оценить эти усилия.

А так об этом сказано в Библии:
«Не давайте святыни псам и не бросайте жемчуга ва-

шего перед свиньями, чтобы они не попрали его нога-
ми своими и, обратившись, не растерзали вас… Не вся-
кий, говорящий Мне: «Господи! Господи!», войдет в Цар-
ство Небесное, но исполняющий волю Отца Моего Небесно-
го. Многие скажут Мне в тот день: Господи! Господи! не от
Твоего ли имени мы пророчествовали? и не Твоим ли име-
нем бесов изгоняли? и не Твоим ли именем многие чудеса
творили? И тогда объявлю им: Я никогда не знал вас; отой-
дите от Меня, делающие беззаконие!»

Евангелие от Матфея глава 7
В этих словах Спасителя видится предостережение от об-



 
 
 

щения с самоназначенными проповедниками и принятия на
веру свидетельств из других источников, кроме Священно-
го Писания. Многие будут прикрываться именем Бога, будут
плясать, кричать изгонять бесов и истово молиться. Но, не
хочет знать их Иисус Христос и нас об этом предостерега-
ет! Призывает нас хранить святыни, данные нам, и не позво-
лять вольно с ними обращаться, прежде всего ‒ со словом
Божьим!

Как нам не поддаться на посылы самозванных проповед-
ников? Как не растрачивать понапрасну данное Богом? Как
не свернуть с пути прямого? Как научиться сверять свои ду-
шевные порывы, дела, да и саму жизнь со словами Иисуса
Христа?

83. Нет Пророка в своём отечестве
– Удивительно, у нас такие специалисты, а они слушают

какого‑то самозванца!
– Обычное дело ‒ нет пророка в своём отечестве , все-

гда почему‑то кажется, что за морем кисель слаще.
Так говорят тогда, когда хотят подчеркнуть странную тягу

людей к заморским чудесам. Сколько не предупреждают на-
род родные писатели, философы, богословы о последствиях
тех или иных действий, сколько примеров не приводят, мало
отзывается слово их в народе их. Все хотя заморских пропо-
ведников. Так же говорят о домашних тяжбах, где близкие
люди не слышат друг друга, не могут понять, но ищут сове-
тов на стороне.



 
 
 

А так об этом сказано в Библии:
«Ваши же блаженны очи, что видят, и уши ваши, что слы-

шат,
ибо истинно говорю вам, что многие пророки и правед-

ники желали видеть, что́ вы видите, и не видели, и слышать,
что́ вы слышите, и не слышали.

И соблазнялись о Нем. Иисус же сказал им: не бывает
пророк без чести, разве только в отечестве своем и в
доме своем. И не совершил там многих чудес по неверию
их».

Евангелие от Матфея глава 13
«И дивились словам благодати, исходившим из уст Его, и

говорили: не Иосифов ли это сын? Он сказал им: конечно,
вы скажете Мне присловие: врач! исцели Самого Себя; сде-
лай и здесь, в Твоем отечестве, то, что, мы слышали, было
в Капернауме. И сказал: истинно говорю вам: никакой про-
рок не принимается в своем отечестве».

Евангелие от Луки глава 4
В Писании говорится о том, что и Иисус Христос, сын Бо-

жий, пришедший в этот мир по воле Отца, являл невероят-
ные чудеса ‒ исцелял от неизлечимых болезней, воскрешал
мёртвых, кормил тысячи людей, ходил по воде, но всё людям
было мало и они требовали, всё новых чудес и доказательств!
Но, Христос знал и понимал слабости человеческие! И он им
всё прощал, ибо не ведают, что творят!

Как нам не остаться вне жизни в ожидании калейдоскопа



 
 
 

чудес Божьих? Как нам не ждать и не искать подтверждений
могущества Бога, а просто верить? Как прекратить доверять
заезжим лжепроповедникам?

84. Не ведают, что творят.
– Что они делают? На что они рассчитывают? Это же чи-

стое безумие!
– Полностью согласен! Не ведают, что творят!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть, что люди не заме-

чают и не понимают очевидного, но, увлечённые эмоциями,
продолжают действовать вопреки логике. О той ситуации,
когда людей захватывает страсть и они не замечают знаковых
событий и игнорируют здравый порядок.

А так об этом сказано в Библии:
«Вели с Ним на смерть и двух злодеев.
И когда пришли на место, называемое Лобное, там распя-

ли Его и злодеев, одного по правую, а другого по левую сто-
рону. Иисус же говорил: Отче! прости им, ибо не знают,
что делают. И делили одежды Его, бросая жребий.

И стоял народ и смотрел. Насмехались же вместе с ними
и начальники, говоря: других спасал; пусть спасет Себя Са-
мого, если Он Христос, избранный Божий».

Евангелие от Луки глава 23
      В Писании говорится о невероятной любви Спасите-

ля к людям. Так Иисус Христос обратился к своему Отцу,
чтобы вымолить прощение своим мучителям. Иисус своим



 
 
 

примером, ещё раз, показал всем своё смирение пред волей
Отца. И явил высшее чудо ‒ свою Божественную любовь к
своим мучителям. То есть, не просто проповедовал безгра-
ничную любовь, но и сам показывал её высшие проявления.
А толпа, которая ещё несколько дней тому назад называла
его Царём и принимала за должное являемые Им чудеса, се-
годня, кричала:

– Распни! Распни!
Что в той любви, кроме красивых фраз? Почему нам так

легко любить, когда нам делают приятно, но превращаемся
в зверя, как только нас задевают? Как нам хотя бы прибли-
зится к высоким стандартам, явленым Сыном Божьим?

85. Не от мира сего.
– Если честно я их не понимаю! Они всё делают по‑сво-

ему!
– Да, они вообще не от мира сего!
Так говорят о людях, которые имеют другую точку зрения,

отличную от общепринятой, и даже другое мировоззрение.
О людях, которые пренебрегают собственной выгодой, ради
правды и морали. Такие люди вызывают непонимание и свя-
занное с ним недоверие.

А так о этом сказано в Библии:
«Он сказал им: вы от нижних, Я от вышних; вы от мира се-

го, Я не от сего мира. Потому Я и сказал вам, что вы умрете
во грехах ваших; ибо если не уверуете, что это Я, то умре-
те во грехах ваших. Тогда сказали Ему: кто же Ты? Иисус



 
 
 

сказал им: от начала Сущий, как и говорю вам. Много имею
говорить и судить о вас; но Пославший Меня есть истинен,
и что Я слышал от Него, то и говорю миру. Не поняли, что
Он говорил им об Отце».

Евангелие от Иоанна глава 8
«Тогда Пилат опять вошел в преторию, и призвал Иисуса,

и сказал Ему: Ты Царь Иудейский? Иисус отвечал ему: от се-
бя ли ты говоришь это, или другие сказали тебе о Мне? Пи-
лат отвечал: разве я Иудей? Твой народ и первосвященники
предали Тебя мне; что Ты сделал? Иисус отвечал: Царство
Мое не от мира сего; если бы от мира сего было Цар-
ство Мое, то служители Мои подвизались бы за Меня, чтобы
Я не был предан Иудеям; но ныне Царство Мое не отсюда».

Евангелие от Иоанна глава 18
В Писании говорится о том, что Спаситель явился в мир

земной по воле Отца, ради спасения человечества, и хоть он
состоял из плоти и крови, как и все люди, но сущность его
была Божественная, а не земная ‒ греховная. Конечно, бу-
дучи Сыном Божиим Он не мог быть одной сутью с этим ми-
ром. Он был из другого мира, а не от мира сего. Он и являет
Собой эту связь между двумя мирами, двумя царствами ‒
земным и небесным.

Как часто мы, рассуждая о Иисусе Христе, сами, неволь-
но, придаём ему человеческую сущность, забывая, кто Он?
Как мы пытаемся давать оценки миру духовному сами того
не понимая, что там совсем другие законы и нельзя судить



 
 
 

по земным меркам? Почему мы иногда смеем судить людей,
не зная их проблем и не понимая состояния их души?

86. Не сотвори себе кумира.
– Я так на него надеялась, я восхищалась им, а он так со

мной поступил!
– А я тебе говорила ‒ не сотвори себе кумира!
Так говорят о человеке или предмете, который поглощает

личность полностью и становится всем, тем единственным,
что одно достойно внимания. Этот объект поклонения мо-
жет полностью занимать думы и мысли, руководить действи-
ями человека, являться для него непререкаемым авторите-
том.

А так об этом сказано в Библии:
«Я Господь, Бог твой, Который вывел тебя из земли Еги-

петской, из дома рабства; да не будет у тебя других богов
пред лицем Моим. Не делай себе кумира и никакого изоб-
ражения того, что на небе вверху, и что на земле внизу, и
что в воде ниже земли; не поклоняйся им и не служи им, ибо
Я Господь, Бог твой, Бог ревнитель, наказывающий детей за
вину отцов до третьего и четвертого рода, ненавидящих Ме-
ня, и творящий милость до тысячи родов любящим Меня и
соблюдающим заповеди Мои».

Книга Исход глава 20
Это вторая заповедь, одна из тех, которые отпечатались на

каменных скрижалях, которые получил ветхозаветный про-



 
 
 

рок Моисей от самого Господа Бога! В ней говорится о том,
что ничего не может быть для человека выше в его жизни,
чем связь с Богом. Ни что земное не может быть для челове-
ка ценнее, чем его завет с Богом. Но, человека, на его жиз-
ненном, земном пути, часто одолевают страсти и соблазны и
иногда так захватывают человека, что он становится их ра-
бом, поклонником. Поклоняется страстям, а не Богу. Не при-
думывайте, не воображайте, не творите себе кумиров, ибо
всё на земле тленно, суетно и проходяще.

Как часто страсти, идеи, эмоции захватывают нас так, что
мы становимся их поклонниками и рабами? Как нам не те-
рять связи с Богом, даже в минуты захватывающих нас стра-
стей и эмоций? В чём истинное счастье и радость, душевный
отдых?

87. Не судите, да не судимы будете.
– Я бы таких матерей ‒ прав бы родительских лишала сра-

зу!
– Не суди, да не судима будешь ! Что будет, если каж-

дый судьёй станет?
Так принято говорить, когда хотят подчеркнуть излиш-

нюю категоричность и неоднозначность суждений собесед-
ника, выносящего приговор и людям, и явлениям. Люди
очень легко, не стесняясь, осуждают других, невольно назна-
чая себя судьёй. Это происходит так часто, что на себя и по-
смотреть некогда.



 
 
 

А так об этом сказано в Библии:
«Не судите, да не судимы будете , ибо каким судом су-

дите, таким будете судимы; и какою мерою мерите, такою и
вам будут мерить».

Евангелие от Матфея глава 2
«Кто соблюдает весь закон и согрешит в одном чём‑ни-

будь, тот становится виновным во всём. Ибо Тот же, Кто ска-
зал: не прелюбодействуй, сказал и: не убей; посему, если ты
не прелюбодействуешь, но убьёшь, то ты также преступник
закона. Так говорите и так поступайте, как имеющие быть су-
димы по закону свободы. Ибо суд без милости не оказав-
шему милости; милость превозносится над судом …»

Послание Апостола Иакова глава 2
«Долготерпите и вы, укрепите сердца ваши, потому что

пришествие Господне приближается. Не сетуйте, братия,
друг на друга, чтобы не быть осужденными: вот, Су-
дия стоит у дверей…»

Послание Апостола Иакова глава 5
Писание ещё раз напоминают нам о том, что есть Судья

над всеми, и он, поскольку от Него ничего не может быть
скрыто, судья праведный. А человек всегда судит другого че-
ловека исходя из собственной праведности. Но и над прав-
дою есть высшая правда ‒ милосердие!. И если мы взываем
ко Господу о милосердие к себе, то и нам следует проявить
милосердие и к ближнему. Иначе и нас так же будут судить
по закону, но без милосердия.



 
 
 

Почему мы так легко надеваем на себя мантию судьи? По-
чему нам тяжело осудить себя и очень легко ближнего свое-
го? Почему милосердие выше житейской правды?

88. Не хлебом единым.
– Вот не знаю, сам себя не пойму – вроде всё нормально,

дела идут, жена, дети, а на душе тоска какая‑то?!
– Не хлебом единым жив человек, но и о душе забо-

титься нужно!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть необходимость в ду-

ховной пище, в духовном насыщении, а не только в житей-
ском потреблении. Питание нужно не только телу, но так же
и душе. Душевный голод мучает человека так же, как и фи-
зический.

А так об этом сказано в Библии:
«И помни весь путь, которым вёл тебя Господь, Бог твой,

по пустыне, вот уже сорок лет, чтобы смирить тебя, чтобы
испытать тебя и узнать, что в сердце твоём, будешь ли хра-
нить заповеди Его, или нет; Он смирял тебя, томил тебя го-
лодом и питал тебя манною, которой не знал ты и не знали
отцы твои, дабы показать тебе, что не одним хлебом жи-
вёт человек, но всяким словом, исходящим из уст Господа,
живёт человек; одежда твоя не ветшала на тебе, и нога твоя
не пухла, вот уже сорок лет. И знай в сердце твоём, что Гос-
подь, Бог твой, учит тебя, как человек учит сына своего. И
так храни заповеди Господа, Бога твоего, ходя путями Его и
боясь Его».



 
 
 

Книга Второзаконие глава 8
«Иисус, исполненный Духа Святого, возвратился от Иор-

дана и поведён был Духом в пустыню. Там сорок дней Он был
искушаем от диавола и ничего не ел в эти дни, а по проше-
ствии их напоследок взалкал. И сказал Ему диавол: если Ты
Сын Божий, то вели этому камню сделаться хлебом. Иисус
сказал ему в ответ: написано, что не хлебом одним будет
жить человек, но всяким словом Божиим».

Евангелие от Луки глава 4
В Писании говорится, что человеку, в отличие от всех жи-

вых существ нужна не только пища телесная, но и пища ду-
ховная. Слово Божие наполняет души людей, является для
души влагой и пищей живою. Без питания этого душа стра-
дает и умирает. Так же и тело, если не будет получать пропи-
тания, то будет чахнуть и страдать. Так что, не только хлеб
пшеничный необходим человеку, но и духовный.

Чувствовали Вы острою потребность чего‑то, что опре-
делить невозможно, но и без этого жить тоже – духовную
потребность? Осознаёте ли Вы такую потребность? Как Вы
справляетесь с духовным голодом и жаждой?

89. Невзирая на лица.
– Вот скажите, мне, как их размещать? У нас всего два

люкса, а их шестнадцать человек?!
– Размещай всех в стандарт, не взирая на лица, а люксы

оставим в резерве. Стандартов у нас, как раз шестнадцать!



 
 
 

Так говорят, когда отмечают равенство всех участников
процесса, не зависимо от их материального, социального или
иного статуса. Например ‒ все раны перед законом! Ну, во
всяком случае, так должно быть.

А так об этом сказано в Библии:
«Братия мои! имейте веру в Иисуса Христа нашего Гос-

пода славы, не взирая на лица. Ибо, если в собрание ваше
войдет человек с золотым перстнем, в богатой одежде, вой-
дет же и бедный в скудной одежде, и вы, смотря на одетого в
богатую одежду, скажете ему: тебе хорошо сесть здесь, а бед-
ному скажете: ты стань там, или садись здесь, у ног моих, – то
не пересуживаете ли вы в себе и не становитесь ли судьями с
худыми мыслями?… Если вы исполняете закон царский, по
Писанию: возлюби ближнего твоего, как себя самого, – хо-
рошо делаете. Но если поступаете с лицеприятием, то грех
делаете, и перед законом оказываетесь преступниками. Кто
соблюдает весь закон и согрешит в одном чём‑нибудь, тот
становится виновным во всём…»

Послание Апостола Иакова глава 2
«И дал я повеление судьям вашим в то время, говоря: вы-

слушивайте братьев ваших и судите справедливо, как брата
с братом, так и пришельца его;

не различайте лиц на суде, как малого, так и великого
выслушивайте: не бойтесь лица человеческого, ибо суд – де-
ло Божие; а дело, которое для вас трудно, доводите до меня,
и я выслушаю его».



 
 
 

Книга Второзаконие глава 1
В Писании говорится о равенстве Божьего суда. Суда, где

нет ни чинов, ни званий, ни богатства. А Судья знает всё,
даже то, что человек уже давно забыл или не счёл значимым.
Говорится о справедливости для всех. Говорится о том, что
и людям необходимо строить отношения между собой не по
внешним атрибутам, чинам, званиям и псевдоуспешности,
а по духовным качествам человека ‒ доброте, милосердии,
любви. Так же, как поступает сам Господь Бог.

Как часто Вы ходили на встречу с нужными, но неприят-
ными людьми? Почему для одних зарезервированы лучшие
места, а другие стоят в очереди?

Есть ли в Вашей церкви чуть более важные прихожане?

90. Неопалимая купина
– Вот всегда удивлялся этому человеку – не работает, а

горит! Горит, но не сгорает!
– Да, хорошо подмечено! Точно, как купина неопали-

мая!
А так об этом сказано в Библии:
«Моисей пас овец у Иофора, тестя своего, священника

Мадиамского. Однажды провёл он стадо далеко в пустыню
и пришёл к горе Божией, Хориву. И явился ему Ангел Гос-
подень в пламени огня из среды тернового куста. И увидел
он, что терновый куст горит огнём, но куст не сгорает .
Моисей сказал: пойду и посмотрю на сие великое явление,



 
 
 

отчего куст не сгорает. Господь увидел, что он идёт смотреть,
и воззвал к нему Бог из среды куста, и сказал: Моисей! Мо-
исей! Он сказал: вот я, Господи!».

Книга Исход глава 3
В Писании говорится об одном из чудес, явленых Богом

ветхозаветному пророку Моисею. Ещё раз явил Бог Моисею
своё могущество и на простых вещах показал, что для Бога
нет ничего невозможного, а ветхозаветный Пророк ещё раз
признал величие Бога и своё ничтожество.

Почему мы редко восхищаемся, благоговеем перед про-
стыми вещами, явлениями природы, считая их привычны-
ми и не достойными пристального внимания? Всегда ли мы
ищем и видим проявления божественного в нашей жизни?
Готовы ли мы предстать пред Богом, даже если очень заняты
повседневными делами?

91. Нести свой крест
– Я больше так не могу! Почему всё это на мне?
– Но, ты сам вызвался! А раз взвалил на себя крест, то

неси его до конца!
Так говорят о тяжёлой, но неизбежной ноше, которую

определила человеку судьба. Об обязательствах, которые
очень тяжело исполнять, но от которых невозможно отка-
заться. О тяготах судьбы, которые очень осложняют жизнь
человека.

А так об этом сказано в Библии:



 
 
 

«Тогда, наконец, он предал Его им на распятие. И взяли
Иисуса и повели. И, неся крест Свой, Он вышел на место,
называемое Лобное, по‑еврейски Голгофа; там распяли Его
и с Ним двух других, по ту и по другую сторону, а посреди
Иисуса».

Евангелие от Иоанна глава 19
В Писании говорится о Великой миссии Спасителя. Об

исполнении Им воли Отца. Иисус сам нёс Крест, на котором
будет распят. Пройдя все унижения, которые ему пригото-
вили власти и фарисеи, нёс свой Крест ‒ символ покорно-
сти Божьей воле, непротивление ей, сыновьей покорности,
непререкаемой веры в промысел Божий.

Как нам в любой момент времени понимать и принимать
волю Божию?

Как преодолевать жизненные трудности и со смирением
нести крест свой?

Как за страстями, охватывающими нас, сохранить смире-
ние принятия и дух исполнения отведённой нам доли, по во-
ле Божьей?

92. Житейские бури
–  Что в мире происходит? Успокоится ли он когда‑ни-

будь?
– Всё это бури житейские, то затухают, то вновь разго-

раются!
Так говорят о волнительных, может быть даже, крити-



 
 
 

ческих моментах в жизни человека, но всё же относящие-
ся к бытовым, житейским вопросам, не затрагивающим ду-
ховную сферу. О том фоне бесконечных волнений, которые
несёт нам этот мир. Мир, который очень хочет, чтоб мы по-
верили в то, что это и есть жизнь.

А так об этом сказано в Библии:
«И когда вошел Он в лодку, за Ним последовали учени-

ки Его. И вот, сделалось великое волнение на море, так
что лодка покрывалась волнами; а Он спал. Тогда уче-
ники Его, подойдя к Нему, разбудили Его и сказали: Госпо-
ди! спаси нас, погибаем. И говорит им: что вы так боязливы,
маловерные? Потом, встав, запретил ветрам и морю, и сде-
лалась великая тишина. Люди же, удивляясь, говорили: кто
это, что и ветры и море повинуются  Ему?».

Евангелие от Матфея глава 8
В Писании говорится о том, что как только теряется связь

человека со Спасителем, тут же начинаются волнения ду-
шевные, тут же человека захватывают страсти и бури жи-
тейские. И только вера человека спасает его. Только ис-
креннему в своей вере человеку, Спаситель приходит на по-
мощь, даже в самых сложных жизненных ситуациях. А Он
всегда рядом. И бури утихают.

На кого нам надеяться в страстях и бурях житейских? Как
не потерять связь со Спасителем, и малодушно, не поддаться
страхам и сомнениям? Кому повинуются и волны, и ветер?



 
 
 

93. Ни на йоту не уступить.
– После всех переговоров, они опять вышли на нас с но-

вым предложением!
– Зря стараются ‒ мы ни на йоту не уступим!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть твёрдость своей по-

зиции и невозможности дальнейших уступок. Так же, под-
чёркивая важность данной моральной черты, за которую пе-
реступать никак нельзя.

А так об этом сказано в Библии:
«Не думайте, что Я пришел нарушить закон или проро-

ков: не нарушить пришёл Я, но исполнить. Ибо истинно го-
ворю вам: доколе не прейдёт небо и земля, ни одна иота
или ни одна черта не прейдёт из закона, пока не испол-
нится всё».

Евангелие от Матфея глава 5
В Писании говорится о значении прихода Иисуса Христа

на землю. Священники его упрекали в том, что он баламутит
народ и нарушает устоявшиеся, данные Богом, через проро-
ков, законы. Спаситель же говорит, что воля Божия непре-
рывна и что он не нарушает закон, а исполняет его! Так как
через ветхозаветных пророков Богом было много раз пред-
определено о пришествии в мир Миссии‑Спасителя, Сына
Божьего! И Иисус ни на йоту не отступил от воли Отца сво-
его и его воли! А книжники и фарисеи закостенели в своём
законе и отказались принять волю Бога ‒ поверить в прише-
ствие Спасителя!



 
 
 

Как понять, что и жизнь человеческая непрерывна, а не
состоит из различных радостных фрагментов ‒ бывают и пе-
риоды скорбей? Как принимать с благодарностью и горести,
и радости жизни? Как не превратиться в блюстителя закона,
утратив истинную веру?

94. Ничтоже сумняшеся. Ничтоже сумняся.
– Аркадий Иванович, а я без задней мысли, просто так

говорю, что любой человек может, при элементарной подго-
товке, без проблем, сможет спрыгнуть со второго этажа. А
он, ничтоже сумняшеся, берёт и прыгает!

– Да уж!
Выражение употребляется немного в ироничном смысле,

когда хотят подчеркнуть, что не всё сказанное, нужно при-
нимать как руководство к действию. Указать на некое чрез-
мерное восприятие сказанного, как полностью верное. По-
казать, что здравое сомнение бывает полезно человеку, а от-
сутствие сомнений может кончиться для него трагически.

А так об этом сказано в Библии:
«Если же у кого из вас недостает мудрости, да просит у

Бога, дающего всем просто и без упреков, – и дастся ему. Но
да просит с верою, нимало не сомневаясь (Да про́ситъ же
вѣ́рою, ничто́же сумня́ся: сумня́йся бо уподо́бися) потому
что сомневающийся подобен морской волне, ветром подни-
маемой и развеваемой. Да не думает такой человек получить
что‑нибудь от Господа. Человек с двоящимися мыслями не
тверд во всех путях своих. Да хвалится брат униженный вы-



 
 
 

сотою своею, а богатый – унижением своим, потому что он
прейдёт, как цвет на траве».

Послание Апостола Иакова глава 1
Библейский смысл возвращает нас к вопросу искренности

веры. Только с открытым сердцем имеет смысл обращаться
к Богу и с просьбой, и с благодарностью. А если состояние
сердца, души человека зависит от страстей житейских, то тя-
жело будет быть услышанным. Только с сокрушённым серд-
цем, только с открытой душой стоит идти к Богу – с готовно-
стью принять и радостное, и печальное, но всё с одинаковой
благодарностью.

Как часто у нас приготовлен елей для начальства и гнев
для подчинённых? Как часто мы хотим благ для себя, но
боимся дать другим лишнего? Как часто мы сомневаемся в
правильности решения ‒ побыть самим собой и снять маски
лукавые?

95. Служить двум богам. Слуга двух господ
«Фигаро здесь, Фигаро там…»
П. Бомарше
– Николай Всеволодович, а знаете ли вы Спиридонова?

Очень интересный человек!
– Да, очень! Один день людей обманывает, а на другой –

в церкви свечки жжёт! И там послужит, а после и там
послужит!

А так об этом сказано в Библии:



 
 
 

«Верный в малом и во многом верен, а неверный в малом
неверен и во многом. Итак, если вы в неправедном богатстве
не были верны, кто поверит вам истинное? И если в чужом
не были верны, кто даст вам ваше? Никакой слуга не мо-
жет служить двум господам, ибо или одного будет нена-
видеть, а другого любить, или одному станет усердствовать,
а о другом не радеть. Не можете служить Богу и мамоне».

Евангелие от Луки глава 16.
В Писании Спаситель подробно объясняет суть своего

учения, взаимоотношений человека и Бога. Только отказ от
грехов, от жизни порочной есть путь к спасению, путь к Богу.
Нельзя служить и земному, и небесному. Только через по-
нимание своей греховности и покаяние открывается духов-
ное зрение. Только так человек может встать на путь прямой.
Невозможно доверять свою жизнь Богу, а служить пороку
(дьяволу)! И так должно быть во всём, до самых мелочей, а
компромисс всегда от лукавого.

Как Вы справляетесь с искушениями? Как Вы остаетесь
верны завету с Богом, данному при крещении? Как Вам уда-
ётся отказывать лукавому, не смотря на всё его соблазны и
посулы?

96. Нищие духом.
– Родион Романович, так тяжело их организовать на эле-

ментарное действие! Они вообще не хотят ничего менять!
– Нищие духом! Им перемены, что землетрясение ‒ вы-

зывают панический ужас!



 
 
 

Так говорят, когда хотят показать крайнюю бездуховность
оппонентов, их неспособность жертвовать тем маленьким
материальным мирком, который у них есть, ради большой
и светлой идеи. Так же говорят о людях боящихся перемен,
всё время сомневающихся в ближайшем будущем.

А так об этом сказано в Библии:
«Увидев народ, Он взошёл на гору; и, когда сел, присту-

пили к Нему ученики Его. И Он, отверзши уста Свои, учил
их, говоря: Блаженны нищие духом, ибо их есть Царство
Небесное».

Евангелие от Матфея глава 5
«Ибо вы знаете благодать Господа нашего Иисуса Христа,

что Он, будучи богат, обнищал ради вас, дабы вы обо-
гатились Его нищетою».

2‑ое Послание к Коринфянам Апостола Павла глава 8
В Писании говорится о том, что нищие духом это лю-

ди лишённые гордыни, личных амбиций, абсолютно сми-
рённые перед Богом, нашедшие душевный покой. Именно
такие люди, с таким состоянием сердца и души наследуют
Царствие Небесное, то есть их Бог Отец признаёт своими
детьми. Детьми Божьими.

Как часто наше возвеличивание собственного Я приводит
к конфликтам и разочарованиям? Почему так сложно сми-
рить свою гордыню? Почему в нашей душе чаще идёт война,
а не благоденствует мир? Как стяжать дух смирён, как стать
нищими духом?



 
 
 

97. Стакан воды не принесёт
– Фёдор Павлович, я всё время не перестаю удивляться

его цинизму! Всему же есть предел!
– Это ты зря! Это уже натура человека! Умирать от жажды

будешь ‒ стакан воды не подаст!
А так об этом сказано в Библии:
«Кто принимает вас, принимает Меня, а кто принимает

Меня, принимает Пославшего Меня; кто принимает проро-
ка, во имя пророка, получит награду пророка; и кто прини-
мает праведника, во имя праведника, получит награду пра-
ведника. И кто напоит одного из малых сих только ча-
шею холодной воды, во имя ученика, истинно говорю вам,
не потеряет награды своей».

Евангелие от Матфея глава 10
В Писании Спаситель ещё раз говорит своим ученикам,

что Дух Святой сойдёт на них, что через учеников Его нач-
нётся распространяться Его учение. Но ещё раз говорит о
том, что истинная Вера проявится не в великом знании и по-
нимании, а в поступках и делах человека. По ним и судить
будут.

Как часто мы увлечены изучением, а пренебрегаем прак-
тикой? Как мы часто предаёмся обряду, а упускаем веру?
Почему за праздником жизни мы оставляем без внимания
людей нуждающихся?



 
 
 

98. Язык мой ‒ враг мой.
– Настасья Филипповна, я вчера так разоткровенничался,

что, видимо, наговорил лишнего!
– Да, язык мой ‒ враг мой!
«Нам не дано предугадать,
Как слово наше отзовётся ,
И нам сочувствие даётся,
Как нам даётся благодать».
Ф.Тютчев
Так говорят, когда отмечают излишнюю собственную раз-

говорчивость. Призывают сдерживаться в речах и рассужде-
ниях, боясь наговорить лишнего. Отмечают, что излишняя
болтливость может создать человеку серьёзные проблемы.

А так об этом сказано в Библии:
«И язык – огонь, прикраса неправды; язык в таком

положении находится между членами нашими, что осквер-
няет все тело и воспаляет круг жизни, будучи сам воспаляем
от геенны. Ибо всякое естество зверей и птиц, пресмыкаю-
щихся, и морских животных укрощается и укрощено есте-
ством человеческим, а язык укротить никто из людей не
может: это – неудержимое зло; он исполнен смерто-
носного яда. Им благословляем Бога и Отца, и им прокли-
наем человеков, сотворённых по подобию Божию. Из тех же
уст исходит благословение и проклятие: не должно, братия
мои, сему так быть».

Послание Апостола Иакова глава 3



 
 
 

В Писании говорится о важности общения между людьми,
важности слова, а с языка сходят наши слова. С языка схо-
дят слова, которые являются, с одной стороны отражением
внутреннего мира человека, а с другой ‒ началом его дел.
Поэтому каждое сказанное слово имеет большое значение.
Те, кто браниться, сквернословит, злословит, тот идёт по пу-
ти саморазрушения ‒ ведь все эти демоны исходят из нутра
его, а жить с демонами внутри, значит, жить без Бога. Апо-
стол говорит о языке человеческом, как о страшном оружии,
которое может ранить и даже убить. Убить, прежде всего,
самого говорящего. Поэтому нужно бережно обходиться со
своими словами и очень важно контролировать язык свой.

Бывали ли Вы разочарованы недавними своими высказы-
ваниями? Всегда ли удаётся сдержать свой язык? Как на-
учится контролировать свой язык?

99. Живая вода
– Лев Моисеевич, вот как побываю в тех местах, так со-

всем по‑другому себя чувствую! Там даже воздух другой!
– Да, воздух там ‒ как вода живая!
Так говорят о чём‑то приятном, целебном, том, после со-

прикосновения с которым, чувствуется облегчение и духов-
ное, и физическое. О том, что даёт облечение, как будто за-
лечивает душевные раны. Том, что может утолить духовную
жажду и исцелить раны.

А так об этом сказано в Библии:
«Там был колодезь Иаковлев. Иисус, утрудившись от пу-



 
 
 

ти, сел у колодезя. Было около шестого часа. Приходит жен-
щина из Самарии почерпнуть воды. Иисус говорит ей: дай
Мне пить. Ибо ученики Его отлучились в город купить пи-
щи. Женщина Самарянская говорит Ему: как ты, будучи
Иудей, просишь пить у меня, Самарянки? ибо Иудеи с Са-
марянами не сообщаются. Иисус сказал ей в ответ: если бы
ты знала дар Божий и Кто говорит тебе: «дай Мне пить», то
ты сама просила бы у Него, и Он дал бы тебе воду живую.
Женщина говорит Ему: господин! тебе и почерпнуть нечем,
а колодезь глубок; откуда же у тебя вода живая? Неужели
ты больше отца нашего Иакова, который дал нам этот коло-
дезь и сам из него пил, и дети его, и скот его? Иисус сказал
ей в ответ: всякий, пьющий воду сию, возжаждет опять,  а
кто будет пить воду, которую Я дам ему, тот не будет
жаждать вовек; но вода, которую Я дам ему, сделается в
нём источником воды, текущей в жизнь вечную. Женщина
говорит Ему: господин! дай мне этой воды, чтобы мне не
иметь жажды и не приходить сюда черпать».

Евангелие от Иоанна глава 4
«Ибо два зла сделал народ Мой: Меня, источник воды

живой, оставили и высекли себе водоёмы разбитые, кото-
рые не могут держать воды».

Книга Пророка Иеремии глава 2
«Престол славы, возвышенный от начала, есть место освя-

щения нашего.
Ты, Господи, надежда Израилева; все, оставляющие Тебя,



 
 
 

посрамятся. «Отступающие от Меня будут написаны на пра-
хе, потому что оставили Господа, источник воды живой».

Книга Пророка Иеремии глава 17
«Течёт ли из одного отверстия источника сладкая

и горькая вода?
Не может, братия мои, смоковница приносить маслины

или виноградная лоза смоквы. Также и один источник не мо-
жет изливать солёную и сладкую воду.

Мудр ли и разумен кто из вас, докажи это на самом деле
добрым поведением с мудрою кротостью. Но если в вашем
сердце вы имеете горькую зависть и сварливость, то не хва-
литесь и не лгите на истину. Это не есть мудрость, нисходя-
щая свыше, но земная, душевная, бесовская, ибо где зависть
и сварливость, там неустройство и всё худое. Но мудрость,
сходящая свыше, во–первых, чиста, потом мирна, скромна,
послушлива, полна милосердия и добрых плодов, беспри-
страстна и нелицемерна. Плод же правды в мире сеется у тех,
которые хранят мир».

Послание Апостола Иакова глава 3
В Писании говорится о том, что слово, исходящее от Бо-

га и есть живительная влага для человека, живая вода. Кто
пьёт из этого источника ‒ не будет иметь жажды во век. Так
как словом Божьим исцелён и напоен будет. В этом источни-
ке весь смысл и живая сила жизни. Только из этого колодца
следует черпать жаждущим душевного покоя и отдыха.

Как часто нас мучает духовная жажда, а мы сами, того не



 
 
 

понимая, заменяем воду живую на воду горькую? Как ча-
сто мы приобретаем разные суррогаты, которые продают нам
заезжие артисты под видом живой воды? Почему все ищут
источник живой, а уходят в сторону, к колодцам разбитым,
поддавшись сладким речам и обещаниям лукавого?

100. Я знаю, что я знаю, что ничего не знаю.
– Вот почему всё так непредсказуемо в этом мире? Вы

знаете?
– Раньше думал, что знаю, а сейчас понимаю, что знаю

только то, что ничего не знаю!
«Я знаю только то, что ничего не знаю, но другие

не знают и этого».
Сократ
Выражение используется, когда хотят подчеркнуть огра-

ниченность человеческого знания и скудность восприятия
им реальности. Иногда используется, когда хотят подчерк-
нуть, что все размышления зашли в тупик, и решения зада-
чи пока нет.

А так об этом сказано в Библии:
«О идоложертвенных яствах мы знаем, потому что мы все

имеем знание; но знание надмевает, а любовь назидает. Кто
думает, что он знает что‑нибудь, тот ничего ещё не
знает так, как должно знать. Но, кто любит Бога, тому
дано знание от Него».

1‑е послание Коринфянам Апостола Павла глава 8



 
 
 

Чем больше человек познаёт созданное Творцом, тем всё
более понимает свою ограниченность и то, что весь замы-
сел, все законы мироздания доступны только Создателю это-
го мира, а человеку доступна лишь очень маленькая часть
этих знаний. И если размышления человеческие и жизнен-
ный путь пришли в тупик, то без помощи Создателя реше-
ния проблем невозможно. К Нему и следуем обращаться за
новыми знаниями и откровениями.

Бывает ли у Вас ощущение некоего тупика мыслительного
и эмоционального? Как Вы ищите выход из таких ситуаций?
Присутствует ли у Вас понимание того, насколько ограничен
человек и человечество в целом в своём познание, в отры-
ве от связи с Создателем? Где истинный источник и кладезь
знаний?

101. Мытарить душу. Мытарь
– Ну, скажи мне, когда мы уже поедем? Ты же обещал!
– Да, я обещал, но не всё от меня зависит! Не мытарь

мне душу!
«Ну, даёшь, ядрёна вошь!
И олень тебе не гож?!
А вчерась мытарил душу:
Вынь оленя, да положь!»
Л. Филатов
Выражение употребляется при желании показать край-

нюю степень раздражительности по отношению к многочис-
ленным и однотипным просьбам или моральному давлению.



 
 
 

Буквально ‒ хватит терзать меня! Оставь в покое!
А так об этом сказано в Библии:
« И, призвав двенадцать учеников Своих, Он дал им

власть над нечистыми духами, чтобы изгонять их и враче-
вать всякую болезнь и всякую немощь. Двенадцати же Апо-
столов имена суть сии: первый Симон, называемый Петром,
и Андрей, брат его, Иаков Зеведеев и Иоанн, брат его, Фи-
липп и Варфоломей, Фома и Матфей мытарь, Иаков Ал-
феев и Леввей, прозванный Фаддеем, Симон Кананит и Иуда
Искариот, который и предал Его. Если же согрешит против
тебя брат твой, пойди и обличи его между тобою и им од-
ним; если послушает тебя, то приобрёл ты брата твоего; если
же не послушает, возьми с собою ещё одного или двух, дабы
устами двух или трёх свидетелей подтвердилось всякое сло-
во; если же не послушает их, скажи церкви; а если и
церкви не послушает, то да будет он тебе как язычник
и мытарь».

Евангелие от Матфея глава 18
«Пришёл Сын Человеческий: ест и пьёт; и говорите: вот

человек, который любит есть и пить вино, друг мытарям и
грешникам».

Евангелие от Луки глава 7
«Два человека вошли в храм помолиться: один фарисей, а

другой мытарь. Фарисей, став, молился сам в себе так: «Бо-
же! благодарю Тебя, что я не таков, как прочие люди, граби-
тели, обидчики, прелюбодеи, или как этот мытарь: пощусь



 
 
 

два раза в неделю, даю десятую часть из всего, что приобре-
таю». Мытарь же, стоя вдали, не смел даже поднять глаз на
небо; но, ударяя себя в грудь, говорил: «Боже! будь милостив
ко мне, грешнику!» Сказываю вам, что сей пошёл оправдан-
ным в дом свой более, нежели тот: ибо всякий, возвышаю-
щий сам себя, унижен будет, а унижающий себя возвысит-
ся».

Евангелие от Луки глава 18
В библейские времена ‒ мытарем назывался сборщик на-

логов и податей, которые устанавливала римская власть на
подконтрольных ей территориях. Мытарями были, в основ-
ном, местные жители, которые согласились сотрудничать
с оккупантами. Мытари считались предателями, они были
ненавидимы и презираемые в народе, отступниками от веры,
страшными грешниками. Даже до наших дней дошло это на-
звание ‒ мытарь. Но сам Господь Иисус Христос пил и ел с
мытарями и грешниками! Но почему?! Нездоровые нужда-
ются в лечении, но больные! Я Бог не праведников, а греш-
ников! И любой мытарь может получить прощение грехов
своих по милости безграничной, но только после искреннего
раскаяния у Отца небесного, даже если не найдёт прощения
среди людей.

Как часто мы изводим друг друга вечно повторяющими-
ся просьбами и наставлениями? Как часто мы становим-
ся невыносимы в доказательстве своей правды? Как часто,
из‑за личной выгоды, мы совершаем неблаговидные поступ-



 
 
 

ки? Как такому мытарю отбрести душевный покой?

102. Не судьба…
– Уже в который раз ничего не выходит из задуманного!
– Да, не судьба!
Так говорят, когда хотят показать тщетность всех прило-

женных усилий, оправдать свои неудачи фатальной чередой
событий и мистичностью происходящего.

А так об этом сказано в Библии:
«Гордость человека унижает его, а смиренный духом при-

обретает честь.
Кто делится с вором, тот ненавидит душу свою; слышит он

проклятие, но не объявляет о том. Боязнь пред людьми ста-
вит сеть; а надеющийся на Господа будет безопасен. Многие
ищут благосклонного лица правителя, но судьба человека
– от Господа. Мерзость для праведников человек неправед-
ный, и мерзость для нечестивого ‒ идущий прямым путём».

Притчи Соломоновы глава 29
В Писании говорится не о судьбе, а воли Господней. Всё

исходит от Бога и жизнь человеческая в его руках. Весь во-
прос в том, где пребывает человек в каждый момент своей
жизни. С Богом ли он или нет. Доверяет ли он свою жизнь
Господу и полностью живёт по Завету или всё время пытает-
ся сам руководить своей судьбой. Ну, а вопрос, кто лучший
управленец, давно решён.

Насколько Ваша жизнь, судьба зависит от Господа Бога?



 
 
 

Насколько Ваша жизнь, судьба зависит от Вас? Доверяете ли
Вы свою судьбу Богу?

103. Око за око (глаз за глаз, зуб за зуб).
– Ну и что мы будем делать? Опять всё простим?
– Нет, тут другой случай! Тут – око за око, зуб за зуб!
«Хвост за хвост,
Глаз за глаз,
Всё рано ты
Не уйдёшь от нас!»
«Приключения Кота Леопольда»
Так говорят, когда хотят утвердить, что компромиссы и

приятие закончилось, и что черта оппонентом перейдена.
Теперь вступают в силу правила войны и противнику больше
спуска не будет. Моральные барьеры сняты, и как поступают
с нами, так и мы будем поступать.

А так об этом сказано в Библии:
«И сказал Господь Моисею, говоря: выведи злословивше-

го вон из стана, и все слышавшие пусть положат руки свои
на голову его, и всё общество побьёт его камнями; и сынам
Израилевым скажи: кто будет злословить Бога своего, тот
понесёт грех свой; и хулитель имени Господня должен уме-
реть, камнями побьёт его всё общество: пришлец ли, тузе-
мец ли станет хулить имя [Господне], предан будет смерти.
Кто убьёт какого‑либо человека, тот предан будет смерти.
Кто убьёт скотину, должен заплатить за неё, скотину за ско-
тину. Кто сделает повреждение на теле ближнего своего, то-



 
 
 

му должно сделать то же, что он сделал: перелом за перелом,
око за око, зуб за зуб; как он сделал повреждение на теле
человека, так и ему должно сделать. Кто убьёт скотину, дол-
жен заплатить за неё; а кто убьёт человека, того должно пре-
дать смерти. Один суд должен быть у вас, как для пришель-
ца, так и для туземца; ибо Я Господь, Бог ваш».

Книга Левит глава 24
«Вы слышали, что сказано: око за око и зуб за зуб. А Я

говорю вам: не противься злому. Но кто ударит тебя в правую
щеку твою, обрати к нему и другую; и кто захочет судиться с
тобою и взять у тебя рубашку, отдай ему и верхнюю одежду;
и кто принудит тебя идти с ним одно поприще, иди с ним
два».

Евангелие от Матфея глава 5
Закон, данный Моисею Богом Отцом, есть свод правил

для судей человеческих, которым они должны руководство-
ваться при вынесении приговоров, разбирая дела своего на-
рода. В Новом Завете Бог, через Сына Своего, поднимает
духовную планку и вводит новое понимание ветхозаветного
закона, отклоняя людской суд и отдавая всё на суд истинный,
только Богу! Спаситель не отменяет человеческих законов и
правил, но превозносит над ними Любовь и Милосердие!

Руководствуетесь ли Вы правилами праведной мести?
Ищите ли примирения с врагами вашими? Пытаетесь ли
смирением, а не страхом, установить мир?



 
 
 

104. Вырви глаз
– Михаил Петрович, не могу я больше на неё просто так

смотреть!
– А ты вырви глаз свой и иди, работай!
Так говорят тем, кто сильно отвлекается от основного за-

нятия, разглядывая различные явления природы, что назы-
вается «глазея по сторонам».

А так об этом сказано в Библии:
«Вы слышали, что сказано древним: не прелюбодействуй.

А Я говорю вам, что всякий, кто смотрит на женщину с во-
жделением, уже прелюбодействовал с нею в сердце своём.
Если же правый глаз твой соблазняет тебя, вырви его
и брось от себя, ибо лучше для тебя, чтобы погиб один из
членов твоих, а не всё тело твоё было ввержено в геенну. И
если правая твоя рука соблазняет тебя, отсеки её и брось от
себя, ибо лучше для тебя, чтобы погиб один из членов твоих,
а не всё тело твоё было ввержено в геенну».

Евангелие от Матфея глава 5
В Евангельской истории Спаситель объясняет ученикам,

как грех входит в человека. Как коварен лукавый. Всё на-
чинается с простого взгляда, потом мысли, потом поступка,
а потом ‒ страсть захватывает человека полностью, ввергая
его в грех, ведущий к погибели души. И лучше и легче ви-
деть соблазн и грех в начале, пресечь его и не допускать стра-
сти захватить себя.

Всегда ли удаётся Вам понять, что это соблазн и видеть



 
 
 

его? Удавалось ли Вам остановить себя при сильном иску-
шении? Удавалось ли страсти подавить Вашу волю и полно-
стью захватить Вас?

105. Будьте, как дети(будь проще)
– Парфён Семёнович, уже не могу! Я вообще не понимаю,

как они мыслят и что планируют!
– Да расслабьтесь, вы! Будьте проще, будьте, как дети!

Все само собой сложится!
Так говорят человеку, когда считают, что он излишне на-

прягается и паникует. Когда хотят подчеркнуть необосно-
ванность волнения и беспокойства, призывают к снятию из-
лишнего физического напряжения и интеллектуального уси-
лия.

А так об этом сказано в Библии:
«Приносили к Нему и младенцев, чтобы Он прикоснулся

к ним; ученики же, видя то, возбраняли им. Но Иисус, подо-
звав их, сказал: пустите детей приходить ко Мне и не возбра-
няйте им, ибо таковых есть Царствие Божие. Истинно гово-
рю вам: кто не примет Царствия Божия, как дитя, тот не вой-
дёт в него. В то время ученики приступили к Иисусу и ска-
зали: кто больше в Царстве Небесном? Иисус, призвав ди-
тя, поставил его посреди них и сказал: истинно говорю вам,
если не обратитесь и не будете как дети, не войдёте в
Царство Небесное; итак, кто умалится, как это дитя, тот и
больше в Царстве Небесном; и кто примет одно такое дитя



 
 
 

во имя Моё, тот Меня принимает; а кто соблазнит одного из
малых сих, верующих в Меня, тому лучше было бы, если бы
повесили ему мельничный жернов на шею и потопили его во
глубине морской».

Евангелие от Матфея глава 18
«Итак, отложив всякую злобу и всякое коварство, и ли-

цемерие, и зависть, и всякое злословие, как новорожден-
ные младенцы, возлюбите чистое словесное молоко, дабы
от него возрасти вам во спасение; ибо вы вкусили, что благ
Господь».

2‑ое послание Апостола Петра глава 2
В Писании говорится о том, чтобы мы в вере своей были,

как дети, пребывали с Богом в сыновьих отношениях, дове-
рять воле Отца, его руководству. Слушать Слово, внимать
услышанному, переспрашивать непонятное. Во всём дове-
рять Отцу. Оставаться Его детьми.

Как часто Вам хочется побыть маленьким ребёнком, ощу-
щающим всемерную заботу своих родителей? В чём сила ма-
леньких детей, почему они часто получают то, что просят?
Почему мы так боимся побыть маленькими детьми?

106. От лукавого
– Сергей Павлович, вот, предлагаю запасной план на слу-

чай непредвиденных обстоятельств!
– Так у нас уже есть два запасных сценария?!
– Так ещё один будет!



 
 
 

– Знаешь – это уже от лукавого!
Обычно так говорят, когда кто–то старается навязать

что‑то лишние, ненужное, но очень перспективное или вол-
шебное, после чего необходимо менять свои планы и следо-
вать убеждениям собеседника. Так говорят о соблазнах, по-
сле следования которым, могут произойти неконтролируе-
мые последствия, часто, для соблазняемого, очень вредные.

А так об этом сказано в Библии:
«Еще слышали вы, что сказано древним: не преступай

клятвы, но исполняй пред Господом клятвы твои. А Я го-
ворю вам: не клянись вовсе: ни небом, потому что оно пре-
стол Божий; ни землею, потому что она подножие ног Его;
ни Иерусалимом, потому что он город великого Царя; ни го-
ловою твоею не клянись, потому что не можешь ни одного
волоса сделать белым или черным. Но да будет слово ваше:
да, да; нет, нет; а что сверх этого, то от лукавого».

Евангелие от Матфея глава 5
«Молитесь же так: Отче наш, сущий на небесах! да свя-

тится имя Твое; да приидет Царствие Твое; да будет воля
Твоя и на земле, как на небе; хлеб наш насущный дай нам на
сей день; и прости нам долги наши, как и мы прощаем долж-
никам нашим; и не введи нас в искушение, но избавь нас
от лукавого. Ибо Твое есть Царство и сила и слава вовеки.
Аминь. Ибо если вы будете прощать людям согрешения их,
то простит и вам Отец ваш Небесный».

Евангелие от Матфея глава 6



 
 
 

«С милостивым Ты поступаешь милостиво, с мужем ис-
кренним ‒ искренно, с чистым ‒ чисто, а с лукавым ‒ по лу-
кавству его, ибо Ты людей угнетенных спасаешь, а очи над-
менные унижаешь».

Псалом 17
В Писании говорится, что лукавый ‒ имя хозяина зла,

противоположность открытости и честности Божественной.
Как предупреждает Создатель о коварстве лукавого, так же и
человек просит Отца своего уберечь его от хитрости и изво-
ротливости. Ненужно хитростью, обманом и соблазном до-
биваться, каких‑либо житейских преимуществ, а главное ‒
уберечь душу свою. Потому, как нет ничего скрытого и тай-
ного для Создателя, а воздаёт он явно! И лукавством его не
соблазнить, так как Он судья неподкупный. Каждый получит
по своим делам ‒ с чем придёт на суд божий, тем и судим
будет. И поэтому просит человек уберечь его от коварства
лукавого, чтоб не соблазниться на посылы ложные, на фан-
тики блестящие.

Сталкивались ли вы с коварством и лукавством, за кото-
рое приходилось платить серьёзным разочарованием? Пыта-
лись ли вы сами строить коварные замыслы и что из этого
вышло? Где искать спасения от коварства лукавого?

107. Времена и сроки
– Софья Никитична, может быть, ускорим этот процесс?

Быстрее выйдем на намеченные показатели?



 
 
 

– Не спеши! Всему свои времена и сроки!
Такое выражение используется для утверждения мнения

о том, что поспешность сейчас неуместна, и всё должно ид-
ти по сюжету, намеченному ранее. Так говорится о правиль-
ности и непрерывности течения времени и жизни человека,
которые нельзя не притормозить, не ускорить.

А так об этом сказано в Библии:
«Посему они, сойдясь, спрашивали Его, говоря: не в сие

ли время, Господи, восстановляешь Ты царство Израилю?
Он же сказал им: не ваше дело знать времена или сро-
ки, которые Отец положил в Своей власти, но вы примете
силу, когда сойдёт на вас Дух Святой; и будете Мне свиде-
телями в Иерусалиме и во всей Иудее и Самарии и даже до
края земли».

Деяния Апостолов глава 1
В Писании говорится о том, что часто человек пытается

торопить события и даже просит об этом Бога, но Божествен-
ный замысел нам неведом и недоступен нашему сознанию. У
Бога всё происходит вовремя, ничто не опаздывает и ничто
не торопится. И только стяжавшему Духа святого по мило-
сти Божьей может быть доступна часть божественного зна-
ния, и человек обретает неведомые силы, смело следуя воли
создателя, понимая своевременность происходящего, не то-
ропя и не откладывая дела и поступки.

Часто ли Вы торопили время, а потом жалели об этом?
Время всё расставит на свои места? Почему, когда приходит



 
 
 

Время, то мы оказываемся не готовы к нему?
108. От чистого сердца/от всего сердца
– Вера Алиевна, примите от нас этот скромный подарок!
– Скромный?! Нет, такой дорогой подарок я принять не

могу!
– Примите, пожалуйста! Это ‒ от чистого сердца!
От чистого сердца! Так говорим мы, когда хотим раз-

веять любые сомнения в нашей искренности. Придать на-
шим действиям специальный, духовный, эмоциональный от-
тенок, показать, что наши чувства и намерения просты и ис-
кренни.

А так об этом сказано в Библии:
«И сказал ему Господь: Я услышал молитву твою и про-

шение твоё, о чём ты просил Меня. Я освятил сей храм, ко-
торый ты построил, чтобы пребывать имени Моему там во-
век; и будут очи Мои и сердце Моё там во все дни.И если
ты будешь ходить пред лицом Моим, как ходил отец твой
Давид, в чистоте сердца и в правоте, исполняя всё, что Я
заповедал тебе, и если будешь хранить уставы Мои и законы
Мои».

3‑я Книга Царств глава 9
«Итак, кто будет чист от сего, тот будет сосудом в чести,

освященным и благопотребным Владыке, годным на всякое
доброе дело. Юношеских похотей убегай, а держись правды,
веры, любви, мира со всеми призывающими Господа от чи-
стого сердца».



 
 
 

2‑е послание Тимофею Апостола Павла глава
«Добрый человек из доброго сокровища сердца своего вы-

носит доброе, а злой человек из злого сокровища сердца сво-
его выносит злое, ибо от избытка сердца говорят уста его».

Евангелие от Луки глава 6
«И если вы называете Отцом Того, Который нелицепри-

ятно судит каждого по делам, то со страхом проводите время
странствования вашего, зная, что не тленным серебром или
золотом искуплены вы от суетной жизни, преданной вам от
отцов, но драгоценною Кровию Христа, как непорочного и
чистого Агнца, предназначенного ещё прежде создания ми-
ра, но явившегося в последние времена для вас, уверовав-
ших через Него в Бога, Который воскресил Его из мёртвых и
дал Ему славу, чтобы вы имели веру и упование на Бога. По-
слушанием истине через Духа, очистив души ваши к нелице-
мерному братолюбию, постоянно любите друг друга от чи-
стого сердца, Как возрождённые не от тленного семени, но
от нетленного, от слова Божия, живого и пребывающего во-
век».

1‑е послание Петра 1 глава
В Библейской истории сердце ‒ главный орган для жизни

человека. Состояние сердца и определяет то, кто этот чело-
век есть. И это не только равномерное перекачивание кро-
ви, а ещё и то, что человек носит в своём сердце, чем его на-
полняет. То, чем наполнено его сердце и есть сам человек. И
если человек содержит своё сердце в чистоте и принимает в



 
 
 

него благодать Божию, от источника живого, то и из челове-
ка исходит благодать и дела его угодны Богу и людям. Если
человек копит в своём сердце злость, завись, коварство, то
это разрушает человека, ведёт его к погибели.

Как вы бережёте своё сердце от зла и грязи житейской?
Как удаётся сохранить его в чистоте? Как принимать благо-
дать в сердце своё и делиться ею с людьми?

109. Отделить зёрна от плевел
– Александр Исаакович, слушай! Нужно уже с этим закан-

чивать!
– С чем?
– Ну, с тем, что одни целый день работают, а другие пол-

дня ваньку валяют!
– Да, нужно отделить зёрна от плевел!
Так говорят, когда хотят дать оценку различным явлени-

ям одного и того же процесса. Дать характеристику разным
людям, признавая, что не все одинаково участвуют в общем
деле. Убедить собеседника, что только время и общее дело
помогут определить, кто есть кто, а с кем вообще не стоит
иметь дело в дальнейшем.

А так об этом сказано в Библии:
«Другую притчу предложил Он им, говоря: Царство

Небесное подобно человеку, посеявшему доброе семя на по-
ле своем; когда же люди спали, пришёл враг его и посеял
между пшеницею плевелы и ушёл; когда взошла зелень и по-



 
 
 

казался плод, тогда явились и плевелы. Придя же, рабы до-
мовладыки сказали ему: господин! не доброе ли семя сеял
ты на поле твоём? откуда же на нём плевелы? Он же сказал
им: враг человека сделал это. А рабы сказали ему: хочешь ли,
мы пойдём, выберем их? Но он сказал: нет, – чтобы, выбирая
плевелы, вы не выдергали вместе с ними пшеницы, оставьте
расти вместе то́ и другое до жатвы; и во время жатвы я ска-
жу жнецам: соберите прежде плевелы и свяжите их в снопы,
чтобы сжечь их, а пшеницу уберите в житницу мою».

Евангелие от Матфея глава 13
В Библейской притче Иисус остерегает своих учеников от

поспешных решений. Необходимо дождаться, пока и сорня-
ки и пшеница вырастут, чтоб избежать малейшей ошибки
при прополке. А разделение на плевелы и зерно состоится,
но вовремя, и всем будет воздано по заслугам.

Так и с человеком. Очень сложно определиться с сущно-
стью его, пока не проявятся дела его и поступки. Только то-
гда можно сделать, хоть какой–то вывод.

Как нам самим не стать теми плевелами, которые в день
суда сожгут в огне? Как нам стать колосом, приносящим доб-
рое зерно? Как нам научиться за любым своим начинанием
видеть Создателя?

110. Через тернии
«Через тернии к звёздам»
Советский широкоформатный научно‑фантастический

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A8%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%BA%D0%BE%D1%84%D0%BE%D1%80%D0%BC%D0%B0%D1%82%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D1%81%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B5%D0%BC%D0%B0_%D0%9D%D0%98%D0%9A%D0%A4%D0%98
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B0%D1%83%D1%87%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D1%84%D0%B0%D0%BD%D1%82%D0%B0%D1%81%D1%82%D0%B8%D0%BA%D0%B0


 
 
 

фильм.
– Елизавета Константиновна, ну почему в жизни не быва-

ет лёгких путей? Почему любое, самое простое дело требует
преодоления препятствий?!

– К звёздам ‒ только через тернии! Больше никак!
Так говорят, подразумевая, что только через преодоление

трудностей возможен последующий рост человека и его жиз-
ненный успех.

А так об этом сказано в Библии:
«И поучал их много притчами, говоря: вот, вышел сея-

тель сеять; и когда он сеял, иное упало при дороге, и налете-
ли птицы и поклевали то; иное упало на места каменистые,
где немного было земли, и скоро взошло, потому что земля
была неглубока. Когда же взошло солнце, увяло, и, как не
имело корня, засохло; иное упало в терние, и выросло тер-
ние и заглушило его; иное упало на добрую землю и принес-
ло плод: одно во сто крат, а другое в шестьдесят, иное же в
тридцать. Кто имеет уши слышать, да слышит!»

Евангелие от Матфея глава 13
«И сам же Спаситель объясняет суть Притчи: ко всякому,

слушающему слово о Царствии и не разумеющему, прихо-
дит лукавый и похищает посеянное в сердце его ‒ вот кого
означает посеянное при дороге. А посеянное на каменистых
местах означает того, кто слышит слово и тотчас с радостью
принимает его; но не имеет в себе корня и непостоянен: ко-
гда настанет скорбь или гонение за слово, тотчас соблазня-



 
 
 

ется. А посеянное в тернии означает  того, кто слышит
слово, но забота века сего и обольщение богатства заглуша-
ет слово, и оно бывает бесплодно. Посеянное же на доброй
земле означает слышащего слово и разумеющего, который и
бывает плодоносен, так что иной приносит плод во сто крат,
иной в шестьдесят, а иной в тридцать».

Евангелие от Матфея глава 13
В Писании говорится о тернии, сорняках, которые меша-

ют прорастать семенам плодоносящих растений. Как и в на-
шей жизни, сорняки враги сельского хозяйства и будущего
урожая. Семена слова Божьего старается заглушить лукавый
суетой земной и соблазнами губительными. Душа человече-
ская – место посева. Но, что мы принимает в душу свою,
кроме слова Божьего, зависит только от нас! И если у нас в
душе растут тернии или тем более всё завалено камнями, то
очень тяжело будет прорастать слову Божьему, а тем более
приносить плоды.

Кто мы для зерна Слова Живого? Тернии? Камень? Или
добрая, плодородная земля?

111. Отплатить злом за добро
«Бориску? Бориску на царство? Так он, лукавый, пре-

злым заплатил за предобрейшее,  сам захотел царство-
вать и всем владеть? Повинен смерти!»

«Иван Васильевич меняет профессию». Л. Гайдай
Так говорят в порыве полного разочарования, когда чело-

век после ваших стараний ему во благо, вместо благодарно-



 
 
 

сти, платит вам коварством и злобой.
А так об этом сказано в Библии:
«Восстали на меня свидетели неправедные: чего я не

знаю, о том допрашивают меня; воздают мне злом за доб-
ро, сиротством душе моей».

Псалом 34
«… ибо отверзлись на меня уста нечестивые и уста ковар-

ные; говорят со мною языком лживым; отовсюду окружают
меня словами ненависти, вооружаются против меня без при-
чины; за любовь мою они враждуют на меня, а я молюсь; воз-
дают мне за добро злом, за любовь мою ‒ ненавистью».

Псалом 108
«Я близок к падению, и скорбь моя всегда предо мною.

Беззаконие мое я сознаю, сокрушаюсь о грехе моем. А враги
мои живут и укрепляются, и умножаются ненавидящие ме-
ня безвинно; и воздающие мне злом за добро враждуют
против меня за то, что я следую добру. Не оставь меня, Гос-
поди, Боже мой! Не удаляйся от меня; поспеши на помощь
мне, Господи, Спаситель мой!»

Псалом 37
В Писании говорится о том, что очень часто людская лю-

бовь длится только до тех пор, пока человек получает дары.
И быстро перестаёт, как только дары заканчиваются. А ещё
и сменяются ненавистью. Так же говорится о том, что слово
Божие обличает, и не всегда приятно грешнику знать о себе
правду. И грешник мстит праведнику, принесшему обличе-



 
 
 

ние, вместо того, чтоб с благодарностью принять, хоть горь-
кое, но живительное лекарство. Жизнь праведного человека
обличает грехи человеческие сама по себе, а по этому, от-
торгается миром, вызывая насмешки и злобу. Но только Бог
не бросает и не отвергает праведников, только в Нём мы на-
ходим поддержку и утешение. А Его добро и любовь никогда
не перестаёт.

Почему нам не нравится слушать о себе правду? Почему
мы боимся сами себе признаться в неблаговидном? Почему
нам легче явить зло или равнодушие, чем сделать добро?

112. Мёртвые хоронят своих мертвецов
– Макар Алексеевич, я не понимаю, чего они от нас хотят,

а тем более не понимаю, что они делают!
– И не вникай, у них своя история. Пусть мёртвые хоро-

нят своих мертвецов.
Так говорят, когда хотят подчеркнуть несовместимость

позиций. И прежде всего моральные расхождения в оценке
и принятии ситуации. Пытаясь провести границу, разделить
на своих и чужих.

А так об этом сказано в Библии:
«Другой же из учеников Его сказал Ему: Господи! позволь

мне прежде пойти и похоронить отца моего. Но Иисус ска-
зал ему: иди за Мною, и предоставь мертвым погребать
своих мертвецов».

Евангелие от Матфея глава 8
Эта фраза часто вызывает вопросы у тех, кто читает Биб-



 
 
 

лию: в чём же здесь суть. Почему Спаситель отказал сыну
отдать последние земные почести, исполнить свой сыновий
долг и проводить умершего отца?

В Писании говорится о состоянии души человека. Сам
Господь Бог, в человеческом воплощении, был среди людей!
Но суета земная и в это благословенное время не оставляла
души людские. А что касается тех, кого не коснулась благо-
дать Божия, кому недоступны таинства Веры Христовой, то,
к великому сожалению, все они мертвы для Бога, так как не
рождались вовсе.

Какие дела могут быть важнее дел общения с Богом, дел
спасения души? Как нам почитать родителей своих, как по-
мочь им обрести покой и Царство Небесное? Как нам самим
не стать мертвецами в книге судеб?

113. Не рой другому яму – сам в неё попадёшь
– Пётр Петрович, я ему такое устрою, что всю оставшуюся

жизнь икать будет!
– Оставь! Пустое это! Кто роет другому яму, тот сам

в неё попадёт!
Так говорят, когда хотя предостеречь оскорблённого от

быстрой и коварной мести. Предостеречь себя и других о за-
конах, которые выработаны поколениями. Предостеречь от
долгого изнурительного конфликта, заставляющего прояв-
лять самые низменные качества человека ‒ мстительность,
коварство, стяжательство, ложь, подлог.



 
 
 

А так об этом сказано в Библии:
«Кто отклоняет ухо своё от слушания закона, того и мо-

литва ‒ мерзость. Совращающий праведных на путь зла сам
упадёт в свою яму, а непорочные наследуют добро. Чело-
век богатый ‒ мудрец в глазах своих, но умный бедняк об-
личит его. Когда торжествуют праведники, великая слава, но
когда возвышаются нечестивые, люди укрываются. Скрыва-
ющий свои преступления не будет иметь успеха; а кто созна-
ётся и оставляет их, тот будет помилован. Блажен человек,
который всегда пребывает в благоговении; а кто ожесточает
сердце своё, тот попадёт в беду».

Притчи Соломоновы глава 28
«Вот нечестивый зачал неправду, был чреват злобою и ро-

дил себе ложь; рыл ров, и выкопал его, и упал в яму,
которую приготовил : злоба его обратится на его голову, и
злодейство его упадёт на его темя».

Псалом 7
В Библейском сюжете, прежде всего, говорится о состоя-

нии души. Если душа смиренна, то и благодать в ней, а если
человек постоянно пребывает в коварном раздумье, как по-
бедить всех и доказать правду свою, а тем более отвратить
или совратить вставшего на Путь Прямой, тот роет яму. Ду-
мая, что роет другому, а роет яму в душе своей. Туда же сам
и упадёт. И дна там нет, только огонь.

Как долго Вы готовы лелеять месть и обиду? Как скоро
Вы готовы предпринимать карающие действия против сво-



 
 
 

их обидчиков? Удавалось ли Вам погасить гнев праведный
и отпустить обиду?

114. Откровение (открытие)
– Алексей Фёдорович, расскажите, как вам удалось совер-

шить такое невероятное открытие?
– Это было настоящее Откровение! Всё произошло са-

мым необъяснимым образом!
А так об этом сказано в Библии:
«Закон Господа совершен, укрепляет душу; откровение

Господа верно, умудряет простых. Повеления Господа пра-
ведны, веселят сердце; заповедь Господа светла, просвещает
очи».

Псалом 18
«А без веры угодить Богу невозможно; ибо надобно, что-

бы приходящий к Богу веровал, что Он есть, и ищущим Его
воздаёт. Верою Ной, получив откровение  о том, что ещё
не было видимо, благоговея, приготовил ковчег для спасе-
ния дома своего; ею осудил он весь мир, и сделался наслед-
ником праведности по вере».

Послание к Евреям глава 11
Много раз в Библии упоминается Откровение (Откры-

тие). Приходит оно и к Пророкам, Божьим Людям по Вере
их. Только через искреннею Веру приходят Откровения от
Господа, но со Святым Духом. И эти Открытия дают неве-
роятные мудрость и силу.

Посещали ли Вас Божественные Откровения? Были ли у



 
 
 

Вас открытия при прочтении слова Божьего? Укрепляетесь
ли Вы в Вере, через откровения Божии?

115. Ожившие камни
«Остались дожди и замёрзшее лето,
Осталась любовь и ожившие камни».
Группа «ДДТ».
– Юрий Юлианович, мне кажется, что это невозможно!

Если только камни оживут!
– Нужно будет, то и оживут, а пока сами справляемся!
Это выражение употребляется, если хочется подчеркнуть

невероятность задуманного, происходящего. Показать, что
исполнение прогнозируемого ‒ ничтожно и только неверо-
ятное стечение обстоятельств может повлиять на благопри-
ятный исход дела.

А так об этом сказано в Библии:
«А когда Он приблизился к спуску с горы Елеонской, все

множество учеников начало в радости велегласно славить
Бога за все чудеса, какие видели они, говоря: благословен
Царь, грядущий во имя Господне! мир на небесах и слава в
вышних! И некоторые фарисеи из среды народа сказали Ему:
Учитель! запрети ученикам Твоим. Но Он сказал им в ответ:
сказываю вам, что если они умолкнут, то камни возопи-
ют».

Евангелие от Луки глава 19
«Приступая к Нему, камню живому, человеками отвер-



 
 
 

женному, но Богом избранному, драгоценному, и сами, как
живые камни, устрояйте из себя дом духовный, священ-
ство святое, чтобы приносить духовные жертвы, благоприят-
ные Богу Иисусом Христом».

1‑ое послание Апостола Петра глава 2
В Писании говорится о том, что слово Божие живое, но

только человек, в выборе своём, соблазнённый лукавым, мо-
жет отвергнуть это слово. Но это слово живое, и если люди
будут молчать, то заговорят даже камни, так как оживут. Ду-
ша человека и есть настоящий храм, где звучит это Живое
Слово.

Является ли Ваша душа храмом Божьим? Звучит ли в Ва-
шей душе Слово Живое? Из каких камней строите дом свой
духовный?

116. Мир лежит во зле
– Георгий Викторович, не могу успокоиться! Как так мож-

но поступать с людьми?!
– А чему тут удивляться? Всё старо, как этот мир, лежа-

щий во зле!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть несовершенство

земного бытия, показать циничность и бездуховность про-
ходящих процессов. С сожалением обратить внимание на
тщетность ожидание любви и милосердия в мире людей.

А так об этом сказано в Библии:
«Всякая неправда есть грех; но есть грех не к смерти. Мы



 
 
 

знаем, что всякий, рожденный от Бога, не грешит; но рож-
денный от Бога хранит себя, и лукавый не прикасается к
нему. Мы знаем, что мы от Бога и что весь мир лежит во
зле. Знаем также, что Сын Божий пришёл и дал нам свет
и разум, да познаем Бога истинного и да будем в истинном
Сыне Его Иисусе Христе. Сей есть истинный Бог и жизнь
вечная».

1‑ое послание Иоанна глава 5
В своём послании Апостол Иоанн разъясняет ученикам

своим суть духовной жизни на грешной земле. Да, в мире
много зла и несправедливости, но не в этом суть. А суть в
том, где будете Вы, в каждый момент времени. Не поддади-
тесь ли вы искушениям этого мира, а останетесь верны За-
вету (договору, клятве) с Богом Истинным и Сыном Его.

Правильно ли ответить злом на зло? Удавалось ли Вам
уклониться от зла и не отвечать подобным? Испытывали Вы
чувство радости, если удавалось сохранить покой души в
сложной жизненной ситуации?

117. Отряхнуть прах со своих ног
«Отречёмся от старого мира,
Отряхнём его прах с наших ног!..»
«Марсельеза»
«…тёплое место, но улицы ждут
Отпечатков наших ног.
Звездная пыль – на сапогах…»



 
 
 

В. Цой
Так говорят, когда хотят подчеркнуть окончательный раз-

рыв отношений с человеком, местом, процессом, этапом
жизни. Чтоб даже воображаемой пыли, как присутствия, не
осталось на обуви идущего далее.

А так про это сказано в Библии:
«И сказал им: если где войдёте в дом, оставайтесь в нём,

доколе не выйдете из того места. И если кто не примет вас и
не будет слушать вас, то, выходя оттуда, отрясите прах от
ног ваших, во свидетельство на них. Истинно говорю вам:
отраднее будет Содому и Гоморре в день суда, нежели тому
городу. Они пошли и проповедовали покаяние».

Евангелие от Марка глава 6
«И слово Господне распространялось по всей стране. Но

Иудеи, подстрекнув набожных и почётных женщин и первых
в городе людей, воздвигли гонение на Павла и Варнаву и из-
гнали их из своих пределов. Они же, отрясши на них прах
от ног своих, пошли в Иконию. А ученики исполнялись ра-
дости и Духа Святого».

Деяния Апостолов глава 13
В Писании говорится, что сам Спаситель заповедовал уче-

никам своим, чтоб те отряхнули даже пыль тех мест, где они
не приняты и гонимы, где слово Божие никому не нужно и
презираемо. Говорится о том, что не должно отставлять да-
же пылинки неверия в своей душе.

Насколько Вы готовы категорично отстаивать Истину?



 
 
 

Как долго Вы готовы мириться с Неправдой? Как долго воз-
можно потакать нечестивцам и вести уговоры?

118. Лестница в небо (лестница Иакова)
«
Stairway
to
Heaven
»
Led
Zeppelin
– Андрей Николаевич, эта лестница куда ведёт?
– Эта прямо на крышу, почти на небо!
– Ну, прямо лестница Иакова!
Так говорят о сооружении, чаще лестнице, идущем вверх.

На самый, какой только доступно человеческому глазу, верх.
А так об этом сказано в Библии:
«Иаков же вышел из Вирсавии и пошёл в Харран, и при-

шёл на одно место, и остался там ночевать, потому что за-
шло солнце. И взял один из камней того места, и положил
себе изголовьем, и лёг на том месте. И увидел во сне: вот,
лестница стоит на земле, а верх её касается неба ; и вот,
Ангелы Божии восходят и нисходят по ней. И вот, Господь
стоит на ней и говорит: Я Господь, Бог Авраама, отца твое-
го, и Бог Исаака; Землю, на которой ты лежишь, Я дам тебе
и потомству твоему; и будет потомство твоё, как песок зем-



 
 
 

ной; и распространишься к морю и к востоку, и к северу и
к полудню; и благословятся в тебе и в семени твоём все пле-
мена земные; и вот Я с тобою, и сохраню тебя везде, куда ты
ни пойдёшь; и возвращу тебя в сию землю, ибо Я не оставлю
тебя, доколе не исполню того, что Я сказал тебе. Иаков про-
будился от сна своего и сказал: истинно Господь присутству-
ет на месте сем; а я не знал! И убоялся и сказал: как страшно
сие место! это не иное что, как дом Божий, это врата небес-
ные».

Книга Бытие глава 28
Даже Праведникам иногда требуется удостовериться в Бо-

жественном присутствии. Ещё раз убедиться в непреложно-
сти слова Божьего. Ещё раз испытать благоговейный страх
перед величием замыслов Божьих. И Господь являет людям
свои чудеса и знамения, нужно только открыть сердце своё
для благодати Божьей.

Были ли Вам знамения Божьи? Испытывали ли Вы благо-
говейный страх перед величием и всемогуществом Божьим?
Удивляетесь ли Вы чудесам Божьим каждый день?

119. Дорога в Рай(путь в царствие небесное)
– Пётр Кириллович, тяжело нам придётся! А другого пути

нет?
– Да, путь не простой, но прямой и единственно правиль-

ный!
– Как дорога в Рай?
– Рая не обещаю, да и нет его на земле, но усилия прило-



 
 
 

жить придётся!
А так об этом сказано в Библии:
«Итак, во всём, как хотите, чтобы с вами поступали лю-

ди, так поступайте и вы с ними, ибо в этом закон и проро-
ки. Входите тесными вратами, потому что широки́ врата и
пространен путь, ведущие в погибель, и многие идут ими;
потому что тесны́ врата и узок путь, ведущие в жизнь ,
и немногие находят их».

Евангелие от Матфея глава 7
«Когда же они пошли, Иисус начал говорить народу об

Иоанне: что́ смотреть ходили вы в пустыню? трость ли, вет-
ром колеблемую? Что́ же смотреть ходили вы? человека ли,
одетого в мягкие одежды? Носящие мягкие одежды находят-
ся в чертогах царских. Что́ же смотреть ходили вы? пророка?
Да, говорю вам, и больше пророка. Ибо он тот, о котором
написано: се, Я посылаю Ангела Моего пред лицом Твоим,
который приготовит путь Твой пред Тобою. Истинно гово-
рю вам: из рождённых женами не восставал больший Иоанна
Крестителя; но меньший в Царстве Небесном больше его.

От дней же Иоанна Крестителя доныне Царство
Небесное силою берётся, и употребляющие усилие
восхищают его, ибо все пророки и закон прорекли до
Иоанна. И если хотите принять, он есть Илия, которому
должно прийти. Кто имеет уши слышать, да слышит!»

Евангелие от Матфея глава 11
«А куда Я иду, вы знаете, и путь знаете. Фома сказал Ему:



 
 
 

Господи! не знаем, куда идёшь; и  как можем знать путь?
Иисус сказал ему: Я есмь путь и истина и жизнь; никто
не приходит к Отцу, как только через Меня».

Евангелие от Иоанна глава 14
В Евангелии Спаситель много раз указывает на путь в

Царствие Божие. Путь узок, труден, но прост ‒ никто не при-
ходит к Отцу, как только через Сына Его. Путь узок пото-
му, что единственен. И кто бы, что не говорил, но путь к Бо-
гу только через завет(договор) с Сыном Его. А усилий для
работы души своей, очищения от скверны мира сего прило-
жить придётся много и каждому.

Теми ли путями, которые завещал Спаситель, ходите Вы?
Каких усилий стоит Вам работа над очищением души своей?
Бывают ли маленькие победы на этом пути?

120. Первым бросить камень.
«– Вот это ваш мальчик?
– Мальчик, – сказал Остап, – разве плох? Типичный маль-

чик. Кто скажет, что это девочка, пусть первый бросит в
меня камень!»

И. Ильф, Е. Петров.
Это выражение используется тогда, когда хотят убедить

оппонента признать очевидную деталь, при этом уклоняясь
от признания общей картины.

А так об этом сказано в Библии:
«Тут книжники и фарисеи привели к Нему женщину, взя-



 
 
 

тую в прелюбодеянии, и, поставив её посреди, сказали Ему:
Учитель! эта женщина взята в прелюбодеянии; а Моисей в
законе заповедал нам побивать таких камнями: Ты что ска-
жешь? Говорили же это, искушая Его, чтобы найти что‑ни-
будь к обвинению Его. Но Иисус, наклонившись низко, пи-
сал перстом на земле, не обращая на них внимания. Когда
же продолжали спрашивать Его, Он, восклонившись, сказал
им: кто из вас без греха, первый брось на нее камень.
И опять, наклонившись низко, писал на земле».

Евангелие от Иоанна глава 8.
В Евангельском сюжете Иисус Христос спасает пригово-

рённую к смерти через побитие камнями, женщину‑блудни-
цу, показывая всем, что нет ни одного человека на земле хоть
раз не согрешившего, и что в новом Царствие ‒ Милосер-
дие будет превыше Закона! Но женщине, простив её грехи,
заповедовал более не грешить! Соперники Христа думали,
что уж сейчас, после неопровержимых доказательств, Спаси-
тель признает несостоятельность своего учения, и они одер-
жат блестящую победу. Но Спаситель не только превзошёл
их в споре, но и обличил каждого из них, показав им и своим
ученикам величие своего учения, показав, что каждый гре-
шен, а судить грешника может только тот, кто сам непоро-
чен, то есть только Господь Бог. Но милосердие Божие до-
стигается только глубоким раскаянием и отказом от греха.

Бывает ли Вам, порой, легко судить других и не замечать
своих неблаговидных поступков? Может ли быть милосер-



 
 
 

дие превыше закона? Успеваете ли Вы остановиться и поду-
мать, прежде чем выносить приговоры?

121. Заповеди блаженства
– А я тебе говорю: Расслабься, не бери в голову, отпусти

проблему, настройся на позитив!
–  Что ты мне тут заповеди блаженства  пересказыва-

ешь?
В житейском разговоре эта фраза понимается как призыв

к возврату в состояние телесного покоя и душевного равно-
весия, после нервного возбуждения или расстройства.

А так об этом сказано в Библии:
«Увидев народ, Он взошёл на гору; и, когда сел, присту-

пили к Нему ученики Его. И Он, отверзши уста Свои, учил
их, говоря:

Блаженны нищие духом, ибо их есть Царство Небесное.
Блаженны плачущие, ибо они утешатся.
Блаженны кроткие, ибо они наследуют землю.
Блаженны алчущие и жаждущие правды, ибо они насы-

тятся.
Блаженны милостивые, ибо они помилованы будут.
Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога узрят.
Блаженны миротворцы, ибо они будут наречены сынами

Божиими.
Блаженны изгнанные за правду, ибо их есть Царство

Небесное.



 
 
 

Блаженны вы, когда будут поносить вас и гнать и всячески
неправедно злословить за Меня».

Евангелие от Матфея глава 5 Нагорная проповедь Иисуса
Христа

В Евангельской проповеди Спаситель заповедует нам со-
стояние душ наших, ведущих к соединению с Богом, в Цар-
ство Его Блаженства. И даже если вас будут гнать и поносить
за имя Господне, то радуйтесь! Ибо велика награда ваша ‒
Царствие Небесное и жизнь вечная!

Какие из Заповедей Блаженства удаётся соблюдать Вам?
Тяжело ли Вам претерпевать непонимание и отторжение?
Что помогает Вам быть верным заповедям Спасителя?

122. Перекуём мечи на орала
«– Тайный Союз меча и орала! ‒ зловеще прошептал

Остап.
– Десять лет, ‒ мелькнула у Кислярского мысль.
–  Впрочем, вы можете уйти, но у нас, предупреждаю,

длинные руки!»
И. Ильф Е. Петров
Так говорят, когда хотят призвать к миру и созиданию,

показать их отличие от войны и разрушения. Так говорят о
желании мира, об устремлении воли к созиданию, а не войне.

А так об этом сказано в Библии:
«И будет в последние дни, гора дома Господня будет по-

ставлена во главу гор и возвысится над холмами, и потекут



 
 
 

к ней все народы. И пойдут многие народы и скажут: при-
дите, и взойдём на гору Господню, в дом Бога Иаковлева, и
научит Он нас Своим путям и будем ходить по стезям Его;
ибо от Сиона выйдет закон, и слово Господне – из Иеруса-
лима. И будет Он судить народы, и обличит многие племена;
и перекуют мечи свои на орала, и копья свои – на серпы:
не поднимет народ на народ меча, и не будут более учиться
воевать».

Книга Исаии 2
Люди часто спрашивают, почему Господь попускает

несчастья на род человеческий ‒ болезни, стихию, войны?
А сами народы погрязли в грехе и никак не хотят следовать
путями Господними, но ожидая награды при этом. В своих
откровениях Пророк Исаия видит, что только когда все на-
роды пойдут путями прямыми, откажутся от соблазнов мира
сего и захотят быть рядом с Господом, то и мечи перекуются
на плуги, копья на серпы, воевать никто не будет учиться.

Почему мы всё время требуем от Бога, а сами удаляемся
от него? Почему не идём путём прямым, а ждём благослове-
ний? Почему продолжаются войны и несчастья?

123. Бросить жребий
– Пётр Алексеевич, никак не могу принять решение! Как

поступить? Ума не приложу!
– А ты жребий брось! Всё само и решиться!
Такая фраза используется тогда, когда в делах житейских,

предлагается положиться на так называемую судьбу ‒ дове-



 
 
 

риться случаю. Бросать жребий, полагаться на судьбу, несо-
мненно, было древней традицией, когда необходимо быстро
и без лишних споров решить различные жизненные вопро-
сы.

А так об этом сказано в Библии:
«Всё общество сынов Израилевых собралось в Силом, и

поставили там скинию собрания, ибо земля была покорена
ими. Из сынов же Израилевых оставалось семь колен, кото-
рые ещё не получили удела своего. И сказал Иисус сынам Из-
раилевым: долго ли вы будете нерадеть о том, чтобы пойти и
взять в наследие землю, которую дал вам Господь, Бог отцов
ваших? Дайте от себя по три человека из колена; я пошлю
их, и они, встав, пройдут по земле и опишут её, как надобно
разделить им на уделы, и придут ко мне; пусть разделят её на
семь уделов; Иуда пусть остаётся в пределе своём на юге, а
дом Иосифов пусть остаётся в пределе своём на севере; а вы
распишите землю на семь уделов и представьте мне сюда: я
брошу вам жребий здесь пред лицом Господа , Бога на-
шего; а левитам нет части между вами, ибо священство Гос-
подне есть удел их; Гад же, Рувим и половина колена Манас-
сиина получили удел свой за Иорданом к востоку, который
дал им Моисей, раб Господень».

Книга Иисуса Навина 18 глава
«И поставили двоих: Иосифа, называемого Варсавою, ко-

торый прозван Иустом, и Матфия; и помолились и сказали:
Ты, Господи, Сердцеведец всех, покажи из сих двоих одного,



 
 
 

которого Ты избрал принять жребий сего служения и апо-
стольства, от которого отпал Иуда, чтобы идти в своё место.
И бросили о них жребий, и выпал жребий Матфию, и он
сопричислен к одиннадцати апостолам».

Деяния Апостолов 1
«Ибо псы окружили меня, скопище злых обступило меня,

пронзили руки мои и ноги мои. Можно было бы перечесть
все кости мои; а они смотрят и делают из меня зрелище; де-
лят ризы мои между собою и об одежде моей бросают жре-
бий. Но Ты, Господи, не удаляйся от меня; сила моя! поспе-
ши на помощь мне; избавь от меча душу мою и от псов оди-
нокую мою».

Псалом 21
«Воины же, когда распяли Иисуса, взяли одежды Его и

разделили на четыре части, каждому воину по части, и хи-
тон; хитон же был не сшитый, а весь тканый сверху. Итак,
сказали друг другу: не станем раздирать его, а бросим о нём
жребий, чей будет, ‒ да сбудется реченное в Писании: раз-
делили ризы Мои между собою и об одежде Моей бросали
жребий. Так поступили воины».

Евангелие от Иоанна 19 глава
В Писании и грешники, и праведники обращались к жре-

бию, как способу решить споры, даже ученики Иисуса Хри-
ста так поступали. Но есть важная деталь, принципиально
отличающая их деяния от древних традиций. Апостолы бро-
сали жребий только после глубокой молитвы и полагались



 
 
 

только на волю Божию, представая перед лицом Господним.
И это был уже не лукавый случай, а веление Господа.

Часто ли Вы полагаетесь на случай, бросая жребий? Все-
гда ли Вы ищите воли Божьей? Всегда ли Вы этой воле по-
корны?

124. Говорить на разных языках
«Но что ей до меня? Она уже в Иране,
Мы снова говорим на разных языках…»
В. Высоцкий
– Слушай, я уже устал. В сотый раз тебе повторяю!
– Не стоит утруждаться! Мы говорим на разных язы-

ках!
Такое выражение используется тогда, когда хотят под-

черкнуть непримиримость и диаметральную противополож-
ность позиций и мнений.

Тогда, когда люди перестают слышать друг друга, а дого-
вориться становится невозможно или даже не предполагает-
ся.

А так об этом сказано в Библии:
«На всей земле был один язык и одно наречие. Двинув-

шись с востока, они нашли в земле Сеннаар равнину и посе-
лились там. И сказали друг другу: наделаем кирпичей и обо-
жжём огнём. И стали у них кирпичи вместо камней, а земля-
ная смола вместо извести. И сказали они: построим себе го-
род и башню, высотою до небес, и сделаем себе имя, прежде



 
 
 

нежели рассеемся по лицу всей земли. И сошёл Господь по-
смотреть город и башню, которые строили сыны человече-
ские. И сказал Господь: вот, один народ, и один у всех язык;
и вот что начали они делать, и не отстанут они от того, что
задумали делать; сойдём же и смешаем там язык их, так
чтобы один не понимал речи другого . И рассеял их Гос-
подь оттуда по всей земле; и они перестали строить город.
Посему дано ему имя: Вавилон, ибо там смешал Господь
язык всей земли, и оттуда рассеял их Господь по всей зем-
ле».

Бытие 11 глава 1
В Библейском сюжете мы видим то, что возможность по-

нимать, слышать друг друга это происходит только по Воле
Божьей. А когда гордость и тщеславие переполняет народы,
а человек начинает действовать не спрашивая Воли Божьей,
то Господь попускает непонимание в народах и рассеивает
их.

Часто ли Вам кажется, что Вы говорите с людьми на раз-
ных языках? Как Вы преодолеваете барьер непонимания?
Приходилось ли Вам расставаться с людьми из‑за разговора
на разных языках?

125. Блуждать в потёмках (потьмах)
«Будто ищет в потёмках кого‑то,
И не может никак отыскать».
Одинокая Гармонь



 
 
 

М. Исаковский
– Никак не могу разобраться ‒ в чём там суть!
– Хватит уже блуждать в потьмах! Перенимай передо-

вой опыт!
Выражение используется тогда, когда хотят показать

безысходность, тупиковость ситуации, когда нет очевидно-
го решения, а прозрение, озарение ‒ не приходит. Не удаёт-
ся взглянуть на проблему с иной стороны и найти выход из
сложившейся ситуации. Часто так говорят о человеке, кото-
рый попав в проблему, никак не может найти выход само-
стоятельно, но пренебрегает дружескими советами.

А так об этом сказано в Библии:
«Поразит тебя Господь сумасшествием, слепотою и оце-

пенением сердца.
И ты будешь ощупью ходить в полдень, как слепой ощу-

пью ходит впотьмах, и не будешь иметь успеха в путях
твоих, и будут теснить и обижать тебя всякий день, и никто
не защитит тебя».

Второзаконие, глава 28
«Опять говорил Иисус к народу и сказал им: Я свет миру;

кто последует за Мною, тот не будет ходить во тьме , но
будет иметь свет жизни».

Евангелие от Иоанна глава 8.
В Писании говорится о том, что те, кто не познал, не при-

нял Бога или отказался от Него ‒ становятся духовно слепы.
И любая жизненная неурядица может привести их к поги-



 
 
 

бели, как физической смерти, так и на муки вечные души.
Самый яркий свет у его источника, а удаляясь от него, мы
погружаемся во тьму.

Часто ли Вы блуждаете в духовной темноте? Приходит ли
к Вам прозрение по милости Божьей? Как поступаете Вы,
если духовная слепота одолевает Вас?

126. Быть не в духе
– Екатерина Петровна, послушай, что, вообще, происхо-

дит?! Он сейчас наорал на меня ни с того ни с сего!
– Не обращай внимания! Он сегодня с самого утра не в

духе!
Так говорят когда хотят указать на то, что человек пребы-

вает в плохом настроении, и его плохое настроение отража-
ется на взаимоотношениях с окружающими или коллегами.

А так об этом сказано в Библии:
«Но вы не по плоти живёте, а по духу, если только

Дух Божий живёт в вас. Если же кто Духа Христова не
имеет, тот и не Его. А если Христос в вас, то тело мертво
для греха, но дух жив для праведности. Если же Дух Того,
Кто воскресил из мёртвых Иисуса, живёт в вас, то Воскре-
сивший Христа из мёртвых оживит и ваши смертные тела
Духом Своим, живущим в вас. Итак, братия, мы не должни-
ки плоти, чтобы жить по плоти; ибо если живёте по плоти, то
умрёте, а если духом умерщвляете дела плотские, то живы
будете. Ибо все, водимые Духом Божиим, суть сыны Божии».



 
 
 

Послание Апостола Павла к Римлянам глава 8
«И будет в последние дни, говорит Бог, излию от Духа

Моего на всякую плоть, и будут пророчествовать сыны ва-
ши и дочери ваши; и юноши ваши будут видеть видения, и
старцы ваши сновидениями вразумляемы будут.»

Деяния Апостолов глава 2
В Писании говорится о Духе Святом, который, от Отца

исходящий, изливается на души людей и делает их детьми
Божьими, наследниками Царствия Небесного. А кто не при-
нимает Духа Святого, кто не в духе ‒ тот не Божий. При-
нявший Духа Святого наполняется новыми силами, ему от-
крывается то, что было скрыто ранее. А тот, кто закрыт для
принятия Духа Святого зол на весь мир, потому что по пло-
ти живёт, а не по Духу.

Часто ли Вы бываете не в духе? Как обретаете покой ду-
шевный и Духа Святого? Тяжело ли Вам вспоминать себя
бездушного?

127. Живой труп
«Мазепа, сей страдалец хилый,
Сей труп живой, ещё вчера
Стонавший слабо над могилой…»
А.С. Пушкин
В разговорной речи так говорят о человеке ещё живом,

но уже обречённом. Это либо тяжело больной человек, либо
человек уже приговорённый к смерти либо болезнью, либо



 
 
 

законом, либо сообществом.
А так об этом сказано в Библии:
«Старца не укоряй, но увещевай, как отца; младших, как

братьев; стариц, как матерей; молодых, как сестёр, со всякою
чистотою. Вдовиц почитай, истинных вдовиц. Если же какая
вдовица имеет детей или внучат, то они прежде пусть учатся
почитать свою семью и воздавать должное родителям, ибо
сие угодно Богу. Истинная вдовица и одинокая надеется на
Бога и пребывает в молениях и молитвах день и ночь; а сла-
столюбивая заживо умерла. И сие внушай им, чтобы были
беспорочны. Если же кто о своих и особенно о домашних не
печётся, тот отрёкся от веры и хуже неверного».

1‑ое Послание Апостола Павла Тимофею глава 5
В Писании живым трупом называют духовно мёртвого

человека. Плоть его может процветать, здоровье быть креп-
ким, дела идти хорошо, но человек духовно мёртв, так как
не принял Духа Святого и не живет по Божьим Заветам. Для
Бога он мёртв, пока не родится заново во Иисусе Христе,
приняв Благодать Божию.

Знаете ли Вы таких, духовно мёртвых, людей? Кто дарует
Вам жизнь? Как не стать живым трупом?

128. Загладить вину (начать жизнь с чистого листа)
– Николай Александрович, я вчера такого натворил, что

стыдно людям в глаза смотреть! Что теперь делать‑то?
– Что делать? Подумай, как загладить вину свою!



 
 
 

Так говорят, когда хотят не просто попросить прощения,
а и быть прощёнными. Решить все вопросы моральной вины
перед товарищами и другими людьми. Чтоб всё опять было
гладко!

А так об этом сказано в Библии:
«И возвратился Моисей к Господу и сказал: о, Господи!

народ сей сделал великий грех: сделал себе золотого бога;
прости им грех их, а если нет, то изгладь и меня из книги
Твоей, в которую Ты вписал. Господь сказал Моисею: того,
кто согрешил предо Мною, изглажу из книги Моей; итак,
иди, веди народ сей, куда Я сказал тебе; вот Ангел Мой пой-
дёт пред тобою, и в день посещения Моего Я посещу их за
грех их. И поразил Господь народ за сделанного тельца, ко-
торого сделал Аарон».

Книга Исход глава 23
В Писании говорится о книге жизни, куда записываются

все дела, мысли, поступки человека при земной жизни. Эти
записи будут открыты человеку на последнем суде, где будет
вынесен самый страшный приговор. В древние книги запись
наносилась, фактически, царапанием, а удалялась заглажи-
ванием. Каждый человек хочет загладить свои неблаговид-
ные поступки в книге жизни, но лучше оставить эти страни-
цы для записи благих дел.

Хотелось ли Вам начать жизнь с чистого листа? Сколько
раз Вам хотелось сделать это? Как можно загладить свою ви-
ну?



 
 
 

129. Богоизбранный народ
– Почему они ведут себя так заносчиво? Как бы нисходят

до нас?
– Возомнили себя элиткой! Богоизбранным народом!
Так говорят, когда видят в ком‑то разросшуюся гордыню,

самоназначение себя выше других людей, часто абсолютно
не заслужено, часто по материальному признаку.

А так об этом сказано в Библии:
«Аврам был девяноста девяти лет, и Господь явился Ав-

раму и сказал ему: Я Бог Всемогущий; ходи предо Мною и
будь непорочен; и поставлю завет Мой между Мною и тобою,
и весьма, весьма размножу тебя. И пал Аврам на лице своё.
Бог продолжал говорить с ним и сказал: Я – вот завет Мой
с тобою: ты будешь отцом множества народов, и не будешь
ты больше называться Аврамом, но будет тебе имя: Авраам,
ибо Я сделаю тебя отцом множества народов ; и весьма,
весьма распложу тебя, и произведу от тебя народы, и цари
произойдут от тебя; и поставлю завет Мой между Мною и
тобою и между потомками твоими после тебя в роды их, за-
вет вечный в том, что Я буду Богом твоим и потомков тво-
их после тебя; и дам тебе и потомкам твоим после тебя
землю, по которой ты странствуешь, всю землю Хана-
анскую, во владение вечное; и буду им Богом».

Книга Бытие глава 17.
«Знаю, что вы семя Авраамово; однако ищете убить Ме-



 
 
 

ня, потому что слово Мое не вмещается в вас. Я говорю то,
что видел у Отца Моего; а вы делаете то, что видели у отца
вашего. Сказали Ему в ответ: отец наш есть Авраам. Иисус
сказал им: если бы вы были дети Авраама, то дела Ав-
раамовы делали бы. А теперь ищете убить Меня, Челове-
ка, сказавшего вам истину, которую слышал от Бога: Авраам
этого не делал. Вы делаете дела отца вашего. На это сказа-
ли Ему: мы не от любодеяния рождены; одного Отца имеем,
Бога. Иисус сказал им: если бы Бог был Отец ваш, то вы
любили бы Меня, потому что Я от Бога исшёл и при-
шёл; ибо Я не Сам от Себя пришёл, но Он послал Меня».

Евангелие от Иоанна глава 8
«Истину говорю во Христе, не лгу, свидетельствует мне

совесть моя в Духе Святом, что великая для меня печаль и
непрестанное мучение сердцу моему: я желал бы сам быть
отлучённым от Христа за братьев моих, родных мне по пло-
ти, то есть Израильтян, которым принадлежат усыновление и
слава, и заветы, и законоположение, и богослужение, и обе-
тования; их и отцы, и от них Христос по плоти, сущий над
всем Бог, благословенный во веки, аминь.

Но не то́, чтобы слово Божие не сбылось: ибо не все те
Израильтяне, которые от Израиля; и не все дети Авраама,
которые от семени его, но сказано: в Исааке наречет-
ся тебе семя. То есть не плотские дети суть дети Бо-
жии, но дети обетования признаются за семя».

Послание Апостола Павла к Римлянам глава 9



 
 
 

«Итак, Он для вас, верующих, драгоценность, а для неве-
рующих камень, который отвергли строители, но который
сделался главою угла, камень претыкания и камень соблазна,
о который они претыкаются, не покоряясь слову, на что они
и оставлены. Но вы – род избранный, царственное свя-
щенство, народ святой, люди, взятые в удел, дабы возве-
щать совершенства Призвавшего вас из тьмы в чудный Свой
свет; некогда не народ, а ныне народ Божий; некогда
непомилованные, а ныне помилованы».

1‑ое послание Апостола Петра глава 2
В Писание Бог заключил завет с праотцом Авраамом и из-

брал народ, род его своим, и обещал быть Богом народу сво-
ему. Но народ не только погряз в делах греховных, отошёл от
Бога, но и не признал Сына Божьего, и убил Его. Спаситель в
своём слове обличает иудеев в том, что они давно отошли от
заветов с Богом. И только в Духе Святом, то есть не по фак-
ту рождения, а по причастности к делам Божьим называется
народ Богоизбранным! Каждый может стать Богоизбранным
и примкнуть к народу Божьему!

Как стать избранником Божиим? Как получить сыновство
от Отца нашего? Кого выбирает Бог?

130. Питаться мёдом и акридами
– А у вас есть постное меню?
– Да, конечно. Пожалуйста.
– Но здесь только одна каша!



 
 
 

– Да, но есть ещё акриды и дикий мёд!
Так говорят о человеке, который сидит на жёсткой диете

или яростно соблюдает религиозный пост. Отказывает себе
во всём, ради высокой цели. Плотской или духовной. Или
ради страсти, охватившей его.

А так об этом сказано в Библии:
«В те дни приходит Иоанн Креститель и проповедует в

пустыне Иудейской
и говорит: покайтесь, ибо приблизилось Царство Небес-

ное. Ибо он тот, о котором сказал пророк Исаия: глас вопи-
ющего в пустыне: приготовьте путь Господу, прямыми сде-
лайте стези Ему. Сам же Иоанн имел одежду из верблюжьего
волоса и пояс кожаный на чреслах своих, а пищею его были
акриды и дикий мед».

Евангелие от Матфея глава 3
В Писании говорится о Пророке, который по ветхозавет-

ному обетованию возвестит благую весть о грядущем Спаси-
теле мира. Сам Иоанн Креститель являлся противоположно-
стью мира сытости, достатка и разврата. Жил он в пустыне,
но постоянно пребывал в посту и молитве. Скромная пища,
отказ от мирских страстей сделали Пророка Иоанна Крести-
телем Спасителя нашего ‒ Господа Иисуса Христа.

Поститесь ли Вы? Чем пост отличается от диеты? Уста-
навливаете ли Вы себе добровольные ограничения, помимо
питания?



 
 
 

131. Плоть от плоти
– Елизавета Петровна никак не пойму! Столько мы для

него сделали, а он всё равно в ту сторону смотрит!
– А я тебе сразу сказал, что зря стараешься! Он их, как

был, так и остался! Как говориться ‒ плоть от плоти!
Так говорят когда хотят подчеркнуть высокую степень

родства, как по плоти, то есть от рождения, через кровь, но
и по духу, то есть духовную близость, сходность взглядов,
мировоззрения.

А так об этом сказано в Библии:
«И нарек человек имена всем скотам и птицам небесным

и всем зверям полевым; но для человека не нашлось помощ-
ника, подобного ему. И навёл Господь Бог на человека креп-
кий сон; и, когда он уснул, взял одно из ребр его, и закрыл
то место плотию. И создал Господь Бог из ребра, взятого у
человека, жену, и привёл её к человеку. И сказал человек:
вот, это кость от костей моих и плоть от плоти моей; она
будет называться женою, ибо взята от мужа своего. Потому
оставит человек отца своего и мать свою и прилепится к же-
не своей; и будут два одна плоть».

Книга Бытие глава 2.
«Иисус сказал ему в ответ: истинно, истинно говорю те-

бе, если кто не родится свыше, не может увидеть Царствия
Божия.

Никодим говорит Ему: как может человек родиться, бу-
дучи стар? неужели может он в другой раз войти в утробу



 
 
 

матери своей и родиться?
Иисус отвечал: истинно, истинно говорю тебе, если кто не

родится от воды и Духа, не может войти в Царствие Божие.
Рожденное от плоти есть плоть, а рожденное от Духа есть

дух.
Не удивляйся тому, что Я сказал тебе: должно вам родить-

ся свыше.
Дух дышит, где хочет, и голос его слышишь, а не знаешь,

откуда приходит и куда уходит: так бывает со всяким, рож-
денным от Духа».

Евангелие от Иоанна глава 3
«Я есмь хлеб жизни.Отцы ваши ели манну в пустыне и

умерли; хлеб же, сходящий с небес, таков, что ядущий его
не умрет. Я хлеб живой, сшедший с небес; ядущий хлеб сей
будет жить вовек; хлеб же, который Я дам, есть Плоть Моя,
которую Я отдам за жизнь мира. Тогда Иудеи стали спорить
между собою, говоря: как Он может дать нам есть Плоть
Свою? Иисус же сказал им: истинно, истинно говорю вам:
если не будете есть Плоти Сына Человеческого и пить Крови
Его, то не будете иметь в себе жизни. Ядущий Мою Плоть
и пиющий Мою Кровь имеет жизнь вечную, и Я вос-
крешу его в последний день. Ибо Плоть Моя истинно есть
пища, и Кровь Моя истинно есть питие. Ядущий Мою Плоть
и пиющий Мою Кровь пребывает во Мне, и Я в нем. Как по-
слал Меня живой Отец, и Я живу Отцем, так и ядущий Ме-
ня жить будет Мною. Сей-то есть хлеб, сшедший с небес. Не



 
 
 

так, как отцы ваши ели манну и умерли: ядущий хлеб сей
жить будет вовек».

Евангелие от Иоанна глава 6
В Писании говорится о соединение плоти и духа во Иису-

се Христе. Говорится о духовной генной инженерии, об из-
менение ДНК человека, через принятие плоти и крови Хри-
стовой, через принятие Духа Святого! О создании первой
семьи, где муж и жена ‒ одна плоть. Но и Дух един! Жена ‒
плоть от плоти мужа и соединяясь, Благодатью Святого Ду-
ха, делаются они единой плотью, оставаясь при этом непо-
вторимыми личностями! И так тому и быть. Так как это со-
здано Богом и человек того не может изменить!

Принимаете ли Вы плоть и кровь Христову? Стали ли Вы
вдвое одной плотью? Чувствуете ли Вы боль друг друга?

132. Не за страх, а за совесть
– Прекрасные результаты! Как всё изменилось!
– Да, работают не за страх, а за совесть!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть эмоциональный

подъём у работника, учащегося, чиновника при выполнении
им своей работы, а не просто отбывание номера.

А так об этом сказано в Библии:
«…ибо осуждаемое собственным свидетельством нече-

стие боязливо и, преследуемое совестью , всегда приду-
мывает ужасы. Страх есть не что иное, как лишение помощи
от рассудка».



 
 
 

Книга Премудростей Соломона глава 17
«Ибо начальствующие страшны не для добрых дел, но для

злых. Хочешь ли не бояться власти? Делай добро, и полу-
чишь похвалу от нее, Ибо начальник есть Божий слуга, те-
бе на добро. Если же делаешь зло, бойся, ибо он не напрас-
но носит меч: он Божий слуга, отмститель в наказание дела-
ющему злое. И потому надобно повиноваться не только из
страха наказания, но и по совести. Для сего вы и подати пла-
тите, ибо они Божии служители, сим самым постоянно заня-
тые. Итак, отдавайте всякому должное: кому по́дать, подать;
кому оброк, оброк; кому страх, страх; кому честь, честь.
Не оставайтесь должными никому ничем, кроме взаимной
любви; ибо любящий другого исполнил закон».

Апостола Павла послание к римлянам 13.
В Писании говорится о том, что страх и совесть ‒ се-

рьёзные мотиваторы в жизни человека, Но совесть облича-
ет, то есть позволяет увидеть свои неблаговидные поступки,
а страх житейский парализует волю человека, делая его сле-
пым, а человек продолжает пребывать в грехе. Именно страх
перед людьми, обстоятельствами, будущим, но не перед Бо-
гом! Если человек имеет страх перед Богом, то теряет страх
перед всем остальным, но с остальным пребывает в совести!

Часто ли Вы работаете не по совести? Что говорит Вам ва-
ша совесть в этот момент? Как Вам удаётся преодолеть страх
житейский?



 
 
 

133. Не по букве, но по духу.
– Товарищ Иванов! Но ведь в инструкции же ясно сказа-

но.
– Что ты заладил – инструкция, инструкция. Инструкция

это только буквы, а люди по духу должны жить! И за-
канчивай мне этот формализм!

Так говорят, когда хотят подчеркнуть важность человече-
ских отношений в жизни, когда милосердие и прощение вы-
ше порядка и правил. Про то, что самые выверенные нормы
и правила всё равно не смогут объять всё многообразие жиз-
ни.

А так об этом сказано в Библии:
«Он дал нам способность быть служителями Нового За-

вета, не буквы, но духа, потому что буква убивает, а дух
животворит».

Второе послание Апостола Павла Коринфянам глава 3
«Так и вы, братия мои, умерли для закона телом Христо-

вым, чтобы принадлежать другому, Воскресшему из мерт-
вых, да приносим плод Богу.

Ибо, когда мы жили по плоти, тогда страсти греховные,
обнаруживаемые законом, действовали в членах наших, что-
бы приносить плод смерти;

но ныне, умерши для закона, которым были связаны, мы
освободились от него, чтобы нам служить Богу в обнов-
лении духа, а не по ветхой букве».

Послание Апостола Павла к Римлянам глава 7



 
 
 

В Писании говорится о том, что Дух животворит, а бук-
ва тленна. Простое соблюдение правил, закона, канона не
делает человека ближе к Богу. Только ежесекундная вер-
ность Богу, в Духе Святом, во всех делах житейских, делает
человека сыном Божьим, ведёт его к жизни вечной, но не к
тлену. Обряды и правила это важно, но они не могут быть су-
тью жизни человека. Человек должен каждую секунду быть
с Богом.

Бывало ли, что люди, стараясь помочь, пренебрегали в от-
ношении Вас некоторыми формальностями? Как часто Вы
поступали по духу, а не по букве? Как часто Вы наблюдали,
что благое дело гибнет от соблюдения формальностей?

134. Посыпать голову пеплом
– Сергей Артёмович, я точно ничего не знал! Даже пред-

положить не мог! Но вины своей не снимаю!
– Хватит посыпать голову пеплом! Лучше думай, что

нам дальше делать?!
Так говорят, когда хотят показать крайнюю степень рас-

терянности и признания своей слабости перед жизненными
обстоятельствами. Что называется ‒ впасть в отчаяние, рас-
писаться в собственном бессилии.

А так об этом сказано в Библии:
«Но он сказал ей: ты говоришь как одна из безумных:

неужели доброе мы будем принимать от Бога, а злого не бу-
дем принимать? Во всём этом не согрешил Иов устами сво-



 
 
 

ими. И услышали трое друзей Иова о всех этих несчастьях,
постигших его, и пошли каждый из своего места: Елифаз Фе-
манитянин, Вилдад Савхеянин и Софар Наамитянин, и со-
шлись, чтобы идти вместе сетовать с ним и утешать его. И
подняв глаза свои издали, они не узнали его; и возвысили
голос свой и зарыдали; и разодрал каждый верхнюю одежду
свою, и бросали пыль над головами своими к небу . И
сидели с ним на земле семь дней и семь ночей; и никто не
говорил ему ни слова, ибо видели, что страдание его весьма
велико».

Книга Иова глава 2
«Господь определил разрушить стену дщери Сиона, про-

тянул вервь, не отклонил руки Своей от разорения; истребил
внешние укрепления, и стены вместе разрушены. Ворота её
вдались в землю; Он разрушил и сокрушил запоры их; царь
её и князья её – среди язычников; не стало закона, и пророки
её не сподобляются видений от Господа. Сидят на земле без-
молвно старцы дщери Сионовой, посыпали пеплом свои
головы, препоясались вретищем; опустили к земле головы
свои девы Иерусалимские».

Плач Иеремии 2
«Торговавшие всем сим, обогатившиеся от неё, станут

вдали от страха мучений её, плача и рыдая и говоря: горе,
горе тебе, великий город, одетый в виссон и порфиру и баг-
ряницу, украшенный золотом и камнями драгоценными и
жемчугом, ибо в один час погибло такое богатство! И все



 
 
 

кормчие, и все плывущие на кораблях, и все корабельщики,
и все торгующие на море стали вдали и, видя дым от пожара
её, возопили, говоря: какой город подобен городу великому!
И посы́пали пеплом головы свои , и вопили, плача и ры-
дая: горе, горе тебе, город великий, драгоценностями кото-
рого обогатились все, имеющие корабли на море, ибо опу-
стел в один час!

Веселись о сем, небо и святые Апостолы и пророки; ибо
совершил Бог суд ваш над ним».

Откровения Иоанна Богослова глава 18
В писании говорится о страданиях человеческих, когда не

найдя понимания в происходящем на земле люди, согласно
древней традиции и обряду, посыпали головы пеплом, пы-
лью, прахом земным и рвали на себе одежды, признавая своё
ничтожество перед могуществом Божиим. Но скорбь их о
земном ‒ здоровье, детях, богатстве, торговле. Но замысел
Божий человеку не дано понять полностью. Слишком вели-
ка разница, несоизмеримы масштабы. И далеко не всё, что
необходимо для спасения души человека, является лёгким
и приятным. Иногда это и скорби. Но цена велика ‒ Жизнь
Вечная. Осталось только посыпать голову пеплом .

С благоговением ли Вы принимаете скорби земные? По-
чему мы видим себя только в благодати, но не видим в скор-
бях? Как нам научиться принимать с благодарностью и ра-
дость и печаль?

135. Почивать от трудов праведных



 
 
 

– Михалыч, привет! Как ты? Сто лет тебя не видел! Где
сейчас работаешь?

–  Привет, привет! Хватит уже работать! Почиваю от
трудов праведных! На пенсии давно!

Так говорят, когда хотят показать, что сегодняшний отдых
был заслужен предыдущим, долгим и тяжёлым, праведным
или не очень, но трудом. Так говорят после завершения
какого‑либо дела, от результатов которого получаешь удо-
влетворение, имея тем самым подтверждение, что труд был
праведен.

А так об этом сказано в Библии:
«И благословил Бог седьмой день, и освятил его, ибо в

оный почил от всех дел Своих, которые Бог творил и со-
зидал».

Книга Бытие глава 2
В Писании говорится, что сам Господь Бог отдыхал на

седьмой день. Что?! Господь Бог устал?! Конечно же нет! Но
тем самым Господь Бог оставил нам Завет о том, что помимо
работы необходимо не только отдыхать, но и необходимо по-
смотреть и оценить дела свои! Очень часто, в житейской су-
ете, нам некогда оборотиться и посмотреть на творение дел
своих! И, к сожалению, там не всё так благостно, как нам
хотелось бы.

Делаете ли Вы паузы в житейской суете? Удаётся ли Вам
оценить результаты дел своих? На сколько Вы продвинулись
на стезях Господних? Удавалось ли Вам что‑то менять в сво-



 
 
 

ей жизни и через это обретать душевный покой?

136. Был Савл, а стал Павл
– Привет! Как дела? Какие новости?
– Ты Фёдора Емельяновича давно видел? Так он теперь в

сыроеды подался! Одну траву жрёт, как корова!
– Да, во дела! Был Савл, а стал Павл!
Так говорят, когда видят резкие изменения в жизни че-

ловека. Изменения могут быть как внешними, так и внут-
ренними. Часто это происходит в процессе духовного поис-
ка своего я, а перемены часто носят комичный характер.

А так об этом сказано в Библии:
«Он упал на землю и услышал голос, говорящий ему:

Савл, Савл! что ты гонишь Меня? Он сказал: кто Ты, Госпо-
ди? Господь же сказал: Я Иисус, Которого ты гонишь. Трудно
тебе идти против рожна. Он в трепете и ужасе сказал: Госпо-
ди! что повелишь мне делать? и Господь сказал ему: встань
и иди в город; и сказано будет тебе, что тебе надобно делать.
Люди же, шедшие с ним, стояли в оцепенении, слыша голос,
а никого не видя. Савл встал с земли, и с открытыми глазами
никого не видел. И повели его за руки, и привели в Дамаск.
И три дня он не видел, и не ел, и не пил».

Деяния Апостолов глава 9
В Писание речь идёт об Апостоле Павле, который до сви-

дания с Господом был фарисеем, носил имя Савл, был гони-
телем и мучителем христиан. Но после того, как познал Бога



 
 
 

Истинного, он в корне изменил свою жизнь. Стал истинным
проповедником Слова Христова, Апостолом Иисуса Христа,
принявшим мученическую смерть. Такое чудесное воздей-
ствие происходит после принятия Бога с любым человеком!
Без Божественного промысла только человеческими усили-
ями изменения носят исключительно косметический харак-
тер и не имеют под собой твёрдой основы.

Познали ли Вы Бога? Как изменилась Ваша жизнь? Знаете
ли Вы людей, жизнь которых, разделилась на «до» и «после»
встречи с Богом?

137. Прилип язык к гортани
– Виктор Фёдорович, кажи мне, сколько можно это тер-

петь?! Я жду! Что ты молчишь? Язык прилип?
Так говорят, когда с нетерпением ждут ответа, а оппо-

нент молчит под грузом очевидных собственных просчётов
и ошибок. Когда хотят признания виновным своей неправо-
ты, но и видят нежелание исправлять ситуацию.

А так об этом сказано в Библии:
«Я пролился, как вода; все кости мои рассыпались; сердце

моё сделалось, как воск, растаяло посреди внутренности мо-
ей. Сила моя иссохла, как черепок; язык мой прилипнул
к гортани моей, и Ты свёл меня к персти смертной. Ибо
псы окружили меня, скопище злых обступило меня, прон-
зили руки мои и ноги мои. Можно было бы перечесть все
кости мои; а они смотрят и делают из меня зрелище; делят
ризы мои между собою и об одежде моей бросают жребий.



 
 
 

Но Ты, Господи, не удаляйся от меня; сила моя! поспеши на
помощь мне; избавь от меча душу мою и от псов одинокую
мою; спаси меня от пасти льва и от рогов единорогов, услы-
шав, избавь меня. Буду возвещать имя Твоё братьям моим,
посреди собрания восхвалять Тебя».

Псалом 21
В Писании говорится о Царе Давиде, который не уста-

ёт повторять клятву перед Богом, напоминая самому себе о
своих обязательствах, крепя дух свой через пламенную мо-
литву. Не прекословит Богу, готов принять любые испыта-
ния, даже муку, но не перестаёт славить и благодарить Бога
в самых тяжёлых жизненных обстоятельствах.

Бросает ли нас Бог в тяжёлых обстоятельствах? Почему
нам полезны скорби и страдания? Остаётесь ли Вы верны
Завету с Богом в горести так же, как и в радости?

138. Притча во языцех
– Ну и как ты собираешься исправлять сложившеюся си-

туацию?
–  Думаю провести собрание, организовать мозговой

штурм, поделиться имеющимся опытом!
–  Знаешь ‒ уже не смешно! Ваши собрания уже стали

притчей во языцех! Мне не собрания нужны, а результат!
Так говорят о событие или действие, вызывающим раздра-

жение и недоумение из–за своей обыденности. То, что слу-
жит уже примером банальности, предметом для насмешек,



 
 
 

из‑за частой повторяемости без очевидного результата.
А так об этом сказано в Библии:
«Если же вы и сыновья ваши отступите от Меня и не бу-

дете соблюдать заповедей Моих и уставов Моих, которые Я
дал вам, и пойдете и станете служить иным богам и покло-
няться им, то Я истреблю Израиля с лица земли, которую Я
дал ему, и храм, который Я освятил имени Моему, отвергну
от лица Моего, и будет Израиль притчею и посмешищем
у всех народов».

Третья книга Царств глава 9
В Писании ещё раз повторяется история о том, что как

только народ, даже считающий себя самым богоизбранным,
отходит от Заповедей Божественных, то есть перестаёт жить
по Законам Божьим, а начинает тонуть в поисках земного
благополучия, разврата, то Бог отходит от такого народа и
делает этот народ посмешищем для других ‒ героем анекдо-
тов, отрицательным примером, притчей во языцех (у дру-
гих народов).

Как нам жить так, чтобы наша история не стала «притчей
во языцех»? У кого настоящая сила, а главное истина?

139. Продать за чечевичную похлёбку
– Послушай, он что, не понимает, что из‑за своей мелкой

выгоды может загубить всё дело.
– Так он дальше своего носа ничего не видит! Всё готов

продать за чечевичную похлебку !



 
 
 

Так говорят когда хотят показать, что за сиюминутной, пу-
стяшной выгодой, человек не видит и теряет несоизмеримо
большее, но не может совладать с обуявшей его страстью.

А так об этом сказано в Библии:
«И молился Исаак Господу Ревекке жене своей, потому

что она была неплодна; и Господь услышал его, и зачала Ре-
векка, жена его. Сыновья в утробе ее стали биться, и она
сказала: если так будет, то для чего мне это? И пошла во-
просить Господа. Господь сказал ей: два племени во чреве
твоём, и два различных народа произойдут из утробы тво-
ей; один народ сделается сильнее другого, и больший будет
служить меньшему. И настало время родить ей: и вот близ-
нецы в утробе её. Первый вышел красный весь, как кожа,
косматый; и нарекли ему имя Исав. Потом вышел брат его,
держась рукою своею за пяту Исава; и наречено ему имя Иа-
ков. Исаак же был шестидесяти лет, когда они родились от
Ревекки. Дети выросли, и стал Исав человеком искусным в
звероловстве, человеком полей; а Иаков человеком кротким,
живущим в шатрах. Исаак любил Исава, потому что дичь его
была по вкусу его, а Ревекка любила Иакова. И сварил Иа-
ков кушанье; а Исав пришел с поля усталый. И сказал Исав
Иакову: дай мне поесть красного этого, ибо я устал. От се-
го дано ему прозвание: Едом. Но Иаков сказал Исаву: про-
дай мне теперь же свое первородство. Исав сказал: вот,
я умираю, что мне в этом первородстве? Иаков сказал ему:
поклянись мне теперь же. Он поклялся ему, и продал Исав



 
 
 

первородство свое Иакову .
И дал Иаков Исаву хлеба и кушанья из чечевицы; и он ел

и пил, и встал и пошёл; и пренебрёг Исав первородство».
Книга Бытие глава 25
В Писании подробно описана жизнь Праотца Авраама и

Его потомков. В Писании постоянно проводится связь меж-
ду отношениями отца и сына на земле, и между человеком
и Богом. И как человек пренебрегает важнейшим, духов-
ной связью с Богом Отцом, ради сиюминутной выгоды или
в стеснённых обстоятельствах. Любой сын для Бога ‒ перве-
нец. И не стоит нам пренебрегать первородством, духовной
связью с отцом, ради соблазнов мира сего.

Часто ли Вы не можете противиться сиюминутной стра-
сти? Как удаётся Вам не поддаваться искушениям даже в
стеснённых обстоятельствах? Есть ли в Вашей жизни то, что
не может быть продано ни при каких обстоятельствах?

140. Мелочи жизни
– Слушай, я так волнуюсь! А вдруг чего случиться?!
– Не волнуйся! Что там может случиться? Так, мелочи

жизни!
Так говорят о житейском шуме, о недостойных внимания,

а тем более, о расстройствах и волнениях. О событиях незна-
чительных, которые не могут овладеть нашим вниманием.
Говорим, но невольно думаем о том, что именно из этих ме-
лочей складывается жизнь.



 
 
 

А так об этом сказано в Библии:
«И похвалил господин управителя неверного, что догад-

ливо поступил; ибо сыны века сего догадливее сынов света
в своём роде. И Я говорю вам: приобретайте себе друзей бо-
гатством неправедным, чтобы они, когда обнищаете, приня-
ли вас в вечные обители. Верный в малом и во многом
верен, а неверный в малом неверен и во многом. Итак,
если вы в неправедном богатстве не были верны, кто пове-
рит вам истинное? И если в чужом не были верны, кто даст
вам ваше?»

Евангелие от Луки глава 16
В Писании напротив, очень большое значение предаётся

мелочам, малому. Действительно, ведь наша жизнь состоит
именно из мелочей, деталей, малых дел ‒ слово, взгляд, вы-
ражение лица, звук, молчание. Из этих мелочей складывает-
ся настроение, устраивается день. Спаситель, в своей прит-
че, ясно говорит, что кто был верен в малом, тот будет верен
и в большом. А если неверен в малом, то и неверен во всём
остальном. Как любовь никогда не перестаёт, так и верность
не дробится на мелочи.

Сколько Вы знаете Евангельских сюжетов, где люди пре-
давали Христа? Сколько раз он им это прощал? Какие выво-
ды мы можем сделать для себя?

141. Высечь на скрижалях
– Сколько раз тебе можно повторять?! Ну, хоть сейчас за-



 
 
 

помнил?!
– Вроде да!
– Вроде! Иди! В следующий раз я тебе это на лбу наца-

рапаю, как на скрижалях!
Так говорят, когда хотят, чтоб слушатель запомнил и уяс-

нил важную часть, суть, смысл сказанного. Так как это очень
важно для его дальнейшей судьбы и истории. Это важное
должно быть разъяснено и усвоено так, чтоб никакие жиз-
ненные обстоятельства не смогли стереть это из памяти или
сердца.

А так об этом сказано в Библии:
«И обратился и сошёл Моисей с горы; в руке его были

две скрижали откровения, на которых написано было с
обеих сторон: и на той и на другой стороне написано было;
скрижали были дело Божие, и письмена, начертанные на
скрижалях, были письмена Божии».

Книга Исход глава 32
« И сказал Господь Моисею: вытеши себе две скрижали

каменные, подобные прежним, и Я напишу на сих скрижа-
лях слова, какие были на прежних скрижалях, которые ты
разбил; и будь готов к утру, и взойди утром на гору Синай,
и предстань предо Мною там на вершине горы; но никто не
должен восходить с тобою, и никто не должен показываться
на всей горе; даже скот, мелкий и крупный, не должен па-
стись близ горы сей. И вытесал Моисей две скрижали камен-
ные, подобные прежним, и, встав рано поутру, взошёл на



 
 
 

гору Синай, как повелел ему Господь; и взял в руки
свои две скрижали каменные».

Книга Исход глава 34
«Сын мой! наставления моего не забывай, и заповеди мои

да хранит сердце твоё; ибо долготы дней, лет жизни и мира
они приложат тебе. Милость и истина да не оставляют тебя:
обвяжи ими шею твою, напиши их на скрижали сердца
твоего, и обретёшь милость и благоволение в очах Бога и
людей».

Притчи глава 3
«Грех Иуды написан железным резцом, алмазным

остриём начертан на скрижали сердца их и на рогах
жертвенников их».

Иеремия глава 17
В Писании особое значение предаётся записям на скри-

жалях сердца, чтоб это было не только в виде каменных букв,
но и проникло, ожило в сердце каждого. Чтоб этим и жил
человек. Чтоб носил эти заповеди всегда с собой и обращал-
ся к ним, в каждый момент своей жизни.

Помните ли Вы заповеди, данные Моисею Богом на горе
Синай? Какие заповеди нам передал Бог через Сына Своего?
Какие заповеди живут в Вашем сердце?

142. Путеводная звезда
– Мария выросла в настоящего лидера! Ведёт весь коллек-

тив за собой!



 
 
 

– Да, это наша путеводная звёздочка!
А так об этом сказано в Библии:
«И, собрав всех первосвященников и книжников народ-

ных, спрашивал у них: где должно родиться Христу? Они же
сказали ему: в Вифлееме Иудейском, ибо так написано че-
рез пророка: и ты, Вифлеем, земля Иудина, ничем не мень-
ше воеводств Иудиных, ибо из тебя произойдет Вождь, Ко-
торый упасет народ Мой, Израиля. Тогда Ирод, тайно при-
звав волхвов, выведал от них время появления звезды и, по-
слав их в Вифлеем, сказал: пойдите, тщательно разведайте
о Младенце и, когда найдёте, известите меня, чтобы и мне
пойти поклониться Ему. Они, выслушав царя, пошли. И се,
звезда, которую видели они на востоке, шла перед ни-
ми, как наконец пришла и остановилась над местом, где был
Младенец. Увидев же звезду, они возрадовались радостью
весьма великою, и, войдя в дом, увидели Младенца с Мари-
ею, Матерью Его, и, пав, поклонились Ему; и, открыв сокро-
вища свои, принесли Ему дары: золото, ладан и смирну».

Евангелие от Матфея глава 2
Всё, что пророчилось, то исполнилось. Звезда Вифлеем-

ская, путеводная, вела волхвов. В Писании всё происходит
по воле Божьей, так же как и в нашей жизни. Но мы ждем
сиюминутного проявления и вмешательства в нашу жизнь. А
Праведники, иногда через столетия, видят исполнение Воли
Божьей, исполнения завета, речённого через Пророков.

И если звёзды зажигают ‒ значит, это кому‑то нужно!



 
 
 

Видите ли Вы сегодня исполнение древних пророчеств?
Что сейчас для человека может служить путеводной звез-
дой? Что вселяет в Вас веру, даёт надежду?

143. Высший (верховный) суд (суд Божий)
«Таитесь вы под сению закона,

Пред вами суд и правда ‒ всё молчи!..

Но есть и Божий суд, наперсники разврата!

Есть грозный суд: он ждёт;

Он не доступен звону злата…»

М.Ю. Лермонтов
В нашей жизни мы используем упоминание о Высшем Су-

де, о Суде Небесном, тогда, когда уже перестаём надеяться
или не видим возможности для осуществления правосудия
на земле. И эта вера в неизбежность правосудия позволяет
нам со смирением принимать несправедливости современ-
ного мира.

А так об этом сказано в Библии:
«Не злословьте друг друга, братия: кто злословит брата

или судит брата своего, тот злословит закон и судит закон;
а если ты судишь закон, то ты не исполнитель закона, но су-
дья. Един Законодатель и Судия , могущий спасти и по-



 
 
 

губить; а ты кто, который судишь другого?»
Послание Апостола Иакова глава 4
«Ибо Отец любит Сына и показывает Ему всё, что тво-

рит Сам; и покажет Ему дела больше сих, так что вы удиви-
тесь. Ибо, как Отец воскрешает мёртвых и оживляет, так и
Сын оживляет, кого хочет. Ибо Отец и не судит никого,
но весь суд отдал Сыну, дабы все чтили Сына, как чтут
Отца. Кто не чтит Сына, тот не чтит и Отца, пославшего Его.
Истинно, истинно говорю вам: слушающий слово Моё и ве-
рующий в Пославшего Меня имеет жизнь вечную, и на суд не
приходит, но перешёл от смерти в жизнь. Истинно, истинно
говорю вам: наступает время, и настало уже, когда мёртвые
услышат глас Сына Божия и, услышав, оживут».

Евангелие от Иоанна глава 5
В Писании говорится о едином Суде и едином Судье.

Только представая перед лицом Божьим, мы сами себя, каж-
дый день, должны приводить на суд. Но никому не удастся
избежать Последнего суда. С чем мы туда придём, с гордо-
стью или покаянием ‒ зависит от нас. А этот мир как был,
так продолжит оставаться несправедливым.

Почему так несправедлив этот мир? Как Вы относитесь
к Высшей справедливости? Предстаёте ли Вы каждый день
перед Судьёй?

144. Помянуть имя в суе
– Вот Фёдор Михайлович совсем критику перестал вос-

принимать! Строит из себя гения!



 
 
 

– Куда тебе до Фёдора Михайловича?! Не твоего ума дело!
Иди своим делом займись! И даже имя его не поминай в
суе!

Так говорят, когда хотя указать на некомпетентность, по-
верхность суждений человека, который, стремясь возвысить
себя в глазах окружающих, пытается привлечь себе в заоч-
ные оппоненты влиятельных и известных людей. Чаще заоч-
но.

А так об этом сказано в Библии:
«Не произноси имени Господа, Бога твоего, напрас-

но, ибо Господь не оставит без наказания того, кто произно-
сит имя Его напрасно».

Книга Исход глава 20
«Ещё слышали вы, что сказано древним: не преступай

клятвы, но исполняй пред Господом клятвы твои. А Я гово-
рю вам: не клянись вовсе: ни небом, потому что оно пре-
стол Божий; ни землёю, потому что она подножие ног Его;
ни Иерусалимом, потому что он город великого Царя; ни го-
ловою твоею не клянись, потому что не можешь ни одного
волоса сделать белым или чёрным. Но да будет слово ваше:
да, да; нет, нет; а что сверх этого, то от лукавого».

Евангелие от Матфея глава 5
В Писании говорится об использовании имени Божьего в

делах житейских. Не может человек познать замысла Божье-
го, а может только принять и следовать ему. Никакие клятвы
человеческие, а тем более от имени Господне, не имеют ни-



 
 
 

какой силы, так как человек не управляет ни секундой своей
судьбы. Даже цветом волос своих, сколько бы он их не кра-
сил.

Как часто Вы обращаетесь Богу? Всегда ли время и место
соотносится с молитвой? Клялись ли Вы когда‑нибудь име-
нем Господнем?

145. Святая святых
– Как бы на их главный сервер попасть?! Думаю, что там

много интересного можно увидеть!
– Да, там у них святая святых!
Такое выражение употребляется, когда хотят подчеркнуть

важность того или иного места для человека, организации,
страны. Часто это место духовного смысла, хранящее важ-
нейшие знания, опыт, для человека и территории.

А так об этом сказано в Библии:
«И поставь скинию по образцу, который показан тебе

на горе. И сделай завесу из голубой, пурпуровой и червлё-
ной шерсти и крученого виссона; искусною работою должны
быть сделаны на ней херувимы; и повесь её на четырёх стол-
бах из ситтим, обложенных золотом, с золотыми крючками,
на четырёх подножиях серебряных; и повесь завесу на крюч-
ках и внеси туда за завесу ковчег откровения; и будет завеса
отделять вам святилище от Святаго Святых. И положи
крышку на ковчег откровения во Святом Святых. И по-
ставь стол вне завесы и светильник против стола на стороне



 
 
 

скинии к югу; стол же поставь на северной стороне. И сде-
лай завесу для входа в скинию из голубой и пурпуровой и
червлёной шерсти и из крученого виссона узорчатой рабо-
ты; и сделай для завесы пять столбов из ситтим и обложи их
золотом; крючки к ним золотые; и вылей для них пять под-
ножий медных».

Книга Исход глава 26
В Писании сам Господь Бог являет правила, по которым

Святилище отделяется от Святая Святых. Подробно опи-
сывается как, из каких материалов, для чего всё это должно
быть сделано. Там совершаются Таинства единения челове-
ка и Бога.

Есть ли у Вас то место, где Вы общаетесь с Богом? Стара-
етесь ли Вы это место как–то специально выделить и укра-
сить?

146. Ловцы человеческих душ (ловцы человеков)
– Слушай, вчера в интернете один канал посмотрел, пря-

мо взгляд на мир у меня изменился!
– Ты там аккуратнее с этими ловцами душ! Развелось

сейчас ловцов человеков!
Так говорят, когда видят в другом человеке желание,

стремление через духовные идеи или мораль подобраться к
материальному ‒ деньгам, имуществу, телу человека. Увлечь
его идеей или соблазном, руководить им и использовать в
своих интересах, часто корыстных.



 
 
 

А так об этом сказано в Библии:
«Проходя же близ моря Галилейского, Он увидел двух

братьев: Симона, называемого Петром, и Андрея, брата его,
закидывающих сети в море, ибо они были рыболовы, и гово-
рит им: идите за Мною, и Я сделаю вас ловцами челове-
ков. И они тотчас, оставив сети, последовали за Ним».

Евангелие от Матфея глава 4
«И дали знак товарищам, находившимся на другой лодке,

чтобы пришли помочь им; и пришли, и наполнили обе лод-
ки, так что они начинали тонуть. Увидев это, Симон припал
к коленям Иисуса и сказал: выйди от меня, Господи! потому
что я человек грешный. Ибо ужас объял его и всех, бывших
с ним, от этого лова рыб, ими пойманных; также и Иакова и
Иоанна, сыновей Зеведеевых, бывших товарищами Симону.
И сказал Симону Иисус: не бойся; отныне будешь ловить
человеков. И, вытащив обе лодки на берег, оставили всё и
последовали за Ним».

Евангелие от Луки глава 5
В Писании Спаситель предрёк своим ученикам судьбу

ловцов человеческих душ. Ученики, избранные Им, были
люди простые и не могли понять значение и смысл слов Спа-
сителя, но свято верили Ему. А по сошествии на них Духа
Святого, которым преисполнились они, сбылось сказанное
Иисусом Христом. Каждый из апостолов нёс с собой свет
учения Иисуса Христа. На этот свет шли люди. И станови-
лись людьми Христовыми, обретая спасение, зажигая лам-



 
 
 

падку истины в душе своей, передавая её дальше.
Как Вам открылся свет учения Христова? Через кого пе-

редаётся учение Иисуса Христа? Как мы можем рассказать
людям об этом учении?

147. Добрый самаритянин
– Слушай, ну просят люди помочь! Что делать будем?
–  Ты что, самый добрый самаритянин? Тебе больше

всех надо?
Такой эпитет относят к человеку, который, проявляет из-

лишние, неуместные, доброту и снисходительность к окру-
жающим людям и обстоятельствам. Говорят о том, кто хочет
показаться немного добрее, чем он есть на самом деле.

А так об этом сказано в Библии:
«На это сказал Иисус: некоторый человек шёл из Иеру-

салима в Иерихон и попался разбойникам, которые сняли с
него одежду, изранили его и ушли, оставив его едва живым.
По случаю один священник шёл тою дорогою и, увидев его,
прошёл мимо. Также и левит, быв на том месте, подошёл,
посмотрел и прошёл мимо. Самарянин же некто, проезжая,
нашёл на него и, увидев его, сжалился и, подойдя, перевязал
ему раны, возливая масло и вино; и, посадив его на своего
осла, привёз его в гостиницу и позаботился о нём; а на дру-
гой день, отъезжая, вынул два динария, дал содержателю го-
стиницы и сказал ему: позаботься о нём; и если издержишь
что более, я, когда возвращусь, отдам тебе. Кто из этих тро-
их, думаешь ты, был ближний попавшемуся разбойникам?



 
 
 

Он сказал: оказавший ему милость. Тогда Иисус сказал ему:
иди, и ты поступай так же».

Евангелие от Луки глава 10
В Евангельской Притче Спаситель ещё раз наставляет нас,

то только тот с Богом, кто живёт и поступает по Божьим за-
ветам. Ни сан священника, ни личная праведность ничего не
стоят, если мы остаёмся черствы к окружающим и не состра-
даем ближнему. Все наши пламенные речи, молитвы, краси-
вые одежды ‒ всё пустое, если сердце наше отвердело, а гла-
за не видят чужой беды.

Часто ли мы проходим мимо чужой беды? Бывало ли,
что Вы получали помощь от совершенно незнакомых лю-
дей? Огорчало ли Вас равнодушие окружающих? Огорчало
ли Вас равнодушие Ваше?

148. Плодитесь и размножайтесь
– Привет! Куда пропал? Какие новости?
– Куда, куда ‒ женился я!
– О! Ну, поздравляю! Как говорится: «Плодитесь и раз-

множаетесь!»
Такое выражение часто используют, как напутствие моло-

дожёнам. Часто в саркастическом ключе, представляя толь-
ко одну сторону семейной жизни и посмеиваясь над всеми
остальными.

А так об этом сказано в Библии:
«И сотворил Бог человека по образу Своему, по образу

Божию сотворил его; мужчину и женщину сотворил их. И



 
 
 

благословил их Бог, и сказал им Бог: плодитесь и размно-
жайтесь, и наполняйте землю, и обладайте ею, и владыче-
ствуйте над рыбами морскими и над зверями, и над птицами
небесными, и над всяким скотом, и над всею землею, и над
всяким животным, пресмыкающимся по земле».

Книга Бытие глава 1
В Писании сам Господь Бог напутствует человека и жену

его, приоткрывая завесу своего замысла для всего человече-
ства. Но не только увеличивайтесь количественно, но и воз-
растайте над всеми остальными живыми существами, овла-
девайте землёй, управляйте происходящим на ней, отличай-
тесь от всех живых существ и не теряйте связь с Отцом ва-
шим. Этот завет был дан Богом человеку от сотворения ми-
ра.

Почему мы, когда можем, то не следуем заповедям, а ко-
гда хотим, то уже не можем? Кто мешает людям соблюдать
заповеди Господни? Часто ли Вы слышите богопротивные,
античеловеческие речи?

149. Скрежетать зубами .
– Ты своё дело сделал! Теперь награда нашла тебя! И мо-

жешь сколько угодно скрежетать зубами  ‒ уже ничего не
изменится!

Так говорят, когда хотят подчеркнуть бессилие ярости,
после того, как обстоятельства повернулись определённым
образом. В том числе показать неотвратимость наказания и
бессмысленность сопротивления судьбе.



 
 
 

А так об этом сказано в Библии:
«Говорю же вам, что многие придут с востока и запада и

возлягут с Авраамом, Исааком и Иаковом в Царстве Небес-
ном; а сыны царства извержены будут во тьму внешнюю: там
будет плач и скрежет зубов . И сказал Иисус сотнику: иди,
и, как ты веровал, да будет тебе. И выздоровел слуга его в
тот час».

Евангелие от Матфея глава 8.
В Писании говорится о том, что в час суда многие придут

за наградой, но их ждёт большое разочарование и низверже-
ние на муки вечные.

Ни родство, ни богатство, ни соблюдение закона не при-
близят к Царствию Божию, если люди отвергнут, извратят,
покроят под себя, сделают удобным Иисуса Христа и его уче-
ние.

Почему столько проповедников заморских пытаются
разорвать, расколоть тело Христово, его Церковь? Почему
жизненно необходимо сверять своё понимание Писания с
трудами Святых отцов Церкви? Как нам избежать разочаро-
вания и зубовного скрежета?

150. Отрастить мамон (Служить мамоне)
– Привет! На днях Михаила встретил, так он сделал вид,

будто не узнал меня! Важный такой!
– Да уже мамон себе отрастил! Только о деньгах думает!

Бизнесмен!



 
 
 

Часто, в разговорах, мамоном называют просто большой
живот. Но в более широком смысле и обладатель такого жи-
вота ‒ человек с определённом набором качеств. Человек
много думающий о деньгах, о том, как хорошо поесть и вы-
пить, в определённом понимании ‒ умеющий хорошо жить!

Маммо́на, также Мамона (др.-греч. μαμωνᾶς – языче-
ский бог богатства; богатство, лат. mammona). Символ по-
клонения земным страстям, мнимым ценностям и богатству.

А так об этом сказано в Библии:
«Светильник для тела есть око. Итак, если око твоё будет

чисто, то всё тело твое будет светло; если же око твое будет
худо, то всё тело твое будет темно. Итак, если свет, который в
тебе, тьма, то какова же тьма? Никто не может служить двум
господам: ибо или одного будет ненавидеть, а другого лю-
бить; или одному станет усердствовать, а о другом нерадеть.
Не можете служить Богу и мамоне Богатству. Посему го-
ворю вам: не заботьтесь для души вашей, что вам есть и что
пить, ни для тела вашего, во что одеться. Душа не больше ли
пищи, и тело одежды?»

Евангелие от Матфея глава 6
В Писании Спаситель разъясняет ученикам, что нельзя

быть погружённым в какую‑то проблему или дело, но забы-
вать того, кто создал этот мир. Не должны наши дела, а осо-
бенно финансовые, удалять нас от общения с Богом. Очень
часто человек становится заложником своих дел и начина-
ет служить им, а не дела ему. За каждым делом мы должны



 
 
 

видеть промысел Божий, а не наоборот. Нельзя быть рабом
дела, власти, денег, хозяйства, но забывать того, кто создал
этот мир.

Захватывали ли Вас дела земные так, что Вы становились
слугой их? Как нам не потерять чувство меры и не превра-
титься в слугу Мамоны? Как Вы боретесь с растущим мамо-
ном?

151. Смертный грех.
– Иван Константинович, а я вам говорю, что по‑другому

‒ нельзя! Как они с нами, так и мы с ними!
– Сергей, я всё понимаю, что дело не простое и извинени-

ями не закончится! Но зачем ты меня на смертный грех
толкаешь?!

Такое выражение используют тогда, когда хотят показать
крайнюю нежелательность задуманного действия. Показать,
что данное действие находится за гранью морали и нрав-
ственности. Объяснить собеседнику, что всему есть предел,
и никакие обстоятельства не должны заставить нас перейти
определённые границы.

А так об этом сказано в Библии:
«И сказал Господь Моисею, говоря: скажи сие сынам Из-

раилевым: кто из сынов Израилевых и из пришельцев, жи-
вущих между Израильтянами, даст из детей своих Моло-
ху, тот да будет предан смерти : народ земли да побьёт его
камнями; и Я обращу лице Моё на человека того и истреблю



 
 
 

его из народа его за то, что он дал из детей своих Молоху,
чтоб осквернить святилище Моё и обесчестить святое имя
Моё; и если народ земли не обратит очей своих на челове-
ка того, когда он даст из детей своих Молоху, и не умертвит
его, то Я обращу лице Моё на человека того и на род его и
истреблю его из народа его, и всех блудящих по следам его,
чтобы блудно ходить вслед Молоха. И если какая душа обра-
тится к вызывающим мёртвых и к волшебникам, чтобы блуд-
но ходить вслед их, то Я обращу лице Моё на ту душу и ис-
треблю её из народа её. Освящайте себя и будьте святы, ибо
Я Господь, Бог ваш, свят. Соблюдайте постановления Мои
и исполняйте их, ибо Я Господь, освящающий вас. Кто бу-
дет злословить отца своего или мать свою, тот да бу-
дет предан смерти; отца своего и мать свою он злословил:
кровь его на нём. Если кто будет прелюбодействовать с
женой замужнею, если кто будет прелюбодействовать
с женою ближнего своего, – да будут преданы смерти
и прелюбодей и прелюбодейка.  Кто ляжет с женою отца
своего, тот открыл наготу отца своего: оба они да будут пре-
даны смерти, кровь их на них. Если кто ляжет с невесткою
своею, то оба они да будут преданы смерти: мерзость сделали
они, кровь их на них. Если кто ляжет с мужчиною, как
с женщиною, то оба они сделали мерзость: да будут
преданы смерти, кровь их на них . Если кто возьмёт себе
жену и мать её: это беззаконие; на огне должно сжечь его и
их, чтобы не было беззакония между вами. Кто смесится



 
 
 

со скотиною, того предать смерти , и скотину убейте. Ес-
ли женщина пойдёт к какой‑нибудь скотине, чтобы совоку-
питься с нею, то убей женщину и скотину: да будут они пре-
даны смерти, кровь их на них. Если кто возьмёт сестру свою,
дочь отца своего или дочь матери своей, и увидит наготу её,
и она увидит наготу его: это срам, да будут они истреблены
пред глазами сынов народа своего; он открыл наготу сестры
своей: грех свой понесёт он. Если кто ляжет с женою во вре-
мя болезни кровоочищения и откроет наготу её, то он обна-
жил истечения её, и она открыла течение кровей своих: оба
они да будут истреблены из народа своего. Наготы сестры
матери твоей и сестры отца твоего не открывай, ибо таковой
обнажает плоть свою: грех свой понесут они. Кто ляжет с
тёткою своею, тот открыл наготу дяди своего; грех свой по-
несут они, бездетными умрут. Если кто возьмёт жену брата
своего: это гнусно; он открыл наготу брата своего, бездетны
будут они. Соблюдайте все уставы Мои и все законы Мои и
исполняйте их, – и не свергнет вас с себя земля, в которую
Я веду вас жить. Не поступайте по обычаям народа, который
Я прогоняю от вас; ибо они всё это делали, и Я вознегодовал
на них, и сказал Я вам: вы владейте землёю их, и вам отдаю
в наследие землю, в которой течёт молоко и мёд. Я Господь,
Бог ваш, Который отделил вас от всех народов. Отличайте
скот чистый от нечистого и птицу чистую от нечистой и не
оскверняйте душ ваших скотом и птицею и всем пресмыка-
ющимся по земле, что отличил Я, как нечистое. Будьте предо



 
 
 

Мною святы, ибо Я свят Господь Бог ваш, и Я отделил вас от
народов, чтобы вы были Мои. Мужчина ли или женщина,
если будут они вызывать мёртвых или волхвовать, да
будут преданы смерти : камнями должно побить их, кровь
их на них».

Книга Левит глава 20
В Писании сам Господь Бог завещает Моисею и народу

своему Закон, по которому они должны жить на земле. Есть
богомерзкие поступки, которые должны караться смертью, в
назидание остальным, чтоб грех, как зараза, не распростра-
нился на весь народ и не привёл весь народ к погибели. Но
позже Господь через сына своего Иисуса Христа открыл лю-
дям Новый Завет, где милосердие поставлено выше закона,
а раскаяние и отказ от греха могут спасти грешника.

Согласны ли Вы со строгостью наказания в Законе Мои-
сеевом? Удалось ли Вам раскаяться и отказаться от греха?
Нужно ли всех судить строго по закону? Прощали ли Вы дру-
гим грехи и обиды?

152. Содом и Гоморра
–  Ты видел? Что вчера эти по телевизору вытворяли?!

Ужас!
– Зачем ты, вообще, на эту дрянь смотришь?! Содом и

Гоморра, а не телевидение!
Так говорят, когда хотят обратить внимание на крайнюю

степень распущенности и разврата происходящего. Или о
вседозволенности, перерастающей в полный бардак. Гово-



 
 
 

рят, чаще осуждая, но и призывая отказаться от посещения
или просмотра таких мест.

А так об этом сказано в Библии:
«И сказал Господь: вопль Содомский и Гоморрский ,

велик он, и грех их, тяжёл он весьма; сойду и посмотрю, точ-
но ли они поступают так, каков вопль на них, восходящий
ко Мне, или нет; узнаю».

Книга Бытие глава 18.
«Солнце взошло над землёю, и Лот пришел в Сигор. И

пролил Господь на Содом и Гоморру  дождём серу и огонь
от Господа с неба, и ниспроверг города сии, и всю окрест-
ность сию, и всех жителей городов сих, и все произрастания
земли».

Книга Бытие глава 19
В Писании, города Содом и Гоморра погрязли в развра-

те так, что вопли праведников стали слышны Господу Богу.
Господь послал двух ангелов, чтоб вывести последнего пра-
ведника Лота и его семью из города разврата, чтоб тот невин-
но не пострадал за чужие грехи. Но содомиты захотели со-
вратить и ангелов. Гнев Господень был суров. А Содом и
Гоморра стали именами нарицательными.

Приходилось ли Вам давать подобную оценку какому‑ли-
бо мероприятию, событию? Наблюдаете ли Вы что‑то подоб-
ное в нынешней истории? Как Вы думаете, чем всё это за-
кончится?



 
 
 

153. Найти общий язык
– Михалыч, ну, зачем ты меня опять к этим посылаешь?

Ты же знаешь, что они, как с другой планеты!
– Знаю, знаю! Но ты всё‑таки постарайся найти с ними

общий язык!
Так говорят, когда надеются наладить контакт, примирить

старый спор, прийти к компромиссу. Найти те точки и уг-
лы зрения, с которых все стороны воспринимают проблему
одинаково, а после строить диалог.

А так об этом сказано в Библии:
«И явились им разделяющиеся языки, как бы огненные, и

почили по одному на каждом из них. И исполнились все Ду-
ха Святого, и начали говорить на иных языках, как Дух
давал им провещевать. В Иерусалиме же находились Иудеи,
люди набожные, из всякого народа под небом. Когда сделал-
ся этот шум, собрался народ, и пришел в смятение, ибо каж-
дый слышал их говорящих его наречием. И все изумлялись и
дивились, говоря между собою: сии говорящие не все ли Га-
лилеяне? Как же мы слышим каждый собственное наречие,
в котором родились».

Деяния Апостолов глава 2
В Писании говорится о том, что по сошествии Святого Ду-

ха Апостолы приобрели возможность говорить, а самое глав-
ное ‒ быть понятыми другими народами, другими языками.
Теперь Слово Божие и язык проповеди Иисуса Христа стали
общими для всех племён, народов, языков.



 
 
 

Бывает ли Вам сложно найти общий язык с близкими? Как
часто Вам становился доступным язык общения, после дол-
гого молчания и непонимания? Случалось ли с Вами такое,
что Вы вдруг переставали понимать близких?

154. Соль земли.
– Ты Сергея давно видел? Он теперь казаком стал! В па-

пахе ходит!
– Тоже мне ‒ соль земли русской! Ещё один ряженый!
Так говорят о тех людях, сословиях, которые отражают

суть своего народа, его глубинный смысл, его душу. Говорят
о том, что позволяет нам сохранить вкус к жизни, придать
ей глубокий смысл. Часто выражение употребляют в ирони-
ческом смысле.

А так об этом сказано в Библии:
«Вы – соль земли. Если же соль потеряет силу, то чем

сделаешь ее соленою? Она уже ни к чему негодна, как разве
выбросить ее вон на попрание людям. Вы – свет мира. Не
может укрыться город, стоящий на верху горы.

И, зажегши свечу, не ставят ее под сосудом, но на под-
свечнике, и светит всем в доме. Так да светит свет ваш пред
людьми, чтобы они видели ваши добрые дела и прославляли
Отца вашего Небесного».

Евангелие от Матфея глава 5
В Писании Спаситель обращается к своим ученикам, про-

поведуя о том, что именно им предстоит стать носителями
Слова Живого, Благой вести, нести людям свет учения Хри-



 
 
 

стова. Осолять жизни людей, делать её вкусной, обретшей
смысл. Так и нам стоит внимательно следить ‒ не потеряла
ли наша соль силу, несём ли мы свет или пропали в собствен-
ной значимости и внешних обрядах.

К кому, по Вашему, можно применить термин Соль Зем-
ли? Знаете ли Вы таких людей? Можно ли это сказать о Вас?

155. Суета сует.
«Я вам говорил, что надо революционизировать сердца,

что надо возвышать души до усвоения вечных нравственных
категорий, ‒ а всё остальное, что вы тут затеяли, всё это су-
ета и томление духа…»

В. Ерофеев
– Слушай, ты последнее время какой–то задумчивый, с

ребятами не тусишь, на пикники не ездишь? Что случилось?
– А, всё надоело! Всё суета сует! Всё проходящее! О Веч-

ном нужно думать!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть мелочность и даже

ничтожность земных забот и планов человека перед пред-
стоящей Вечностью и замыслом Божьим. Показать усталость
от дел земных и о переводе своего внутреннего внимания на
проблемы вечности.

А так об этом сказано в Библии:
«Суета сует , сказал Екклесиаст, суета сует, – всё суе-

та! Что пользы человеку от всех трудов его, которыми тру-
дится он под солнцем? Род проходит, и род приходит, а зем-



 
 
 

ля пребывает во веки. Восходит солнце, и заходит солнце, и
спешит к месту своему, где оно восходит. Идёт ветер к югу,
и переходит к северу, кружится, кружится на ходу своём, и
возвращается ветер на круги свои. Все реки текут в море,
но море не переполняется: к тому месту, откуда реки текут,
они возвращаются, чтобы опять течь. Все вещи – в труде: не
может человек пересказать всего; не насытится око зрением,
не наполнится ухо слушанием. Что было, то и будет; и что
делалось, то и будет делаться, и нет ничего нового под солн-
цем. Бывает нечто, о чем говорят: «смотри, вот это новое»;
но это было уже в веках, бывших прежде нас. Нет памяти о
прежнем; да и о том, что будет, не останется памяти у тех,
которые будут после. Я, Екклесиаст, был царём над Израи-
лем в Иерусалиме; и предал я сердце мое тому, чтобы иссле-
довать и испытать мудростью всё, что делается под небом:
это тяжёлое занятие дал Бог сынам человеческим, чтобы они
упражнялись в нём. Видел я все дела, какие делаются под
солнцем, и вот, всё – суета и томление духа!»

Екклесиаст глава 1
В Писании, в книге Пророка Екклесиаста (Соломона), го-

ворится о пустоте человеческого тщеславия, бессмысленно-
сти поиска справедливости на земле, тщетности богатства
и мимолётность славы. Всё суета сует  и томление духа по
сравнению с замыслом Божьим и Жизнью Вечной. Нет радо-
сти в делах земных, только одна усталость. Только в соеди-
нение с Богом в Духе святом человек может познать истин-



 
 
 

ную радость и счастье.
Захватывает ли Вас суета земная? Удаётся ли найти время

для размышления о вечном? Не перестали ли Вы удивляться
величию замысла Божьего?

155. Довести до могилы
– Я уже не знаю чего и делать‑то. Сил моих больше нет.

Но и бросить не могу!
– Оставь всё! Нет смысла в этом никакого! Только до мо-

гилы тебя доведёт!
Так говорят в отчаянии, когда многие усилия кажутся по-

траченными напрасно, а душа страдает от горя. Это выраже-
ние употребляется в отношении и духовного, и физического
смысла, когда силы, что называется, на исходе. А после ис-
хода силы ‒ только могила.

А так об этом сказано в Библии:
«И душа его приближается к могиле  и жизнь его – к

смерти. Если есть у него Ангел–наставник, один из тысячи,
чтобы показать человеку прямой путь его, Бог умилосердит-
ся над ним и скажет: освободи его от могилы ; Я нашел
умилостивление. Тогда тело его сделается свеже́е, нежели в
молодости; он возвратится к дням юности своей. Будет мо-
литься Богу, и Он милостив к нему; с радостью взирает на
лице его и возвращает человеку праведность его.

Он будет смотреть на людей и говорить: грешил я и пре-
вращал правду, и не воздано мне; Он освободил душу мою



 
 
 

от могилы, и жизнь моя видит свет.
Вот, всё это делает Бог два–три раза с человеком, чтобы

отвести душу его от могилы и просветить его светом жи-
вых».

Книга Иова глава 33
«Он же сказал в ответ: всякое растение, которое не Отец

Мой Небесный насадил, искоренится; оставьте их: они – сле-
пые вожди слепых; а если слепой ведет слепого, то оба упа-
дут в яму».

Евангелие от Матфея глава 15
В Писании говорится о живой душе, которая оживляет и

тело, но как только гаснет свет Божий в душе, то приступает
тьма и веет могильным холодом. Оживи душу свою и тело
возликует! Без цветущей души невозможно цветущее тело,
а мятежная, мятущаяся душа приводит тело к порокам и бо-
лезням.

Когда у Вас болит душа, то страдает ли тело? Могут ли
мытарства душевные довести до могилы? Что поможет из-
бежать падения в яму?

156. Страшный суд
– Сергей Петрович, что сидишь, как сыч, в кабинете? Мо-

жет, оторвёмся по полной программе, как раньше?
– Нет, дорогой, спасибо. Я вот всё чаще думаю, с чем я на

Страшный суд приду! Так, что дальше ‒ без меня!
Такое выражение используют, когда хотят показать, что

сейчас моральные принципы важнее мнимых, сиюминутных



 
 
 

удовольствий. Когда хотят показать значимость последней
черты, за которую совершенно не хотелось бы переступать.
Показать то, что суд неминуем, а он страшен не только своей
неотвратимостью, но и неподкупностью.

А так об этом сказано в Библии:
«Будем внимательны друг ко другу, поощряя к любви и

добрым делам.
Не будем оставлять собрания своего, как есть у некоторых

обычай; но будем увещевать друг друга и тем более, чем бо-
лее усматриваете приближение дня оного. Ибо, если мы, по-
лучив познание истины, произвольно грешим, то не остаёт-
ся более жертвы за грехи, но некое страшное ожидание суда
и ярость огня, готового пожрать противников. Если отверг-
шийся закона Моисеева, при двух или трех свидетелях, без
милосердия наказывается смертью,

то сколь тягчайшему, думаете, наказанию повинен будет
тот, кто попирает Сына Божия и не почитает за святыню
Кровь завета, которою освящен, и Духа благодати оскорбля-
ет? Мы знаем Того, Кто сказал: у Меня отмщение, Я воз-
дам, говорит Господь. И еще: Господь будет судить народ
Свой.

Страшно впасть в руки Бога живаго!»
Послание Апостола Павла к Евреям глава 10.
В Писании говорится о том, что жизнь земная это миг,

а за ней ‒ вечность. И где будет пребывать душа грешника
в жизни вечной ‒ решится на Страшном Суде. Страшном



 
 
 

‒ потому, что никому не удастся избежать его! Страшном
‒ потому, что на нем решиться буквально всё! Другого су-
да, для помилования, уже не будет! Страшном, потому, что
он неподкупный, нелицеприятный и совершенно неясный,
непонятный для ума человеческого. Страшном, потому, что
ответ придётся держать перед самим Господом Богом!

С чем мы предстанем перед лицом Господа на страшном
Суде? Какое богатство скопили мы для жизни вечной? Что
можно успеть до Страшного Суда?

157. Умножающий печаль
– Вчера, уже после заседания, уже все на банкет собра-

лись, а кто‑то взял да и спросил Фёдора Михайловича, что
он про это всё думает! Ну, а он взял и всех своим познанием
привёл в ступор.

– Да, как столько в одной голове умещается?! Такие зна-
ния только печаль множат!

А так об этом сказано в Библии:
«Кривое не может сделаться прямым, и чего нет, того

нельзя считать.
Говорил я с сердцем моим так: вот, я возвеличился и при-

обрел мудрости больше всех, которые были прежде меня над
Иерусалимом, и сердце мое видело много мудрости и зна-
ния. И предал я сердце мое тому, чтобы познать мудрость
и познать безумие и глупость: узнал, что и это – томление
духа; потому что во многой мудрости много печали; и кто



 
 
 

умножает познания, умножает скорбь».
Книга Экклезиаста глава 1
В Писании говорится о том, что человеческие знания

и мудрость настолько ничтожны перед премудростью Бо-
жия, что только могут лишь потешить самолюбие мудреца.
Без Божественного богословления все эти знания приводят
лишь к скорбям и печалям, томлению духа. Только совмест-
но с Творцом, который создал этот мир, можно обрести ис-
тинную радость познания!

Видели ли вы мудрецов, которые убедились в несовер-
шенстве этого мира, но приобрели грусть и страдания? По-
чему они не нашли радости в своём познании? Почему,
несмотря на нелепое противопоставление науки Богу, мно-
гие великие учёные были искренне верующими людьми и в
своих исследованиях каждый раз убеждались в величии за-
мысла Божия?

158. Тайна сия велика есть.
– Михаил Юрьевич, вот вы мне объясните! Нефть доро-

жает ‒ бензин дорожает, нефть дешевеет ‒ бензин дорожает!
–  Ишь, чего захотел! Тайна сия велика есть! И нам

неведомо!
Так говорят, когда хотят показать, что событие или про-

цесс не поддаётся простой человеческой логике. Какие меха-
низмы приводят в движение те или иные процессы простому
человеку понять очень сложно, а поэтому для него всё про-
исходит тайно.



 
 
 

А так об этом сказано в Библии:
«Мужья, любите своих жён, как и Христос возлюбил Цер-

ковь и предал Себя за неё, чтобы освятить её, очистив ба-
нею водною посредством слова; чтобы представить её Себе
славною Церковью, не имеющею пятна, или порока, или че-
го–либо подобного, но дабы она была свята и непорочна. Так
должны мужья любить своих жён, как свои тела: любящий
свою жену любит самого себя. Ибо никто никогда не имел
ненависти к своей плоти, но питает и греет её, как и Гос-
подь Церковь, потому что мы члены тела Его, от плоти Его
и от костей Его. Посему оставит человек отца своего и мать
и прилепится к жене своей, и будут двое одна плоть. Тайна
сия велика; я говорю по отношению ко Христу и к Церкви».

Послание Ефесянам Апостола Павла глава 5
В Писании Апостол обращает внимание братьев на орга-

низацию церкви как семьи. Семья, как малая церковь, где
муж и жена одна плоть во Христе Иисусе, так и большая цер-
ковь Христова ‒ единая плоть. А тайна эта велика есть, так
как это предопределено Господом Богом, но принимать че-
ловек это должен как откровение, как закон.

Есть ли у Вас ощущение единства с близкими по духу
людьми? Принимаете ли Вы на себя боль супруга (супруги),
в том числе и духовную? В чём смысл Святого Причастия?

159. Терновый венец
– Да, это я во всём виноват! Даже не знаю, что теперь де-



 
 
 

лать?!
– Ты ещё терновый венец на себя надень! Хватит при-

читать! Думай, как исправлять ситуацию!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть, что в данной ситу-

ации мученики и страдальцы не нужны, а необходимо про-
явить волю и характер и исправлять ситуацию. Хотя многим
этот венец кажется очень лёгким.

А так об этом сказано в Библии:
«Тогда Пилат взял Иисуса и велел бить Его. И воины,

сплетши венец из терна, возложили Ему на голову , и
одели Его в багряницу, и говорили: радуйся, Царь Иудей-
ский! и били Его по ланитам. Пилат опять вышел и сказал
им: вот, я вывожу Его к вам, чтобы вы знали, что я не нахожу
в Нём никакой вины. Тогда вышел Иисус в терновом венце
и в багрянице. И сказал им Пилат: се, Человек!»

Евангелие от Иоанна глава 19
В Писании мы читаем о предсмертных страстях и муче-

ниях Иисуса Христа. Мучители надели Ему на голову венок
из ветвей тёрна, с огромными колючками, как корону царя.
Шипы тёрна глубоко и больно ранили Его, но Христос со
смирением сносил все страдания и поругания. Он покорно
исполнял волю своего Отца Небесного ‒ Господа Бога.

Были ли Вы свидетелями унижения праведника? Много
ли людей готовы исполнять Божью волю, не смотря на стра-
дания и даже угрозу смерти? Как нам оставаться верными
завету с Богом в самых трудных ситуациях?



 
 
 

160. Судилище преторское .
– Александр Андреевич, завтра на собрание коллектива

будем разбирать поведение Иванова. Вы придёте?
– Нет, вы уж меня увольте. Я на такие судилища претор-

ские не хожу!
Так говорят, когда хотят показать своё отношение к су-

ду человеческому. Суду, где судят не имея на то морального
права.

А так об этом сказано в Библии:
«Тогда воины правителя, взяв Иисуса в преторию, со-

брали на Него весь полк и, раздев Его, надели на Него багря-
ницу; и, сплетши венец из терна, возложили Ему на голову
и дали Ему в правую руку трость; и, становясь пред Ним на
колени, насмехались над Ним, говоря: радуйся, Царь Иудей-
ский! и плевали на Него и, взяв трость, били Его по голове. И
когда насмеялись над Ним, сняли с Него багряницу, и одели
Его в одежды Его, и повели Его на распяти».

Евангелие от Матфея глава 27
В Писании говорится о суде неправедном, о суде издева-

тельском, о суде бутафорским, а от того ещё более унизи-
тельном. Спаситель был отдан на поругание римским сол-
датам. А те издевались над пленником совершенно обычно,
как забавы ради, так как поступали с любым пленником. Они
не представляли, кто перед ними, а тем более не знали уче-
ния Иисуса Христа. Но Спаситель со смирением терпел все



 
 
 

издевательства, исполняя волю Отца Своего, свою миссию
на земле и ветхозаветные пророчества.

Как нам не стать орудием в руках неправедного суда? Как
нам научится смиряться перед волей Господа? Как нам на-
учится жертвовать собой ради любви к ближним нашим?

161. Как «Отче наш»
– Константин Сергеевич, я опять ничего не понял! Не мо-

гу понять, в чём суть!
– Не верю! Всё потому, что вы не учите заданного, а это

должно быть выучено, как «Отче наш»!
Так говорят, когда хотят показать необходимость точно-

го запоминания, усвоения материала, а в пример приводят
молитву «Отче наш», которую в Российской Империи знал
почти каждый, и с неё начиналось любое мероприятие. Не
знать её было, практически, невозможно!

А так об этом сказано в Библии:
«Случилось, что когда Он в одном месте молился, и пере-

стал, один из учеников Его сказал Ему: Господи! научи нас
молиться, как и Иоанн научил учеников своих. Он сказал
им: когда молитесь, говорите: Отче наш, сущий на небе-
сах! да святится имя Твое; да приидет Царствие Твое;
да будет воля Твоя и на земле, как на небе; хлеб наш
насущный подавай нам на каждый день; и прости нам
грехи наши, ибо и мы прощаем всякому должнику на-
шему; и не введи нас в искушение, но избавь нас от



 
 
 

лукавого».
Евангелие от Луки глава 11
В Писании текст молитвы «Отче наш» передал своим уче-

никам сам Спаситель Иисус Христос. В этой небольшой мо-
литве сконцентрирована вся суть учения Христова. Покло-
нение Богу Отцу, верование в пришествие Его Царства, по-
клонение Его воли, о хлебе духовном, как хлебе насущном,
о прощении, о любви к ближнему, об угрозах лукавых иску-
шений, которые несёт нам этот мир, о вере во спасение души.

Знаете ли Вы молитву «Отче наш»? Читаете ли Вы её в
другой раз, кроме службы в храме? Осознано ли Вы произ-
носите свои мольбы к Богу?

162. Иисусова Молитва
–  Дмитрий Олегович, я вам в сотый раз повторяю, что

необходимо обратиться за помощью в вышестоящие инстан-
ции! Сами мы не вывезем!

– Ну, что ты заладил мне Иисусову молитву?! Я тебя
слышу, но этот вопрос мы должны решить сами.

Так говорят, когда хотят показать собеседнику то, что бес-
конечное повторение одного и тог же тезиса никак не при-
ближает их к решению проблемы, а выход следует искать
совместно, напрягая все усилия.

А так об этом сказано в Библии:
«Приходят в Иерихон. И когда выходил Он из Иерихо-

на с учениками Своими и множеством народа, Вартимей,



 
 
 

сын Тимеев, слепой сидел у дороги, прося милостыни. Услы-
шав, что это Иисус Назорей, он начал кричать и говорить:
Иисус, Сын Давидов! помилуй меня. Многие заставляли
его молчать; но он ещё более стал кричать: Сын Давидов!
помилуй меня. Иисус остановился и велел его позвать. Зо-
вут слепого и говорят ему: не бойся, вставай, зовёт тебя.

Он сбросил с себя верхнюю одежду, встал и пришёл к
Иисусу. Отвечая ему, Иисус спросил: чего ты хочешь от Ме-
ня? Слепой сказал Ему: Учитель! чтобы мне прозреть. Иисус
сказал ему: иди, вера твоя спасла тебя. И он тотчас прозрел
и пошёл за Иисусом по дороге».

Евангелие от Марка глава 10.
В Писании говорится об истинной Вере. Вера не в много-

словии молитв и несоблюдении сложных обрядов. Достаточ-
но самой короткой молитвы, но такой, которая исходит из
самого сердца человека. Только искренняя Вера в могуще-
ство и помощь Бога может спасти человека, избавить его от
земных, телесных и душевных страданий.

Открываете ли Вы своё сердце? Слышал ли Бог Ваши мо-
литвы? Как зависит ответ Бога от длинны Вашей молитвы?

163. Тридцать серебренников.
– Сергей Владиленович, ну как он мог так с нами посту-

пить, ведь столько лет вместе!
– Да он уже получил свои тридцать серебренников! Вот и

вся цена нашей дружбе!
Так говорят, когда хотят показать невысокую цену преда-



 
 
 

тельства, и что деньги ‒ лишь малая, но неотъемлемая, часть
мотивации предателя. Подчеркнуть, что главное это тёмная,
гнилая душа предателя!

А так об этом сказано в Библии:
«Тогда один из двенадцати, называемый Иуда Искариот,

пошел к первосвященникам и сказал: что вы дадите мне, и я
вам предам Его? Они предложили ему тридцать сребре-
ников; и с того времени он искал удобного случая предать
Его».

Евангелие от Матфея глава 26
В Писании говорится об ученике Иисуса Христа ‒ Иуде

Искариоте, который и предал Его. Иуда сразу, не торгуясь,
принимает предложенную ему сумму. Деньги здесь не глав-
ное. Позже Иуда даже попытался вернуть эти деньги, но они
не были приняты. Иуда предал не из–за денег, а из–за отсут-
ствия Веры и Страха. Веры в то, что перед ним Спаситель
мира и Страха, что тот может простить Иуду за предатель-
ство. Так и любой предатель сперва перестаёт верить, затем
его посещает страх непрощения, ну и лишь потом это могут
быть деньги. Материальная цена предательства не высока ‒
всего тридцать серебренников. Но духовная велика ‒ пропа-
щая душа человека!

Предавали ли Вас? Предавали ли Вы? В чём причина пре-
дательства?

164. Труба иерихонская



 
 
 

– Михаил Сергеевич, вы слышали?! Слышали?! Что тво-
рится!

–  Что ты трубишь, как труба иерихонская? Толком
можешь сказать, что случилось?

А так об этом сказано в Библии:
«Тогда сказал Господь Иисусу: вот, Я предаю в руки твои

Иерихон и царя его, и находящихся в нём людей сильных;
пойдите вокруг города все способные к войне и обходите го-
род однажды в день; и это делай шесть дней; и семь священ-
ников пусть несут семь труб юбилейных пред ковчегом; а в
седьмой день обойдите вокруг города семь раз, и священни-
ки пусть трубят трубами; когда затрубит юбилейный
рог, когда услышите звук трубы, тогда весь народ пусть вос-
кликнет громким голосом, и стена города обрушится до сво-
его основания, и весь народ пойдет в город, устремившись
каждый со своей стороны».

Книга Иисуса Навина глава 6
В Писании говорится о том, что даже неприступная кре-

пость пала и стены её были разрушены при звуке труб юби-
лейных, в которые затрубили по указанию самого Господа
Бога. Говорится о том, что нет таких стен, которые бы не па-
ли при звуке трубы Божьей. Говорится о том, то слово Божье
сильнее меча и другого оружия, а человек, идущий за Гос-
подом, обретает неведомые силы.

Бывало с Вами чудесное избавление от сложных житей-
ских проблем по Вашим молитвам? Почему после стольких



 
 
 

невероятных событий люди не верят во всемогущество Бо-
га? Если с нами Бог, то кто против нас?

165. Ключи от рая (Золотой ключик)
«Если люди стали принимать счастье за деньги, а деньги

‒ за счастье,
То никто и никогда не получит золотого ключика».
Ч. Тортилла
Так говорят о том, что волшебным образом откроет две-

ри в новую, сказочную жизнь. Жизнь без забот, хлопот, и
страстей житейских. Жизнь, преисполненную радости и бла-
годенствия.

А так об этом сказано в Библии:
«Ангелу Филадельфийской церкви напиши: так говорит

Святый, Истинный, имеющий ключ Давидов, Который от-
воряет – и никто не затворит, затворяет – и никто не отворит:
знаю твои дела; вот, Я отворил перед тобою дверь, и никто
не может затворить её; ты не много имеешь силы, и сохранил
слово Моё, и не отрёкся имени Моего».

Откровения Иоанна Богослова глава 3
«Симон же Петр, отвечая, сказал: Ты – Христос, Сын Бога

живого.
Тогда Иисус сказал ему в ответ: блажен ты, Симон, сын

Ионин, потому что не плоть и кровь открыли тебе это, но
Отец Мой, сущий на небесах;

и Я говорю тебе: ты – Петр (Камень), и на сем камне Я
создам Церковь Мою, и врата ада не одолеют её; и дам тебе



 
 
 

ключи Царства Небесного : и  что свяжешь на земле, то
будет связано на небесах, и что разрешишь на земле, то будет
разрешено на небесах».

Евангелие от Матфея глава 16
В Писании говорится о ключах в руках Господа Бога.

Нет тех дверей, которые невозможно открыть этими ключа-
ми. Нет иных ключей, которые отворят двери, которые за-
пер Господь. А Церковь Христова, построенная Апостола-
ми, хранит ключи от Царствия Небесного. Только в Церкви
Христовой, где Христос глава, а люди единое тело Христово,
золотые ключи к спасению душ наших.

Почему не всем доступен Золотой Ключик? Почему толь-
ко в Церкви ключи к спасению? Почему врата ада бессильны
перед Церковью Христовой?

166. Тьма кромешная (внешняя)
– Роман Аркадиевич, пройдёмте сюда, да, вот этим кори-

дором, тут короче!
– Вы бы хоть фонарик с собой взяли! Тьма же кромеш-

ная!
Так говорят о настоящей тьме, мешающей перемещению,

не позволяющей видеть предметы, предвидеть препятствия.
О тьме, как источнике неизвестности, а значит опасности.

А так об этом сказано в Библии:
«Когда же вошёл Иисус в Капернаум, к Нему подошёл сот-

ник и просил Его: Господи! слуга мой лежит дома в расслаб-
лении и жестоко страдает. Иисус говорит ему: Я приду и ис-



 
 
 

целю его. Сотник же, отвечая, сказал: Господи! я недостоин,
чтобы Ты вошёл под кров мой, но скажи только слово, и вы-
здоровеет слуга мой; ибо я и подвластный человек, но, имея
у себя в подчинении воинов, говорю одному: пойди, и идёт;
и другому: приди, и приходит; и слуге моему: сделай то, и де-
лает. Услышав сие, Иисус удивился и сказал идущим за Ним:
истинно говорю вам, и в Израиле не нашёл Я такой веры.
Говорю же вам, что многие придут с востока и запада и воз-
лягут с Авраамом, Исааком и Иаковом в Царстве Небесном;
а сыны царства извержены будут во тьму внешнюю : там
будет плач и скрежет зубов. И сказал Иисус сотнику: иди, и,
как ты веровал, да будет тебе. И выздоровел слуга его в тот
час».

Евангелие от Матфея глава 8
В Писании говорится о том, что богоизбранным народ ста-

новится не по рождению, не по крови, а по Вере своей! Толь-
ко искренняя Вера способна творить чудеса, только по Вере
воздаётся Господом, только по Вере становятся наследника-
ми Царства Божьего, становятся богоизбранными. К сожа-
лению, те, кто надеятся на привилегии по рождению, но от-
вергает учение Иисуса Христа, будут низвергнуты во тьму
кромешную, а Царства Небесного не наследуют.

Боитесь ли Вы темноты? Чем схожи темнота и темнота
духовная? Как не оказаться во тьме кромешной?

167. Застыть соляным столбом.
– Вагит Юсупович, вы? Вот уж не ожидал вас увидеть!



 
 
 

– Ну, а что ты застыл соляным столбом? Встречай го-
стя дорогого!

Так говорят о человеке, который от неожиданности поте-
рял возможность правильно оценивать ситуацию. О том, что
череда событий не всегда течёт по спланированному чело-
веком руслу, а скорость и неожиданность развития сюжета
может парализовать волю человека, заставить его замереть
на месте.

А так об этом сказано в Библии:
«Когда взошла заря, Ангелы начали торопить Лота, гово-

ря: встань, возьми жену твою и двух дочерей твоих, которые
у тебя, чтобы не погибнуть тебе за беззакония города. И как
он медлил, то мужи те Ангелы, по милости к нему Господ-
ней, взяли за руку его и жену его, и двух дочерей его, и вы-
вели его и поставили его вне города. Когда же вывели их вон,
то один из них сказал: спасай душу свою; не оглядывайся на-
зад и нигде не останавливайся в окрестности сей; спасайся на
гору, чтобы тебе не погибнуть. Но Лот сказал им: нет, Вла-
дыка! Вот, раб Твой обрёл благоволение пред очами Твоими,
и велика милость Твоя, которую Ты сделал со мною, что спас
жизнь мою; но я не могу спасаться на гору, чтоб не застигла
меня беда и мне не умереть;

вот, ближе бежать в сей город, он же мал; побегу я туда, –
он же мал; и сохранится жизнь моя ради Тебя. И сказал ему:
вот, в угодность тебе Я сделаю и это: не ниспровергну горо-
да, о котором ты говоришь; поспешай, спасайся туда, ибо Я



 
 
 

не могу сделать дела, доколе ты не придёшь туда. Потому и
назван город сей: Сигор. Солнце взошло над землею, и Лот
пришел в Сигор. И пролил Господь на Содом и Гоморру до-
ждём серу и огонь от Господа с неба, и ниспроверг города
сии, и всю окрестность сию, и всех жителей городов сих, и
все произрастания земли. Жена же Лотова оглянулась по-
зади его, и стала соляным столпом».

В Писании говорится о выходе праведника Лота и его се-
мьи из погрязших в разврате городов Содома и Гоморры.
Говорится о том, что ангелы, посланные самим Богом, пе-
редали им наказ о том, что нельзя останавливаться и обо-
рачиваться в сторону проклятых городов. Нельзя оставлять
с развратом и грехом никакой связи, даже в воспоминани-
ях. Необходимо полностью отказаться, забыть, стереть, даже
в памяти, отвратительные моменты грешной жизни. О том,
что необходимо полностью отказаться от греха, иначе эти
зёрна лукавые могут, в последствие, прорасти даже в самом
праведном человеке. И не стоит гневить Бога, а иначе можно
превратиться в соляной столб.

Уверенны ли мы в том, что полностью отказались от стра-
стей греховных? Как нам, не забывая прошлого, уверенно
смотреть в будущее? Как не застыть соляным столбом?

168. Дары волхвов
– Анатолий Борисович! Поздравляем Вас, с наступающим

Рождеством Христовом! Просим принять наши скромные



 
 
 

подарки!
– Спасибо, дорогие, спасибо! Ну, это не подарки, прямо

дары волхвов!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть искренность чело-

века вручающего подарок. Подчеркнуть не только матери-
альную ценность подарка, но и его духовную суть. Выразить
свою благодарность и искреннюю признательность.

А так об этом сказано в Библии:
«Тогда Ирод, тайно призвав волхвов, выведал от них вре-

мя появления звезды
и, послав их в Вифлеем, сказал: пойдите, тщательно раз-

ведайте о Младенце и, когда найдёте, известите меня, чтобы
и мне пойти поклониться Ему. Они, выслушав царя, пошли.
И се, звезда, которую видели они на востоке, шла перед ни-
ми, как наконец пришла и остановилась над местом, где был
Младенец. Увидев же звезду, они возрадовались радостью
весьма великою,

и, войдя в дом, увидели Младенца с Мариею, Матерью
Его, и, пав, поклонились Ему; и, открыв сокровища свои,
принесли Ему дары: золото, ладан и смирну. И, полу-
чив во сне откровение не возвращаться к Ироду, иным пу-
тём отошли в страну свою».

Евангелие от Матфея 2 глава
В Писании говорится о том, что сбылось древнее проро-

чество, и на землю явился Спаситель Мира. Говорится о том,
что всё, что обещано Богом людям непременно сбывается.



 
 
 

Дары принесённые волхвами имели исключительно духов-
ный смысл поклонения Мессии. У каждого из даров есть
своё духовное назначение.

Насколько для Вас важна материальная ценность подар-
ка? Часто ли Вы дарите (получаете) подарки более духовные,
нежели материальные? Какие подарки дары ждёт от нас Гос-
подь?

169. Тайное всегда становится явным.
«Я услышал, как мама в коридоре сказала кому‑то:

– Тайное всегда становится явным.
И когда она вошла в комнату, я спросил:
– Что это значит, мама, «Тайное ‒ становится явным»?
– А это значит, что если кто поступает нечестно, всё равно

про него это узнают, и будет ему очень стыдно, и он понесёт
наказание, ‒ сказала мама».

В. Драгунский
Так говорят, когда хотят показать, что тайные, тёмные

поступки человека, его скрытая суть обязательно, рано или
поздно проявят себя. Лучше человеку уклоняться от тайных
страстей своих, чтоб не иметь потом публичного разоблаче-
ния и конфуза. И, вообще, вести свою жизнь праведно и от-
крыто.

А так об этом сказано в Библии:
«И сказал им: для того ли приносится свеча, чтобы поста-

вить её под сосуд или под кровать? не для того ли, чтобы



 
 
 

поставить её на подсвечнике? Нет ничего тайного, что не
сделалось бы явным, и ничего не бывает потаённого, что
не вышло бы наружу».

Евангелие от Марка 4 глава
«Ты же, когда молишься, войди в комнату твою и, затво-

рив дверь твою, помолись Отцу твоему, Который втай-
не; и Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе явно. А
молясь, не говорите лишнего, как язычники, ибо они дума-
ют, что в многословии своём будут услышаны; не уподобляй-
тесь им, ибо знает Отец ваш, в чём вы имеете нужду, прежде
вашего прошения у Него».

Евангелие от Матфея глава 6
В Писании подчёркивается, что для Бога, вообще, нет ни-

чего тайного, того, что может скрыть от него человек. Даже
наши мысли, намерения и состояние сердца невозможно от
Него скрыть. Необходимо всегда быть честным перед самим
собой, людьми, Господом Богом. И видя тайные благие наши
намерения, Господь воздаёт нам щедро и явно!

Бывали ли в Вашей жизни случаи, когда скрытое выходи-
ло наружу? Как нам сохранить чистоту своего сердца? Как
нам не лукавить перед самим собой?

170. Постное лицо. Постная мина.
– Дорогие товарищи руководители! С сегодняшнего дня

каждый будет нести персональную ответственность на вве-
ренном ему участке. Круговая порука ‒ закончилась! А по-



 
 
 

чему такие постные лица? Всё, за работу! Времени на рас-
качку ‒ нет!

Так говорят, когда хотят упрекнуть обладателя постной
физиономии нежелании следовать новому, меняющему при-
вычный порядок вещей, колеблющему спокойное и разме-
ренное течение времени. Так же уличая в неискренности и
ношение маски для определённого случая.

А так об этом сказано в Библии:
«Также, когда поститесь, не будьте унылы, как лицемеры,

ибо они принимают на себя мрачные лица, чтобы показать-
ся людям постящимися. Истинно говорю вам, что они уже
получают награду свою. А ты, когда постишься, помажь го-
лову твою и умой лице твоё, чтобы явиться постящимся не
пред людьми, но пред Отцом твоим, Который втайне; и Отец
твой, видящий тайное, воздаст тебе явно».

Евангелие от Матфея глава 6
В Писании Спаситель говорит о том, что внутреннее пе-

реживание, внутренне изменения в человеке гораздо важнее
проявлений внешних. Пост это время для более глубокого
общения с Богом. А общение с Богом это всегда радость и
надежда. Но демонстрация окружающим своей мнимой пра-
ведности это совсем другая история, история противная Бо-
гу.

Замечали ли Вы то, как люди демонстрируют свою скорбь
и страдания в постные дни? Переживали ли Вы за отсутствие
креветок в меню? В чём смысл отказа от скоромной пищи?



 
 
 

Почему состояние сердца важнее выражения лица?
171. Каменное сердце
– Послушай, этот человек совсем без чувств, сострадания!

Вовсе и не человек, а робот!
– Да, каменное сердце!
Так говорят, когда хотят показать излишнюю жёсткость в

человеке, а порой и жестокость, цинизм, как основной прин-
цип взаимоотношений с окружающим миром, людьми. О че-
ловеке утратившему доброту и тёплое отношение к окружа-
ющему миру.

А так об этом сказано в Библии:
«Посему скажи дому Израилеву: так говорит Господь Бог:

не для вас Я сделаю это, дом Израилев, а ради святаго име-
ни Моего, которое вы обесславили у народов, куда пришли.
И освящу великое имя Моё, бесславимое у народов, среди
которых вы обесславили его, и узнают народы, что Я Гос-
подь, говорит Господь Бог, когда явлю на вас святость Мою
перед глазами их. И возьму вас из народов, и соберу вас из
всех стран, и приведу вас в землю вашу. И окроплю вас чи-
стою водою, и вы очиститесь от всех скверн ваших, и от всех
идолов ваших очищу вас. И дам вам сердце новое, и дух но-
вый дам вам; и возьму из плоти вашей сердце каменное,
и дам вам сердце плотяное (живое, из плоти). Вложу
внутрь вас дух Мой и сделаю то, что вы будете ходить в запо-
ведях Моих и уставы Мои будете соблюдать и выполнять. И
будете жить на земле, которую Я дал отцам вашим, и будете



 
 
 

Моим народом, и Я буду вашим Богом».
Книга Иезекииля глава 36
В Писании говорится о том, что Господь Бог призывая

свой народ заключить Завет, обещал им, что каменные серд-
ца их будут заменены на живые. Сердца которые откликают-
ся на боль и страдания ближнего, сострадают, любят. Серд-
ца, которые чисты и открыты для благодати Божьей.

Как часто современный мир требует от нас жёсткости и
жестокости? Почем, удаляясь от Бога, мы ожесточаем свои
сердца? Бывали ли случаи, когда Вы чувствовали своё серд-
це окаменевшим?

172. Бог дал, Бог взял
– Борис Абрамович, я гляжу, что ты поиздержался в до-

роге. Что у тебя с финансами?
– Да, поиздержался. Деньги были, денег нет, но деньги бу-

дут! Как говориться Бог дал, Бог взял. Главное, чтоб по-
том опять дал!

Так говорят, когда хотя подчеркнуть фатальность собы-
тий, их непредсказуемость и необъяснимость. Чаще о мате-
риальных потерях и финансовых трудностях. Говорят, наде-
ясь, что за потерей опять последует приобретение.

А так об этом сказано в Библии:
«Тогда Иов встал и разодрал верхнюю одежду свою,

остриг голову свою и пал на землю и поклонился и сказал:
наг я вышел из чрева матери моей, наг и возвращусь. Гос-



 
 
 

подь дал, Господь и взял; как угодно было Господу, так
и сделалось; да будет имя Господне благословенно! Во всём
этом не согрешил Иов и не произнёс ничего неразумного о
Боге».

Книга Иова глава 1
В Писании говорится о том, что даже в самые тяжёлые

времена, как бы не были обстоятельства сложны, как бы не
подступало отчаяние, Праведник никогда не ропщет на Бо-
га, а тем более не хулит Его. Оставаясь верным Завету и в
радостные времена, и в тяжёлые. Многое, происходящее в
нашей жизни, нам не дано понять. Многие скорби человече-
ские не имеют логического толкования, кажутся нам необъ-
яснимыми, ужасными. Но в любой, даже самый сложный мо-
мент жизни нашей, при самых больших потерях ‒ необхо-
димо сохранять своё сердце в чистоте. Ведь то, что нам во
благо, что нам в данный момент важно для спасения нашей
души ‒ знает только Господь Бог!

Бывали ли в Вашей жизни случаи, когда в отчаянии роп-
тали на Бога? Удавалось ли Вам оставаться благодарными
даже в тяжёлые времена? Даёт ли Вам дополнительные силы
понимание того, что ничего земного нам не удастся взять в
жизнь вечную?

173. Брат на брата
– Сергей Кожугетович! Что ж это делается?! Брат на бра-

та войной пошёл! Что за время‑то такое?
– Время мы не выбираем! Больно на это смотреть! Види-



 
 
 

мо и на нашу долю скорбей и страстей выпало!
Так говорят, когда бывшие родственные души, братья

вступили друг с другом в непримиримые споры, а то и в вой-
ну. Когда за имущество ушедшей тётки, когда за долю в биз-
несе, когда за попранную веру.

А так об этом сказано в Библии:
«И сказал Каин Авелю, брату своему: пойдем в поле. И ко-

гда они были в поле, восстал Каин на Авеля, брата свое-
го, и убил его. И сказал Господь Бог Каину: где Авель, брат
твой? Он сказал: не знаю; разве я сторож брату моему? И
сказал Господь: что ты сделал? голос крови брата твоего во-
пиет ко Мне от земли; и ныне проклят ты от земли, которая
отверзла уста свои принять кровь брата твоего от руки тво-
ей; когда ты будешь возделывать землю, она не станет более
давать силы своей для тебя; ты будешь изгнанником и ски-
тальцем на земле».

Книга Бытие глава 4
«Вот, Я посылаю вас, как овец среди волков: итак, будь-

те мудры, как змии, и просты, как голуби. Остерегайтесь же
людей: ибо они будут отдавать вас в судилища, и в синагогах
своих будут бить вас, и поведут вас к правителям и царям за
Меня, для свидетельства перед ними и язычниками. Когда
же будут предавать вас, не заботьтесь, как или что сказать;
ибо в тот час дано будет вам, что сказать; ибо не вы будете
говорить, но Дух Отца вашего будет говорить в вас. Предаст
же брат брата на смерть, и отец – сына; и восстанут дети



 
 
 

на родителей, и умертвят их; и будете ненавидимы всеми за
имя Моё; претерпевший же до конца спасётся».

Евангелие от Матфея глава 10
В Писании говорится, что человек поддавшийся страсти

и соблазну земному, начинающий свой путь от Бога, отка-
зывается от духовного родства, а за ним и кровного. И нет
уже для него ничего святого ‒ ни братьев, ни родителей, ни
Родины. Спаситель предупреждает своих учеников, что нет
предела греховности человеческой. Но всё начинается с ма-
лого семечка, потом это прорастает и полностью захватыва-
ет людей, как метастазы живой организм. Но в самые тяжё-
лые времена, такие, которые сегодня ещё невозможно пред-
ставить, человек должен оставаться человеком, оставаться с
Господом Богом. В этом его спасение.

Бывали ли в Вашей жизни войны с братьями? Как нам во-
время остановиться в спорах с близкими? Есть ли цена ду-
ховной братской любви?

174. Умывать руки
– Владимир Владимирович, но давайте дадим Давыдову

ещё один шанс, пожалуйста!
–  Сколько можно с ним нянчиться?! С меня хватит! Я

умываю руки!
Так говорят, когда хотя показать, что вопрос исчерпан и

человек снимает с себя ответственность за дальнейшее раз-
витие событий. Так же показать, что человек приложил мно-
го усилий, но не видит смысла в дальнейшем развитии сю-



 
 
 

жета.
А так об этом сказано в Библии:
«Итак, когда собрались они, сказал им Пилат: кого хоти-

те, чтобы я отпустил вам: Варавву, или Иисуса, называемо-
го Христом? ибо знал, что предали Его из зависти. Между
тем, как сидел он на судейском месте, жена его послала ему
сказать: не делай ничего Праведнику Тому, потому что я ны-
не во сне много пострадала за Него. Но первосвященники
и старейшины возбудили народ просить Варавву, а Иисуса
погубить. Тогда правитель спросил их: кого из двух хотите,
чтобы я отпустил вам? Они сказали: Варавву. Пилат говорит
им: что́ же я сделаю Иисусу, называемому Христом? Гово-
рят ему все: да будет распят. Правитель сказал: какое же зло
сделал Он? Но они ещё сильнее кричали: да будет распят.
Пилат, видя, что ничто не помогает, но смятение увеличи-
вается, взял воды и умыл руки перед народом , и сказал:
невиновен я в крови Праведника Сего; смотрите вы. И, отве-
чая, весь народ сказал: кровь Его на нас и на детях наших».

Евангелие от Матфея глава 27
В Писании говорится о жесте Прокуратора Иудейского,

который после многих знамений, изучения дела, попыток пе-
ревести дело в помилование, не нашёл понимания в иудей-
ском народе, опьянённым проповедями первосвященников.
Толпа, которая ещё недавно пела ассану Царю Иудейскому,
сегодня кричала ‒ распни его! Пилат, уставший от хитро-
сти и коварстве иудеев, символически очистился от крови



 
 
 

невинного, умыв руки.
Как часто мы попадаем под влияние льстивых проповед-

ников? Как часто мирные люди становятся безжалостными
и кровожадными? Как Вы крепите веру свою, чтоб не под-
даваться лукавым увещеваниям и праведности толпы?

175. Поколение (колено)
–  Сергей Семёнович, почему современная молодёжь не

интересуется политикой? Что за поколение такое?
– Полностью с Вами не согласен! Прекрасное поколение!

Ко всему у них интерес есть!
Так говорят о людях одного примерно одного возраста,

объединённых общими интересами, касающихся практиче-
ски всех сфер жизни. Например, у младшего поколения это
учёба, у старшего поколения – это пенсии.

А так об этом сказано в Библии:
«…Елеазар, сын Аарона, взял себе в жену из дочерей Фу-

тииловых, и она родила ему Финееса. Вот начальники поко-
лений левитских по семействам их. Аарон и Моисей, это –
те, которым сказал Господь: выведите сынов Израилевых из
земли Египетской по ополчениям их».

Книга Бытие глава 6
«Вот все двенадцать колен Израилевых; и вот что ска-

зал им отец их; и благословил их, и дал им благословение,
каждому своё. И заповедал он им и сказал им: я прилагаюсь
к народу моему; похороните меня с отцами моими в пещере,



 
 
 

которая на поле Ефрона Хеттеянина, в пещере, которая на
поле Махпела, что пред Мамре, в земле Ханаанской, кото-
рую [пещеру] купил Авраам с полем у Ефрона Хеттеянина
в собственность для погребения; там похоронили Авраама и
Сарру, жену его; там похоронили Исаака и Ревекку, жену его;
и там похоронил я Лию; это поле и пещера, которая на нём,
куплена у сынов Хеттеевых. И окончил Иаков завещание сы-
новьям своим, и положил ноги свои на постель, и скончался,
и приложился к народу своему.»

Книга Бытие глава 49
«И сказал Господь Моисею, говоря: скажи сынам Израи-

левым и возьми у них по жезлу от колена, от всех началь-
ников их по коленам, двенадцать жезлов, и каждого имя
напиши на жезле его…»

Книга Чисел глава 17
В Писании очень много говорится о коленах, поколениях,

родах. Через это видится начало и точки преломления. Мно-
гое в жизни определено Богом через связь колен, поколе-
ний. Это очень важно понимать для человека, понимать кто
он, откуда и куда идёт. Связь поколений с Богом не должна
прерываться, а если прервалась по вине человека, то обяза-
тельно должна быть восстановлена и передана последующим
поколениям.

Насколько хорошо Вы знаете историю своего рода? Как
нам сохранить связь времён и передать своим детям и вну-
кам? Как нам поддерживать духовную связь с нашими пред-



 
 
 

ками? Как восстановить родовой завет с Богом?
176. Фарисейство
«– А это кто? Новая партия старушек?
– Это сироты!»
И. Ильф Е. Петров
Фарисей ‒ стало именем нарицательным. Так говорят о

человеке лицемерном, циничном, хитром. Который за бла-
гими и праведными помыслами и образами скрывает свой
личный интерес, очень часто материальный.

А так об этом сказано в Библии:
«Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что затво-

ряете Царство Небесное человекам, ибо сами не входите и
хотящих войти не допускаете. Горе вам, книжники и фари-
сеи, лицемеры, что поедаете домы вдов и лицемерно долго
молитесь: за то́ примете тем большее осуждение. Горе вам,
книжники и фарисеи, лицемеры, что обходите море и сушу,
дабы обратить хотя одного; и когда это случится, делаете его
сыном геенны, вдвое худшим вас».

Евангелие от Матфея глава 23
«Но Господь сказал ему: ныне вы, фарисеи, внешность

чаши и блюда очищаете, а внутренность ваша исполнена хи-
щения и лукавства. Неразумные! Тот же Кто сотворил внеш-
нее, сотворил и внутреннее? Подавайте лучше милостыню
из того, что у вас есть, тогда всё будет у вас чисто. Но горе
вам, фарисеям, что даете десятину с мяты, руты и всяких
овощей, и не радите о суде и любви Божией: сие надлежало



 
 
 

делать, и того не оставлять. Горе вам, фарисеям, что люби-
те председания в синагогах и приветствия в народных собра-
ниях. Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что вы –
как гробы скрытые, над которыми люди ходят и не знают то-
го. На это некто из законников сказал Ему: Учитель! говоря
это, Ты и нас обижаешь. Но Он сказал: и вам, законникам,
горе, что налагаете на людей бремена неудобоносимые, а са-
ми и одним перстом своим не дотрагиваетесь до них».

Евангелие от Луки глава 11
В Писании Спаситель ведёт постоянный диалог с фарисе-

ями ‒ знатоками Закона Моисеева. Спаситель обличает их,
а не могут ему ничего ответить, так как за ними нет никакой
правды. Погрязнув в религиозных обрядах, уверовав в соб-
ственную праведность, возвысившись над остальным наро-
дом ‒ фарисеи извратили Закон Божий, утратили его Дух, но
покланялись только букве, сохраняя свою власть и положе-
ние в обществе. А самое главное, то, что они отвергли Слово
Иисуса Христа, отказываясь признавать в Нём Сына Божье-
го.

Встречали ли Вы в жизни современных фарисеев? Как
нам самим не стать фарисеями? В чём трудность видеть в
себе гордого фарисея?

177. Заново родиться
– Юрий Михайлович, ну, что я тебе говорил?! В какой

день паришься ‒ в тот день не старишься!



 
 
 

– Да, хороша банька! Как заново родился!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть состояние блажен-

ства и обновления. Часто после физиологических процедур,
бани, массажа, отдыха.

А так об этом сказано в Библии:
«Никодим, один из начальников Иудейских. Он пришел к

Иисусу ночью и сказал Ему: Равви́! мы знаем, что Ты Учи-
тель, пришедший от Бога; ибо таких чудес, какие Ты тво-
ришь, никто не может творить, если не будет с ним Бог.

Иисус сказал ему в ответ: истинно, истинно говорю те-
бе, если кто не родится свыше, не может увидеть Цар-
ствия Божия. Никодим говорит Ему: как может человек
родиться, будучи стар? Неужели может он в другой раз вой-
ти в утробу матери своей и родиться? Иисус отвечал: истин-
но, истинно говорю тебе, если кто не родится от воды и
Духа, не может войти в Царствие Божие . Рожденное от
плоти есть плоть, а рожденное от Духа есть дух. Не удивляй-
ся тому, что Я сказал тебе: должно вам родиться свыше.
Дух дышит, где хочет, и голос его слышишь, а не знаешь, от-
куда приходит и куда уходит: так бывает со всяким, рож-
денным от Духа».

Евангелие от Иоанна глава 3
Спаситель говорит о духовном рождении. Такое рождение

не менее важно, чем физическое. Пока человек не родился
духовно, не вступил в Завет с Богом ‒ он духовно мёртв, ещё
не рождён. А после рождения становится младенцем и начи-



 
 
 

нает свой духовный, жизненный путь во Иисусе Христе.
Хотелось ли Вам родиться заново ‒ обрести Отца Небес-

ного? Были моменты в Вашей взрослой жизни, когда вам хо-
телось побыть новорождённым? Получали ли Вы защиту от
Отца Небесного?

178. Мудрый, как змей (аспид)
– Ну, что я Вам говорил?! Работает моя методика!
– Да, что сказать? Мудр ты, аки аспид!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть определённые каче-

ства человека, способность спланировать, предвидеть обсто-
ятельства ближайшего будущего, использовать свой житей-
ский опыт, житейскую смекалку и даже хитрость.

А так об этом сказано в Библии:
«Вот, Я посылаю вас, как овец среди волков: итак, будьте

мудры, как змии, и просты, как голуби. Остерегайтесь же
людей: ибо они будут отдавать вас в судилища, и в синагогах
своих будут бить вас, и поведут вас к правителям и царям за
Меня, для свидетельства перед ними и язычниками».

Евангелие от Матфея глава 10
В Писании Спаситель призывает Апостолов, сохраняя

житейскую кротость, простоту, при определённых обстоя-
тельствах, предвидеть опасность, беречь себя, понапрасну не
рисковать, хранить разум свой ‒ ради последующей пропо-
веди об Иисусе Христе и его учении.

Просты ли Вы как голуби? Мудры ли Вы как змии? Не бо-



 
 
 

итесь ли Вы этого мира, неся светильник Евангелия Правды?
179. Число зверя
– Привет! Говорят, новую тачку взял? Ну, показывай!
– Ты на номер погляди! Так дали и ничего не платил!
– Да такой номер и за даром не нужен! Так и будешь с

числом зверя ездить?
Так говорят, когда видят определённое сочетание цифр,

случайно или нет встречающихся в жизни. Некоторые лю-
ди делают их предметом поклонения, ради эпатажа, не по-
нимая, с чем пытаются играть.

А так об этом сказано в Библии:
«Он действует перед ним со всею властью первого зверя

и заставляет всю землю и живущих на ней поклоняться пер-
вому зверю, у которого смертельная рана исцелела; и творит
великие знамения, так что и огонь низводит с неба на зем-
лю перед людьми. И чудесами, которые дано было ему тво-
рить перед зверем, он обольщает живущих на земле, говоря
живущим на земле, чтобы они сделали образ зверя, который
имеет рану от меча и жив. И дано ему было вложить дух в
образ зверя, чтобы образ зверя и говорил и действовал так,
чтобы убиваем был всякий, кто не будет поклоняться образу
зверя. И он сделает то, что всем, малым и великим, богатым
и нищим, свободным и рабам, положено будет начертание на
правую руку их или на чело их, и что никому нельзя будет
ни покупать, ни продавать, кроме того, кто имеет это начер-
тание, или имя зверя, или число имени его. Здесь мудрость.



 
 
 

Кто имеет ум, тот сочти число зверя, ибо это число чело-
веческое; число его шестьсот шестьдесят шесть».

Откровения Иоанна Богослова глава 13
В Писании это число обозначает дьявола, хозяина и ца-

ря мира плотского, мира излишеств, развлечений, разврата.
Этим числом, по откровениям Апокалипсиса, лукавый ме-
тит поклоняющихся ему, соблазняя их сиюминутными ра-
достями земной жизни, обрекая их души на муки вечные.
Страх человеческий ‒ главное оружие лукавого. Страх отлу-
чения от богатств этого мира, от материального благополу-
чия, от людского внимания, страх стать не такими, как все.
Но Господь Бог сеет мир в душах детей своих и прогоняет
лукавый страх.

Сталкивались ли Вы в жизни с этим числом? Почему этот
мир старается везде ввести пропуска и коды? Как нам не
стать мечеными?

180. Дух животворящий
– Иван Михайлович, они всё подписали без всяких возра-

жений! Даже не верится!
– Вот что Дух животворящий делает!
Так говорят, когда дело приобретает исключительно по-

ложительный ход или казавшаяся неразрешимой ситуация
разрешается самым положительным образом! О том, что да-
ётся нам во спасение в критический момент, часто, казалось
бы, не заслужено.



 
 
 

А так об этом сказано в Библии:
«Ядущий Мою Плоть и пиющий Мою Кровь пребывает во

Мне, и Я в нём.
Как послал Меня живой Отец, и Я живу Отцем, таки яду-

щий Меня жить будет Мною. Сей–то есть хлеб, сшедший с
небес. Не так, как отцы ваши ели манну и умерли: ядущий
хлеб сей жить будет вовек. Сие говорил Он в синагоге, уча
в Капернауме. Многие из учеников Его, слыша то, говори-
ли: какие странные слова! кто может это слушать? Но Иисус,
зная Сам в Себе, что ученики Его ропщут на то, сказал им:
это ли соблазняет вас? Что ж, если увидите Сына Человече-
ского восходящего туда, где был прежде? Дух животворит;
плоть не пользует нимало. Слова, которые говорю Я
вам, суть дух и жизнь».

Евангелие от Иоанна глава 6
«Такую уверенность мы имеем в Боге через Христа, не

потому, чтобы мы сами способны были помыслить что́ от се-
бя, как бы от себя, но способность наша от Бога. Он дал нам
способность быть служителями Нового Завета, не буквы, но
духа, потому что буква убивает, а дух животворит».

2‑е Послание Апостола Павла к Коринфянам глава 3
В Писании постоянно подчёркивается торжество Духа над

плотью и промысла Божьего над законом человеческим. Дух
есть одна из ипостасей Триединого Бога. Дух Животворя-
щий исходит от самого Бога Отца и постоянно пребывает с
нами, а мы в нём. Дух всегда превозносится над буквой, как



 
 
 

милосердие над законом.
Ощущали ли Вы присутствие Святого Духа? Часто ли Вам

удавалось решить спор не по закону плоти, а по Духу мило-
сердия? Как Дух животворит?

181. Одним миром мазать
«Здесь я стал мудрей, и с городом дождей
Мы мазаны одним миром…»
А.Я.Розенбаум
– Я удивляюсь, как они быстро сговорились! Не ожидал!
– А что тут удивляться! Одним миром мазаны!
Так говорят, когда хотят показать близость людей, бли-

зость их взглядов, их идеологии, их образа мыслей. Показать
духовную близость, схожесть понимания любой ситуации.

А так об этом сказано в Библии:
«Некто из фарисеев просил Его вкусить с ним пищи; и Он,

войдя в дом фарисея, возлёг. И вот женщина того города,
которая была грешница, узнав, что Он возлежит в доме фа-
рисея, принесла алавастровый сосуд с миром

и, став позади у ног Его и плача, начала обливать ноги
Его слезами и отирать волосами головы своей, и целовала
ноги Его, и мазала миром. Видя это, фарисей, пригласив-
ший Его, сказал сам в себе: если бы Он был пророк, то знал
бы, кто и какая женщина прикасается к Нему, ибо она греш-
ница.

Обратившись к нему, Иисус сказал: Симон! Я имею нечто
сказать тебе. Он говорит: скажи, Учитель. Иисус сказал: у од-



 
 
 

ного заимодавца было два должника: один должен был пять-
сот динариев, а другой пятьдесят, но как они не имели чем
заплатить, он простил обоим. Скажи же, который из них бо-
лее возлюбит его? Симон отвечал: думаю, тот, которому бо-
лее простил. Он сказал ему: правильно ты рассудил. И, обра-
тившись к женщине, сказал Симону: видишь ли ты эту жен-
щину? Я пришёл в дом твой, и ты воды Мне на ноги не дал, а
она слезами облила Мне ноги и волосами головы своей отёр-
ла; ты целования Мне не дал, а она, с тех пор как Я пришёл,
не перестаёт целовать у Меня ноги; ты головы Мне маслом не
помазал, а она миром помазала Мне ноги . А потому ска-
зываю тебе: прощаются грехи её многие за то, что она воз-
любила много, а кому мало прощается, тот мало любит. Ей
же сказал: прощаются тебе грехи».

Евангелие от Луки глава 7
В Евангельском сюжете развивается несколько смысловых

линий. Во–первых, это спор между строгостью закона фари-
сейского о чистом и нечистом и милосердием Христовым.
Грешная женщина по делам её, по закону, должна быть все-
ми отвергнута, ведь даже прикосновение её оскверняло. Но
она, встретив Господа Иисуса Христа, обрела единственную
надежду на прощение. И Христос, видя то, что она, в отличие
от хозяина дома, приняла его как Сына Божьего и служила
ему, омывая слезами раскаяния. Видя её душевное стрем-
ление к Богу, Спаситель прощает ей все её грехи. Назидая
остальным то, что чем более грешник, тем более велико рас-



 
 
 

каяние его. Тем более ценно такое раскаяние для Господа.
Испытывали ли Вы резкую тягу избавиться, от терзающих

Вас, страстей и соблазнов? Получали ли Вы душевное облег-
чение при искреннем раскаянии? Почему именно в служе-
нии мы можем обрести душевный покой?

182. Свой удел
«Слуги, сватья и сестра с криком ловят комара!
Распроклятая ты мошка! Мы тебя! А он в окошко…
И спокойно в свой удел через море полетел».
А.С. Пушкин
–  Ты слышал, что с нашим начальником случилось?!

Ужас!
– Что тут сказать? У каждого свой удел! Хотя и жалко

человека!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть, что каждому чело-

веку определено своё место в этом мире. Место, как терри-
тория и место, как назначение, точка приложения усилий в
труде, служении, духовном развитии.

А так об этом сказано в Библии:
«И дал Моисей повеление сынам Израилевым, по слову

Господню, и сказал: правду говорит колено сынов Иосифо-
вых; вот что заповедует Господь о дочерях Салпаадовых: они
могут быть жёнами тех, кто понравится глазам их, только
должны быть жёнами в племени колена отца своего, чтобы
удел сынов Израилевых не переходил из колена в колено;



 
 
 

ибо каждый из сынов Израилевых должен быть привязан к
уделу колена отцов своих; и всякая дочь, наследующая удел
в коленах сынов Израилевых, должна быть женою кого–ни-
будь из племени колена отца своего, чтобы сыны Израилевы
наследовали каждый удел отцов своих, и чтобы не перехо-
дил удел из колена в другое колено; ибо каждое из колен сы-
нов Израилевых должно быть привязано к своему уделу».

Книга Чисел глава 36.
В Библейском сюжете сам Господь Бог определяет пра-

вила жизни для избранного им народа. В том числе и зем-
ли, уделы для проживания ветвей народов, происходящих от
праотца Авраама. А то, что заповедано Богом непреложно и
не может подвергаться сомнению. К сожалению, избранный
Богом народ, во многом отверг и переиначил под себя Закон
Божий, чем вызвал гнев Господа.

Почему для человека важно иметь свой удел? Нравится
ли Вам свой удел? Приняли ли Вы свой удел от Бога?

183. Начальник
– Представляешь, Серёга мне назначил встречу, а сам не

пришёл и перезвонил только через день!
– А что ты хочешь? Он, как большим начальником стал,

совсем от народа отдалился!
Начальник ‒ это руководитель, старший, определяющий

порядок ведения дел, командир. Так говорят о человеке,
определяющего род и вид деятельности коллектива, распо-
ряжения которого выполняют, а о проделанной работе перед



 
 
 

ним отчитываются.
А так об этом сказано в Библии:
«В начале сотворил Бог небо и землю. Земля же была

безвидна и пуста, и тьма над бездною, и Дух Божий носился
над водою.

И сказал Бог: да будет свет. И стал свет.
И увидел Бог свет, что он хорош, и отделил Бог свет от

тьмы.
И назвал Бог свет днём, а тьму ночью. И был вечер, и было

утро: день один.
И сказал Бог: да будет твердь посреди воды, и да отделяет

она воду от воды. И стало так».
Книга Бытие глава 1
«Се, гряду скоро, и возмездие Мое со Мною, чтобы воз-

дать каждому по делам его. Я есмь Альфа и Омега, начало
и конец, Первый и Последний.

Блаженны те, которые соблюдают заповеди Его, чтобы
иметь им право на древо жизни и войти в город воротами. А
вне – псы и чародеи, и любодеи, и убийцы, и идолослужите-
ли, и всякий любящий и делающий неправду».

Откровения Иоанна Богослова глава 22
«На другой день сел Моисей судить народ, и стоял народ

пред Моисеем с утра до вечера. И видел Иофор, тесть Мои-
сеев, всё, что он делает с народом, и сказал: что это такое де-
лаешь ты с народом? для чего ты сидишь один, а весь народ
стоит пред тобою с утра до вечера? И сказал Моисей тестю



 
 
 

своему: народ приходит ко мне просить суда у Бога; когда
случается у них какое дело, они приходят ко мне, и я сужу
между тем и другим и объявляю им уставы Божии и законы
Его. Но тесть Моисеев сказал ему: нехорошо это ты делаешь:
ты измучишь и себя и народ сей, который с тобою, ибо слиш-
ком тяжело для тебя это дело: ты один не можешь исправлять
его; итак послушай слов моих; я дам тебе совет, и будет Бог с
тобою: будь ты для народа посредником пред Богом и пред-
ставляй Богу дела его; научай их уставам Божиим и законам
Его, указывай им путь Его, по которому они должны идти, и
дела, которые они должны делать; ты же усмотри себе из
всего народа людей способных, боящихся Бога, людей
правдивых, ненавидящих корысть, и поставь их над
ним тысяченачальниками, стоначальниками, пятиде-
сятиначальниками и десятиначальниками  и письмово-
дителями; пусть они судят народ во всякое время и о вся-
ком важном деле доносят тебе, а все малые дела судят сами:
и будет тебе легче, и они понесут с тобою бремя; если ты
сделаешь это, и Бог повелит тебе, то ты можешь устоять, и
весь народ сей будет отходить в свое место с миром. И по-
слушал Моисей слов тестя своего и сделал всё, что он гово-
рил ему; и выбрал Моисей из всего Израиля способных
людей и поставил их начальниками народа, тысячена-
чальниками, стоначальниками, пятидесятиначальни-
ками и десятиначальниками и письмоводителями,  и
судили они народ во всякое время; о всех делах важ-



 
 
 

ных доносили Моисею, а все малые дела судили сами».
Книга Исход глава 18
Начальник это тот, кто был в начале, тот, кто определил,

как должно быть в дальнейшем. В Писании Начальник ‒ Бог.
Он всё начал, по его воле всё началось. По его воле были на-
значены начальники для богоизбранного народа. Всё подчи-
нено воле Божьей. Только тот, кто всё начал, тот, кто сотво-
рил этот мир, знает всю полноту своего замысла и все зако-
ны, определяющие бытие.

Сам себе начальник? Кто был в самом начале? Кто началь-
ник над всеми начальниками?

184. Да будет свет!
«Да будет свет! – сказал монтёр,
И сделал замыкание…»
–  Дмитрий Анатольевич, нужно только перерезать лен-

точку и сказать: «Да будет свет!
– Да будет свет!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть необходимость

энергоснабжения и фактического освещения помещения
или территории. Произносят в торжественной обстановке,
завершая очередной этап, замыкая цепь событий.

А так об этом сказано в Библии:
«И сказал Бог: да будет свет. И стал свет. И увидел Бог

свет, что он хорош, и отделил Бог свет от тьмы. И назвал
Бог свет днём, а тьму ночью. И был вечер, и было утро: день



 
 
 

один».
Книга Бытие глава 1
«Светильник для тела есть око. Итак, если око твое будет

чисто, то всё тело твое будет светло ; если же око твое
будет худо, то всё тело твое будет темно. Итак, если свет,
который в тебе, тьма, то какова же тьма?»

Евангелие от Матфея глава 6
«Я Господь, и нет иного; нет Бога кроме Меня; Я препоя-

сал тебя, хотя ты не знал Меня, дабы узнали от восхода солн-
ца и от запада, что нет кроме Меня; Я Господь, и нет иного.
Я образую свет и творю тьму, делаю мир и произвожу бед-
ствия; Я, Господь, делаю всё это».

Книга Пророка Исайи глава 45
В Писании говорится о сотворении мира, о зажегшем свет

Боге. Свет и тьма это две противоположности и если уходит
свет, то приходит тьма. Чтоб не остаться в темноте человеку
необходимо хранить свет, свет в душе своей, различать то,
что несёт свет и то, что сеет тьму.

Как нам сохранять свет в своей душе? Как нам избегать
прихода духовной тьмы? Как нам нести свет и делиться этим
светом с другими?

185. Альфа и Омега (от А до Я)
– Товарищ мичман, а как вы бы поступили в этом случае?
–  По Уставу, салаги, по Уставу! Устав ‒ это Альфа и

Омега жизни моряка!



 
 
 

Так говорят когда хотят подчеркнуть законченность мыс-
ли, суждения, правила. Подчеркнуть их определяющую суть,
вмещающую практически все сюжеты.

А так об этом сказано в Библии:
«Я есмь Альфа и Омега, начало и конец, говорит Гос-

подь, Который есть и был, и грядёт, Вседержитель. Я, Иоанн,
брат ваш и соучастник в скорби и в царствии и в терпении
Иисуса Христа, был на острове, называемом Патмос, за сло-
во Божие и за свидетельство Иисуса Христа. Я был в духе
в день воскресный, и слышал позади себя громкий голос,
как бы трубный, который говорил: Я есмь Альфа и Омега,
Первый и Последний…»

Откровения Иоанна Богослова глава 1
В Писании говорится о начале и конце, о создании мира и

его крахе, о мимолётности бытия и вечном. Бог ‒ есть начало
и конец всего. От сотворения мира.

Принимаем ли мы полностью то, что было в начале и что
будет в конце? Кто может знать времена и суть этого мира
от А до Я? Почему мы не доверяем и сопротивляемся знаю-
щему всё?

186. Трубный зов
«Нарисуйте мне дом, да такой, чтобы в масть!
В масть козырную, лучше бы в бубну…
В доме том укажите место, где бы упасть,
Чтоб уснуть и не слышать зов глашатаев трубный».
А. Розенбаум



 
 
 

– Михаил Самуэльевич, нет, я всё‑таки поеду! Будь что
будет!

– Тебя как будто трубный зов влечёт! Сам всё расхлёбы-
вать будешь!

Так говорят о чувствах и эмоциях, с которыми человек не
в силах совладать. Эмоции и чувства полностью захватывают
человека, и он становится будто влекомый неведомою силой
‒ трубным зовом.

А так об этом сказано в Библии:
«И сказал Господь Моисею: пойди к народу, объяви и

освяти его сегодня и завтра; пусть вымоют одежды свои, чтоб
быть готовыми к третьему дню: ибо в третий день сойдёт
Господь пред глазами всего народа на гору Синай; и проведи
для народа черту со всех сторон и скажи: берегитесь восхо-
дить на гору и прикасаться к подошве её; всякий, кто при-
коснётся к горе, предан будет смерти; рука да не прикоснёт-
ся к нему, а пусть побьют его камнями, или застрелят стре-
лою; скот ли то, или человек, да не останется в живых; во
время протяжного трубного звука , когда облако отойдёт
от горы, могут они взойти на гору».

Книга Исход глава 19
«Правосудие и правота – основание престола Твоего; ми-

лость и истина предходят пред лицем Твоим. Блажен народ,
знающий трубный зов! Они ходят во свете лица Твоего,
Господи, о имени Твоём радуются весь день и правдою Тво-
ею возносятся, ибо Ты украшение силы их, и благоволением



 
 
 

Твоим возвышается рог наш».
Псалтырь псалом 88
«Я, Иоанн, брат ваш и соучастник в скорби и в царствии

и в терпении Иисуса Христа, был на острове, называемом
Патмос, за слово Божие и за свидетельство Иисуса Христа.
Я был в духе в день воскресный, и слышал позади себя
громкий голос, как бы трубный, который говорил: Я есмь
Альфа и Омега, Первый и Последний; то, что видишь, напи-
ши в книгу и пошли церквам, находящимся в Асии: в Ефес,
и в Смирну, и в Пергам, и в Фиатиру, и в Сардис, и в Фила-
дельфию, и в Лаодикию.»

Откровения Иоанна Богослова глава 1
В Писании говорится о трубном зове ‒ предвестнике яв-

ления Господа Бога народам. Этот зов ни с чем не спутать, от
него никуда не спрятаться ‒ он вездесущ. Этот зов вызывает
страх в нечестивцах, лжецах, прелюбодеях тех, кто всё вре-
мя откладывает своё возвращение на путь прямой. Господь
милостив, но справедлив.

Хотелось бы Вам услышать трубный зов? Слышали Вы
его? Как нам нужно жить, чтоб с радостью, а не страхом от-
кликнуться на зов этот?

187. Фиговый листок (скрутить фигу)
– Алимджан Тохтахунович, вот моя объяснительная. Я ни

в чём не виноват!
– Ты решил этим фиговым листочком прикрыться? Да я



 
 
 

тебя насквозь вижу!
Так говорят когда хотят показать, что приводимые в до-

казательство доводы не имеют никакого значения при всей
очевидности их ничтожества по сравнению с основной про-
блемой.

А так об этом сказано в Библии:
«И увидела жена, что дерево хорошо для пищи, и что

оно приятно для глаз и вожделенно, потому что дает знание;
и взяла плодов его и ела; и дала также мужу своему, и он
ел. И открылись глаза у них обоих, и узнали они, что наги, и
сшили смоковные листья, и сделали себе опоясания. И услы-
шали голос Господа Бога, ходящего в раю во время прохлады
дня; и скрылся Адам и жена его от лица Господа Бога меж-
ду деревьями рая. И воззвал Господь Бог к Адаму и сказал
ему: Адам, где ты? Он сказал: голос Твой я услышал в раю,
и убоялся, потому что я наг, и скрылся. И сказал Бог: кто
сказал тебе, что ты наг? не ел ли ты от дерева, с которого Я
запретил тебе есть? Адам сказал: жена, которую Ты мне дал,
она дала мне от дерева, и я ел. И сказал Господь Бог жене:
что ты это сделала? Жена сказала: змей обольстил меня, и
я ела.»

Книга Бытие глава 3
В Писании говорится о невинности и духовной чистоте,

как условия для общения с Богом. О том, что, даже живя в
Раю, находясь возле Бога, человек всё равно искал того, о
чём даже не имел представления. И как только ослушался



 
 
 

Бога, то ощутил себя нагим и незащищённым. Но вместо по-
каяния решил скрыть от Господа свои проступки. Но это же
невозможно. Человек только и замыслит что, а Богу уже всё
известно. Но Господь сохраняет право человека на выбор и
покаяние. К сожалению, человек не воспользовался дарами
Божественными, за что и был изгнан из Рая. Нам в назида-
ние.

Почему и мы не замечаем, и не ценим благодать Божию,
которая разлита вокруг нас? Почему мы, как маленькие де-
ти, хотим соврать самим себе, и скрыть очевидное? Почему
вместо покаяния прикрываемся фиговым листочком лжи?

188. Бальзам на душу
– Марь Ванна, вы слышали? Пенсию снова повысили! Ну,

как вам такая история?!
– Спасибо. Мне то, как бальзам на душу!
Так говорят, когда получают неожиданное, но приятное

известие. Известие может быть и долгожданное, но пришед-
шее неожиданно. Известие, о разрешении застарелой про-
блемы.

А так об этом сказано в Библии:
«Бегите из среды Вавилона и спасайте каждый душу свою,

чтобы не погибнуть от беззакония его, ибо это время отмще-
ния у Господа, Он воздаёт ему воздаяние. Вавилон был зо-
лотою чашею в руке Господа, опьянявшею всю землю; наро-
ды пили из неё вино и безумствовали. Внезапно пал Вавилон



 
 
 

и разбился; рыдайте о нём, возьмите бальзама для раны
его: может быть, он исцелеет. Врачевали мы Вавилон, но не
исцелился; оставьте его, и пойдём каждый в свою землю, по-
тому что приговор о нём достиг до небес и поднялся до об-
лаков. Господь вывел на свет правду нашу; пойдём и возве-
стим на Сионе дело Господа Бога нашего».

Книга Пророка Иеремии глава 51
В Писании говорится о падении Вавилона, как орудия в

руках Господа. Но возвеличившегося от гордыни своей и по-
грязшего в разврате. О Вавилоне, решившем, что он сам мо-
жет править всеми народами. Но внезапно пал Вавилон и
разбился. И сейчас бальзам на раны его может только чуть
снять скорбь и боль, но никак не изменить ситуацию. Вави-
лон пал.

Не забываете ли Вы благодарить Господа? Почему чело-
век думает, что всё может сам? Куда приводит гордыня?

189. Пролить свет
– Герман Оскарович, я совсем устал! Вечно какие‑то тай-

ны, тёмные истории! Невозможно работать!
–  Да, понимаю! Нужно исправлять ситуацию! Нужно

взять дело под свой контроль и пролить свет на все эти
тайны!

Так говорят, когда хотят подчеркнуть то, что ситуация
требует разрешения и со всем тайным пора заканчивать.
Иногда так говорят о разоблачении коварных, преступных
замыслов.



 
 
 

А так об этом сказано в Библии:
«Вы были некогда тьма, а теперь – свет в Господе: по-

ступайте, как чада света, потому что плод Духа состоит во
всякой благости, праведности и истине. Испытывайте, что́
благоугодно Богу, и не участвуйте в бесплодных делах тьмы,
но и обличайте. Ибо, о том, что́ они делают тайно, стыдно и
говорить. Всё же обнаруживаемое делается явным от
света, ибо всё, делающееся явным, свет есть . Посему
сказано: «встань, спящий, и воскресни из мёртвых, и осве-
тит тебя Христос». Итак, смотрите, поступайте осторожно,
не как неразумные, но как мудрые, дорожа временем, пото-
му что дни лукавы. Итак, не будьте нерассудительны, но по-
знавайте, что́ есть воля Божия».

Послание Апостола Павла Ефесянам глава 5
В Писании говорится о свете Истины, исходящем от Гос-

пода Бога. В этом свете всё становится явным, а то, что скры-
вала тьма, является очевидным. Во тьме духовной вершится
злое и лукавое, а свет Божий не требует скрытого. У светлой
души и дела светлые, а у не познавшей света всё тёмно.

Удавалось ли вам в Божественном свете видеть то, чего вы
раньше и не замечали? Удавалось ли разглядеть свои скры-
тые или забытые пороки? Почему проще и радостней жить
со светом?

190. Бесплодная смоковница
– Владимир Вольфович, я уже устал с ней возиться! Три

дня держится, а после опять за своё!



 
 
 

– Да брось! Пустое это, не трать время! Бесплодное де-
рево только в огонь годно!

Так говорят, когда хотят показать бессмысленность уси-
лий, если противная сторона не желает внимать доводам,
принимать правила, соблюдать договора. Говорят о том, что
не стоит усилий и никогда не принесёт желаемого результата.

А так об этом сказано в Библии:
«Берегитесь лжепророков, которые приходят к вам в ове-

чьей одежде, а внутри суть волки хищные. По плодам их
узнаете их. Собирают ли с терновника виноград, или с ре-
пейника смоквы? Так всякое дерево доброе приносит и пло-
ды добрые, а худое дерево приносит и плоды худые. Не мо-
жет дерево доброе приносить плоды худые, ни дерево худое
приносить плоды добрые. Всякое дерево, не приносящее
плода доброго, срубают и бросают в огонь . Итак, по
плодам их узнаете их».

Евангелие от Матфея глава 6
«Поутру же, возвращаясь в город, взалкал; и увидев при

дороге одну смоковницу, подошёл к ней и, ничего не най-
дя на ней, кроме одних листьев, говорит ей: да не будет же
впредь от тебя плода вовек. И смоковница тотчас засох-
ла. Увидев это, ученики удивились и говорили: как это тот-
час засохла смоковница? Иисус же сказал им в ответ: истин-
но говорю вам, если будете иметь веру и не усомнитесь, не
только сделаете то́, что́ сделано со смоковницею, но если и
горе сей скажете: поднимись и ввергнись в море,  – будет;



 
 
 

и всё, чего ни попросите в молитве с верою, получите».
Евангелие от Матфея глава 21
В Писании говорится о проповеди учения Иисуса Христа.

Эта проповедь звучит для всех одинаково, Господь не делит
народы на любимчиков и изгоев. Всем доступно слово и бла-
годать Господне. Но если человек не открывает сердце своё
для благодати этой, если не отзывается в нем слово живое, то
мертва остаётся душа его, и нет плода нового рождения. Че-
ловек соработник Божий и во многом определяет свою судь-
бу через простой выбор ‒ с Богом он или нет. Только с исти-
ной верой обретает свободу человек и может приносить ду-
ховный плод.

По делам ли узнаёте? Что такое плоды для Господа? Что
мы может принести в этот мир как, плод?

191. Фома неверующий
«Идёт в зоопарке с экскурсией он.
– Смотрите, – ему говорят,‒ Это слон.
И снова не верит Фома: – Это ложь.
Совсем этот слон на слона не похож».
С. Михалков
Так говорят о человеке, который отказывается верить в то,

что он сам не видел, трогал, попробовал. Человеке, который
подвергает сомнению всё, даже прописные истины.

А так об этом сказано в Библии:
«Если не увижу на руках Его ран от гвоздей, и не вложу



 
 
 

перста моего в раны от гвоздей, и не вложу руки моей в рёбра
Его, не поверю» В тот же первый день недели вечером, когда
двери дома, где собирались ученики Его, были заперты из
опасения от Иудеев, пришел Иисус, и стал посреди, и гово-
рит им: мир вам! Сказав это, Он показал им руки и ноги и
ребра Свои. Ученики обрадовались, увидев Господа. Иисус
же сказал им вторично: мир вам! как послал Меня Отец, так
и Я посылаю вас. Сказав это, дунул, и говорит им: прими-
те Духа Святого. Кому простите грехи, тому простятся; на
ком оставите, на том останутся. Фома же, один из двенадца-
ти, называемый Близнец, не был тут с ними, когда приходил
Иисус. Другие ученики сказали ему: мы видели Господа. Но
он сказал им: если не увижу на руках Его ран от гвоздей, и не
вложу перста моего в раны от гвоздей, и не вложу руки моей
в ребра Его, не поверю. После восьми дней опять были в до-
ме ученики Его, и Фома с ними. Пришёл Иисус, когда двери
были заперты, стал посреди них и сказал: мир вам! Потом
говорит Фоме: подай перст твой сюда и посмотри руки Мои;
подай руку твою и вложи в рёбра Мои; и не будь неверую-
щим, но верующим. Фома сказал Ему в ответ: Господь мой и
Бог мой! Иисус говорит ему: ты поверил, потому что увидел
Меня; блаженны невидевшие и уверовавшие. Много сотво-
рил Иисус пред учениками Своими и других чудес, о кото-
рых не писано в книге сей. Сие же написано, дабы вы уверо-
вали, что Иисус есть Христос, Сын Божий, и, веруя, имели
жизнь во имя Его».



 
 
 

Евангелие от Иоанна глава 20
В Писании говорится об истинной вере, бескорыстной,

простой, живой. Чтоб не ждать чудес, событий, подтвержде-
ний, коих множество и в избытке, стоит только посмотреть
вокруг себя и удивиться замыслу Божьему. Бог любит всех,
и не устаёт творить чудеса. Но Спаситель говорит о том,
чтоб мы не ждали чудес, а верили! А чудеса не заставят себя
ждать!

Отличается ли вера Богу от веры в Бога? Какие чудеса мы
можем наблюдать ежедневно? Почему человек готов посто-
янно требовать у Бога, но забывает требовать от себя?

192. Бить себя в грудь
– Владимир Рудольфович, я сделал всё что смог, но ситу-

ация вышла из под контроля!
– А я даже не сомневался, что так всё закончится! И нече-

го бить себя в грудь! С таким руководством иного резуль-
тата ожидать трудно!

Так говорят, когда хотят показать собеседнику, что его
обещания сильно расходятся с результатами, а эффектные
жесты и взмахи руками не произведут должного впечатле-
ния, так как исход дела уже известен.

А так об этом сказано в Библии:
«Один из повешенных злодеев злословил Его и говорил:

если Ты Христос, спаси Себя и нас. Другой же, напротив,
унимал его и говорил: или ты не боишься Бога, когда и сам
осужден на то же? и мы осуждены справедливо, потому что



 
 
 

достойное по делам нашим приняли, а Он ничего худого не
сделал. И сказал Иисусу: помяни меня, Господи, когда при-
идешь в Царствие Твоё! И сказал ему Иисус: истинно говорю
тебе, ныне же будешь со Мною в раю. Было же около шесто-
го часа дня, и сделалась тьма по всей земле до часа девято-
го: и померкло солнце, и завеса в храме раздралась посреди-
не. Иисус, возгласив громким голосом, сказал: Отче! в руки
Твои предаю дух Мой. И, сие сказав, испустил дух. Сотник
же, видев происходившее, прославил Бога и сказал: истинно
Человек Этот был праведник. И весь народ, сшедшийся на
сие зрелище, видя происходившее, возвращался, бия себя
в грудь. Все же, знавшие Его, и женщины, следовавшие за
Ним из Галилеи, стояли вдали и смотрели на это».

Евангелие от Луки глава 23
В Писании говорится о народе потерянном и растерян-

ном, который так и не смог понять всего происходящего и
произошедшего с ним. Одни не могли понять, почему они
обрекли на смерть невинного человека, другие не могли по-
нять, почему Сын Божий не смог себя спасти, третьи ждали
чудес и исцеления, как уже успели привыкнуть. Но все нахо-
дились в полном недоумении, так как не могли вместить в
себя, понять сути происходящего – замысла и воли Божьей.
И в недоумении били себя в грудь.

Часто ли Вы остаётесь в непонимании замысла Божьего?
Как Вы примиряетесь с этим обстоятельством? Может ли че-
ловек понять и вместить замысел Божий?



 
 
 

193. Вечный зов (завет)
– Понимаешь, Юрий Михайлович, тяжело мне здесь! До-

мой тянет! Прямо будто зовёт кто‑то!
– А‑а, вечный зов! Зов родной земли. Понимаю.
Так говорят о какой‑то незримой, духовной связи с род-

ными местами, родными людьми. Так говорят и об обяза-
тельствах, возникающих при рождение человека, например
о защите Родины, о защите семьи.

А так об этом сказано в Библии:
«И пал Аврам на лице своё. Бог продолжал говорить с ним

и сказал: Я – вот завет Мой с тобою: ты будешь отцом множе-
ства народов, и не будешь ты больше называться Аврамом,
но будет тебе имя: Авраам, ибо Я сделаю тебя отцом множе-
ства народов; и весьма, весьма распложу тебя, и произведу
от тебя народы, и цари произойдут от тебя; и поставлю завет
Мой между Мною и тобою и между потомками твоими по-
сле тебя в роды их, завет вечный в том, что Я буду Богом
твоим и потомков твоих после тебя; и дам тебе и потомкам
твоим после тебя землю, по которой ты странствуешь, всю
землю Ханаанскую, во владение вечное; и буду им Богом».

Книга Бытие глава 17
В Писании говорится о вечном зове, о вечном завете, веч-

ном договоре, который предложил сам господь Бог праотцу
Аврааму, а через него и всем людям, населяющим землю. Я
буду Богом твоим, – сказал Господь. И этот зов, этот завет
вечен, Вечен, как сам Господь Бог.



 
 
 

Чувствовали ли Вы зов вечности? Считаете ли Вы спра-
ведливыми обязательства от рождения? Почему этот мир го-
ворит нам, что никто никому не должен?

194. Хлеб насущный
– Сергей Михайлович, ну зачем этот банкет и все эти из-

лишества?!
– Да какие излишества?! Так ‒ хлеб наш насущный!
Так говорят, подразумевая ежедневное пропитание чело-

века, еду, питающую тело, необходимую ему для жизни. Бук-
вально о хлебе и самом необходимом минимуме в пропита-
нии.

А так об этом сказано в Библии:
«А молясь, не говорите лишнего, как язычники, ибо они

думают, что в многословии своем будут услышаны; не упо-
добляйтесь им, ибо знает Отец ваш, в чём вы имеете нуж-
ду, прежде вашего прошения у Него. Молитесь же так: Отче
наш, сущий на небесах! да святится имя Твое; да приидет
Царствие Твоё; да будет воля Твоя и на земле, как на небе;
хлеб наш насущный дай нам на сей день; и прости нам дол-
ги наши, как и мы прощаем должникам нашим; и не введи
нас в искушение, но избавь нас от лукавого. Ибо Твоё есть
Царство и сила и слава вовеки. Аминь».

Евангелие от Матфея глава 6
В Писании говорится о том, что человек нуждается еже-

дневно в пище, и пище более духовной, чем в супе и хле-



 
 
 

бе. Духовная пища приходит к нам через Господа Бога и Сы-
на Его. Иисус Христос часто говорил, что он и есть тот са-
мый хлеб, в котором нуждается душа человека и который
нам необходимо вкушать каждый день.

Что такое духовный голод? Ощущали ли Вы духовный го-
лод? Зачем нам принимать тело и кровь Христову?

195. Будет день и будет пища (не заботьтесь о зав-
трашнем дне)

«Будет день, и будет пища ,
Жить не торопись.
Иногда богаче нищий,
Тот, кто не успел скопить».
А.Я.Розенбаум
А так об этом сказано в Библии:
«Посему говорю вам: не заботьтесь для души вашей,

что вам есть и что пить, ни для тела вашего, во что
одеться. Душа не больше ли пищи, и тело одежды? Взгля-
ните на птиц небесных: они ни сеют, ни жнут, ни собирают
в житницы; и Отец ваш Небесный питает их. Вы не гораздо
ли лучше их?»

Евангелие от Матфея глава 6
«Итак, не заботьтесь и не говорите: что нам есть? или что

пить? или во что одеться? потому что всего этого ищут языч-
ники, и потому что Отец ваш Небесный знает, что вы имее-
те нужду во всем этом. Ищите же прежде Царства Божия и
правды Его, и это все приложится вам. Итак, не заботьтесь



 
 
 

о завтрашнем дне, ибо завтрашний сам будет заботиться
о своём: довольно для каждого дня своей заботы».

Евангелие от Матфея глава 6
В Писании Спаситель ясно говорит, о чём должна быть

первейшая забота человека ‒ о Царстве Божием и Боже-
ственной правде. А всё остальное приложиться. Говорит нам
о том, чтобы наши ежедневные заботы, которые каждый день
новые, не отвлекали нас от главного ‒ Спасения Души в
Жизни Вечной, а тем более не привели к погибели души че-
ловека.

Как нам за ежедневными заботами не забывать о спасении
души? Почему всех дел не переделать? Почему так трудно
довериться простым словам Спасителя?

196. Вдохновение
«Не продаётся вдохновенье ,
Но можно рукопись продать».
А. С. Пушкин
– Почему сидим? Не работаем?
– Вдохновения нет!
– А вы работать начните, вдохновение‑то и придёт!
Так говорят о приобретение дополнительных духовных

сил, особого ощущения, специальных эмоций, драйва, с ко-
торыми любое дело движется в разы быстрее и точнее. Осо-
бенно в этот смысл часто ищут в творческих профессиях.
Без него ‒ никуда.



 
 
 

А так об этом сказано в Библии:
«Вот происхождение неба и земли, при сотворении их, в

то время, когда Господь Бог создал землю и небо, и всякий
полевой кустарник, которого ещё не было на земле, и всякую
полевую траву, которая ещё не росла, ибо Господь Бог не по-
сылал дождя на землю, и не было человека для возделывания
земли, но пар поднимался с земли и орошал всё лицо земли.

И создал Господь Бог человека из праха земного, и вду-
нул в лицо его дыхание жизни, и стал человек душою жи-
вою».

Книга Бытие глава 2
В Писании Вдохновение это буквально Божий дух. Как

только человек получил Божественное вдохновение, то и ду-
ша его ожила. Дух, Вдохновение ‒ одна из ипостасей Три-
единого Бога. Буквально Дух животворит, то есть делает всё
живым, оживляет, придаёт Божественный смысл.

Изменялся ли ход вашей жизни после дуновения (вдохно-
вения) Божьего? Почему после прихода вдохновения чело-
век буквально оживает? Можно ли купить вдохновение?

197. Лезть на рожон
– Думаю нужно с ними заканчивать! Я им объясню, как

себя правильно вести!
– Ты на рожон‑то не лезь! А головой думай!
Так говорят, когда хотят указать на необдуманность дей-

ствий, которые могут повлечь тяжёлые последствия. Предо-
стеречь от эмоциональных поступков, охладить пыл и при-



 
 
 

звать к размышлениям.
А так об этом сказано в Библии:
«Когда же он шел и приближался к Дамаску, внезапно

осиял его свет с неба. Он упал на землю и услышал голос, го-
ворящий ему: Савл, Савл! что ты гонишь Меня? Он сказал:
кто Ты, Господи? Господь же сказал: Я Иисус, Которого ты
гонишь. Трудно тебе идти против рожна. Он в трепете и
ужасе сказал: Господи! что повелишь мне делать? и Господь
сказал ему: встань и иди в город; и сказано будет тебе, что
тебе надобно делать».

Деяния Апостолов глава 9
Рожон ‒ заострённый шест, кол, часто с металлическим

остриём, фактически копьё. Предназначался для погонки
волов, использовался на охоте.

В Писании говорится о нелепом сопротивлении, которое
ведёт, даже умный и образованный человек, против Бога Ис-
тинного. Насколько заблуждения, гордыня, самомнение, ду-
ховная слепота делают человека не попутчиком Бога, а его
гонителем, врагом. Но Бог милостив и всегда предлагает че-
ловеку путь спасения, примирения, любви. Ведь идти про-
тив Бога это идти против рожна, переть на рожон ‒ идти на
верную погибель.

Часто ли идёте на рожон? Всегда ли стараетесь найти путь
к примирению? Всегда ли принимаете предложения о мире?

198. Хляби небесные
– Что это за погода? Льёт уже третий день!



 
 
 

– Да, разверзлись хляби небесные!
Так часто говорят о дождливой погоде, когда долго идёт

проливной дождь и не собирается останавливаться! Ещё о
чём‑то неконтролируемом и неприятном, продолжающимся
долгое время.

А так об этом сказано в Библии:
«Чрез семь дней воды потопа пришли на землю. В шести-

сотый год жизни Ноевой, во второй месяц, в семнадцатый
27 день месяца, в сей день разверзлись все источники вели-
кой бездны, и хляби (окна) небесные отворились; и лился на
землю дождь сорок дней и сорок ночей».

Бытие глава 7
В Писании говорится о всемирном потопе, когда по во-

ле Божьей была затоплена вся земля. Ливень шёл сорок су-
ток в каждом уголке Земли. Спасся только праведный Ной
со своей семьёй. Только он по воле Божьей построил ковчег
и спасся, оставаясь во всём верным Господу. Остальное ис-
чезло под водами потопа. Ещё раз нам показана спаситель-
ная верность Богу и Его верность завету. А всё человеческое
утопло, потому, что не шли за Богом, а жили «как все».

Как часто нас принуждают жить «как все»? Где сегодня
тот самый ковчег спасения? Насколько Вам важно слушать
и слышать Бога?

199. Тихая гавань
– Сергей Михайлович, по всем показателям надвигается

финансовый шторм! Америку уже трясёт, скоро и до нас до-



 
 
 

катится! Нужна тихая гавань, чтоб переждать бурю!
– Да, сократи все риски до минимума! Уходи в качество!

Ищи тихую гавань!
А так об этом сказано в Библии:
«Господь – Пастырь мой; я ни в чем не буду нуждаться:

Он покоит меня на злачных пажитях и водит меня к водам
тихим, подкрепляет душу мою, направляет меня на стези
правды ради имени Своего».

Псалом 22
В Писании говорится о Пастыре Добром ‒ Господе Боге.

Только с ним в мире и союзе легче переносятся бури жи-
тейские. Уведёт Пастырь чад своих в бурю и непогоду, най-
дёт для всех тихое место, где будет спокойна душа человека.
Нужно только слышать зов Пастыря и следовать за Ним, ка-
кие бы бури житейские не бушевали вокруг нас.

Кого Вы зовёте на помощь при житейских волнениях? По-
чему мы ищем тихую гавань только во время шторма житей-
ского?

200. И имя им Легион
– Александр Васильевич! Откуда столько людей взялось,

которые свою Родину ненавидят?
– Ждали бесы своего часа, а имя им Легион! Кто что в

душу селил свою, у того оно и выросло!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть множество людей,

объединённых общей идеей, стремлением, страстью. Пока-



 
 
 

зать, что их количество так много, что собеседник даже не
подозревает об этом. И из-за этого заблуждения имеет оши-
бочные взгляды и понимание.

А так об этом сказано в Библии:
«И пришли на другой берег моря, в страну Гадаринскую.
И когда вышел Он из лодки, тотчас встретил Его вы-

шедший из гробов человек, одержимый нечистым духом, он
имел жилище в гробах, и никто не мог его связать даже це-
пями, потому что многократно был он скован оковами и це-
пями, но разрывал цепи и разбивал оковы, и никто не в си-
лах был укротить его; всегда, ночью и днем, в горах и гро-
бах, кричал он и бился о камни; увидев же Иисуса издалека,
прибежал и поклонился Ему,

и, вскричав громким голосом, сказал: что Тебе до ме-
ня, Иисус, Сын Бога Всевышнего? заклинаю Тебя Богом, не
мучь меня!

Ибо Иисус сказал ему: выйди, дух нечистый, из сего че-
ловека.

И спросил его: как тебе имя? И он сказал в ответ: легион
имя мне, потому что нас много. И много просили Его, чтобы
не высылал их вон из страны той.

Паслось же там при горе большое стадо свиней. И просили
Его все бесы, говоря: пошли нас в свиней, чтобы нам войти
в них. Иисус тотчас позволил им. И нечистые духи, выйдя,
вошли в свиней; и устремилось стадо с крутизны в море, а
их было около двух тысяч; и потонули в море».



 
 
 

Евангелие от Марка глава 5
В Писании говорится о том, что имя человека, состояние

его души и сущность ‒ неразделимы. Мы то, чем живём. Мы
то, каково состояние нашей души. И на вопрос:

– Каково твоё имя? Ответил: – Легион! Потому, что
нас много! Человек был полностью захвачен бесами. Мно-
жеством. Они стали сутью человека. Они управляли его жиз-
нью. Они полностью поглотили его. Человек потерял себя,
потерял своё имя. И только встреча со Спасителем, позво-
лила ему избавиться от власти бесовской. Более 2000 бесов
вышли из человека по велению Господа. Как ни странно, но
бесноватый не хотел избавления от власти бесов и возврата
на путь житейский. Ему было комфортно в своём состоянии.
Но только ему. Остальные люди очень страдали от его бес-
нований. Знакомая картина.

Как не поселить бесов в своей душе? Как понять, что что-
то идёт не так? Кого призвать на помощь и получить спасе-
ние?

201. Нелицеприятный (лицеприятный)
– Эммануил Гедеонович, ну почему вы не хотите встре-

титься с Гольдбергом? Можно было бы все вопросы сразу
решить!

– Да какой‑то он человек нелицеприятный ‒ не доверяю
я ему!

Так говорят о человеке, манера поведения которого



 
 
 

неприятна и не вызывает доверия. Часто это только эмоцио-
нальное восприятие человека, а не его сущности.

А так об этом сказано в Библии:
«Нехорошо быть лицеприятным к нечестивому ,

чтобы ниспровергнуть праведного на суде».
Притчи 18 глава
«Быть лицеприятным ‒ нехорошо: такой человек и за

кусок хлеба сделает неправду».
Притчи 28
«Петр отверз уста и сказал: истинно познаю, что Бог

нелицеприятен,
но во всяком народе боящийся Его и поступающий по

правде приятен Ему».
Деяния Апостолов глава 10
«Он возьмет всеоружие ‒ ревность Свою, и тварь воору-

жит к отмщению врагам; облечется в броню ‒ в правду, и
возложит на Себя шлем ‒ нелицеприятный суд; возьмет
непобедимый щит ‒ святость; строгий гнев Он изострит, как
меч, и мир ополчится с Ним против безумцев».

Премудрость Соломона 5 глава
В Писании так говорится о Боге, который не принимает

по одёжке и лицам. Он нелицеприятен. Он смотрит сразу в
душу человеческую. Видит все пороки и страсти, живущие в
душе человека. Ему невозможно пустить пыль в глаза, невоз-
можно расположить подарками и воздаяниями. Он видит всё
насквозь и наперёд. Суд Его не лицеприятен, а праведен.



 
 
 

Часто ли мы лебезим перед важными людьми? Часто ли
мы попадаемся на удочку мнимого успеха профессиональ-
ных мошенников? Часто ли мы сами стараемся казаться дру-
гим лучше, чем мы есть?

202. Светит всем одинаково
– Костя, как ты думаешь, есть у меня шансы со Светкой

подружиться? Она всё‑таки «звезда»!
– Да, «звезда», но баба! А солнце всем одинаково све-

тит! Так что ‒ дерзай!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть, что все имеют оди-

наковые шансы, но без усилия ничего просто так не даётся.
О том, что в жизни не всё решают статус и финансовое по-
ложение.

А так об этом сказано в Библии:
«Вы – свет мира. Не может укрыться город, стоящий на

верху горы.
И, зажегши свечу, не ставят ее под сосудом, но на под-

свечнике, и светит всем в доме. Так да светит свет ваш
пред людьми, чтобы они видели ваши добрые дела и про-
славляли Отца вашего Небесного».

Евангелие от Матфея глава 5
В Писании светильник Веры светит всем людям. Любой

человек может прийти из тьмы греховной на свет этот и при-
пасть к живому, спасительному источнику слова Божьего.
Все имеют такую возможность, но не все такой возможно-
стью пользуются, к сожалению.



 
 
 

Горит ли светильник слова в душе Вашей? Всем ли оди-
наково светит этот светильник? Почему не может иссякнуть
свет Истины?

203. Успеть до второго пришествия (ждёт второго
пришествия)

–  Даниил Константинович, может быть, отложим этот
проект до лучших времён?

–  А лучшие времена, когда настанут? После второго
пришествия? Давайте принимайтесь за работу! Времени на
раскачку ‒ нет!

А так об этом сказано в Библии:
«Какая польза человеку, если он приобретёт весь мир, а

душе своей повредит? или какой выкуп даст человек за ду-
шу свою? ибо приидет Сын Человеческий  во славе Отца
Своего с Ангелами Своими и тогда воздаст каждому по де-
лам его».

Евангелие от Матфея 16 глава
«Когда же сидел Он на горе Елеонской, то приступили к

Нему ученики наедине и спросили: скажи нам, когда это бу-
дет? и какой признак Твоего пришествия и кончины
века? Иисус сказал им в ответ: берегитесь, чтобы кто не пре-
льстил вас, ибо многие придут под именем Моим, и будут
говорить: «я Христос», и многих прельстят. Также услышите
о войнах и о военных слухах. Смотрите, не ужасайтесь, ибо
надлежит всему тому быть, но это еще не конец: ибо восста-



 
 
 

нет народ на народ, и царство на царство; и будут глады, мо-
ры и землетрясения по местам; всё же это – начало болезней.

Тогда будут предавать вас на мучения и убивать вас; и вы
будете ненавидимы всеми народами за имя Мое; и тогда со-
блазнятся многие, и друг друга будут предавать, и вознена-
видят друг друга; и  многие лжепророки восстанут, и пре-
льстят многих; и, по причине умножения беззакония, во
многих охладеет любовь; претерпевший же до конца спасет-
ся. И проповедано будет сие Евангелие Царствия по всей
вселенной, во свидетельство всем народам; и тогда придет
конец».

Еванелие от Матфея глава 24
В Писании говорится о скором пришествии Иисуса Хри-

ста после Его Воскресения и Вознесения к Богу Отцу. Когда
оно произойдёт ‒ человеку неведомо, но такое обетование
прозвучало из уст самого Иисуса Христа. Как скоро? У Бога
своё время исчисление и то, что долго для человека, в жизни
вечной, божественной ‒ одно мгновение. Нам остаётся толь-
ко ожидать второго земного пришествия Иисуса Христа во
Славе Своей! Ждать каждый день, как в день последний!

Почему для нас важно осознать то, что второе пришествие
Спасителя может произойти в любой момент? Почету у нас
нет времени на сомнительные и богопротивные дела? Поче-
му Суд Божий нам должен быть в радость?

204. Накормить пятью хлебами.



 
 
 

– Константин Александрович, нужно срочно помочь во-
сточному филиалу материалами и финансами! У них аврал!

– А пятью хлебами семь тысяч человек накормить
‒ не нужно? Конец квартала не только у них, но и у нас!

Так говорят о чрезмерной благотворительности, гранича-
щей с чудом. О запросах, которые во много раз превышают
возможности и едва ли когда могущие быть исполненными.

А так об этом сказано в Библии:
«Но Он сказал им: вы дайте им есть. Они сказали: у нас

нет более пяти хлебов и двух рыб; разве нам пойти купить
пищи для всех сих людей?

Ибо их было около пяти тысяч человек. Но Он сказал уче-
никам Своим: рассадите их рядами по пятидесяти. И сдела-
ли так, и рассадили всех.

Он же, взяв пять хлебов и две рыбы и воззрев на небо,
благословил их, преломил и дал ученикам, чтобы раздать на-
роду. И ели, и насытились все; и оставшихся у них кусков
набрано двенадцать коробов».

Евангелие от Луки глава 9
В Писании говорится о чуде, которое явил Спаситель,

продемонстрировав то, что никто не будет нуждаться из слу-
шающих слово Божье. Явил Свою божественную суть уче-
никам и собравшимся людям. Показал тем, что нет ничего
невозможного для Бога, и только человек постоянно сомне-
вается и утрачивает веру в Божий промысел.

Были ли Вы свидетелем благодатного умножения? Поче-



 
 
 

му на все явленые чудеса мы иногда сомневаемся в возмож-
ностях Божьих? Где любой человек может утолить голод ду-
ховный и насытится?

205. Пройти через игольное ушко
– Слышал? Женька‑то наш добился своего, чего хотел, а

никто не верил!
– Да этот верблюд и сквозь игольное ушко пролезет!
Так говорят о человеке пронырливом, который проберёт-

ся туда, куда ему нужно, не смотря на все трудности и пре-
пятствия, часто переступая через моральные принципы.

А так об этом сказано в Библии:
«Иисус сказал ему: ещё одного недостаёт тебе: всё, что

имеешь, продай и раздай нищим, и будешь иметь сокровище
на небесах, и приходи, следуй за Мною. Он же, услышав сие,
опечалился, потому что был очень богат. Иисус, видя, что
он опечалился, сказал: как трудно имеющим богатство вой-
ти в Царствие Божие! ибо удобнее верблюду пройти сквозь
игольные уши, нежели богатому войти в Царствие Божие».

Евангелие от Луки 18 глава
В Писании Спаситель говорит о том, что практически

невозможно, имея большую духовную зависимость от ма-
териальных благ этого мира, войти в Царствие Божие. На-
столько велики различия между служением плотскому, ма-
териальному и духовному, спасительному. Тот, кто не может
отказаться от имущественных интересов не может принять



 
 
 

учение Иисуса Христа. Это не значит, что мы должны пол-
ностью отказаться от материальных благ, но приоритет ду-
ховного над материальным ‒ для нас должен быть очевиден.

Как забота о материальном отдаляет нас от общения с Бо-
гом? Как в суетной борьбе за житейское счастье не потерять
Царство Вечное? Чувствовали ли Вы, как непросто отказать-
ся от материальны благ?

206. Всё моё твоё
– Слушай, а ты мог бы мне дать что‑то из шмоток, на пер-

вое время?
– О чём ты, брат! Бери, конечно! Что моё, то твоё!
Так говорят, когда хотят подчеркнуть, что через духовную

общность является общность материальная. Дружба, пере-
растающая в братские отношения, делающие духовные свя-
зи выше кровных.

А так об этом сказано в Библии:
«Я открыл имя Твое человекам, которых Ты дал Мне от

мира; они были Твои, и Ты дал их Мне, и они сохранили
слово Твое. Ныне уразумели они, что все, что Ты дал Мне,
от Тебя есть, ибо слова, которые Ты дал Мне, Я передал им,
и они приняли, и уразумели истинно, что Я исшел от Тебя,
и уверовали, что Ты послал Меня. Я о них молю: не о всем
мире молю, но о тех, которых Ты дал Мне, потому что они
Твои. И все Мое Твое, и Твое Мое; и Я прославился в
них».



 
 
 

Евангелие от Иоанна глава 17
В Писании Спаситель молится Богу Отцу о своих учени-

ках ‒ Апостолах. Молится о том, что после физической смер-
ти Своей, Своего Воскресения и Вознесения на земле оста-
ются его ученики, которые приняли учение Иисуса, уверо-
вали в Сына Божьего, его единую сущность с Отцом и Духа
Святого.. Через эту веру, ученики Его стали детьми Божьи-
ми, теми, кто понесёт дальше, по всей земле, слово живое и
через кого уверуют тысячи. Теперь они единое целое. Храни
Господь!

Как нам стать детьми Божьими? Как честно принять без
всякого изъяна учение Иисуса Христа? Как стать с ним еди-
ной плотью, чтоб Его стало нашим, а наше Его?

207. Кривая дорожка
– Михаил Иванович, а почему столько поворотов в этой

простой истории?
– Это только путь в Царствие небесное прямой, а в зем-

ной жизни всё кривыми дорожками ходят! На одном ме-
сте восемь поворотов делать приходится!

Так говорят, когда хотят подчеркнуть, то, что в нашей
жизни, человек всегда ходит не прямым, предначертанным
ему Богом Путём, а по лукавым петлям соблазнов и искуше-
ний, что называется ‒ кривой дорожкой!

А так об этом сказано в Библии:
«Бог! ‒ Непорочен путь Его, чисто слово Господа; щит



 
 
 

Он для всех, уповающих на Него. Ибо кто Бог, кроме Гос-
пода, и кто защита, кроме Бога нашего? и Бог препоясывает
меня силою и устрояет мне верный путь…»

Псалом 17
«Глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу,

прямыми сделайте в степи стези Богу нашему ; всякий
дол да наполнится, и всякая гора и холм да понизятся, кри-
визны выпрямятся и неровные пути сделаются гладки-
ми; и  явится слава Господня, и узрит всякая плоть
спасение Божие; ибо уста Господни изрекли это».

Книга Пророка Исайи глава 40.
«Кто ходит непорочно, то будет невредим; а ходящий

кривыми путями упадет на одном из них. Кто возделы-
вает землю свою, тот будет насыщаться хлебом, а кто подра-
жает праздным, тот насытится нищетою. Верный человек бо-
гат благословениями, а кто спешит разбогатеть, тот не оста-
нется ненаказанным. Быть лицеприятным – нехорошо: такой
человек и за кусок хлеба сделает неправду».

Книга притчей Соломоновых глава 28
В Писании прямой путь это путь к Богу, Его стезя. Иду-

щего прямым путём Господь бережёт от соблазнов и иску-
шений. Пути приходящего и ищущего Бога ‒ распрямляют-
ся. Кривые дорожки это пути лукавого. Кривые дорожки ве-
дут к погибели души и вечным мукам. Блуждает человек по
дорожкам кривым. Блудит, не находя пути прямого.

Как нам перестать петлять и встать на путь прямой? Как



 
 
 

нам не свернуть на кривую дорожку? Как нам обрести бла-
годать на жизненном пути?

208. Хранить, как зеницу ока
– Сергей Михайлович! Спасибо за доверие! Я Вас не под-

веду!
– Клятв пустых не нужно, но храни её, как зеницу ока!
Так говорят о чём‑то очень ценном, прежде всего в ду-

ховном смысле, можно сказать святынях и символах. Конеч-
но и о материальном необходимо заботится ‒ машину обслу-
живать, корову кормить, дом красить. Но есть вещи, кото-
рые людям как‑то по особенному дороги. Когда материаль-
ное наполняется духовным смыслом, то и требует особого к
себе отношения.

А так об этом сказано в Библии:
«Когда Всевышний давал уделы народам и расселял сы-

нов человеческих, тогда поставил пределы народов по числу
сынов Израилевых; ибо часть Господа народ Его, Иаков на-
следственный удел Его. Он нашёл его в пустыне, в степи пе-
чальной и дикой, ограждал его, смотрел за ним, хранил его,
как зеницу ока Своего; как орёл вызывает гнездо своё, но-
сится над птенцами своими, распростирает крылья свои, бе-
рёт их и носит их на перьях своих, так Господь один водил
его, и не было с Ним чужого бога».

Книга Второзаконие. Глава 32
«Утверди шаги мои на путях Твоих, да не колеблются сто-



 
 
 

пы мои. К Тебе взываю я, ибо Ты услышишь меня, Боже;
приклони ухо Твоё ко мне, услышь слова мои. Яви дивную
милость Твою, Спаситель уповающих на Тебя от противя-
щихся деснице Твоей. Храни меня, как зеницу ока; в тени
крыл Твоих укрой меня от лица нечестивых, нападающих на
меня, ‒ от врагов души моей, окружающих меня: они заклю-
чились в туке своём, надменно говорят устами своими».

Псалом 16
В Писании говорится о Божественном покровительстве

своих избранных, искренне доверившим в вере Ему судьбу
свою, ставшего Его детьми. Такая избранность не даёт ника-
ких житейских привилегий, а скорее возлагает ответствен-
ность. Зато даёт высшее покровительство и защиту. Богом
хранимые, Богом водимые, сбережённые от ловушек лука-
вых. Истинно спасённые.

Чувствовали Вы в жизни водительство Божие? Как посту-
пал к Вам лукавый и как отступал от покрова Божественно-
го? Как Вы оберегаете своих родных и близких?

209. Прятаться в кустах
– Павел Эмильевич, обстановка осложняется! Что делать

будем?!
– То, что и обычно! Прятаться в кустах ‒ точно не бу-

дем!
Так говорят, когда хотят показать бессмысленность и да-

же наивность предлагаемых действий. Сравнивая их с дет-



 
 
 

ской игрой в прятки. Так же, когда хотят показать трусость
и пугливость собеседника.

А так об этом сказано в Библии:
«И увидела жена, что дерево хорошо для пищи, и что

оно приятно для глаз и вожделенно, потому что дает знание;
и взяла плодов его и ела; и дала также мужу своему, и он ел.

И открылись глаза у них обоих, и узнали они, что наги, и
сшили смоковные листья, и сделали себе опоясания.

И услышали голос Господа Бога, ходящего в раю во время
прохлады дня; и скрылся Адам и жена его от лица Гос-
пода Бога между деревьями рая.

И воззвал Господь Бог к Адаму и сказал ему: Адам, где
ты?

Он сказал: голос Твой я услышал в раю, и убоялся, потому
что я наг, и скрылся.

И сказал Бог: кто сказал тебе, что ты наг? не ел ли ты от
дерева, с которого Я запретил тебе есть?

Адам сказал: жена, которую Ты мне дал, она дала мне от
дерева, и я ел».

В Писании говорится о грехопадении первых людей Ада-
ма и Евы, соблазнённых коварным Змием и нарушивших За-
веты Бога. Адам, до этого не подозревавший о своей наготе
перед лицом Господа, после принятия плода с дерева Позна-
ния. Почувствовал себя абсолютно голым, беззащитным. Но
предполагая гнев Божий за нарушение завета, решил спря-



 
 
 

таться в кустах, пытаясь скрыть свою наготу и неблаговид-
ный поступок от Бога, наивно полагая, что листва кустов и
деревьев спрячут его от Божьего взгляда. Так же и мы дума-
ем укрыться от всевидящего ока и придумывать бесконеч-
ные оправдания своим неблаговидным поступкам.

Бывали ли случаи, когда Вы надеялись на то, что Ваши
неблаговидные поступки останутся скрытыми? Как Вам си-
делось в кустах? Удавалось ли Вам повести себя по другому
в похожей ситуации и избежать повторного чувства стыда?

210. Всему своё время
– Пап, а когда каникулы начнутся?
– Так ты только в школу пошёл! Теперь трудиться нужно,

а после можно будет отдохнуть. Всему своё время!
Так говорят, когда хотят разделить время, события, заня-

тия. Когда хотят сказать о последовательности земных про-
цессов, о том что эти процессы нельзя не ускорить не оста-
новить и за зимой придёт весна.

А так об этом сказано в Библии:
«Всему свое время, и время всякой вещи под небом:
время рождаться, и время умирать; время насаждать, и

время вырывать посаженное;
время убивать, и время врачевать; время разрушать, и

время строить;
время плакать, и время смеяться; время сетовать, и время

плясать;
время разбрасывать камни, и время собирать камни; вре-



 
 
 

мя обнимать, и время уклоняться от объятий;
время искать, и время терять; время сберегать, и время

бросать;
время раздирать, и время сшивать; время молчать, и вре-

мя говорить;
время любить, и время ненавидеть; время войне, и время

миру».
Екклесиаст глава 3
В Писании Пророк Екклесиаст ещё раз говорит о том,

что человек может только принять волю Божию, но никак
не изменить её! Все времена и события, их последователь-
ность ‒ определяются Богом, но никак не человеком. Чело-
век принимает только одно верное решение ‒ в любой ситу-
ации остаться с Богом. Или не остаться. А сетовать на вре-
мена это пустое. Мы времена не выбираем. Но всему своё
время.

Как нам в любое время, в радости и в скорбях, оставаться
с Богом, быть благодарными Ему? Какой смысл роптать на
время? Почему мы всё время пытаемся порвать нить време-
ни, не помнить истории и не думать о будущем?

211. Много званных да мало избранных.
– Папа, а почему все знают, что такое хорошо и что такое

плохо, но делают всё наоборот?
– Да, сынок. Рассказывают и учат почти всех, но не все

могут приять эти простые истины. Званы все, а избран-



 
 
 

ных ‒ немного!
Так говорят о том, что известно всем, всеми принимает-

ся, разделяется, но в реальной жизни исполняется совсем
немногими. Все знают, как другие должны вести себя, но о
своём поведение ‒ всегда высокого мнения.

А так об этом сказано в Библии:
«Пришедшие же первыми думали, что они получат боль-

ше, но получили и они по динарию; и, получив, стали роп-
тать на хозяина дома и говорили: эти последние работали
один час, и ты сравнял их с нами, перенесшими тягость дня
и зной. Он же в ответ сказал одному из них: друг! я не оби-
жаю тебя; не за динарий ли ты договорился со мною? возьми
свое и пойди; я же хочу дать этому последнему то же, что́ и
тебе; разве я не властен в своем делать, что́ хочу? или глаз
твой завистлив оттого, что я добр? Так будут последние пер-
выми, и первые последними, ибо много званых, а мало
избранных».

Евангелие от Матфея глава 20
«И, возвратившись, раб тот донес о сем господину свое-

му. Тогда, разгневавшись, хозяин дома сказал рабу своему:
пойди скорее по улицам и переулкам города и приведи сюда
нищих, увечных, хромых и слепых.

И сказал раб: господин! исполнено, как приказал ты, и
еще есть место.

Господин сказал рабу: пойди по дорогам и изгородям и
убеди прийти, чтобы наполнился дом мой. Ибо сказываю



 
 
 

вам, что никто из тех званых не вкусит моего ужина, ибо
много званых, но мало избранных».

Евангелие от Луки глава 14
В Писании говорится о приглашении Богом всех, через

Евангелие и Слово Живое стать его детьми, наследниками,
разделить с Ним пир в Царствии Вечном. Приглашены все!
Но не все смогли услышать, увидеть, принять. Не все смог-
ли устоять до конца. Так и мало тех, кто удостоился быть на-
следниками Царства Божия, братьями во Иисусе Христе!

Планируете ли Вы воспользоваться приглашением на пир
в Царствии Вечном? Как нам воспользоваться данным при-
глашением? Как нам не проспать, не просуетиться, а быть
готовыми принять приглашение?

212. Не искать лёгких путей
– Владимир Владимирович, мы приняли решение рабо-

тать через дальневосточные порты. Далековато конечно, но
всё гораздо надёжнее и люди хорошие.

– Не ищите вы лёгких путей! Но, если приняли реше-
ние, то начинайте работать!

Так говорят, когда собеседник предлагает сложный,
непродуманный и сомнительный вариант решения спорно-
го вопроса. Так говорят о тех, кто сам себе создаёт в жиз-
ни препятствия и мужественно их преодолевает, а иногда и
хвастается этим.

А так об этом сказано в Библии:



 
 
 

«Он лишает перевязей царей и поясом обвязывает чресла
их;

князей лишает достоинства и низвергает храбрых;
отнимает язык у велеречивых и старцев лишает смысла;
покрывает стыдом знаменитых и силу могучих ослабляет;
открывает глубокое из среды тьмы и выводит на свет тень

смертную;
умножает народы и истребляет их; рассевает народы и со-

бирает их;
отнимает ум у глав народа земли и оставляет их блуж-

дать в пустыне, где нет пути: ощупью ходят они во тьме
без света и шатаются, как пьяные».

Книга Иова глава 12
«Господь выйдет, как исполин, как муж браней возбудит

ревность; воззовет и поднимет воинский крик, и покажет Се-
бя сильным против врагов Своих. Долго молчал Я, терпел,
удерживался; теперь буду кричать, как рождающая, буду раз-
рушать и поглощать всё; опустошу горы и холмы, и всю тра-
ву их иссушу; и реки сделаю островами, и осушу озера; и по-
веду слепых дорогою, которой они не знают, неизвестными
путями буду вести их; мрак сделаю светом пред ними, и
кривые пути – прямыми: вот что Я сделаю для них и
не оставлю их».

Книга Пророка Исайи глава 42
«Никто не возвышает голоса за правду, и никто не всту-

пается за истину; надеются на пустое и говорят ложь, зачи-



 
 
 

нают зло и рождают злодейство;
высиживают змеиные яйца и ткут паутину; кто поест яиц

их, – умрет, а если раздавит, – выползет ехидна. Паутины их
для одежды негодны, и они не покроются своим произведе-
нием; дела их – дела неправедные, и насилие в руках их. Но-
ги их бегут ко злу, и они спешат на пролитие невинной кро-
ви; мысли их – мысли нечестивые; опустошение и гибель на
стезях их. Пути мира они не знают, и нет суда на стезях
их; пути их искривлены, и никто, идущий по ним, не
знает мира. Потому–то и далек от нас суд, и правосудие не
достигает до нас; ждем света, и вот тьма, – озарения, и ходим
во мраке. Осязаем, как слепые стену, и, как без глаз, ходим
ощупью; спотыкаемся в полдень, как в сумерки, между жи-
выми – как мертвые».

Книга Пророка Исайи глава 59
«Мерзость пред Господом всякий надменный сердцем;

можно поручиться, что он не останется ненаказанным. На-
чало доброго пути – делать правду; это угоднее пред
Богом, нежели приносить жертвы. Ищущий Господа найдет
знание с правдою; истинно ищущие Его найдут мир».

Книга Притчей Соломоновых глава 16
«Итак, во всем, как хотите, чтобы с вами поступали лю-

ди, та́к поступайте и вы с ними, ибо в этом закон и пророки.
Входите тесными вратами, потому что широки́ врата и про-
странен путь, ведущие в погибель, и многие идут ими; по-
тому что тесны́ врата и узок путь, ведущие в жизнь, и



 
 
 

немногие находят их».
Евангелие от Матфея глава 7
В Писании говорится о трудностях на путях человека к

Богу. Эти трудности от непринятия этим миром Божествен-
ного, светлого, чистого. Многие ходят своим путём, это ве-
селей и легче, но эти пути от лукавого, ведущие к погибели.
Но этот путь простой, прямой и единственный, а награда в
конце пути велика ‒ Царствие Божие!

Считаете ли Вы, что у каждого свой путь? Сколько всего
прямых путей? Нашли ли Вы путь к Богу?

213. Хамло
– С Тарасом Григорьевичем стало невозможно разговари-

вать! Одно только хамство от него можно услышать!
– А что ты ждёшь от него? Каким хамом был, таким и

остался!
Так говорят о человеке не просто грубом, а человеке, ко-

торый за счет своих резких, часто несвязанных, а порой и
глупых высказываний, пытается поставить собеседника в ту-
пик, возвышаясь за счёт этого в собственных глазах.

А так об этом сказано в Библии:
«Сыновья Ноя, вышедшие из ковчега, были: Сим, Хам и

Иафет. Хам же был отец Ханаана.
Сии трое были сыновья Ноевы, и от них населилась вся

земля.
Ной начал возделывать землю и насадил виноградник;



 
 
 

и выпил он вина, и опьянел, и лежал обнаженным в шатре
своем.

И увидел Хам, отец Ханаана, наготу отца своего, и выйдя
рассказал двум братьям своим.

Сим же и Иафет взяли одежду и, положив ее на плечи
свои, пошли задом и покрыли наготу отца своего; лица их
были обращены назад, и они не видали наготы отца своего.

Ной проспался от вина своего и узнал, что сделал над ним
меньший сын его,

и сказал: проклят Ханаан; раб рабов будет он у братьев
своих.

Потом сказал: благословен Господь Бог Симов; Ханаан же
будет рабом ему;

да распространит Бог Иафета, и да вселится он в шатрах
Симовых; Ханаан же будет рабом ему».

В Писании говорится о том, как после чудесного спасения
от вод всемирного потопа в ковчеге, который был построен,
по откровению Божию, праведным Ноем, его сын Хам по-
смел высмеять и осудить отца своего, нарушив все заповеди
Божии о почитании родителей своих, чем вызвал справедли-
вый гнев отца. Но другие сыновья сохранили максимальное
уважение и почитание родителя. Их дети были благославле-
ны, а за поступки Хама пострадали его дети.

Почему так важно почитать родителей своих? Почему
нельзя смеяться над немощами и ошибками своих родите-



 
 
 

лей? Как духовно связаны деды, сыны и внуки?
214. Рвать на себе волосы:
– Это всё так ужасно, что я думаю ‒ это конец, мы этого

не переживём!
– Хватит стенать и рвать на себе волосы! Соберись! Тут

нужны конкретные действия, а не эффектные жесты!
Так говорят, когда хотят показать высокую степень отчая-

ния и невозможности повлиять на проходящие события. Ко-
гда приходит понимание собственной неправоты оценки со-
бытий.

А так об этом сказано в Библии:
«И когда это было окончено, приступили ко мне началь-

ники и сказали:
не отделился народ Израильский и начальники и священ-

ники и левиты от иноплеменных народов земли и от нечи-
стот их, от народов Хананейских, и Хеттейских, и Ферезей-
ских и Евусейских, и Моавитских и Египетских и Идумей-
ских; ибо вступили в супружество с дочерями их, как сами,
так и сыновья их, и смешалось семя святое с иноплеменными
народами земли, и предводители их и вельможи сделались
участниками в этом беззаконии с самого начала. Как скоро
услышал я об этом, разодрал на себе одежды и священное
облачение, и рвал волосы на голове и бороде , и сидел
озабоченный и печальный».

Вторая книга Ездры глава 8
В Писании говорится история праведника, который, один



 
 
 

из не многих, понимает, куда приведут пути тех, кто ослу-
шался наставлений Божьих. Всепоглощающая печаль посе-
щает душу Пророка, но ход истории уже не остановить.
Судьба, отказавшегося от завета с Богом, ведёт его к поги-
бели.

Почему целые народы отвергают, предают веру предков?
Почему завет с Богом не может прерываться по воле челове-
ка? Почему целые страны терпят скорби, а народы исчезают
с лица земли?

215. От Рождества Христова:
– А какой следующий, наступающий год?
– 2024-й от Рождества Христова!
Да именно так. От Рождества Христова! А не от дракона

или лягушки! Принятое летоисчисление ведётся от Рожде-
ства Богомладенца Иисуса Христа! Так же этот период назы-
вают «Нашей Эрой» или «Новой Эрой», а всё, что было до,
называют произошедшем «до нашей эры». И действительно,
с пришествием в наш земной мир воплотившегося Бога на-
ступила эра Нового Завета, эра верховенства любви и мило-
сердия над законом.

А так об этом сказано в Библии:
«Тогда сказал Исаия: слушайте же, дом Давидов! разве

мало для вас затруднять людей, что вы хотите затруднять и
Бога моего?

Итак Сам Господь даст вам знамение: се, Дева во чреве



 
 
 

приимет и родит Сына, и нарекут имя Ему: Еммануил.
Он будет питаться молоком и медом, доколе не будет ра-

зуметь отвергать худое и избирать доброе».
Книга Пророка Исаия глава 7
«Рождество Иисуса Христа было так: по обручении

Матери Его Марии с Иосифом, прежде нежели сочетались
они, оказалось, что Она имеет во чреве от Духа Святаго.
Иосиф же муж Ее, будучи праведен и не желая огласить Ее,
хотел тайно отпустить Ее. Но когда он помыслил это, ‒ се,
Ангел Господень явился ему во сне и сказал: Иосиф, сын Да-
видов! не бойся принять Марию, жену твою, ибо родившее-
ся в Ней есть от Духа Святаго; родит же Сына, и наречешь
Ему имя Иисус, ибо Он спасет людей Своих от грехов их.
А все сие произошло, да сбудется реченное Господом через
пророка, который говорит: се, Дева во чреве приимет и ро-
дит Сына, и нарекут имя Ему Еммануил, что значит: с нами
Бог. Встав от сна, Иосиф поступил, как повелел ему Ангел
Господень, и принял жену свою, и не знал Ее. наконец Она
родила Сына Своего первенца, и он нарек Ему имя: Иисус»

Евангелие от Матфея глава 1

«Когда же Иисус родился в Вифлееме Иудейском во дни
царя Ирода, пришли в Иерусалим волхвы с востока и гово-
рят: где родившийся Царь Иудейский? ибо мы видели звез-
ду Его на востоке и пришли поклониться Ему. Услышав это,
Ирод царь встревожился, и весь Иерусалим с ним. И, собрав



 
 
 

всех первосвященников и книжников народных, спрашивал
у них: где должно родиться Христу? Они же сказали ему:
в  Вифлееме Иудейском, ибо так написано через пророка:
и ты, Вифлеем, земля Иудина, ничем не меньше воеводств
Иудиных, ибо из тебя произойдет Вождь, Который упасет на-
род Мой, Израиля. Тогда Ирод, тайно призвав волхвов, вы-
ведал от них время появления звезды и, послав их в Вифле-
ем, сказал: пойдите, тщательно разведайте о Младенце и, ко-
гда найдете, известите меня, чтобы и мне пойти поклонить-
ся Ему. Они, выслушав царя, пошли. И се, звезда, которую
видели они на востоке, шла перед ними, как наконец при-
шла и остановилась над местом, где был Младенец. Увидев
же звезду, они возрадовались радостью весьма великою, и,
войдя в дом, увидели Младенца с Мариею, Матерью
Его, и, пав, поклонились Ему; и, открыв сокровища свои,
принесли Ему дары: золото, ладан и смирну».

Евангелие от Матфея глава 2
Современное летоисчисление хоть и ведёт своё начало от

Рождества Христова, но в связи с указом Императора Пет-
ра Великого и принятием нового календаря не совпадает по
датам с самим Праздником Рождества. Не смотря на то, что
даты и сдвинулись, но суть не изменилась

– годовая нумерация ведётся от Рождества Христова.
А праздник 1 января является абсолютно светским и ско-

рее финансовым. По сути, и праздновать-то нечего, как и
церковное новолетие, которое отмечается 1-го сентября и



 
 
 

перенесённое указом Петра на 1-ое января, являются боль-
ше бухгалтерскими, так как с этих дат начинался новый сбор
налогов и податей, как в прежние времена, так и сейчас.

А Вы празднуете начало церковного индикта 1-го сентяб-
ря? А Новый Год?

А Рождество Христово? А Старый Новый Год? А Китай-
ский?

216. Семь дней недели и выходные
– Привет, ты чего такой весёлый?
– Так пятница же! А впереди суббота и воскресение!

Выходные!
А так об этом сказано в Библии:
«В начале сотворил Бог небо и землю.
Земля же была безвидна и пуста, и тьма над бездною, и

Дух Божий носился над водою.
И сказал Бог: да будет свет. И стал свет.
И увидел Бог свет, что он хорош, и отделил Бог свет от

тьмы.
И назвал Бог свет днем, а тьму ночью. И был вечер, и было

утро: день один.
И сказал Бог: да будет твердь посреди воды, и да отделяет

она воду от воды. И стало так.
И создал Бог твердь, и отделил воду, которая под твердью,

от воды, которая над твердью. И стало так.
И назвал Бог твердь небом. И увидел Бог, что это хорошо.



 
 
 

И был вечер, и было утро: день второй.
И сказал Бог: да соберется вода, которая под небом, в одно

место, и да явится суша. И стало так. И собралась вода под
небом в свои места, и явилась суша.

И назвал Бог сушу землею, а собрание вод назвал морями.
И увидел Бог, что это хорошо.

И сказал Бог: да произрастит земля зелень, траву, сеющую
семя по роду и по подобию её и дерево плодовитое, прино-
сящее по роду своему плод, в котором семя его на земле. И
стало так.

И произвела земля зелень, траву, сеющую семя по роду
и по подобию ее, и дерево плодовитое, приносящее плод, в
котором семя его по роду его на земле. И увидел Бог, что
это хорошо.

И был вечер, и было утро: день третий.
И сказал Бог: да будут светила на тверди небесной для

освещения земли и для отделения дня от ночи, и для знаме-
ний, и времен, и дней, и годов;

и да будут они светильниками на тверди небесной, чтобы
светить на землю. И стало так.

И создал Бог два светила великие: светило большее, для
управления днем, и светило меньшее, для управления но-
чью, и звезды;

и поставил их Бог на тверди небесной, чтобы светить на
землю,

и управлять днем и ночью, и отделять свет от тьмы. И уви-



 
 
 

дел Бог, что это хорошо.
И был вечер, и было утро: день четвёртый.
И сказал Бог: да произведет вода пресмыкающихся, душу

живую; и птицы да полетят над землею, по тверди небесной.
И стало так.

И сотворил Бог рыб больших и всякую душу животных
пресмыкающихся, которых произвела вода, по роду их, и
всякую птицу пернатую по роду ее. И увидел Бог, что это
хорошо.

И благословил их Бог, говоря: плодитесь и размножайтесь,
и наполняйте воды в морях, и птицы да размножаются на
земле.

И был вечер, и было утро: день пятый.
И сказал Бог: да произведет земля душу живую по роду

ее, скотов, и гадов, и зверей земных по роду их. И стало так.
И создал Бог зверей земных по роду их, и скот по роду

его, и всех гадов земных по роду их. И увидел Бог, что это
хорошо.

И сказал Бог: сотворим человека по образу Нашему и по
подобию Нашему, и да владычествуют они над рыбами мор-
скими, и над птицами небесными, и над зверями, и над ско-
том, и над всею землею, и над всеми гадами, пресмыкающи-
мися по земле.

И сотворил Бог человека по образу Своему, по образу Бо-
жию сотворил его; мужчину и женщину сотворил их.

И благословил их Бог, и сказал им Бог: плодитесь и раз-



 
 
 

множайтесь, и наполняйте землю, и обладайте ею, и влады-
чествуйте над рыбами морскими и над зверями, и над пти-
цами небесными, и над всяким скотом, и над всею землею,
и над всяким животным, пресмыкающимся по земле.

И сказал Бог: вот, Я дал вам всякую траву, сеющую семя,
какая есть на всей земле, и всякое дерево, у которого плод
древесный, сеющий семя; – вам сие будет в пищу; а всем зве-
рям земным, и всем птицам небесным, и всякому гаду, пре-
смыкающемуся по земле, в котором душа живая, дал Я всю
зелень травную в пищу. И стало так.

И увидел Бог все, что Он создал, и вот, хорошо весьма. И
был вечер, и было утро: день шестой.

Так совершены небо и земля и все воинство их.
И совершил Бог к седьмому дню дела Свои , которые

Он делал, и почил в день седьмой от всех дел Своих, которые
делал.

И благословил Бог седьмой день, и освятил его, ибо в
оный почил от всех дел Своих, которые Бог творил и сози-
дал».

В Писании говорится о том, как Бог создал этот мир. На
это у Него ушло шесть дней, а седьмой день Господь Бог от-
дыхал. Отдыхал не потому, что устал, а потому, что смотрел
на дела свои и радовался красоте сотворённой. Это и нам за-
поведь, чтоб и мы имели время посмотреть на дела свои и
по возможности порадоваться и полюбоваться работе своей.



 
 
 

Так что ветхозаветный выходной всего лишь один, да и
тот суббота. А воскресение? Воскресный день ‒ это уже ис-
тория Нового Завета. В воскресение мы празднуем малую
Пасху ‒ Воскресение Иисуса Христа!

Вся неделя перед Пасхой называется страстной и венчает-
ся Пасхой ‒ Воскресением Господа нашего! Кстати, выход-
ной день так и называется – воскресение. Так что и суббота,
и воскресение не только выходные, но и важнейшие дни в
духовной жизни человека. В эти дни мы приклоняемся пе-
ред могуществом Божии, восхищаемся красотой созданного
Им мира и празднуем торжество Жизни над смертью и по-
даренное нам Царство Божие и Жизнь Вечную!

Книга Бытие главы 1-2.
217. Благая весть
Слово Ева́нгелие (от греч. εὐαγγέλιον ‒ благая весть, бла-

говестие) ‒ Благовестие Христово (апостольское, христиан-
ское (1Кор.15:1)) о наступлении Царства Божия, о спасении
человеческого рода от греха и смерти;

А так об этом сказано в Библии:
«Голос говорит: возвещай! И сказал: что мне возве-

щать? Всякая плоть – трава, и вся красота ее – как цвет по-
левой. Засыхает трава, увядает цвет, когда дунет на него ду-
новение Господа: так и народ – трава. Трава засыхает, цвет
увядает, а слово Бога нашего пребудет вечно. Взойди на вы-
сокую гору, благовествующий Сион! возвысь с силою голос
твой, благовествующий Иерусалим! возвысь, не бойся; ска-

http://azbyka.ru/biblia/?1Cor.15:1
https://azbyka.ru/carstvo-bozhie-nebesnoe
https://azbyka.ru/grex


 
 
 

жи городам Иудиным: вот Бог ваш!
Вот, Господь Бог грядет с силою, и мышца Его со вла-

стью. Вот, награда Его с Ним и воздаяние Его пред лицем
Его».

Книга Пророка Исаии глава 40
«Так говорит Господь, Искупитель твой, Святый Израи-

лев: Я Господь, Бог твой, научающий тебя полезному, веду-
щий тебя по тому пути, по которому должно тебе идти. О,
если бы ты внимал заповедям Моим! тогда мир твой был
бы как река, и правда твоя – как волны морские. И семя
твое было бы как песок, и происходящие из чресл твоих –
как песчинки: не изгладилось бы, не истребилось бы имя его
предо Мною. Выходите из Вавилона, бегите от Халдеев, со
гласом радости возвещайте и проповедуйте это, рас-
пространяйте эту весть до пределов земли; говорите:
«Господь искупил раба Своего Иакова»» .

Книга Пророка Исаии глава 28
«А что до тебя, сын человеческий, то в тот день, когда Я

возьму у них украшение славы их, утеху очей их и отраду
души их, сыновей их и дочерей их, – в тот день придет к
тебе спасшийся оттуда, чтобы подать весть в уши твои.
В тот день при этом спасшемся откроются уста твои, и ты
будешь говорить, и не останешься уже безмолвным, и будешь
знамением для них, и узнают, что Я Господь».

Книга Пророка Иезекииля глава 24
«И глас был с небес: Ты Сын Мой возлюбленный, в Ко-



 
 
 

тором Мое благоволение. Немедленно после того Дух ведет
Его в пустыню. И был Он там, в пустыне, сорок дней, иску-
шаемый сатаною, и был со зверями; и Ангелы служили Ему.
После же того, как предан был Иоанн, пришел Иисус в Гали-
лею, проповедуя Евангелие Царствия Божия и говоря, что
исполнилось время и приблизилось Царствие Божие:
покайтесь и веруйте в Евангелие».

Евангелие от Марка глава 1
«В те дни приходит Иоанн Креститель и проповедует в

пустыне Иудейской
и говорит: покайтесь, ибо приблизилось Царство

Небесное. Ибо он тот, о котором сказал пророк Исаия: глас
вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу, прямыми
сделайте стези Ему».

Евангелие от Матфея глава 3
«И если придёте в какой город и примут вас, ешьте, что

вам предложат,
и исцеляйте находящихся в нём больных, и говорите им:

приблизилось к вам Царствие Божие» .
Евангелие от Луки глава 10.

Дорогие Друзья! Надеюсь, что Вы чуть по-другому взгля-
нули на смысл, скрытый в известных пословицах и поговор-
ках. Очень надеюсь, что у Вас появился интерес к прочте-
нию Священного Писания. Конечно, это не все пословицы и
поговорки, которые родились из текста Писания, пережили



 
 
 

многие катаклизмы, войны, богоборчество, атеизм, многие
другие неприглядные для человека истории, но остались с
народом, помогая людям в трудную минуту. Люди, сами того
не подозревая, пользуются словами Библии и получают об-
легчения в делах своих суетных. Слово Живое звучит среди
нас!

В этой книге нет никакой цели назидания, правильности
толкования Писания, но есть только авторские рассуждения
и переживания. Надеюсь, что после прочтения этой книги
у Вас возникнут свои переживания. Но за разъяснением и
обсуждением смыслов Писания лучше обратится к опытным
священникам и богословам.

Если Вы знаете пословицы и поговорки, которые корнями
своими происходят из текста или сюжета Писания, то присы-
лайте их пожалуйста на электронную почту sorkin69@mail.ru
или в телеграмм сообщество Рождённые заново https://t.me/
+um7z7rlYYuQ0MWQy Надеюсь, что следующее издание
этой книги будет более полным и с Вашей помощью, Живое
Слово Библии, будет доступно многим другим людям.

Ниже разместилась часть текста, который войдёт в новую
книгу с рабочим названием «Ложь ходит с Библией». В кни-
ге планируется сделать подборку библейских цитат о нашей
современной жизни и попытаться развеять многие мифы и
домыслы о Писании и Православии в целом. Например, о
том, что Православие поощряет пьянство и русский человек
обязательно много пьёт. А так же о многом другом: о семье,

https://t.me/+um7z7rlYYuQ0MWQy
https://t.me/+um7z7rlYYuQ0MWQy


 
 
 

о мужчине и женщине, о любви, о пластических операциях,
о современных символах и знаках и т.д.

Библия о пьянстве и разврате:
К сожалению, но сложился образ русского челове-

ка употребляющего много алкоголя, вечно пьяного,
нелепого, попадающего в комические, а порой и в тра-
гические ситуации. Как не прискорбно это звучит, но
сложившийся образ абсолютно реален и мало того,
часто диктует многим модель поведения. Но как это
связано с Христианской Русью? А никак! Не будем
сейчас вдаваться в исторический экскурс. Но мож-
но сказать только одно ‒ русский человек это Право-
славный Христианин, а христианин это тот, кто веру-
ет в учение Иисуса Христа Сына Божия! Так может
ли русский человек, православный христианин быть
пьяницей? Может. Но не должен! Христианин должен
слушать и слышать слово Божие, а оно для нас пе-
редано через Священное Писание ‒ Библию. Любой
человек может быть подвержен греху пьянства, но
необходимо осознавать свою греховность и стремить-
ся встать на путь прямой, то есть осознать свою про-
блему и бороться со своим недугом, а не поощрять
его. А лучше блюсти себя в трезвости, воспитывать в
Правде своих детей. А Правда в Слове Божьем, а оно
в Библии:

Итак, как Христос пострадал за нас плотию, то и вы во-



 
 
 

оружитесь тою же мыслью; ибо страдающий плотию переста-
ет грешить, чтобы остальное во плоти время жить уже не по
человеческим похотям, но по воле Божией.

Ибо довольно, что вы в прошедшее время жизни посту-
пали по воле языческой, предаваясь нечистотам, похотям
(мужеложству, скотоложству, помыслам), пьянству, изли-
шеству в пище и питии и нелепому идолослужению; почему
они и дивятся, что вы не участвуете с ними в том же распут-
стве, и злословят вас.

Они дадут ответ Имеющему вскоре судить живых и мерт-
вых.

1-е Послание Апостола Петра глава 4
Горе тем, которые с раннего утра ищут сикеры  и

до позднего вечера разгорячают себя вином. Книга Пророка
Исаии глава 5

Работник, склонный к пьянству, не обогатится , и ни
во что ставящий малое мало – помалу придёт в упадок. Кни-
га Сирахова глава 19

И не упивайтесь вином, от которого бывает распутство;
но исполняйтесь Духом, назидая самих себя псалмами и сла-
вословиями и песнопениями духовными, поя и воспевая в
сердцах ваших Господу. Послание Апостола Павла к Ефеся-
нам глава 5

Пробудитесь, пьяницы, и плачьте и рыдайте, все пью-
щие вино, о виноградном соке, ибо он отнят от уст ваших!
Книга Иоиля глава 1



 
 
 

Вина и крепких напитков не пей … чтобы вы могли
отличать священное от несвященного и нечистое от чистого.
Книга Левит глава 10

Кто любит веселье, обеднеет; а кто любит вино и
тук, не разбогатеет. Притчи 21

Вина до опьянения не пей, и пьянство да не ходит с
тобою в пути твоём. Книга Товит глава 4

У кого вой? у кого стон? у кого ссоры? у кого горе? у кого
раны без причины? у кого багровые глаза? У тех, которые
долго сидят за вином, которые приходят отыскивать вина
приправленного. Притчи 23

Не смотри на вино, как оно краснеет, как оно искрится
в чаше, как оно ухаживается ровно: впоследствии, как змей,
оно укусит. Притчи 23

Не будь между упивающимися вином, между пресы-
щающимися мясом: потому что пьяница и пресыщающийся
обеднеют, и сонливость оденет в рубище. Притчи 23

Горе тем, которые храбры пить вино и сильны при-
готовлять крепкий напиток, которые за подарки оправдыва-
ют виновного и правых лишают законного! Книга Пророка
Исаии глава 5

И не упивайтесь вином, от которого бывает распутство;
но исполняйтесь Духом, назидая самих себя псалмами и сла-
вословиями и песнопениями духовными, поя и воспевая в
сердцах ваших Господу,

Послание Апостола Павла к Ефесянам глава 5



 
 
 

Ангел же сказал ему: не бойся, Захария, ибо услышана
молитва твоя, и жена твоя Елисавета родит тебе сына, и на-
речешь ему имя: Иоанн; и будет тебе радость и веселие, и
многие о рождении его возрадуются, ибо он будет велик пред
Господом; не будет пить вина и сикера, и Духа Свято-
го исполнится еще от чрева матери своей ; и многих из
сынов Израилевых обратит к Господу Богу их; и предыдет
пред Ним в духе и силе Илии, чтобы возвратить сердца от-
цов детям, и непокоривым образ мыслей праведников, дабы
представить Господу народ приготовленный.

Евангелие от Луки глава1
Не обманывайтесь: ни блудники, ни идолослужители, ни

прелюбодеи, ни малакии, ни мужеложники, ни воры, ни ли-
хоимцы, ни пьяницы, ни злоречивые, ни хищники – Цар-
ства Божия не наследуют.

1-е послание Апостола Павла к Коринфянам глава 6
Но и эти шатаются от вина и сбиваются с пути от

сикеры; священник и пророк спотыкаются от крепких на-
питков; побеждены вином, обезумели от сикеры, в видении
ошибаются, в суждении спотыкаются.

Ибо все столы наполнены отвратительною блевотиною,
нет чистого места.

Книга Пророка Исайи глава 28


